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141
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http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240521&ptestigo=10f0908-2d86efd.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240521&ptestigo=10f08e4-2d86e81.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240521&ptestigo=10f0dfb-2d8770f.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240521&ptestigo=10f0c27-2d87411.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240521&ptestigo=10f0af0-2d87292.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240521&ptestigo=10f0b94-2d872f1.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240521&ptestigo=10f0b3b-2d8734d.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240521&ptestigo=10f0baf-2d87330.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240521&ptestigo=10f09c2-2d87085.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240521&ptestigo=10f0bfa-2d8753c.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240521&ptestigo=10f0c59-2d8751a.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240521&ptestigo=10f0cf6-2d87550.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240521&ptestigo=10f0e05-2d877ee.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240521&ptestigo=10f0d21-2d875b0.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240521&ptestigo=10f0bee-2d873ae.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240521&ptestigo=10f0b5f-2d872ce.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240521&ptestigo=10f0859-2d86cef.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240521&ptestigo=10f086a-2d86e88.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240521&ptestigo=10f087d-2d86e97.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240521&ptestigo=10f080d-2d86c30.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240521&ptestigo=10f087f-2d86da8.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240521&ptestigo=10f08c2-2d86e13.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240521&ptestigo=Nvo_206124565_38710.pdf


FGR podrá obtener información bancaria 222

     El Universal - Primera - Pág. 10 - Daniel Wachauf ( Nota Informativa )

Suprema Corte valida que la FGR obtenga información bancaria sin orden judicial 224

     La Jornada - Política - Pág. 10 - Cesar Arellano Garcia ( Nota Informativa )

Postergan legisladores la discusión de tres iniciativas de la nueva Ley de Aguas 225

     La Jornada - Política - Pág. 10 - Enrique Méndez ( Nota Informativa )

FGR seguirá obteniendo datos bancarios sin orden judicial 227

     Excélsior - Primera-Opinión - Pág. 12 - Enrique Sánchez ( Nota Informativa )

Fondo de Pensiones para el Bienestar costará 6.7 bdp en los próximos 50 años 228

     El Economista - Finanzas y Dinero - Pág. 6 - Sebastian Díaz ( Nota Informativa )

SCJN mantiene acceso de FGR a información bancaria 230

     La Razón - Primera - Pág. 3 - Sin autor ( Nota Informativa )

Corte avala pedir datos bancarios sin orden judicial 231

     24 Horas - Nación - Pág. 6 - Ángel Cabrera ( Nota Informativa )

Desestiman acceso a la información 232

     El Heraldo de México - Mercados - Pág. 20 - Diana Martínez ( Nota Informativa )

El populismo y la Constitución 234

     El Heraldo de México - El país - Pág. 2 - Juan Luis González Alcántara Carranca ( Artículo )

Presidencia

Encuesta / Aprobación presidencial, con otro Iigero aumento 236

     El Economista - Opinión - Pág. PP-47 - El Economista ( Encuesta )

Ofrecen seguridad ¡a hermana de titular de SSPC! 237

     Reforma - Primera - Pág. 6 - Antonio Baranda / Claudia Guerrero ( Nota Informativa )

AMLO ordena indagar contrato dado a facturera 238

     El Universal - Primera - Pág. PP-11 - Alberto Morales / Pedro Villa y Caña ( Nota Informativa )

Imparables, homicidio doloso y extorsión en México 241

     El Universal - Primera - Pág. PP-9 - Daniela Wachauf ( Nota Informativa )

AMLO: sería frustrante que regrese la corrupción 246

     El Universal - Primera - Pág. 5 - Alberto Morales / Pedro Villa y Caña ( Nota Informativa )

Aquí no se reprime ni se censura; la democracia es auténtica: AMLO 248

     La Jornada - Política - Pág. CP-3 - Alonso Urrutia / Emir Olivares ( Nota Informativa )

El nuevo esquema de salud deberá funcionar en septiembre: AMLO 250

     La Jornada - Política - Pág. 9 - Emir Olivares ( Nota Informativa )

Ordena AMLO agilizar respuesta a demandas de maestros de la CNTE 251

     La Jornada - Política - Pág. PP-7 - Emir Olivares y Alonso Urrutia ( Nota Informativa )

Rechaza López Obrador iniciativa del PAN de incrementar la tarifa del Metro 252

     La Jornada - Capital - Pág. 27 - Emir Oivares / Alonso Urrutia ( Nota Informativa )

AMLO expresa condolencias al pueblo Iraní 253

     La Jornada - Política - Pág. 12 - Emir Olivares ( Nota Informativa )

Internacional

El fiscal del Tribunal de La Haya pide a los jueces la detención de Netanyahu 255

     La Crónica de Hoy - Mundo - Pág. PP-16-17 - Fran Ruiz / age ( Nota Informativa )

Violencia de Género

Detienen a cómplice del asesino de activista 259

     El Universal - Metrópoli - Pág. 22 - David Fuentes ( Nota Informativa )

Chiapas: 5 candidatos asesinados en ataques; hay otras 10 víctimas 260

     Milenio Diario - Política - Pág. 10 - Rubén Mosso ( Nota Informativa )
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ESTHER MEJÍA BOLAÑOS

BANDNUn DE
MG PIDE VOTO
PIDA MHEIIH

LOS SUFRAGIOS que reciba en
las boletas seguirán contando
para I partido naranja IECM

POR GEORGINA OLSON
E IVÁN MEJÍA
comunidad gimm com mx

Esther Mejía Bolaños can
didata de Movimiento Ciu
dadano MC a la alcaldía
Alvaro Obregón anun
ció que ya no representa
ba más a este partido Me
sumó al proyecto de la doc
tora Claudia Sheinbaum al
proyecto de Clara Brugada
y también me sumo al pro
yecto de mi amigo Javier
López Casarín hasta ese
momento su contrincante
de Morena PT PVEM

El anuncio lo realizó en

vivo durante el debate de
los candidatos a esa de
marcación organizado por
el Instituto Electoral de la
Ciudad de México IECM

Sin embargo la conse
jera del Instituto Electo
ral de la Ciudad de México
Carolina del Ángel explicó
a este diario que en este
momento ella sigue siendo

candidata de MC y los votos
que obtenga contarán para
ese partido ya que la legis
lación electoral local esta
blece que la última fecha en
que podía haber renuncia
do a la candidatura era el 13
de mayo

Durante el debate Me
jía Bolaños aseguró Ha
bía procesado la baja de mi
candidatura metí mi escri
to y el Instituto Electoral me
dijo no te puedes bajar

Sin embargo Del Án
gel aseguró No metió un
escrito en ese sentido El
Instituto le hizo un reque
rimiento para preguntarle si
era su intención renunciar y
ella respondió que no

Ello porque Movimiento
Ciudadano ya le había so
licitado al IECM quitarle la
candidatura pues el pasa
do 5 de mayo Mejía Bolaños
expresó de manera pública
su apoyo a las candidatas
de Morena Claudia Shein
baum y Clara Brugada dio

a conocer el partido naranja
ayer en un comunicado

Durante la sesión del
viernes pasado el Consejo

General determinó que no
podían retirarle la candida
tura por dos razones por
que ella no renunció a la
candidatura y porque Movi
miento Ciudadano no había
iniciado un procedimiento
interno para quitarle la can
didatura explicó Del Ángel

En entrevista Rafael So
lano miembro de la Comi
sión Estatal de MC aseguró
que desde el pasado 6 de
mayo presentaron el re
curso de sustitución de Me

jía Bolaños pero les fue
negada su petición lue
go de que las autoridades
electorales argumentaron
que estaba incompleto el

procedimiento
Solano agregó que ya

impugnaron la decisión
del IECM ante el Tribunal
Electoral de la Ciudad de
México

 .  2024.05.21
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Mejia Bolanos ayer en el momento del debate en el que se
suma al proyecto de Sheinbaum Brugada y López Casarín

 .  2024.05.21
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Que Piña destape
la cloaca

Losmensajes que laministra
presidenta de la Suprema
Corte de Justicia de la Na

ción NormaPiña envió endiciembre al
magistrado electoral FelipeFuentes evi
dencianqueconocedeasuntosdelicados
al interiordel TribunalElectoraldel Po

derJudicialde la Federaciónque involu
cranalosmagistrados FelipedelaMatay
alaactualpresidentaMónicaSoto

Ensu intentoporincidirenlarebelión
desatadacontrael entonces magistrado
presidenteReyesRodríguezMondragón
PiñabuscóaFuentesparapreguntarleso
breloqueocurnaeneltríbunaLAcababan
de dejarlo plantado en su informe anual
ante laCorte cuando tres delas cuatro si
llas destinadaspara los demás magistra
dosquedaronvacías Ensulugar Fuentes
de laMataySoto se fueronadesayunar al
restaurante Gastronome en SanAngel
dondefraguaronlasalidade ReyesRodrí
guez de lapresidenciadel tribunal

Los mensajes de Piña a Fuentes co
menzaronjusto ese díaypasaronde las
preguntas a las amenazas

Novinieron a la Corte Creo que te
nemos que platicar le
escribióPiñaaFuentesel
4dediciembre

Dos días después fue

masenfaticayamenazante
Ojo si tengoque salir

a decir lo que pienso lo
haré Aestas alturas de mivida lo único
que me interesaes latranquilidad de mi
consciencia Yvoycontodo

Tus compañeritos tienen mucha cola
quelesp sen Siseenfrentan vanasalirmu
chascosas Noconviene porlainstitución

De los tres en elúnico que confío es
en ti Tampoco defiendo a Reyes pero
vanaabrirunaverdaderacloaca

De quéverdaderacloacahablabala
ministra Cuál cola que les pisen tie
nen SotoyDe laMata

La ministra presidenta considera
banecesario intervenirparaque Reyes
Rodríguez siguiera al frente de la insti
tución ante acusaciones contra otros
magistrados relacionadas con excesos
administrativos yhastade acoso

Al final la presión fue insuficiente
Reyes Rodríguez terminó renuncian
do a lapresidenciadel tribunalylaasu
mió MónicaSoto

Para tratarde retomar

el diálogo Piñapensó en
la cena de la discordia y
Alejandro Moreno Alito
resultaba unbuen inter

mediario por la relación
queteníaconlosrebeldes

quienesal llegaralencuentronoentendie
ronparaquéestabaahíel líderpriista

La cena que se quedaría en privado
terminóporhacersepúblicayalenterar
selaministrareclamóyhastabloqueóde
WhatsApp almagistradoFuentes

Todo se terminó sabiendo menos la
cloaca que laministra dice podríades
taparse en el tribunal wsgur

Si se enfrentan van
a salir muchas cosas

No conviene

 .  2024.05.21



PRIMERAS
PLANAS



'(} - -~~- ' ':· . 
tnmestré d~'2024, los ingresos petroleros 

· · ietnofueron menores que las 
·' ., n lóque'. el ~obiernofederal 

4 mil 10d millones de pesos. 
·4 :',: -': . . !; .. 

INGRESOS PETROLEROS 
DEL GOBiERNÓ FEDERAL 

(Cifras del priíner trimestre de cada año, 
miles de millones de pesos de 2024) 

e 

RIMEN 
,, .. ~.f;~~ · 

.Fistial .~~' !.a:G:ort~ ... ) 
Penal lntéfilationar · 
(CPI) solicitó órdenes 
e arresto para líderes 
e lsraé~y Hamas por . ., 

.PresÜntos crímenes de< 
' ' ,._,,. -- ~ h • • ~"" 

guerr~ y contra la hu~ 

manidad, luego de más . 
de 200 días de comba- · 

.·R.(PÁGL · 
'.'J' '. t .,, : ' ::~'- ;; i~; :~·· ':> 

o R A z ó D E M É X I C O 

o 
~ 
X 
Q) 

¿ 

Celebra XV años de hija con Los Tucanes de Tijuana 

Arma jefe policiaco 
, ~ f iestón millonario 

(; 

:'f 

g Usa a sus escoltas 
ü 
~ 
~ para la vigilancia 

Dan a Pemex más 
de lo que aporta 

en festejo privado 
en salón exclusivo 

REFORMA/ STAFF 

Con Los Tucanes de Tijuana 
en el escenario, el director de 
la Policía de Investigación de 
Quintana Roo, Pedro León 

AZUCENA VÁSQUEZ 

Por primera vez desde 2020, 
en el primer trimestre de es
te año Petróleos Mexicanos 
(Pemex) recibió más apoyos 
a través de transferencias que 
lo que le aportó al Gobierno. 

Con ello, las arcas públi
cas tuvieron una pérdida de 
4:4 mil 100 millones de pesos. 

Al cierre de los primeros 
tres meses de este año, los 
ingresos que aportó la pe
trolera a la Federación swna
ron 33 mil millones de pesos, 
pero el Gobierno le devolvió 
77 mil millones de pesos vía 
transferencias, señaló Méxi-
co Evalúa · 

Mariana Campos, di
rectora de esa organización, 
·sostuvo que la compleja si
tuación de Pemex está afec
tando los ingresos del sector 
público. 

''Es el primer sexenio que 
exhibe un trimestre en el que 
Pemex no aportó al presu-

puesto", alertó la experta 
México Evalúa criticó 

que para sostener el apoyo a 
Pemex - a través de la Secreta
rí¿ de Energía (Sener)- el Go
bierno federal castigue a otras 
dependencias y organismos. 

De hecho, el Poder Judi
cial y el sector Salud fueron 
castigados con recortes pre
supuestarios en el primer tri
mestre de este año, mencionó. 

Sostuvo que al no cum
plirse las metas de ingresos 
de Pemex, hay menos recur
sos para salud, educación, se
guridad, entre otros ramos. 

De acuerdo con los datos 
de la Secretaría de Hacienda, 
si bien desde el primer tri
mestre de 2019 se reportaron 
transferencias, estas fueron 
mucho menores a los ingre
sos que Pemex le reportó al 
Gobierno federal. 

En lo que va del sexenio, 
sólo a través de la Sener se 
le han dado a Pemex más de 
994 mil millones de pesos. 

Toro Peña le armó el pasado 
18 de mayo una fiesta de XV 
años a lo grande a su hija Ma
ría Fernanda 

El funcionario trabaja en 
el gobierno estatal que en
cabeza la morenista Mara 
Lezama 

El reconocido grupo mu
sical cobra 3.5 millones de pe
sos por presentación. 

Sólo para pagar a Los Tu
canes, Toro Peña habría te
nido que destinar, íntegros, 
52 salarios mensuales, equi
valentes a 4 años y 4 meses 
de trabajo. . 

Originario de San Cristó
bal de las Casas, el jefe poli
ciaco fue director de la Poli
cía Ministerial de Chiapas de 
2015 a 2018, cuando Manuel 
Velasco (Partido Verde Ecolo
gista de México) era Gober- · 
nador del estado. 

Luego, del 2020 al 2021, 
Toro Peña fue subsecretario 
estatal de Seguridad Pública 
en Puebla, ·hasta que el aho-
ra fallecido Gobernador Luis 
Miguel Barbosa (Morena) lo 
acusó de ser parte de una ma
fia y lo despidió. 

Desde julio de 2023, fue 
nombrado director de la Poli
cía de Investigación en Quin
tana Roo, donde mensual
mente gana, como Director 

13 General de Policía de Inves
~ tigación, 67 mil pesos netos. 
~ El día de la fiesta de Ma-

- ~ ría Fernanda, Los Tucanes 
. ~ de Tijuana arribaron y re
<i' gresaron en avión privado, 

1 Botes con agua sucia son ut ilizados para lavar trastes 
o alimentos en puestos callejeros de comida en CDMX. 

Contamina agua sucia 
la comida callejera 
SELENE VELASCO e incluso a las coladeras. 

Estas condiciones de ma
nejo deficiente contan'linan el 
líquido con el que se asean 
las manos los vendedores y 
se lavan y preparan alimen
tos, salsas y bebidas, alertan 
expertos. 

'DECUNA 
EMECISTA 

i POR MORENA! 
En pleno debate.cuestionó 
a MC y se sumó a Mórena. 

Aunque desde el 5 de 
mayo dejó Movimiento Ciu
dadano, Esther Mejía no ha 
dimitido a su candidatura 

exclusivo salón de fiestas 
"Country Royal" en Tuxtla 
Gutiérrez, Chiapas. 

afirmó una fuente a Grupo 
REFORMA. 

La recepción tuvo lugar 
en el exclusivo salón de fies
tas "Counny Royal", en Tuxt- • 
la Gutiérrez, con un costo 
superior a los 600 mil pesos. 

"Y arriba la quinceañe
ra", entonó el vocalista Mario 
Quintero al lado de la festeja
da, en un escenario con tres 
megapantallas en donde se 

· presumía el álbwn de la agru
pación: Corridos Time. 

"Si eres pobre, te humilla 
la gente, / si eres rico, te tra
tan muy bien. /Un amigo se 
metió a la mafia/ porque po
bre ya no quiso ser", se cantó 
en un espectáculo que duró 
casi dos horas. 

Según fuentes que asis
tieron a la fiesta, agentes de 
la policía de investigación de 
Quihtana Roo resguardaron 
el lugar. 

Gana $67 mil 
y derrocha 

Más de 4 ar.Os de~ 
salario f ntegro tendría que 
destinar el director de la 
PoÍicía de Investigación 
de QR para pagar la 
presentación de Los 
Tucanes de Tijuana en los 
XV af'los de su hija: 

$35 millones 
cobra el grupo norteno 

por presentación 

J 

$67mil 
mensuales gana 

Pedro León Toro Peña 

J ' 

4 años 4 meses 
de trabajo necesitaría para pagar 

al grupo 

Cancelan concierto en Campo Marte 

REFORMA / STAFF 

Los cántantes Alfredo Olivas 
y Julión Álvarez anunciaron 
ayer la cancelación de su gira 
"Prófugos del Anexo, En las 
.Pedas y en los Pedos" que se 
realizaría en el Campo Marte 
de laCDMX. 

Los conciertos, que inclu
yen corridos que enaltecen a 
los traficantes de drogas. se 
realizarían los días 20 y 21 de 
junio en la sede que es admi
nistrada por la Sedena. 

"Quedan pospuestas · 
hasta nuevo aviso por cir
cunstancias que están fuera 
de nuestras manos (. .. ) esto 
se vio frenado por razones 
que más adelante serán de 
su conocimiento", informó la 
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empresa organizadora en un 
comunicado. 

Una de las canciones 
más exitosas de Olivas es "El. 
malo de Culiacán", cuya letra 
cuenta los combates entre 
narcos. 

Grupo REFORMA publi
có el 13 de mayo que, aunque 
el Campo Márte es admi
nistrado por la Sedena, que 
combate al narcotráfico, al
bergaría a esta gira de Olivas 
y Álvarez . 

Respaldan intelectuales a Xóchitl 
· MAYOLO LÓPEZ 

Ante lo que denominaron co
mo "peligro de regresión au
toritaria", .250 intelectuales 
llamaron.a votar por Xóchitl 
Gálvez este 2 de junio. 

-~~~· 
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Ante la escasez de agua y el 
intenso calor, diversos virus, 
bacterias y hasta materia fe
cal se convierten en "ingre
dientes" adicionales de los 
alimentos, en especial, de los 
que se consumen en la via 
pública de la CDMX. 

"Se vuelven fue[).tes con
taminantes. Está tres veces 
más expuesta el agua en via 
publica'', destaca Juan Pablo 
García Acosta, experto en Sa
lud Pública de la UNAM 

a la Alcaldía Alvaro Obre
gón, y ayer ofreció su res
paldo a a López Casarín, el . 
candidato de la 4T y quien 
compite con la Opositora, 
Lía Limón. 

Entre los promotores del 
voto por la candidata oposito
ra están el poeta Gabriel Zaid, 
el antropólogo Roger Bartra, 
el historiador Enrique Krau
ze, el escritor Enrique Serna, 
el crítico literario Christo
pher Domínguez y la inter
nacionalista Isabel Turrent, 
quienes pidieron rechazar la 

"uniformidad gris y autorita
ria del obradorismo". 

o 
En un recorrido por de

cenas de puestos de comida 
en zonas de alta afluencia, 
como el parque Jardín Ra
món López Velarde, frente 
al Centro Médico; inmedia
ciones del Hospital General 
de México; en Metro Chil
panci ngo; el Centro Histó
rico; La Raza; Chabaqmo; 
Metro Coyoacán, Buenavista, 
se observó agua almacenada 
en cubetas o botes que se ve 
turbia y se vacía en diversos 
recipientes expuestos a la in
temperie, al arroyo vehicular 

REFORMA constató que 
en esos recipientes los co
merciantes se . lavan las ma
nos y al mismo tiempo tie
nen alimentos como pepinos, 
pero el líquido se ve sucio y 
se vuelve multiusos, pues es 
utilizado también para lavar 
trapos o trastes y para limpiar. 

Otros recipientes no es
taban sellados y estaban cer
ca incluso de botes de basura 

"Me sumo al proyecto 
de mi amigo Javier", ase-· 
guró Mejía. 

. MC se deslindó de ella 
y lamentó que no se separe 
de la candidatura. 

CIUDAD 
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En un acto realizado en 
el Palacio de Minería donde 
Bartra habló en nombre de 
los intelectuales, la candida
ta Gálvez agradeció el apoyo. 

''Vamos a ganar: yo palpo 
la calle, nada más que la gen
te pierda el miedo", dijo. 

El manifiesto de acadé
micos y literatos, leído en el 
evento al que llegaron 80 de 

1 Académicos y escritores pidieron votar por Xóchitl Gálvez 
para frenar al obradorismo en México. 

los firmantes, llamó a luchar 
por la pluralidad democrática 

"El peligro de una regre
sión autoritaria ha ocasio
nado que fuerzas políticas y 
partidos de diferente orien
tación se hayan unido para 
defender la democracia Ante 
esa polarización en dos ban
dos, instigada por el Gobier
no, buscamos la pluralidad 
democrática que propicie el 
diálogo, la discusión, los pac-

tos ra.Zonados y la tolerancia", 
expusieron. 

"Polarizar implica que 
un polo hege,mónico acabe 
por aplastar a los adversa
rios como si fueran enemigos. 
Frente a la uniformidad gris 
y autoritaria del obradoris
mo, apoyamos la pluralidad 
multicolor de la Oposición. 
Por estas razones, llamamos 
a votar por Xóchitl Gálvez'', 

· dijeron en la proclama 
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mpara es. 
homicidio 

DIOSO 
y extorsión 
en México 
De enero a abril de este año las cifras 
de ambos delitos aumentaron; expertos 
consideran que este será '"e[ peor 
sexenio" en materia de violencia 

DANIELA WACHAUF 
- nacion@eluniver.;aLcam.mx 

El gobierno federal no ha conte
nido los homicidios dolosos y las 
extorsiones en el país. En los pri
meros cuatro meses del año las ci
fras de estos delitos aumentaron 
m es con mes y el al7.a también se 
registra comparando los: datos con 
el mismo periodo de 2023. 

De acuerdo con el Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Nacional de 
Seguridad Pública, en febrero de 
este año se registraron 2 mil 306 
homicidios dolosos,. en marzo 2 
mil 416 y en abril 2 mil 622. 

El delito de extorsión también 
está imparable. En enero se repor
taron en el país 906 victimas, en 
febrero hubo 940,. en marzo dis
minuyó a 885 y en abril rompió ré
cord con mil 34 casos. 

Especialistas coinciden en que 
el incremento en ambos delitos de 

-9.776 
HOMICIDIOS DOLOSOS 
se registraron en los primeros 
cuatro meses de 2024. 

alto impactoen la población se de
be a que a menos de cinco meses 
de que finalice esta administra
ción nunca existió una estrategia 
de combate al crimen. 

Para Francisoo Rivas, director 
del Observatorio Nacional Ciuda
dano, temñnaremos como "el 
peor sexenio" en materia de deli
tos violentos, como las desapari
ciones, homicidios, delitos que 
atentan conl:ra la vida, la hbertad, 
violaciones, narcomenudeo, trata 
de personas, robo a transporte de 
carga y .robo de hidrocarburos. 

I NACIÓN 1 A9 

ROBOS Y ALZA EN REFACCIONES ELEVAN 
COSTO DE RENOVA1R SEGURO PARA AUTOS 
De acuerdo con la Comisión Nacional de Seguros y Fianzas, la póliza 
mostró un encarecimiento ,en promedio de 25% . .L\!lgunos automovilistas 
iindican que el precio pasó en un año de 12 mil a 22 mil pesos y no les 
queda más opción que cance lar. 1 CARTERA 1 A24 

1 ESPECTÁCUlOS 

1 CULTURA 

Martes 21 de mayo de 2024 

l IMAGEN DEL DlA 1 
ELCALORNODATREGUAENLACDMX 

la Ciudad de México arrancó esta semana con mala calidad del aire y con la llegada de la tercera onda de calor, 
en la que se pronostican temperaturas máximas de entre 31 y 34 grados en lo que resta de mayo. Las 

autoridades exhortan a tomar precauciones para evitar golpes de calor y enfermedades gastrointestinales. ! A201 

AMLO 1orde,na 
indagar contrato 
dado a facturera 
Accionistas de empresa a 
la que Sedena adjudicó la 
obra del tren en Sonora 
están ligados a fraudes 

ALBERTO MORALES 
Y PEDRO VILLA Y CAÑA 
-nacion@eluriiversal.com.mx 

El presidente Andrés ManuelLópez 
Obrador ordenó que se investigue la 
adjudicación de un contrato por 
más de 647 millones de pesos que 
realizó la Secretaría de la Defensa 
Nacional con la empresa 3PM Pro
yectos Civiles y Arquitectónicos, cu
yos accionistas están vinculados a 
una red de empresas señaladas co
mo :factureras. 

La obra es parte del nuevo trazo 
del tren que va de Guaymas a No
gales; Sonora; y que tiene oomo ob-

Fadanelli: 
"Me basta 

la literatura" 
El escritor, que se 

considera pesimista y 
pragmático, habla de 

su libro Desorden. 
Critica de Ja disper

sión pura. 1 1\27 1 

-647 
MILLONES DE PESOS 
es el monto del c:::ontrato que se 
otorgó a la empresa 3PM. 

jetivo librar a laciudad fronteriza de 
las vías del ferrocanil. 

"Todolovamos a investigar. Tocio 
se atiende, contra quien sea. Si hay 
pruebas y sii hay delitos se hace una 
investigación", aseguró en su con
ferencia de prensa matutina. 

El jueves pasado EL UNIVERSAL 
documentó que la Se<iena dio un 
contrato a 3PM. cuyos accionistas 
crearon otras empresas que han sido 
señaladas de defraudar con montos 
millonarios al Congreso de Sonora y 
al ayuntamiento de Empalme. 
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Los can~idatos 
encamoana 

BRUGADA PIDE NO CAMBIAR 
EL ORO POR VIDRIOS I AG I 

TARDADA: MAREA ROSA CONFIRMA 
QUE LA DERROTA ES "CLARA" 1 A6 1 

CHERTORIVSKI: EL MODELO 
EN LA CDMX ES VIEJO I A61 

TRIBUNAL VA POR PREMIER 
ISRAELÍ NETANYAHU 
Fiscal de la Corte Penal Internacional solicita emisión 
de orden de detención: lo señala por presuntos 
crímenes de guerra en Caza_ 1 MUNDO 1 A16 



martes 21 de mayo de 2024 // Ciudad de MéxiCo // año 40 // núMero 14312 // Precio 10 pesosDirectora general: Carmen Lira Saade
Director funDaDor: CarLoS PayÁn VeLVer

Fiscal de la Corte 
de La Haya solicita 
arrestar a Netanyahu   

Pide órdenes similares contra tres dirigentes de Hamas         

l Crímenes de  
lesa humanidad y 
atacar a la población  
civil, entre cargos  

l El ministro de 
Defensa de Israel, 
Yoav Galland, en la 
lista de acusados  

l A los líderes 
islamitas les imputa 
el asalto y la toma 
de 245 rehenes    

l Biden califica  
de ‘‘escandalosa’’  
la intención de 
capturar a su aliado

bel trew y tom watling, the indePendent / P 20

‘‘¿Cómo se atreven a compararnos?’’, dice el premier          

▲ Benjamin Netanyahu llega a una reunión en el Parlamento israelí, 
en Jerusalén. en declaraciones tras conocer la petición del fiscal en 
jefe de la Corte Penal Internacional para su detención, el gobernante 

manifestó su ‘‘disgusto’’ al equiparar a su país con la organización 
islamita: ‘‘¿Cómo se atreven a comparar a los monstruos de Hamas 
con el ejército de Israel, el más moral del mundo?’’ Foto afp

Escala la pugna 
diplomática 
entre España  
y Argentina          
● La respuesta será 
acorde, en caso de que 
Milei no se disculpe, 
advierte Pedro Sánchez     

● El presidente 
ultraderechista sigue con 
andanada de insultos  
al gobernante ibérico  

armanDo g. tejeDa, 
CorreSPonSaL / P 23 

Pierde fuerza  
el dinamismo 
económico  
del país: Inegi            
● En marzo hubo un 
crecimiento de 2.4 por 
ciento, mientras para  
abril se desaceleró a 1.7 

● Las actividades 
industriales fueron las que  
más resintieron la baja

● Los servicios lograron 
mantener el avance  

julio gutiérrez / P 15  

AMLO apremia 
a resolver  
las demandas 
de la CNTE            
● ‘‘Vamos rápido con  
lo que sea justo, sin 
burocracia’’, plantea a  
sus colaboradores  

● ‘‘Tienen razón en sus 
exigencias, pero debo 
cuidar el presupuesto’’ 

● SG se negó a reconocer 
que maestros sufrieron 
agresión de la marea rosa 

● Bloqueos en CDMX, 
Oaxaca y Chiapas como 
parte del paro magisterial 

e. olivares, a. urrutia y 
corresponsales / P 7  



Jorge Zepeda Patterson 
''La candidata opositora 

terminó mareada por 
l JJ a marea rosa -P. n 

Rana Foroohar 
''Por qué el mundo debe 
amar los aranceles de 

Joe BidenJJ -P.24 Y2s 
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John M. Ackerman 
''La claridad de la 

victoria y la dinámica 
de IztapalapaJJ -P.12 

Fronteras. Karim Khan, fiscal en La Haya, argumenta que el primer ministro de Israel, su encargado de 
Defensa y tres mandos de la milicia islámica incurrieron en "crímenes de guerra y de lesa humanidad" 

Solicita Corte Penal arresto de 
Netanyahu y líderes de Hainás 
AFP, LAHAYAYCDMX fensa, YoavGallant,ytreslíderes 
__ Karim Khan, fiscal de la deHamásporcrímenesdeguerra 
Corte Penal Internacional, soli- ycontralahumanidad. Laemba
citó órdenes de arresto contra el jada israelí en México reprochó 
primer ministro de Israel, Ben ja- que "se coloque en la misma línea 
min Netanyahu; su titular de De- a atacantes y atacados". PAG.18 

Cinco días de luto en Irán 
El ayatolá Jamenei designa 
interino al vicepresidente 
AFP /TEHERÁN -P AG.18 

Crisis España-Argentina 
Sánchez aprovecha lío con 
Milei para atacar a PP y Vox 
RAÚL PIÑA/EL MUNDO -PAGS. 26 Y 27 

...-.. ~ , 
U na multitud de mujeres iraníes participa en una ceremonia fúnebre por la muerte de EbrahimRaisi. ABEDINTAHERKENAREH/EFE 

Bajan a la mitad suministro 
de agua para la industria en 
Tampico, Madero y Altamira 
EQUIPO MILENIO, VICTORIA Y CDMX 

__ La tercera ola de calor co
menzó en México con tempera
turas de hasta 45 grados, reportó 
el Sistema Meteorológico. PAG. 4 

Planes de diputados 
Programada para agosto, la 
aprobación a ley del líquido 
FERNANDO DAMIÁN -PAG. 4 

Financia# Times 
México quiere apretar a los 
bancos "para tapar agujero" 
C.MURRAYYM.STOTT-PAG.25 

Llaman a votar 
porXóchitl 
276 escritores 
y académicos 
- METAi 1 ~ -

ISRAEL NAVARRO, CIUDAD DE MÉXICO 

__ Frente a "la deriva autori
taria'' y "la democracia amenaza
da", 276 escritores, académicos y 
articulistas llamaron desde sus 
"diferentes puntos de vista po
líticos e ideológicos" a votar por 
Xóchitl Gálvez. PAGS.6 n 

El reto de ser 
mujer policía: 
se duplican 
asesinatos 
Crecen 121 por ciento los 
casos al pasar de 19 a 42 
en cinco años en el país 
GUILLERMO RIVERA -PAG.14 
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TEMEN CAER EN DEEPFAKES 

MARTES 
21 DE MAYO 
DE 2024 

AÑO CVll l TOMO 111, 
NO. 38,975 
CIUDAD DE MÉXICO 
48 PÁGINAS 

$20.00 

GLOBAL 

E L PE RIÓ DI 

1 ..... 

\ '\ 

SOUCITAN ARRtSTO Df NfTANYAHU 
El fiscal de la-Corte-Pen~~K'han-;-pidió ·det-enel"-al-prime r ministre-· · -
israe lí y t res dirigentes de i;f!~m~s.:pó 9rímenes contra la humanidad . En Israe l, pol icías 
~sa ron cañones de agué! pi:l'ra~)sP,.ers~~- ptot.~stas cont ra el premier. 120 

•• ···:. t 

PREOCUPA EFECTO EN LA I MFL.ACIÓN 

Peligra preduG.ción de alimentos 
El clima extremo y el 
estrés hídrico ponen 
en riesgo el abasto, 
alertan especialistas 

POR ERÉNDIRA ESPINOSA 

El estrés hídrico y el ca
lor en nuestro país podrían 
comprometer el abasto de 
alimentos, lo que, a su vez, 
incrementaría el riesgo de 
que los precios de los pro
ductos básicos aumenten. 

Así lo advierten especia

""~ · 

CRISIS 
ECOLÓGICA 

listas, quie
ne~ señalan 
que el cl i 
ma extremo 
puede pro 
vo car qu e 
las cosechas 
no sean tan 
productivas, 
lo que incide 
en l a ofer 

ta de los productos y en la 
inflación. 

juan Carlos Anaya, direc
tor de Grupo Consultor de 
Mercados Agrícolas, aler
tó que la sequía ya impactó 
en los precios del frijol y el 
azúcar. 

DINERO 1 PÁGINA 4 

REFRESCAN A LOS ANIMALES 
Tras la muerte de decenas de monos deb id o a las altas 
temperaturélS, voluntarios de Com.alcalco, Tabasco, 
llevaro n agua para auxiliar a p rimates,'aves y reptiles en 
la zona. En tanto, ante la sequía, la Conagua abastece e l 
.líquido, mediante pipas, en zo nas de 10 estados. /15 

PRil1ERA 

Te.rcera. ola de calor 
derrite la República 
Una nueve\ ola de ca lor 
que .l11ició aye r en ei p0ís 
provocó .temperaturas ele 
entre 40 y 4~i ~Jlados en 
27 entidades. / 15 

COMUNIDAD 

grados Celsius alcanzará 
el termómetro en la Ciudad 
de México, donde la actual 
oleada de calor continuará 
hasta e l 29 de mayo / 18 

Un 89% de los mexicanos admitió estar preocupado por el mal uso de 
videos, imágenes o audios manipulados con inteligencia art ificial. Dinero 11 

• 
ACIONAL 

1 487 C':'DIDATOS CUE O Pl\O ! CCIÓ · '. 

--Af 1nan opetat1vo, 
para· asegurar 1a·.· 
paz en comicios; 

'> 

. ·, EN LA RECTA FINAL RUMBO AL 2 DE JUNIO, el 
gabinete de segundad y el INE revisá,rc;m la estrategia paré\ 
garantizar, que los ciudadanos salgan· a votar seg aros 

POR DAVID VICENTEÑO 

A 13 días de la jorna
da electoral, integrantes 
del gabinete de seguri 
dad del gobierno federal 
y del Consejo General del 
Instituto Nacional Electo

CCJ 
C'-1 
DESTINO 

ral (J NE) se 
reunieron 
para revi 
sar la es tra
t eg ia d e 
seguridad 
pública que 
se ap licará 

en el país durante la jor
nada electoral del 2 de 
junio próximo. 

Ello con el obj eti 
vo de gar.antizar un pro
ceso electoral en paz y 
en libertad. 

Durante el encu entro. 
encabezado por las se
cretarias de Gobernación, 
Lui sa María Alcalde. y de 
Seguridad y Pro tección 

PRIMERA 

248 
AUDITORES 
desplegó el INE en 71 
ciudades para calcular el 
gasto que rea lizó el PAN en 
las marchas de la Marea Rosa 
del pasado domingo / 4 ' 

PRIMERA 

Senadores se ponen 
la camiseta electoral 
Peuniones con grupos 
sociales, orqan,zación de · 
!11ov 'iizacionc;,,, y activismo 

· "en redes son tmeas que 
haceri 28 leqisladores en 

· . prirnf:ra lfr; r:::.a cJE:· pron1oc
1
ión 

de sus candidatos. / 5 

Ci udadana, Ro sa !cela del grupo de trabajo des
Rodríguez, así como por taca el establecimiento de 
la consejera pres iden- canales eficaces de comu:~ 
ta-del instituto electoral , nicación paraaseguraruna 
Guadalupe Taddei. se in- jornada comicial en pazv 
fo rmó que se han reci - con armonía. 
bido 532 sol ici tudes de Por su parte. la presi'
protección a candidatos · denta del !NE, Guadalup.e 
a un cargo público, de las Taddei , resaltó el acorrí~ 
cuales 45 fueron de.clina- · pañamiento en las distiri
das por los peticionarios, · tas acciones de atención, 
mientras que a 487 se les apoyo y seguimiento aten
brinda custodia. didas en la mesa de segu-

Luisa María Alcalde in- ridad interinstitucional. · 
dicó que entre los acuerdos PR'IMI;RA 1 PÁGINA 4 

DINERO PRIMERA 

EXCELSIOR 
Pascal Beltrán del Río 2 
Federico Reyes Hero~ _ 6 
Lorena Rivera 11 

1111111 
503009 929073 

Comparten ética y 
visión sobre México 
.Altagr·acia Gómez, presidt.~nta 

de Promotora E·npresmiai de 
Occidente (PE.C¡, coincide 
con e! proyecto cJe Clal.l(Jiél 
Sheinbaum pai'a el pa;s, lo qut:' 
la llevó a surnar:3C a ';u equipo 
de scJe 2023. I 3 

Revocan suspensión 
para que gobierno 
aplique prueba Pisa 
Un tribun:JI ::mulo la rnedid c.i 

p rr)v is:on(;i otorgada a 
l' rJucación con Rurnl10. al no 
l•~n(' r clrno si 1<:1 evaluación 
es un derecho que puecla 
Drotegerse VliJ ampa;·o. / 14 



ESCRIBEN 

Jeanette Leyva 
MONEDA EN EL AIRE / 6 

RafaelCué 
LA FIESTA ESTÁ VIVA / 15 

Pablo Hiriart 
USO DE RAZÓN / 30 

Raymundo Riva Palacio 
ESTRICTAMENTE PERSONAL / 32 

' FUEGO CRUZADO 

IMPUESTOS DE 
EU A AUTOS 
CHINOS 
PONEN 'EN 
JAQUE' AL 
COMERCIO. 
PÁG. 16 

SE AFECTARÁ IED 

VE CÁMARA 
DE COMERCIO 
CHINA 
IMPACTO EN 
MÉXICO POR 
ARANCELES. 
PÁG. 9 

rT 
1 ,.. C: • GUFPIU 

l l.a <:PI quiere 
¡ c~elener a 
1 ~et~anvahu, 
1 (;allarit 
1 y líderes 
/de llan1ás. 
1 F - .. 

1 

1 

1 

I_ 

Anticipa 
indicador 
oportuno 
debilidad 

, . 
econo1n1ca 
INEGI. El IOAE perfila avance de 0.1% 
en abril con estancamiento en servicios 

Actividad económica 
• Var. % anual por tipo de índice 

---IGAE---rlOAE1 

1.5 1.4 

0.7 

El menor dinamismo de inicios de 
año en la economía se extendería 
hacia el segundo trimestre, o al 
menos a abril, lo que provocaría un 
ritmo más lento en los próximos 
meses.En el cuarto mes, la actividad 
económica habría anotado un creci
miento de 0.1 por ciento mensual y 
l. 7 por ciento anual, el más bajo des-

0.1 de enero, según cifras desestaciona-
o.o ........ ......_ ......... ......,, ___ -"'"''-...=. lizadas del Indicador Oportuno de 

-0.11º·01 • la Actividad Económica. Analistas 

-1.2 
ABR JUN AGO OCT DIC FEB ABR 
c__ _ ___ ______,'-----r-----' 

2023 2024 
Fuente: INEGI. 

advierten que la economía habría 
entrado en un estancamiento, pero 
pidieron estar atentos a los datos 
de esta semana de industria y ser
vicios, que definirían el panorama 
económico. -AlejandroMoscosa I PAG.4 

$16.55 TIPO DE CAMBIO. Liga el peso mexicano 
cuatro jornadas de apreciación. / PÁG. 12 

R P RTAA TAO DESEMPEÑO 

Las ventas mis mas tiendas crecieron 
apenas 0.6% en abril y 3.5% las totales. 
PÁG.18 

COMERCIO Y SERVICIOS 
ENFRENTAN DUALIDAD: VENTAS 
CON NULO AVANCE Y SERVICIOS 
CRECIERON 3% EN 1T24. PÁG. s 

METALES, EN MÁXIMOS 
TENSIÓN EN MEDIO ORIENTE 
HACE QUE EL ORO AVANCE 0.42% 
Y LA PLATA 1.05%. PÁG.12 

'FUE UN CHASCARRILLO': CLAUDIA SHEINBAUM 

La elección no es un trámite, aclara 
NIEGA AUTORITARISMO. La candidata del oficialismo dijo 
sentirse contenta por el debate: "no caí en provocaciones". 
El PRIAN "busca comprar votos'', reitera. PÁG. 29 

DELGADO PIDE PRUEBAS A GÁLVEZ 

Niega haber volado 
en avión privado de 
· Sergio Carmena. 

PÁG.30 

13.9 millones DE PERSONAS vieron el último 
debate; fue el de menor audiencia. 
PÁG.34 

ASEGURA XÓCHITL GÁLVEZ 

Sheinbaum usa creencias de mexicanos 
ACUSAN AUTORITARISMO. Tras el último_debate 
presidencial, 250 intelectuales, periodistas'y académicos 
firmaron un manifiesto de apoyo a la hidalguense. PÁG. 28 

PARA APROVECHAR EL NEARSHOR/NG • 

J\léxico necesita :'100 n1H mdcl 
de in,1ersién1 en infraestructura. 
PÁG. 18 

LANZAN BILLETE DE $200 CONMEMORATIVO POR 30 AÑOS DE AUTONOMÍA DE BANXICO. PACi.2 
.................... ·- .................... ···-·················-··· ·········-·-···-····-·-··--·-·-·-··-·· ·--··-··-··---·-··-·-··--········· 
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Política  
y Sociedad

elecciones    
2024 

 Dicen que están a 
favor de la democra-

cia, pero piden que yo no 
participe, que no me inviten 
a los debates”.

Jorge Á. Máynez,
movimiento ciudadano.

Estilo de propuestas serias 
y sin confrontaciones 

 Lo primero que 
encuentro es un país 

en medio de la violencia, 
una cosa brutal; salgan a 
votar sin miedo”.

Xóchitl Gálvez,
pan-pri-prd.

Exhorta a salir a derrotar 
al abstencionismo

 Venimos a ofrecer 
apoyo para hacer de 

La Magdalena Contreras una 
de las mejores alcaldías de la 
ciudad”.

C. Sheinbaum,
morena-pt-pvem.

Seguridad, movilidad y 
agua para Contreras

Entre debates y propuestas a futuro  pág. 39

Empresas 
y Negocios

Desempeño titubeante de la actividad hasta abril

Crecimiento de 
la economía se 
habría estancado 
en el cuarto mes
•El repunte, de 0.1% mensual, ante la 
desaceleración en sectores secundario y terciario.  págs. 4-5

B. Saldívar, Y. Morales 
y F. Martínez

Opinión

Enrique Campos S.
 pág. 11

Gerardo Flores
 pág. 27

Salvador Rivas
 pág. 37

José Fonseca
 pág. 39

Manuel® Ajenjo
 pág. 41

La IA necesita 
la supervisión 
de la ONU
Peter G. 
Kirchschläger

 pág. 32

las ventas de la 
ANTAD en abril, 
su desempeño más 
débil desde febrero 
de 2021.

 pág. 25

CRECIERON
0.6%Mantiene niveles

Un presidente menos confrontativo 
dio mayor visibilidad a las contiendas 
electorales y recupera décimas.  pág. 47

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll

21 ABRIL 2024 21 MAY 2024

44.9

54.253.4

46.4

mejor mejorigual igualpeor peor

2
años

1
año

3 
meses

1
mes

1
sem

hoy 2
años

1
año

3 
meses

1
mes

1
sem

hoy

31.1

Situación de economía Situación de seguridad

47.1

35.8

23.4

En Primer 
PlanoOro alcanza 

máximo histórico 
ante reportes en EU
• El metal precioso ganó ayer 0.31%, para 
llegar a 2,429.30 dólares por onza el lunes, 
respecto de la cotización del viernes.

 pág. 18

TE
Termometro 
Economico

FUENTES: INVESTING, COMPANIES MARKETCAP Y YAHOO FINANCES

Oro en 2024 | DÓLARES POR ONZA

17.79%

2,182.50
11-MAR-24

2,429.30 
20-MAY-24

2,062.40
29-DIC-23

Vinte prepara oferta pública para adquirir Javer en Bolsa  pág. 19

• “Trabajo de los 
últimos tres años sus-
tenta la aprobación 
de los habitantes”.

 pág. 37

Lía Limón va 
por segundo 
periodo en Á. 
Obregón

foto ee: f. villa del ángel

México vive 
las elecciones 
más violentas: 
Congreso de EU 
  pág. 38

• Es el peor desempeño 
en cinco sexenios, y la 
primera caída sexenal.

 pág. 23

Industrias de 
electricidad, gas 
y agua caen 
26.8%: Inegi

FUENTE: ELABORACIÓN PROPIA CON DATOS DEL INEGI

Actividad en la rama 
industrial de electricidad, 
gas y agua* | 2018 = 100

PRIMER AÑO DE GOBIERNO
QUINTO AÑO DE GOBIERNO

 35.2  61.4  19.4  13.1 -26.8 
EZP VFQ FCH EPN AMLO

VARIACIÓN %

28
.6 38

.6 

71
.7 

86
.7 10

0.0
 

38
.7

 62
.4

 

85
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-17.48%

20.0583
20-OCT-22

18.3209
25-OCT-23

16.5517
20-MAY-24

Frena economía; peso mejora
En el entorno de magro crecimiento de la economía y el fortalecimeinto del peso frente 
al dólar, las inversiones en el marco del nearshoring encuentran obstáculos. 

IGAE |VAR % MENSUAL, 
CIFRAS DESESTACIONALIZADAS

Tipo de cambio en 19 meses 
|PESOS POR DÓLAR

FUENTE: INEGI Y BANXICO *DATOS IOAE

NO D E M SM J NF J OA A D E M*F A*
2022 2023 2024
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R U M B O A L 2 D E J U N I O

RECIBE XÓCHITL 
APOYO DE AL MENOS 
250 INTELECTUALES
LLAMAN  a votar para defender la “democra-
cia amenazada”; la candidata acusa que  el Pre-
sidente se asumió como líder de una fracción.  

SHEINBAUM pide rechazar voto cruzado; se-
ñala compra de votos; Máynez afirma que Gál-
vez copia propuestas de su partido.  págs.  4 a 8

EJECUTIVO asegura que el país va requete-
bién; tras Marea Rosa afirma que hay democra-
cia auténtica; “frustrante si regresa corrupción”.   

LOS HAY POR RAZA, SEXO, DISCAPACIDAD...

Aumentan 96% 
mensajes de odio 
en redes en actual 
proceso electoral 

C. ARELLANO Y Y. BONILLA 

En 8 de cada 10 interacciones polí-
tico-electorales reflejan comentarios 
que las redes identifican como de odio; 
en 2018 hubo 42%; eliminan este tipo 
de discursos con IA; urgen regulación

Suman 487 aspirantes a un cargo de 
elección popular con protección; reci-
ben autoridades 532 solicitudes, pero 
declinan 45; Segob asegura que se 
atienden factores de riesgo págs. 3 y 4 

XÓCHITL Gálvez, ayer, con intelectuales. 

CLAUDIA Sheinbaum, ayer en la CDMX. 

HOY ESCRIBEN

JAVIER SOLÓRZANO

CARLOS URDIALES

MONTSERRAT SALOMÓN

Debate final, en el día después pág. 2

Lo que no se transformó pág. 6

Nuestra indefensión ante el clima pág. 24
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Años quienes más  
cuestionan veracidad  
de la información

40 a 50

Años aumentaron sus 
búsquedas de telemedi-
cina y nearshoring 

18 a 26

Piden arresto de Netanyahu 
y de mandos de Hamas  

LA HAYA los señala por exterminio y críme-
nes de guerra por conflicto en Gaza; EU ve 

vergonzosas órdenes de captura. pág. 21

BENJAMIN 
NETANYAHU
CARGO: Primer ministro 
israelí. Acusación: 
Provocar exterminio 
contra la población 
palestina, dejar morir de 
hambre a civiles, causar 
sufrimiento intencional.

YAHYA SINWAR
CARGO: Líder principal 
de la resistencia islámica. 
Acusación: Crímenes de 
lesa humanidad, toma de 
rehenes, violencia sexual, 
trato cruel y ultrajes  
a la dignidad personal. 

SE ELEVA PRECIO DEL  
HIELO Y HAY ESCASEZ; 
INICIA 3.A OLA CÁLIDA   

...Y MONOS AULLADORES 
CAEN MUERTOS POR CALOR

BOLSA de 5 k que costaba $28 se vende 
hasta en $50;  hay desabasto en 8 estados; 
arranca otra ola de calor; prevén que dure 10 
días y temperaturas de hasta 45°. págs.  11 y 18

INDAGAN  causa de muerte masiva de es-
pecies de vida silvestre en Tabasco y Chia-
pas; Semarnat señala que puede ser por 
golpe de calor, deshidratación... pág. 13 MONOS aulladores muertos en Comalcalco, Tabasco.

AMLO ordena atender 
demandas de la CNTE; 
ésta desquicia CDMX 
pág. 9
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| Por Daniela Gómez
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MARTES 21 DE MAYO DE 2024 “TE BAJAS O TE BAJAS”, ADVIERTEN A CANDIDATA

Violencia agrieta 
comicios en Chiapas
En la entidad, en donde los grupos delictivos asesinaron a 16 personas 
en solo cinco días mientras hacían proselitismo, 515 candidatos a un 
cargo de elección popular han renunciado a participar en el proceso. De 
acuerdo con el Instituto Electoral local, 29 aspirantes abandonaron la 
contienda por motivos de seguridad, de los cuales 17 eran hombres y 12 
mujeres; el resto, 486, dejaron de participar por “motivos personales”, de 
salud, razones laborales y hasta cambio de domicilio ESTADOS P. 10

A dos décadas del estreno de la 
emblemática cinta, el director 
Sergio Arau sostiene  
que en migración  
“las cosas no han  
cambiado”
VIDA+ P. 18
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BRENDA AVANZA FUERTEBRENDA AVANZA FUERTE
Ubicada entre las mejores diez 
exponentes del paratriatlón 
mundial, Osnaya vivirá su 

segunda 
experiencia 
paralímpica 
DXT P. 22

BAJO EL ASTRO REY. Con la entrada de la tercera ola de calor, las temperaturas no descienden en el Valle de México, lo que trastoca las actividades 
de los capitalinos y optan por gorras y ropa ligera para enfrentarlas.   CDMX Y ESTADOS P. 9 Y 12
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Santiago Taboada afirma 
que se vive la campaña 
más violenta en la 
capital y el intento por 
frenar a Va X la CDMX 
“se les salió de control”, 
pero ni así impedirán el 
cambio que los chilangos 
quieren y demostraron 
con la Marea Rosa que 
desbordó el Zócalo; 
por lo que convocó a 
defender el voto CDMX P. 7

Caballo que 
alcanza gana;
hoy, ‘estamos
arriba’

La presunción de la candidata Claudia Sheinbaum de que podría haber un “fraude electoral’’ 
el próximo 2 de junio no se sostiene si se considera que los fraudes siempre se cometen 
desde el poder. Y Morena tiene no sólo el poder presidencial (y presupuestal), sino a 23 
gobernadores (más uno que otro esquirol), que trabajan diario, legal o ilegalmente, para 
que llegue a la Presidencia.
ADRIÁN TREJO   PÁGINA 5
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DESAPARICIÓN DE MENORES SE 
DISPARA EN EL ACTUAL SEXENIO

En los 71 años del registro, 45% de los casos de 
personas de 0 a 17 años sin paradero y no localizadas 
corresponde a esta administración MÉXICO P. 3

DOMINGO, EL DÍA MÁS VIOLENTO DEL AÑO; REGISTRAN 104 MUERTES ESTADOS P. 10
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Clara Brugada 
aventaja

contienda
por la CDMX
Sigamos Haciendo 

Historia y su 
abanderada 

encabezan la 
aceptación de la 

población en busca 
de la Jefatura de 

Gobierno de la 
Ciudad de México 

para las próximas 
elecciones, de 

acuerdo con la
última encuesta
de Covarrubias

y Asociados

6

ÍNDIGO DATA

Violencia
merma

competitividad
La presencia de 

cárteles de la 
droga en varias 

regiones de México 
ha empeorado 
la competencia 

económica local, 
debido a que la 
inseguridad ha 
ahuyentado la 

inversión extranjera 
y las empresas 
batallan para 

conseguir personal

16

NACIONAL

12

Se acerca el evento electoral más 
importante del país y se llevará a 
cabo sin un impacto significativo 
dentro de la economía nacional, 
como pasaba décadas atrás

ELECCIONES 2024, 
SIN CRISIS DE FINAL DE SEXENIO
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Reportan 
campañas 
con SO% 
de gasto 
ALEJANDRO LEÓN 

A 11 días de la elección, 
los tres candidatos a la 
Jefatura de Gobierno han 
reportado al Instituto Na
cional Electoral '(INE) 
gastos por menos de la . 
mitad de lo que tienen 
como tope de campaña 

El monto máximo 
del que disponen es de 
63.4 millones de pesos 
cada uno. 

· La abanderada de 
Morena-PT-Verde Eco
logista, Clara Brugada, 
reportó una erogación 
de 31.8 millones de pe
sos, mientras que el con
tendiente del PAN-PRI
PRD, Santiago Taboada, 
de 29.9 millones de pesos. 

El aspirante de Mo
vimiento Ciudadano, Sa
lomón Chertorivski, ase
guró haber gastado 23.3 
millones de pesos. 

Arturo Sánchez, pro
fesor investigador de la 
Escuela de Ciencias So
ciales y Gobierno del 
Tecnológico de Monte
rrey, explicó que los can
didatos deben dar a co
nocer cualquier gasto 
que hagan, desde la im
presión de volantes, los 
costos de un mitin, los · 
equipos de sonido con
tratados y la movilización 
de simpatizantes. 

Además, si el Insti
tuto detecta en las calles 
que hay más propaganda 
de la que reportaron los 
partidos políticos, puede . 
exigir aclaraciones. · 

''Por ejemplo, que el 
candidato dice 'yo estoy 
pagando 10 espectacula
res' y el INE puede de
cir 'oye, espérame, no es 
cierto', ¿por qué?, 'por
que mi gente que está re
visando la Ciudad ha vis
to 30 espectaculares, así 
que explícame de dónde 
sacaste los otros especta
culares'. 

''Para llenar esos hue
cos, si no los llena, si no 
los resuelve, pues enton
ces (el partido) se hace 
acreedor a una sanción 
que también calcula la 
misma Unidad Técnica 
de Fiscalización", explicó 
Sánchez, quien fue con
sejero del INE. 

Fallan en higiene, sobre todo, los puestos callejeros 

Sube con el calor 
riesgo con comida 
Alertan especialistas 
sobre incremento 
de enfermedades 
gastrointestinales 
SELENE VELASCO 

Con la semana inició tam
bién la tercera ola de calor 
y, más allá del bochorno, el 
riesgo de salud pública en la 
preparación de alimentos es 
un tema al que debe ponér
sele atención., sobre todo en 
puestos callejeros. 

La escasez de agua agra- . 
va la falta de higiene, sumado 
a que el ambiente seco facilita 
que patógenos se;m arrastra
dos con mayor facilidad por 
el viento. 

''La escasez (de agua) no 
. es sólo una incomodidad, es 
una amenaza directa para la 
salud pública y la seguridad 
alimentaria", explica Juan 
Manuel Núñez, investigador 
del Centro Transdisciplinar 
Universitario para la Susten
tabilidad de la Universidad 
Iberoamericana. 

Vendedores de alimentos 
en la vía pública padecen y, 
a la vez, contribuyen con el 
problema. 

Las altas temperaturas -
que hasta el 29 de mayo po
drían ir de los 31 a los 34 gra
dos- aceleran la descompo
sición de sus insumos. 

Además, el aumento del 
precio de agua en garrafones 
producto de la escasez que 
se ha agravado este año ha
ce que recurran a purificado
ras de más bajo costo, en las 
que la calidad no siempre es 
la óptima. 

Según hallazgos del Ins
tituto Politécnico Nacional 
(IPN), 51 por ciento de las 
muestras hechas a lll purifi
cadoras de la CDMX arrojó 
presencia de bacterias colifor
mes, combinadas con materia 
fecal En total, 41.4 por ciento 
incumplió los estándares. 

En dos puestos ambulan
tes de la Alcaldía Cuauhté
moc, trabajadores indicaron 
que cada día es más costoso 
adquirir agua y que optan por 
comprarla en purificadoras· 
donde pagan 22 pesos por. 
rellenar un garrafón de 20 
litros y no los 60 que cobran 
empresas grandes. 

1 Alrededor del Centro Médico Nacional Siglo XXI y del Hospital General, los puestos de comida 
abundan y, en estos, el uso poco higiénico del agua, que se almacena en botes. 

1 Los comerciantes traen el agua de sus casos o la adquieren 
de purificadoras con calidad cuest ionable. 

Y con opciones de abasto 
más limitadas, racionalizan 
más el agua, lo que compro
mete la higiene. 

En distintos recorridos, 
REFORMA comprobó que en 
zonas de alta afluencia y co
mercio, el agua almacenada 
en cubetas o botes luce turbia 
y los comerciantes se lavan las 
manos y enjuagan verduras o 
trapos en esta. 

El método se repite en los 
puestos del Jardín Ramón Ló
pez Velarde, frente al Centro 
Médico, alrededor del Hospi
tal General de México o afue
ra de Metro Chilpancingo. 

INFECCIONES 
Los recipientes con el líquido 
"multiusos" se colocan desta
pados jnnto a las vialidades e, 
incluso, al lado de botes de 
basura o cerca de coladeras. 

"Se vuelven fuentes con-

taminantes. Está tres veces 
más expuesta el agua en vía 
publica'', destaca Juan Pablo 
García Acosta, especialista de 
la UNAM en Salud Pública 

''La poca agua de la que 
pueden disponer vendedo
res no es de la mejor calidad, 
porque con frecuencia el al
macenamiento precario que 
se hace del agua hace que se 
contamine fácilmente". 

La precariedad en la hi
giene está ligada directamen
te a las infecciones gastroin
testinales, agrega, que en épo
ca de calor aumentan entre 
30 y 50 por ciento. 

"Sabemos que se incre
menta, Id que no sabemos es 
justamente lo que va a ocurrir 
precisamente a partir de esta 
poca· disponibilidad de agua 
y la limitación para la higiene 
de alimentos. Este año va a ser 
muy complejo en este tema''. 

Las señales 
de alerta 

Indicadores a tomar 
en cuenta, según 
información oficial 
yde laUNAM. 
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~uo· · 
~ ' · •' . ,- , 
7~-Y'"'<' -'·' t 'rv ,. ,: ~ ~ ' 
colonias solo 

.•... '!l~n~hab~q >: 
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Debate para MC, pero apoya a la 4T 

EDUARDO CEDILLO 

Aunque desde el 5 de ma- . 
yo dejó Movimiento Ciuda
dano para sumarse a More
na, Esther Mejía sigue como 
candidata de este partido a 
la Alcaldía Álvaro Obregón 
y. .. ¡hasta debatió! 

Ayer se realizó el debate 
entre los candidatos Javier 
López Casarín, por More
na; Lía Limón -Alcaldesa 
que busca la reelección- por 
PAN, PRI y PRD; y Esther 
Mejía, en teoría por MC. 

Esta última se sumó a la 
4T en un evento de Clara 

Brugada, candidata a la Jefa
tura de Gobierno, ante quien 
se quitó unos tenis "fosfo fos
fo" y se puso unos guindas. 
Ahora, estuvo en el encuen
tro organizado por el Institu
to Electoral y aprovechó pa
ra confirmar el "chapulineo". . 

''Hoy te pido, a ti obrego
nense, igual que yo, que no te 
dejes pisotear por nadie. Hoy 
anuncio que me sumo al pro
yecto de Claudia Sheinbaum, 
al proyecto de ClaraBrugada y 

· también me sumo al proyecto 
de mi amigo Javier", aseguró 
en una de sus intervenciones. 

"Hoy estoy aquí por los 
obregonenses, por la ciudada~ 
nía, por todos eSüs ciudadanos 
que me apoyaron; me abrieron 

la puerta de sus Qsas y confia
ron en mi", aclaró en otra. 

Por la noche Movimien
to Ciudadano se deslindó de 
Mejía y lamentó que se nie
gue a dimitir de su candida
tura, aún cuando ha queda
do de manifiesto su apoyo a 
otro partido. 

"Lo que resulta en una 
falta de ética total para dar 
un paso a un lado y poder 
sustituir su candidatura por 
alguien que tenga el firme 
compromiso de representar a 
MC de manera seria", agregó. 

CON TODO 
En el encuentro de contraste 
hubo señalamientos de Mo
rena hacia Limón, principal-

1 Limón, López Casarín y Mejía: tres lugares en el debate, pero sólo dos opciones pol íticas. 

mente por presuntos actos de 
corrupción inmobiliaria. Y de 
la alianza Opositora al oficia
lismo, por la administración 
anterior, encabezada por la 
hoy gobernante de Campe
che, Layda Sansores. 

"No ha presentado sus 
gastos de campaña. Opaco, 

opaco desde siempre, por eso 
Morena ya se va y no va a re
gresar'', criticó Lía Limón. 

Al principio, el debate 
avanzó con lentihtd e, inclu
so, los moderadores invitaron 
a los candidatos a participar; 
pero luego, el conflicto creció 
y Limón criticó la posible co-

m1pción de Casarín. 
"Se disparó la inseguridad, 

lo dice la ENSU, donde 7 de 
cada 10 obregonenses nos 
sentimos inseguros y tam
bién lo dice este señor (San
~ago Taboada), donde pone a 
Alvaro Obregón en el número 
14", reviró el morenista 

f 



Escanea el código para visitar 
esta sección en nuestro sitio web 

• .... . 

• Editora: Johana Robles 
Coeditora: Phenélope Aldaz 

Tel: 55 5709 1313 
Ext: 4561 y 4524 

Ala baja 
extorsiones 
enEdomex, 
diceFGJEM 
EMILIO FERNÁNDEZ 
Corresponsal 
- me1ropoli@eluniversal.com.m.x: 

Nezahualcóyod, Méx.- Del 1 de 
enero al 30 de abril de este año se 
denunciaron mil 357 extorsiones 
en el Estado de México, lo que re
presenta 6% menos que el mis
mo periodo de 2023, cuando se 
iniciaron mil 439 investigacio
nes, informó la Fiscalía General 
de Justicia mexiquense. 

De las extorsiones en el primer 
cuatrimestre de 2024, 816 fueron te
lefónicas, 427 presenciales, 69 por 
medios informáticos (correos elec
trónicos y redes sociales) y 45 por 
medios escritos. Durante el mismo 
periodo 250 personas fueron dete
nidas (150 en flagrancia y 100 por 
cumplimiento de orden de apre
hensión) por este delito, que equi
vale a 8% más que el año pasado. 

La corporación estatal dio a 
conocer que también se presenta 
un incremento de 13% en vincu
laciones a proceso y 33% en sen
tencias condenatorias. 

Ayer EL UNIVERSAL publicó que 
en siete mercados públicos de Ciu
dad Neza Jos locatarios denuncia
ron "cobro de piso" de hasta 150 pe
sos semanales por cada uno, de su -
puestos integrantes de organizacio
nes delictivas. 

De acuerdo con la FGJEM, Neza
hualcóyotl se encuentra entre los 
cinco municipios con mayor inci
dencia de extorsiones en la entidad 
con 86 en el periodo del 1 de enero 
al 30 de abril de 2024. 

El titular de Ja Fiscalía Regional 
de Nezahualcóyotl acudirá con los 
locatarios de los mercados públicos 
para ofrecerles ayuda y tratar de de
sarticular a las organizaciones delic
tivas que les cobran "cuotas" para 
que no les hagan daño. • 

86 
EXTORSIONES 
se han reportado en Nezahualcóyotl 
del 1 de enero al 30 de abril de 2024. 

consorcio ha 
pagado más 
de27mdppor 
Parque Aztlán 
La erogación de Azpau Entretenimiento al Gobierno 
de la Ciudad es por contraprestación por el lugar 
de diversiones: reporte de transparencia de 
Sedema; vendedores ven baja afluencia a atracciones 

FRIDA SÁNCHEZ 
Y RAFAEL GARCÍA 
- metropoli@elrmiversal.com.m.x: 

En los últimos tres años, el consor
cio Azpau Entretenimiento ha pa
gado al Gobierno de la Ciudad de 
México 27 millones 367 mil 518 pe
sos por concepto de contrapresta
ción por el Aztlán Parque Urbano, 
que abrió sus puertas al público en 
marzo pasado. 

En respuesta a una solicitud de 
información de EL UNNERSAL, la 
Secretaría del Medio Ambiente (Se
dema) detalló que en 2021 la em 
presa pagó un total de 5 millones 
652 mil 500 pesos al Gobierno ca
pitalino; mientras que en 2022 la 
empresa pagó un total de 8 millo
nes 662 mil 860 pesos por el uso y 
aprovechamiento del espacio. 

El año pasado, cuando aún con
tinuaban las obras del nuevo par
que de diversiones, localizado en la 

· segunda sección del Bosque de 
Chapultepec, cuya atracción más 
llamativa es una rueda de la fortuna 
de 85 metros, la empresa pagó un 
total de 13 millones 52 mil 158 pe
sos. Es decir, .cada mes la empresa 
pagó poco más de un millón de pe
sos por el uso del pulmón más im
portante de la capital mexicana. 

Dichos pagos están asentados en 
las facturas con folios: DD07CC85-
E7ÉE·Mc7-8E1P-22CCSCOF99E6, 
6llB993D-7SOB-47B3-B266-00AB-
8A1DD685 y 601ASC7BESF2-49F6-
87SC-28D86510BA87. 

Al corte del 18 de abril de este año 
la Secretaría de Finanzas detalló 
que no se había registrado algún 
pago haSta esa fecha 

Calor y mala 
calidad del aire 
prevalecen en 
laCDMX 
Protección Civil: hasta el 29 de mayo, 
habrá t emperaturas de 31a34 grados 

JORGE ALEJANDRO MEDELúN 

Martes 21 de mayo de 2024 EL UNIVERSAL 

-13,052,158 
PESOS 
pagó en 2023 la empresa Azpau 
Entretenimiento al Gobierno capitalino. 

10 
AÑOS 
concedió Sedema al consorcio para 
hacer uso temporal del bosque. 

JORDI IBARGÜENGOITIA 
Vendedor 

"A mí la rueda de la 
fortuna de este parque sI 
me ha traído fortuna. 
porque digamos que 
vendo el doble de lo que 
vendfa antes; normalmen· 
te me comoran los chicos 
que laboran aquf. los que 
visitan. los de seguridad" 

Cabe recordar que en julio de 
2021 la Sedema otorgó al consorcio 
encargado de Parque Urbano Az
tlán el permiso para hacer uso tem -
poral del bosque durante 10 años, 
por lo que el plazo concluirá en julio 
de 2031. 

Se acordó que el primer año, que 
empezó a correr en marzo de 2021, 
la empresa debía pagar al Gobierno 
de la Ciudad de México la cantidad 
de 5 millones 652 mil 500 pesos 
-como hizo ese año de acuerdo 
con Ja solicitud de transparencia- , 
posteriormente, al año siguiente la 
empresa tendría que cubrir el equi -
valente a 50% del importe total de
terminado por avalúo y su corres
pondiente actualización; el tercer 
año esta cantidad subiría a 70%. 

No obstante, en 2022 se finnó un 
convenio modificatorio con el con-

~ 
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sorcio, en el que se estableció que a 
partir del segundo año del permiso, 
y durante los ocho años restantes la 
cantidad se actualizará cada año, 
conforme al Índice Nacional de 
Precios al Consumidor y no me
diante avalúo. 

En junio del año pasado, EL 
UNNERSAL dio a conocer que en 
el permiso que otorgó la Secretaría 
de Medio Ambiente se estableció 
que los primeros tres años serían 
para la construcción del parque, 
por lo que su apertura sería en 
2024, no en agosto del año pasado 
como las autoridades anunciaron 
meses antes de la inauguración . 

Reportan baJa as1stene1a 
Usuarios y vendedores a las afueras 
de Aztlán Parque Urbano reporta
ron que el flujo de asistentes es muy 
bajo en comparación con la Feria 
de Chapultepec, pues el acceso es 
muy limitado y caro. 

"El número de gente que ve
nía cuando estaba la feria era 
una chulada, había más eventos 
masivos, m ás gente'', dijo a EL 
UNIVERSAL Pedro Salís, ven
dedor de frituras afuera del par
que de diversión. 

"Eran mejor los otros juegos, na
da más los cambiaron y nomás no 
funcionó, vinieron a poner juegos 
que a la gente no le da confianza 
subirse", explicó el vendedor, quien 
señaló que acude muy poca gente 
de martes a viernes. 

Por su parte, Jordi Ibargüengoi
tia, vendedor de aguas frescas y ca
fé frío, dijo aprovechar que todo es
tá muy caro en el ParqueAztlán pa
ra duplicar sus ventas afuera. 

"A mí la rueda de la fortuna de 
este parque sí me ha traído fortuna, 
porque digamos que vendo el doble 
de lo que vendía antes; normal
mente me compran los chicos que 
laboran aquí, los que visitan, los de 
seguridad", indicó. 

Alrededor del Parque Aztlán de
cenas de puestos, pertenecientes al 
Gobierno de la Ciudad de México, 
venden tortas, hamburguesas, hot 
dogs y aguas frescas para aquellos 
que visiten el Parque Aztlán o la 
pista de ciclismo. • 

~ GUILLERMO AVALA 
::J Director de Alerta Temprana 
:o 
.\.l 

· ~ "Tenemos disparos de 
. ~ calor desde las 12 del oía 

z 

~ hasta las 17:00 horas. es 
cuando más calor hemos 
tenido. iusto las mismas 
horas donde más gente 
hay en la calle" 

- metmpoli@el1111iversal.co111.mx 

La Ciudad de México arrancó esta 
semana con mala calidad del aire y 
con el arribo de la tercera onda de 
calor, en la que se pronostica que 
habrá temperaturas máximas dia
rias entre los 31 y 34 grados. 

Ante la tercera ola de calor, la Secretaria de Gestión Integral de Riesgos 
recomendó tomar muchos liquidos y no pasar mucho tiempo bajo el sol. 

claros, utilizar gafas para sol, 
sombrilla, sombrero o gorra. 

También se exhortó a la pobla
ciónaevitarcomeren la vía pública 
debido a que los alimentos se des
componen rápidamente, tomar 
descansos cada20 minutos en caso 
de trabajar en la calle y prestar aten
ción a las personas de nuestro en
torno, especialmente a los bebés, 
infantes y adultos mayores en caso 
se sufrir golpes de calor. 

La Secretaría de Gestión Integral 
de Riesgos y Protección Civil 
(SGIRPC) prevé que esta onda de 
calor dure por lo menos hasta el 29 
de mayo, a la vez que dominará el 
cielo mayormente despejado con 
lluvias escasas durante los próxi
mos dias. 

Guillermo Ayala, director de la 
Alerta Temprana de la SGIRPC, ex
plicó que no se prevé la presencia 
de humedad suficiente para gene
rar lluvias en la Ciudad. 

"Puede que hasta la primera 
semana de junio podríamos te
ner precipitaciones y está previs
to por el Sistema Meteorológico 
Nacional que tengamos cuatro 
ondas de calor que terminen con 
las lluvias", detalló. 

También puntualizó que el 
calor se ha distribuido p rinci
palmente en alcaldías como Mi
guel Hidalgo, Cuauhtémoc, Az
capotzalco y Venustiano Ca
rranza; especialmente en la zo
na aledaña a l Aeropu erto Inter
nacional de la Ciudad de México 
(AICM) es donde más calor se ha 
presentado en Ja capital. 

i. ~ 

"Tenemos disparos de calor 
desde las 12 del día hasta las 
17:00 horas, es cuando más calor 
hemos tenido, justo las mismas 
horas donde m ás gente hay en la 
calle. Por eso hemos extendido 
recomendaciones para cuidar a 
la ciudadanía", expuso. 

Las recomendaciones para 
todos los ciudadanos que exten
dió la dependencia fueron evi
tar exponerse por tiempo pro· 
longado al sol y permanecer en 
lugares frescos y ventilados, 
usar bloqueador solar, así como 
beber abundantes líquidos, w·s
tir con ropa ligera, de colores 

Registra CDMX mala calldad del aire 
Luego de que fue suspendida la oc-

. tava contingencia ambiental del 
año, la calidad del aire en la Ciudad 
de México fue de regular a mala, de 
acuerdo con la Dirección de Moni
toreo Atmosférico. • Con húonna
dón de Alberto Acosta 
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HOY NO CIRCULAN
Vehículos con engomado R O S A, 

terminación de placa en 7 y 8 
y holograma 1 y 2

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 20 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 109 13
Noreste 94 16

Centro 110 13
Suroeste 117 14
Sureste 130 13

pm-10 máximo hora
Noroeste 70 19
Noreste 99 19

Centro 71 19
Suroeste 46 18
Sureste 76 11

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

El candidato de PAN, PRI y PRD a 
la jefatura de Gobierno de la Ciu-
dad de México, Santiago Taboada 
Cortina, registró como gasto de 
campaña la concentración de la 
marea rosa celebrada el domingo 
pasado en el Zócalo, que supuesta-
mente planearon organizaciones 
ciudadanas.

De acuerdo con la consejera del 
Instituto Electoral de la Ciudad de 
México (IECM) Erika Estrada, di-
cho registro implica informar a la 
autoridad electoral nacional que el 
candidato “se beneficia del even-
to”, con lo que el acto se sumará a 
su tope de gastos de campaña. El 
registro de la concentración ante 
la plataforma de fiscalización fue 
clasificado como “oneroso”.

En días pasados, la candidata 
presidencial Xóchitl Gálvez tam-
bién registró como gasto de cam-
paña la marea rosa 

“(El candidato) asume que es un 

evento en el que tuvo una partici-
pación activa, y que se le sumarán 
gastos. Esto es parte de las obliga-
ciones que tienen los entes fiscali-
zados, o sea, partidos y candidatu-
ras, y eso permite que la autoridad 
pueda desplegar sus funciones y 
comisionar a personal técnico pa-
ra que verifique el evento in situ,
levanten un acta circunstanciada 
y con posterioridad contrastar su 
resultado con lo que reporten en el 
Sistema Integral de Fiscalización”, 
comentó Estrada.

El viernes pasado, este diario pu-
blicó una entrevista con la ex dipu-
tada del PAN Ana Villagrán, quien 
reveló que parte de las prerrogati-
vas de legisladores panistas en el 
Congreso local eran destinadas a 
financiar acarreos de personas a 
la marea rosa 

De acuerdo con la plataforma 
del INE, el tope de campaña de 
Taboada se fijó en 63.4 millones 
de pesos, de los cuales reporta un 
gasto de 29 millones 961 mil 331; 
de ese total, 25 por ciento –unos 

15.9 millones– se han destinado 
a propagada en vía pública. En el 
reporte de gastos también desta-
can 6.1 millones para propaganda 
utilitaria; medio millón de pesos de 
espots exhibidos en salas de cine, y 
1.8 millones a redes sociales y pro-
moción en Internet.

Chilangos en el extranjero

Desde el sábado 18 de mayo y hasta 
las 18 horas (tiempo del centro de 
México) del domingo 2 de junio los 
capitalinos radicados en el extran-
jero podrán emitir su voto de ma-
nera electrónica por Internet para 
elegir a la persona titular de la jefa-
tura de Gobierno de la Ciudad de 
México y a la diputación migrante. 
Eso por ello que el IECM llamó a 
los 51 mil 805 chilangos residentes 
en el extranjero que se registraron 
para poder votar, “que no dejen pa-
sar la oportunidad de participar y 
participar en los comicios locales 
para incidir en el destino de esta 
ciudad”.

EMIR OLIVARES Y 
ALONSO URRUTIA

Aun cuando trató de no ahondar en 
la propuesta panista para fijar una 
tarifa diferenciada en el Metro de 
la Ciudad de México –para que pa-
guen más quienes hagan trayectos 
más largos–, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador señaló que 
“se come menos” cuando hay incre-
mento en el transporte colectivo, 
pues las familias tienen que ajustar 
sus gastos y reducirlos en la compra 
de alimentos.

Interrogado ayer en la conferen-
cia matutina en Palacio Nacional 
sobre el planteamiento del Partido 
Acción Nacional de elevar la tari-
fa del Metro –que en la actualidad 
cuesta 5 pesos el viaje–, el mandata-
rio destacó que esto muestra que su 
proyecto y el de sus opositores son 
posiciones distintas. 

Este sistema de transporte, su-
brayó, a diario mueve cerca de 5 mi-
llones de personas. “Es un servicio 
de transporte masivo, importantí-
simo para la gente”.

Recordó que hace unos años, 
cuando los salarios estaban caídos, 
él y su equipo hacían análisis de in-
gresos y gastos de las familias.

“Y fíjense que hay gastos que tie-
ne la gente, el trabajador, que son 

fijos, y un gasto fijo es el transporte, 
porque ni modo que no vaya a tra-
bajar. ¿Qué se hace cuando suben 
estos precios del transporte? ¿En 
dónde se da el ajuste? En la comida. 
Se come menos.”

Continuó: “Entonces, esa visión 
se debe considerar. No es: ‘a ver, te 
cuesta tanto el boleto del Metro, 
¿por qué lo subsidias? No subsidies’. 
Ese es el pensamiento de Claudio 
(X. González) y de otros...” 

En ese sentido, el jefe del Ejecu-
tivo federal resaltó las diferencias 
entre su movimiento y el de los 
conservadores.

“Cuando fui jefe de Gobierno de 
la ciudad me comprometí a que no 
iba a aumentar el precio del bole-

to del Metro, que iba a aumentar 
conforme aumentaba el salario 
mínimo, y ya saben ustedes en 
esos tiempos cuánto aumentaba el 
salario mínimo: nada. Creo que lo 
agarré en un peso y cuando terminé 
eran dos pesos.

 “Y en una ocasión fui a una re-
unión al Club de Industriales, ahí 
estaba Claudio X. González papá, 
y una de sus propuestas fue que 
privatizáramos el Metro. Por eso 
pensamos distinto.”

El tabasqueño sostuvo que el go-
bierno está para procurar el bienes-
tar del pueblo y criticó la hipocresía 
de la visión conservadora, que por 
un lado pide no subsidiar un trans-
porte de masas como el Metro, pero 
por otro aprobaron el “subsidio más 
grande en la historia de México”, 
como el Fobaproa, una deuda públi-
ca que ha costado a los mexicanos, 
hasta ahora, 3 billones de pesos. 

“Ah, pero eso no es subsidio, es 
rescate, es fomento; eso tampoco 
es populismo ni paternalismo, aun-
que este grupo minoritario sean los 
hijos predilectos del régimen, no es 
paternalismo.”

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

En pleno debate organizado por 
las autoridades electorales, la 
candidata de Movimiento Ciuda-
dano a la alcaldía Álvaro Obregón, 
Esther Mejía Bolaños, hizo oficial 
su declinación a favor de Morena 
y sus candidatas a la Presidencia, 
Claudia Sheinbaum; a la jefatura 
de Gobierno de la Ciudad de Mé-
xico, Clara Brugada, y al aspirante 
a gobernar la demarcación, Javier 
López Casarín.

Su decisión la había hecho pú-
blica hace unos días, lo que generó 
un debate entre los consejeros del 
Instituto Electoral de la Ciudad de 
México, quienes el viernes pasado 
rechazaron la solicitud del partido 
naranja de retirarle la candidatura 
a Mejía, pues ya había pasado el pla-
zo previsto en la ley para la sustitu-
ción de candidatos. Lo mismo suce-
dió con tres aspirantes a concejalías 
que también decidieron brindar su 
apoyo a Morena.

Tras la decisión, el instituto po-
lítico emitió un comunicado en el 
que se deslindó de Mejía, a quien 
calificó de ser una persona falta de 
ética porque “se ha negado a dimi-
tir a la candidatura. Movimiento 
Ciudadano se deslinda totalmente, 
por lo que sus dichos, posturas y de-
claraciones expresadas en el debate 
(…) no representan la ideología, los 
valores, las agendas y los objetivos” 
del partido.

Rechaza López Obrador iniciativa del 
PAN de incrementar la tarifa del Metro

CRITICA HIPOCRESÍA DE CONSERVADORES

Cuando se encarece el transporte público las familias compran menos 
alimentos // Ya Claudio X González padre había propuesto privatizarlo

El presidente Andrés 
Manuel López Obrador sostuvo 
que el gobierno está para 
procurar bienestar al pueblo, 
tras manifestar su rechazo a 
la propuesta panista de fi jar 
tarifas diferenciadas según las 
distancias recorridas del Metro. 
Foto Julio Muñoz Martínez

Candidata de MC a la 
alcaldía Álvaro Obregón 
declina en pro de Morena

Carga Taboada la marea rosa a gastos 
de campaña; mitin fue oneroso: IECM

Hace ofi cial su 
decisión durante 
debate // Su partido 
la califi ca de ser una 
persona falta de ética 
por negarse a dimitir



Venustiano 
Carranza

Por GeorGina olson
georgina.olson@gimm.com.mx

L
as tres candidatas a 
gobernar Venustiano 
Carranza coinciden en 
que el comercio infor-
mal y el ambulantaje 
son de los principa-
les problemas de esta 
alcaldía, la cual tie-

ne dentro de su polígono 
la parte oriente de la zona 
Centro de la capital del 
país. El otro gran pendien-
te que señalan es el de la 
seguridad pública.

“Uno de los mayores 
problemas que tienen los 
vendedores son las cuotas 
que les cobran semanal-
mente los funcionarios de 
vía pública de la alcaldía, y 
ahora los obligan a ir a los 
mítines de Morena y si no 
lo hacen los amenazan con 
quitarlos de su puesto”, dijo 
Rocío Barrera, candidata 
de PRI-PAN-PRD. 

Evelyn Parra, quien 
busca su segundo periodo 
como alcaldesa bajo las si-
glas de Morena-PT-PVEM, 
asegura que las acusacio-
nes son falsas:

“Al contrario, somos una 
administración que le he-
mos dado apoyo a los co-
merciantes ambulantes y 
les hemos dado capaci-
tación en materia de pro-
tección civil, movilidad, 
derechos humanos”.

Zurishaday Hernández, 
aspirante de Movimien-
to Ciudadano, fue más allá 
en las acusaciones, narró 
que desde hace un tiem-
po “empezaron a pedirle 
(a los ambulantes) el do-
ble que antes; ahora les di-
cen que una parte es para 
Julio César Moreno (exal-
calde) y otra parte es para 
Evelyn (Parra), entonces 
los comerciantes en la ca-
lle me dicen: ‘Ya estamos 
fastidiados”.

Parra agregó que du-
rante su administración se 
llevaron a cabo “reorde-
namientos de comercian-
tes en diferentes zonas de 
la alcaldía y tenemos bue-
na comunicación con di-
ferentes organizaciones de 
comerciantes”.

Detalló que los han in-
gresado al Sistema de 
Comercio en Vía Públi-
ca, “para tener un padrón 
exacto de cuántos comer-
ciantes tenemos y sus giros 
comerciales, acción que 
muy pocas alcaldías han 
implementado”.

Barrera agrega que cada 
vez son más los ambulan-
tes que se ubican en las 
afueras de mercados como 
La Merced o Sonora, afec-
tando la vialidad y los ac-
cesos, “lo cual, junto con el 
incremento en la inseguri-
dad, ha reducido el número 
de visitantes”.

Propone dialogar con 
ellos y con los vecinos, y 
hacer un estudio a fon-
do con ayuda de especia-
listas para definir cómo 
reorganizarlos.

Parra afirmó que su pro-
puesta a futuro es “crear 
zonas de comercio o corre-
dores, priorizando la mo-
vilidad, protección civil y 
seguridad ciudadana. Estas 
acciones deben ser en con-
junto con gobierno central, 
así como con la voluntad de 
los comerciantes”. 

Hernández consideró 
que es fundamental “dar-
les espacios donde puedan 
llevar a cabo su actividad, 
acomodarlos y buscar sitios 
donde puedan trabajar”.

operativos con 80 policías, 
pero no detienen absoluta-
mente a nadie, y al día si-
guiente allí están otra vez 
vendiendo”.

Propone invertir en 
comprar más patrullas, 
y contratar más policías, 
pero también iluminar 
mejor las calles y recupe-
rar los espacios públicos, 
para reducir la incidencia 
delictiva.

Evelyn Parra afirmó que 
en el último año “ha dismi-
nuido en más de 10% la in-
cidencia delictiva.

“Duplicamos el núme-
ro de policías y creamos la 
Policía Violeta, que es un 
cuerpo especializado para 
proteger a las mujeres de 
la violencia familiar y de 
género”.

Parra comentó que, a 
pesar de las mejoras en 
materia de seguridad, le 
preocupa que sí hay ca-
sos de cobro de piso en la 
alcaldía.

“Aunque es un deli-
to que ha disminuido, sí 
afecta a pequeños nego-
cios y mercados públi-
cos. Otro delito es el robo 
de autopartes, que azota 
principalmente a unidades 
habitacionales de la colo-
nia Jardín Balbuena”.

Su propuesta para hacer 
frente a ello es fortalecer la 
coordinación con “autori-
dades federales y capita-
linas, concretar acciones 
de inteligencia y usar lo 
más avanzado en tecnolo-
gía, como las videocáma-
ras de vigilancia y drones, 
además de fomentar en la 
ciudadanía la cultura de la 
denuncia de estos delitos”.

Zurishaday Hernández 
considera que el ciudada-
no de a pie en Venustiano 
Carranza está desprotegi-
do y que para garantizar la 
seguridad es urgente arre-
glar las cámaras, los boto-
nes de pánico, contratar 
más policías y capacitar-
los, así como garantizar 
que “haya rondines y vigi-
lancia permanente en las 
zonas que se sabe son más 
conflictivas”.

En la rEcta final
“Estoy cien por  ciento se-
gura de ganar, pues es im-
presionante el apoyo y 
respaldo de la gente, ade-
más de los diferentes estu-
dios de opinión que se han 
publicado en donde esta-
mos 20 por ciento arriba de 
nuestra opositora (...), pero 
aun así, no nos confiamos”, 
dijo Evelyn Parra, candida-
ta de Morena-PT-PVEM, 
a menos de dos semanas 
para la elección.

La candidata de PRI-
PAN-PRD, Rocío Barrera, 
comentó: “Nos ha ido bien 
en la campaña, nosotros 
vamos a ganar, los vecinos 
están cansados de los abu-
sos de esta administración.

“Y quiero hacer un lla-
mado a que no dejen que 
les compren su voto, en 
la elección pasada hubo 
mucha compra de votos, y 
ahora sabemos que están 
empezando a buscar a los 
funcionarios de casilla para 
ofrecerles dinero y que no 
se presenten el día de la 
elección”.

Zurishaday Hernández, 
de Movimiento Ciudadano, 
dijo: “Me siento contenta 
con el trabajo que hemos 
realizado en la campaña, 
hemos tenido muy buena 
aceptación y creo que va-
mos a tener un muy buen 
resultado”.

Los perfiLes
Éstos son las aspirantes a gobernar la demarcación:

Evelyn  
Parra

Rocío  
Barrera

Zurishaday 
Hernández

LAs cAndidAtAs 
coinciden en 
diAgnóstico; tienen 
diferencias en orígenes 
 y las soluciones

V. Carranza

Foto:  Especial

Foto:  Especial

Sheinbaum estuvo 
acompañada por la 
candidata a CDMX
De la reDacción
comunidad@gimm.com.mx

Claudia Sheinbaum, 
candidata a la Presiden-
cia de la República por 
la coalición Sigamos 
Haciendo Historia (Mo-
rena-PT-PVEM), ase-
guró que el próximo 2 
de junio se va a demos-
trar que Clara Brugada 
será la próxima Jefa de 
Gobierno.

Ante miles de simpa-
tizantes reunidos en La 
Magdalena Contreras, 
Sheinbaum dijo que la 
población ya decidió por 
la Transformación, por-
que rechaza regresar a la 

Santiago Taboada 
evocó la Marea 
Rosa del domingo
Por iván Mejía
ivan.mejia@gimm.com.mx

Santiago Taboada, can-
didato a la Jefatura de 
Gobierno por PRI-PAN-
PRD, aseguró que la 
concentración de dece-
nas de miles en el Zóca-
lo es la muestra de que el 
oficialismo ya perdió.

“Ganamos la Ciudad 
de México. Les demos-
tramos que la elección, 
que la derrota es cla-
ra. Ayer  (el domingo) les 

De la reDacción
comunidad@gimm.com.mx

El candidato de Movi-
miento Ciudadano a la 
Jefatura de Gobierno, 
Salomón Chertorivski, 
dijo que la organización 
Mexicolectivo le entre-
gó sus propuestas sobre 

corrupción, a los privile-
gios, a la privatización y, 
en el caso de la ciudad, 
al aumento de la tarifa 
del Metro y la corrupción 
inmobiliaria.

“¿Qué dice La Mag-
dalena Contreras: trans-
formación o corrupción? 
Transformación, es el gri-
to que se escucha aquí en 
La Magdalena Contreras”, 
exclamó acompañada de 
Brugada.

demostramos que ese 
Zócalo se desbordó de 
vecinos de la Ciudad de 
México y, al final, ahí es-
tán las imágenes, aun-
que digan otros números, 
como decimos, nosotros 
tenemos otros datos”, 
destacó el aspirante de la 
coalición Va X la CDMX.

En conferencia de 
prensa, Taboada sostu-
vo que, así como hubo 
presencia de militantes 
de los tres partidos que 
conforman la alianza Va 
X la CDMX, también asis-
tieron personas que no 
pertenecen a ninguna 
institución política.

cómo se puede mejorar 
la vida de la Ciudad Noc-
turna, a partir de lo que 
compartieron las y los 
ciudadanos, profesio-
nales que laboran en la 
noche, organizaciones, 
además del resultado de 
investigaciones, foros y 
recorridos.

Morena-PT-PVeM

PrI-Pan-PrD

MC

Clara Brugada será jefa  
de Gobierno: Sheinbaum

“Les demostramos que 
el Zócalo se desbordó”

Recibió propuestas por 
una mejor vida nocturna

Propuestas
 l Ordenamiento territo-
rial en La Magdalena 
Contreras

 l Consultar los planes 
con la comunidad

El dato
eXceLsioR  |  mARtes 21 de mAyo de 2024

Alertan por nueva onda de calor
Los estragos se 
sentirán durante más 
de una semana
Por jonás lóPez
jonas.lopez@gimm.com.mx

Desde ayer y por lo menos 
hasta el 29 de mayo, una nue-
va onda de calor azota la Ciu-
dad de México.

La Secretaría de Ges-
tión Integral de Riesgos y 

Protección Civil (SGIRPC) 
alertó que las temperaturas 
máximas irán de 31 a 34 gra-
dos Celsius.

“Dominará cielo mayor-
mente despejado con lluvias 
escasas durante los próximos 
días”, agregó la dependencia.

La SGIRPC recomendó a 
la población no exponerse 
por tiempo prolongando al 
sol, usar bloqueador, beber 
abundantes líquidos, vestir 

con ropa ligera y clara, tratar 
de pasar el mayor tiempo en la 
sombra y cuidar a adultos ma-
yores y niños.

El Servicio Meteorológi-
co Nacional (SMN) detalló 
que se trata de la tercera ola 
de calor del año. “Una circu-
lación anticiclónica en nive-
les medios de la atmósfera se 
establecerá sobre el territo-
rio mexicano dando inicio a 
la tercera onda de calor de la 

TemperaTuras de hasTa 34° C temporada”, indicó en su pá-
gina de internet.

En la Ciudad de México, 
la ola de calor propiciará alta 
radiación solar y condiciones 
favorables para la concen-
tración de contaminantes del 
aire, como el ozono.

Desde el 12 de mayo, el 
Gobierno de la Ciudad de Mé-
xico colocó ocho puntos de 
hidratación en el Centro His-
tórico, los cuales se  ubican en 
puntos como el Zócalo, la Ala-
meda Central y el Monumento 
a la Revolución. Hasta el fin de 
semana pasado ya habían en-
tregado 140 mil raciones.

Foto: Cuartoscuro

El agua que se ofrece en los puntos de hidratación del centro de 
11:00 a 16:00 horas proviene de purificadoras de la Sibiso.

SEguridad pública 
y cobro dE piSo
Las candidatas de PRI-
PAN-PRD y MC conside-
ran que la población en la 
demarcación está despro-
tegida ante la delincuen-
cia, pues muchas cámaras 
y botones de pánico no sir-
ven, además de que no hay 
suficientes policías ha-
ciendo rondines.

Rocío Barrera afirmó 

que en los últimos años 
han aumentado los casos 
de cobro de piso a los pe-
queños negocios y también 
han aumentado los puntos 
de narcomenudeo.

“La autoridad sabe 
perfectamente dónde es-
tán esos puntos y los pro-
pios vecinos te dicen ‘en 
esa esquina, a tales ho-
ras, venden (droga)’, y vie-
ne la autoridad y hacen 
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Acabaré con 21 años de “quinterismo”; Iztacalco será la zona 
industrial que le dé autonomía a las mujeres: Daniel Ordóñez

En una nueva oportunidad de apoderar-
se de la alcaldía Iztacalco, el Frente Am-
plio por México (PAN - PRI - PRD) con 
el candidato Daniel Ordóñez Hernández 
busca acabar con 21 años de mandato 
comandado por el actual edil, Armando 
Quintero, quien a su parecer (junto con 
su familia) ha ocupado la demarcación 
como un botín político, abandonada en 
servicios públicos, apoderada por la in-
seguridad, el cobro de derecho de piso, 
la extorsión, la desatención de vialida-
des y una ciudad deportiva que no gene-
ra recursos económicos para el territorio 
ni impulsa atletas competitivos.

En entrevista con La Crónica de Hoy, 
el candidato desea que el dos de junio 
Iztacalco tome un nuevo rumbo, y al-
go que lo mantiene confiado es que en 
las elecciones del 2021, la diferencia 
del triunfo fue mínima. Su mayor aspi-
ración es que en la alcaldía, siendo la se-
gunda con mayor industria después de 
Azcapotzalco, se generen convenios con 
los empresarios y que ello impulse em-
pleos para las mujeres víctimas de vio-
lencia económica, que les dé autonomía 
para dejar de ser dependientes y las con-
vierta en generadoras.

GO B E R N A N T E S QU E N O SE N T ÍA N A R R A I GO 
POR IZ TAC ALCO
“Quintero empezó a gobernar el 2003, de-
jó a su cuñado y varios sucesores, luego 
regresó, ganó y volvió a reelegirse. Cre-
yeron que el presupuesto es de ellos, no 
se ve en las calles, están sucias, llenas 
de baches, sin iluminación y con una de-
lincuencia impresionante. La última en-
cuesta del INEGI dice que la percepción 
de inseguridad en Iztacalco es del 67 por 
ciento, contra un 11 por ciento en Benito 
Juárez. Aquí se da el fenómeno del renteo, 
que no había en Iztacalco, está en Tezont-
le, Apatlaco, Ramos Millán, Dos de octu-
bre, donde me han referido que les piden 
dinero a los negocios, tortillerías, pollerías 
y expendios de agua, eso es deleznable”.

“Hay dos formas de renteo, la delin-
cuencia organizada y otro es el de la 

alcaldía, que lo ve como negocio tan-
to a los ambulantes como a los estable-
cimientos mercantiles, les exigen que si 
no ponen una lona de Morena, les clau-
suran, si no llevan personas a los míti-
nes cuando tienen una presentación sus 
candidatos, los retiran de la vía pública. 
Abusan y juegan con los ingresos de las 
familias y se han excedido en todo por-
que a los trabajadores de la alcaldía los 
tienen amenazados, a algunos les dicen 
que los pondrán a disposición, entonces 
hay terrorismo terrible y eso ha gene-
rado un hartazgo social porque han he-
cho todo, menos gobernar en favor de 
la población”.

Daniel expuso que durante los últi-
mos Gobiernos, en Iztacalco han perma-
necido figuras que no conocen la alcal-
día ni sienten arraigo por el territorio, 
ya que todos habitaron otras zonas, co-
mo Iztapalapa, Sonora, Tepito y Tláhuac 
y esta vez, su rival, la morenista Lour-
des Paz, oriunda de Veracruz. Según el 
candidato, la falta de pertenencia hace 
que los ediles solamente piensen en ne-
gocios y que las propuestas e iniciativas 
no generen resultados.

“Mi intención es duplicar más del 
doble del número de patrullas, actual-
mente hay 48 y quiero llegar a 100, co-
mo mínimo. Ahora solamente tenemos 
50 elementos contratados para cuidar a 
404 mil personas, pasar de cuadrantes 
a micro cuadrantes y habilitar el C2 con 
tecnología. La parte policial no es sufi-
ciente si no le damos desarrollo social, 
cultura, deporte servicios urbanos y a 
las mujeres tenemos que apoyar, evitar 
la violencia y cuando llegue a ocurrir, 

lograr con el Contacto Mujer, que son 
policías mujeres de la brigada Escua-
drón Violeta, que son doctoras, psicó-
logas, trabajadoras sociales y abogadas 
que le den cobertura a todas las que han 
sido lastimadas”.

CONVE N IOS CON EM PRESARIOS QU E 
G E N E RE N EM PLEOS PAR A L A S MUJ E RES
Para ello, Ordóñez creará los “Puntos 
Violeta”, es decir, convenios que se gene-
ran con la industria y empresarios, para 
que las tiendas de conveniencia sean lu-
gares seguros para la mujer y sean gene-
radoras económicamente activas.

“Si logramos generar convenios con 
las industrias para que contraten pre-
ferentemente a nuestras mujeres y jó-
venes, les va a dar un trabajo seguro y 
no depender del esposo. Queremos dar 
créditos y microcréditos para las muje-
res emprendedoras, las llamadas nenis, 
facilitarle sus espacios para la venta y 
distribución de sus productos, utilizar la 
Dirección de Fomento Económico para 
lo que fue diseñada”.

El candidato mencionó que la reputa-
ción de Iztacalco debe de cambiar, de ci-
taciones negativas a ser un referente en 
el deporte y la cultura, ya que a pesar de 
que en la demarcación existe la Ciudad 
Deportiva, el Palacio de los Deportes, 
Autódromo Hermanos Rodríguez, es es-
tadio de béisbol y la Escuela Superior de 
Educación Física, la alcaldía no genera 
ni un atleta de talla internacional que 
represente a México, porque los espa-
cios para el ejercicio están desvincula-
dos y su organización es pobre y con po-
ca inyección de recurso económico, aún 

cuando se posee un presupuesto mayo-
ritario anual para el mantenimiento de 
esos sitios, dinero del que desconoce su 
paradero.

“No generamos ni medio campeón 
partido por la mitad; estoy preparando 
el proyecto para hacer un cambio inte-
gral, porque los centros sociales con los 
que contamos y las áreas deportivas es-
tán totalmente desvinculados, hay nue-
ve albercas y cada una hace lo que quie-
re, no hay un eje rector para ver cómo se 
impulsan los deportes acuáticos”.

“Hay que dejar de ser una alcaldía 
pambolera porque no sólo hay fútbol, 
en la Ciudad Deportiva hay hockey, can-
chas de fútbol americano y box, que es 
muy socorrido en las zonas más popu-
lares, ellos ponen unas llantas y les pe-
gan porque no tienen apoyo de ningún 
tipo, no cuentan con los implementos 
para desarrollarse y han salido de aquí 
buenos boxeadores, como la Loba Mu-
ñiz, que es campeona y Los Márquez”.

“El dinero va a empezar a llegar por-
que hay que dejar de robárselo, son dos 
mil 300 millones de pesos que tiene de 
presupuesto pero ¿Dónde están? Aun-
que el gasto fijo es alto, el resto de in-
versión no se ve. La derrama económi-
ca del Autódromo cuando hay Fórmula 
1 asciende a 23 mil millones de pesos a 
nivel nacional, 10 años de presupuesto 
de Iztacalco pero no hay una sola obra 
de mitigación por ese tema”.

LOS PU E BLOS Y BARRIOS ESTÁN 
ABAN DONADOS
Igualmente, mencionó que en Iztacalco, 
existe una zona de barrios y pueblos tra-
dicionales con callejones impresionan-
tes y tradición gastronómica, sin embar-
go, están abandonados por la poca difu-
sión que se les da, pues la cartelera para 
visitarlos es inexistente.

“Todavía tenemos temascales, com-
parsas, mayordomías, fiestas patronales 
en Calzada de la Viga y Plutarco Elías 
Calles, pero son desconocidas por todos, 
incluso por los de Iztacalco. Tenemos er-
mitas desde mil 800, es una tradición 
histórica importantísima que voy a res-
catar y darles un contexto turístico, con 
una Escuela de Guías de turistas certifi-
cados, seguridad y limpieza permanen-
te, da tristeza las condiciones de nues-
tros barrios”.

“Los turistas no van porque no hay 
una ruta turística, tenemos que homo-
logar toda la tipografía de los negocios y 
los colores, como ocurre con los Pueblos 
Mágicos, inscribir a los productores que 
buscan locuciones y poner a disposición 
las facilidades. Son muy bonitos los ba-
rrios de Iztacalco, pero están sumamen-
te abandonados y es muy riesgoso asis-
tir a ellos, pero si le metemos seguridad, 
limpieza, fomento y los inscribimos en 
un espacio meramente turístico, vamos 
a tener mejores resultados porque empe-
zamos a generar microeconomía”.

Creará los “Puntos Violeta”, convenios que se generan con la industria y empresarios, para 
que las tiendas de conveniencia sean lugares seguros para la mujer y sean generadoras 
económicamente activas.

Planea generar convenios 
con las industrias para que 
contraten a mujeres que no 
dependan de sus parejas; 
además, facilitar créditos para las 
emprendedoras, llamadas nenis, 
facilitarles espacios para la venta 
y distribución de productos

Jorge Aguilar
metropoli@cronica.com.mx

Entrevista

Adrián Contreras
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ALGO se está cocinando en la alcaldía Alvaro
Obregón pues cuando sólo faltan dos semanas
para la elección la emecista Esther Mejía declinó
para sumarse a la campaña del morenista Javier
López Cazarín Así que si alguien estaba esperando
declinaciones naranjas para favorecer a la coalición
opositora de PAN PRI PRD por ahora no llegarán
EL CANDIDATO morenista es hechura de Marcelo

Ebrard y el ex canciller y su equipo están echando
mano de todo lo que tienen a su alcance para
arrebatarle a Lía Limón esa estratégica demarcación
Para Ebrard sería volver a poner un pie en la CDMX si
gana su pupilo
CLARO QUE falta ver si a los ebrardistas les alcanza

con ese movimiento porque el principal aliado de la
panista Limón es el triste recuerdo que dejó en Alvaro
Obregón la mala gestión de la campechana Layda
Sansores

MUY RELEVANTE el pronunciamiento de intelectuales
en favor de la candidata Xóchitl Gálvez Desde

premios nacionales de ciencias y artes así como
escritores laureados y uno que otro político colado
impulsaron un manifiesto en favor de la opositora
MÁS ALLÁ de la preferencia que hicieron pública algo
extraño en este país lo que se observa es que algún
costo tiene la crítica a académicos y el desdén por
la ciencia en este gobierno Desde luego que no son
todos los intelectuales del conglomerado diverso y
plural pero el hecho sin duda es inusitado
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LA CIFRA rio deja lugar a dudas 515 personas han
renunciado a sus candidaturas en Chiapas debido a la
violencia política y electoral que se vive en ese estado
que gobierna el morenista Rutilio Escandón
LAS AGRESIONES son contra aspirantes de todos
los partidos antier el candidato de Morena en
Mapastepec Elmer Nicolás Noriega Zavala fue
atacado a balazos tras un acto de campaña En Villa
Corzo un comando disparó contra Robertony
Orozco Aguilar candidato a la alcaldía tres personas
murieron Y en San Cristóbal de las Casas la
candidata Linda Higuera Gutiérrez también
denunció un atentado el pasado viernes El saldo de
tan sólo los últimos 5 días es de 15 personas asesinadas
y decenas de heridas
ANTE ESTA situación vale la pena preguntarse si
realmente hay condiciones para que los chiapanecos
puedan ejercer su derecho al voto en paz

CUANDO a Rocío Nahle la candidata a gobernadora
de Morena en Veracruz le llueven críticas y le
aparecen propiedades el Presidente la deñende porque
fue una gran secretaria de Energía Si a Manuel
Bartlett lo cuestionan por la caída de los sistemas
electoral en 1988 y eléctrico en 2024 el Presidente lo

defiende como un hombre honorable

Y SI A Mario Delgado el dirigente de Morena le
señalan sus presuntos vínculos con el huachicolero
Sergio Carmona el Presidente dice que se defienda
solo Ah caray
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BAJO
RESERVA

Querían cnamaquear a Presidencia
El domingo en esta columna le informamos

que pese a los apagones que se han registrado
en diversas partes del país por el intenso calor
Presidencia de la República había declarado de
sierta la licitación para el servicio de manteni
miento preventivo y correctivo de sus plantas de
emergencia debido a que las empresas interesa
das no cumplieron con los requisitos estableci

dos Sin embargo una voz en
Palacio Nacional nos reveló

documento en mano que
la licitación se tuvo que decla
rar desierta pues una de las
empresas interesadas había
asegurado estar al corriente de
sus obligaciones fiscales ante
el SAT pero al ser revisada se
encontró que esto no era cier
to Nos indican que en Presi
dencia podrían proceder legal

mente contra la empresa pues en el concurso a
la letra se indica que dicha conducta pudiera
ser constitutiva de infracciones a la Ley de Ad
quisiciones y pudiera darse vista al Órgano In
terno de Control de Presidencia para los efectos
a que haya lugar Y al final del día sigue sin ha
ber plantas de emergencia

El verde y los influencers
Nos cuentan que desde hace unos días tanto

consejeros electorales como integrantes de la opo
sición se encuentran en alerta en caso de que el
Partido Verde aplique su tradicional estrategia
electoral de que a unas horas de las votaciones
pague a influencers para que llamen a votar por
ellos Nos recuerdan que en el 2021 en la elec
ción federal intermedia el Partido Verde les pagó
a influencers y actores como Raúl Aralza Lam
bda García Isabel Madow Sherlyn González
y Gabriel Soto entre otros y que esta queja por
poco repercute en que el INE le quitara el regis

tro al partido del tucán cosa que al final no hizo
pero sí le propinó una multa de más de 40 millo
nes de pesos Sin embargo hay quien dice que
pagar ese dinero fue una inversión redonda para
el Verde pues le redituó en votos incluso alcanzó
una votación que le permitió superar en número
de diputados al PT otro aliado de Morena Vol
verá el Verde a invertir en esta elección

Ofelia Medina apoya
a Xóchitl Gálvez

Llamó la atención que en la lista de intelec
tuales académicos y artistas que llaman a votar
por Xóchitl Gálvez de última hora fue borrado
el nombre de la actriz Ofelia Medina En el des
plegado que firmaron más de 250 personajes del
ámbito cultural e intelectual aparece tachado el
nombre de la famosa artista sin que se dieran a
conocer los motivos Doña Ofelia además de ser
una primera actriz ha sido por muchos años una

activista social muy combativa
en denuncia de maltratos y
abusos a comunidades indíge
ñas en el país En marzo de
2022 se lanzó un video con me
dio centenar de artistas y
miembros de la sociedad civil
expresando su preocupación
por el impacto ecológico negati
vo causado por el Tren Maya
entre quienes participaron en el
video estuvo Ofelia Medina

quien al igual que todos los que formaron parte
del mensaje fueron descalificados por el presiden
te López Obrador en la conferencia mañanera y
los llamó seudoambientalistas y los acusó de es
tar defendiendo intereses de los conservadores
Quizá nos dicen doña Ofelia tuvo suficiente con
una embestida presidencial y esta vez mejor deci
dió no participar en este llamado a votar por la
candidata de oposición y queda la duda si apoya
o no a doña Xóchitl
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Que la candidata de Movi
miento Ciudadano a alcaldesa
deAlvaro Obregón en Ciudad de
México Esther Mejía Teté bo
tó en pleno debate su campa
ña para sumarse al proyecto de
Claudia Sheinbaum de Clara
Bragada y de su supuesto con
trincante Javier López Casa
ría con el argumento de que fue
víctima de violencia política de
género del partido naranja al
que señaló de haber procesado
labaja de su candidatura no sin
antes haber participado ella en
el cruce de fuego enfocando sus
baterías contra LíaLimón

Que ante la emergencia que
representa la muerte de más de
cien monos saraguatos y araña
en el sur la Asociación de Zoo
lógicos Criaderos yAcuarios de
México que dirige Ernesto Za
zueta informó quejunto conlos
gobiernos de Chiapas yTabasco
más organizaciones sociales y
universidades llevan trabajan
do más de una semana en el es
tudio de las causas que junto
con el calor están provocando
esos decesos y reprochó que la
Secretaría de Medio Ambien
te y Recursos Naturales y la Di
rección General de Vida Silves
tre no hayan tomado cartas en

el asunto

Que la Comisión de Recur
sos Hidráulicos de la Cámara de
Diputados encabezada por el
morenistaRubén Muñoz acor
dó aplicar borrónycuenta nue
va al procesamiento de la Ley
General de Aguas y una vez pa
sadas las elecciones del 2 de ju
nio reiniciar el análisis de tres
iniciativas en la materia con
vocando una vez más a foros de
discusión con expertos a fin de
construir y votar un dictamen
en la tercera semana de agosto
con lo cual se pretende dar cum
plimiento a la sentencia con
que la Suprema Corte ordenó
al Congreso expedir el referido
ordenamiento hace dos años
ymedio

Que en oficinas judiciales
cuentan que los ministros de
la Primera Sala de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación
aún no se ponen de acuerdo con
la fecha para estudiar el caso de
Mario Aburto Martínez ase
sino confeso de Luis Donal
do Colosio cuando ya pasó ca
si un mes de que se cumplieron
30 años del crimen plazo que el
homicidaesgrime para recobrar
su libertad
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1 Calidad humana Después del tercer debate
presidencial Claudia Sheinbaum candidata

por la coalición Sigamos Haciendo Historia se
dijo satisfecha por su participación En entrevista
para Imagen Noticias la aspirante presidencial de
Morena PT y Partido Verde refirió que durante el
encuentro habló de sus propuestas y la continuidad
de la 4T Destacó que no cayó en ninguna
provocación y argumentó que ésa era la estrategia
de Xóchitl Gálvez candidata a la Presidencia
por Fuerza y Corazón por México Apeló a que en
los debates se debe mostrar la calidad humana

Serenidad paciencia y tolerancia le dan puntos

2 Ojos bien abiertos Medios estadunidenses
se enfocaron en el tema de la seguridad en el

último debate presidencial en México entre Claudia
Sheinbaum Xóchitl Gálvez y Jorge Álvarez
Las dos mujeres que luchan por la Presidencia

intercambiaron culpas por la crisis de seguridad
acusando cada una al partido de la otra de tener
vínculos con el crimen organizado y prometiendo
reducir las tasas de homicidios persistentemente
altas informó The Washington Post También
destacaron que defenderían la soberanía de México
y acusaron a sus oponentes de doblegarse ante
Donald Trump Juego limpio Los ojos del mundo
están atentos

3 Complacida Después de un domingo
redondo que comenzó con la concentración

llamada Marea Rosa siguió con el debate y culminó
con el triunfo de Cruz Azul Xóchitl Gálvez tuvo
motivos para festejar Entre otras cosas expresó
que la marcha de la Marea Rosa fue increíble
Pese al despliegue de granaderos y del plantón

de maestros asistieron ríos y ríos de gente Sí
nos la hicieron cansada declarando contingencia
ambiental cuando la habían quitado el sábado
lamentó sin embargo para ella el domingo fue
muy emocionante A Gálvez le queda un as bajo la
manga se llama voto oculto Y eso puede cambiar
las cosas

4 Deudas El director de Laboratorio
Electoral Arturo Espinosa Silis lamentó

que en el tercer y último debate presidencial no se
profundizará sobre el tema de la violencia electoral
que actualmente ocurre en el país al señalar que
este tipo de situaciones amenaza la integridad de
este proceso Ayer que el debate trató de estos
temas tan importantes como es la inseguridad el
crimen organizado la democracia la división de
poderes creo que éste debió ser un tema central y
lamento que no fue abordado por ninguna de las
candidaturas afirmó Espinosa Silis Dos horas
para delinear el futuro de un país es a todas luces
insuficiente Pero esto es lo que hay

5 A nivel La recepción del discurso de
Guadalupe Acosta Naranjo en la marcha de

la Marea Rosa fue cálida y entusiasta Durante su
intervención Acosta Naranjo destacó la importancia
de la unidad y la solidaridad en la lucha por los
derechos sociales y políticos Sus palabras resonaron
profundamente entre los asistentes quienes
respondieron con aplausos y vítores Subrayó la
necesidad de mantener el impulso del movimiento
y continuar presionando por cambios significativos
en la legislación y las políticas públicas Lejos del
objetivo principal el discurso de Acosta Naranjo
consolida la presencia del PRD Les hace la tarea su
líder partidista
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Pepe Grillo

El día más violento del año

Los integrantes del gabinete de seguri
dad se reunieron con los integrantes del
Consejo General del INE La reunión es
tuvo encabezada por Luisa María Alcal
de por el gabinete y Guadalupe Taddei
por el instituto

La reunión se realizó un día después
del día más violento del año que fue el
domingo 19 con 104 homicidios dolo
sos Un escándalo

El objetivo de la reunión fue te
ner garantías para que los ciudada
nos puedan ejercer sus derechos polí
ticos con seguridad con la certeza de
que acudir a las urnas no será un ries
go Habrá comunicación continua pa
ra atender problemas en tiempo real

Ya se han registrado demasiadas ba
jas El anhelo compartido es que la vio
lencia no inhiba la participación Todos
los trabajos alrededor de los comicios
tienen la plena justificación de la copio
sa participación ciudadana el día de la
jornada electoral

El foco en la CDMX
Después del evento dominical de la Ma
rea Rosa los partidos políticos han pe
dido a sus candidatos presidenciales que
intensifiquen su presencia en la capital
del país

Que las candidatas y el candida
to hagan campaña en suelo chilango
para apoyar cada uno a su causa No
le sorprenda a nadie ver a las can
didatas un día sí y otro también en

diferentes alcaldías capitalinas y al
candidato en los campus chilangos de
diversas universidades

Las señales ya lo adivinó usted
apuntan a un cierre mucho más cerra
do que lo que se esperaba hace unas
semanas

La CDMX se cuece aparte Sus habi
tantes informados y exigentes confían
en el poder del voto Lo harán valer

Tiempo de definiciones
Las cosas han cambiado Aquello de que
nadie decía nada porque el voto era se
creto es cosa del pasado Ahora el voto
se revela e incluso se publicita Es un ac
to más de campaña

Esto porque un amplio grupo de in
telectuales entre ellos varios del más
alto nivel alertando sobre una coyun
tura peligrosa adelantaron su voto a
favor de Xóchitl Gálvez

Apueste doble contra sencillo a que
en la acera de enfrente otro grupo de
intelectuales ya está listo para anunciar
acaso hoy mismo su voto a favor de la
doctora Sheinbaum

29 de Mayo
Los activistas de la CNTE dominan el

arte de la negociación política extrema
que algunos llaman extorsión La ver
sión que corre es que líderes de la coor
dinadora están en pláticas con el gobier
no preguntándole qué ganan ellos si le
vantan el plantón antes del 29 de mayo

La idea es que la plancha del Zócalo
quede libre para el cierre de campa
ña de la alianza gobernante para que
sea un evento lucidor Depende de la
oferta que reciban será su respuesta

Hay quien dice que incluso están
dispuestos a quedarse a echar porras
si el acuerdo digamos llena sus ex
pectativas

Que lleguen vivos
La idea es que las derrotas y las victorias
se diriman en las urnas con votos y no
en las calles a balazos

El Consejo Coordinador Empresa
rial demandó que haya paz y segu
ridad para los candidatos de mane
ra que al final del día los que obten
gan más sufragios se queden con los
cargos

Los violentos se están dando vuelo
votando con sus armas antes de tiem
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po Hay lugares del país señaladamente
Chiapas donde la secuencia de ataques
a los candidatos ya obligó a las autori
dades electorales a pedir refuerzos Hay
que mandárselos

pepegrillo cronica com mx
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Últimollamado
previoalavotación

Los gobernadores de la4Tse
reunieron la tarde de ayer con el
presidenteAndrésManuelLópez
Obrador oficialmente se dijo para
evaluar los avances de la federaH
zaciónde los serviciosdesalud

Lo ciertoes que nopasa inadverti
do que estapodría ser laúltimaieu
niónenpleno de losmandatarios

estatalescon eljefe del Ejecutivo
federal previoa lajomadadel2de
Junio porlo que es de suponerse
que también la operación o elpapel
quepuedan tenerel día de laélec
dónen sus entidadeshaya sidoun
temacentral de la conversación

Existía ya nos comentan la
preocupaciónpor el pobredes
empeñoy los cuesüonamientos
quehaypor lagestiónde gober
nadores comoRubénRocha en

SinaloaoAméricoVUlarrealen

TamaiiHpag entidades en las que
apesar deno haberrenovaciónen
lagubeniatura sí sejuegan otros
cargos anivellocal además de
los representantes delCongreso
federal No esningúnsecreto que
lasquejas de algunos candidatos
sobre estos dosgobernadoreshan
llegado hasta losdirigentesparti
distasyprobablementeaPalacio
Nacional

iyfslc

Si en elprimer debatepresidencial
el emecista JorgeÁlvarezMáynez
logró repuntar en laconversación
enredessociales aunque haya

sido derivado dememesybarias
parece queyapara el tercer y

últimoejercicio no solo se pasó
elencanto sinoque ahora las
mencionesse convirtieronen

negativos sobre todoporelpapel
lamentableque tuvoalmostrarse
muypardalyhastahacerle el
trabajosucioaMorana

Ahora nos dicen lapreocu
pación en las filas naranjasno es
poca porque por más que quiera
vender un supuesto segundo
lugar no hay nada más lejos de la
realidad sino al contrario pues el
empuje a nivellocalpara algunos
otros aspirantesnaranja se
empieza adiluirpeligrosamente
Será por eso que muchos opera

dores que estaban haciendo labor
para MovimientoCiudadano
apuran sus opciones para cambiar
bandera Atentos

Refuerzamensajes

Tras la movilización de más
de un millón de electores en

decenas de idazas el 19 de Mayo
será ron parteaguas en la contien
daelectoral los Xocbilovers
arroparon a XóchitlGálvez quien
dio un discurso que podría tener
amplio impacto para la sociedad
y tras el tercerdebatepasado
domingo el día de ayer ha sido
catalogado como el Súper Lunes
deXóchitl ya que diversas entre
vistas fortaleció mensajes clave
como la acusación a MarioDel

gado la inseguridad o la falta de
respeto a las imágenes religiosas
Todos temas que podrían n n r
en la decisión del electorado el

próximo 2 de Junio
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Quien es Claudia Ya sabemos

0 or qué tenemos la ma
LM níadenocreerloquedi

cen los políticos en
campaña Por qué optamos por au
tolavamos el cerebro con queunavez
que lleguen al poder no serán tan ru
dos como exhiben que van a ser

No creyeron que AMLO fuera a
cancelar el aeropuerto Lo anunció
desde que se puso la primera piedra
y optaron por el anhelo Se va a mo
derar decían Pensaron que era
blufflo de tratar de acabar con el INE
y la Suprema Corte de los que llevaba
quejándosedosdécadas Loanunció
no le creyeron se los cumplió

No es un tema exclusivo de Mé
xico Los gringos no creyeron que
Trump iba a abrazar a Putin romper
el Acuerdo de París para el cambio
climático ponerle tarifas a China
amenazar aMéxico con lo mismo y
no aceptar su derrota electoral Los
británicos no creyeron que Boris Jo
hnsonibaahacerelBrexitNadiecre
yó que Putin se atrevería a invadir
Ucrania ni que Maduro impidiera
contender a todas las Corinas que se
le pusieron enfrente

Con el tercer debate presiden
cial Claudia Sheinbaum nos dejó
claro qué presidenta quiere ser Ya
no es parte de un análisis unapros
pectiva o una especulación Más
vale empezar a creerlo

Está resuelta a en caso de ganar

completar la destrucción de lademo
cracia mexicana que arrancó Andrés
Manuel López Obrador Claudia no
quiere ser la versión light de AMLO
Es la versión recargada

Cooptar a la Corte y destruir su
esencia de contrapeso A López Obra
dor le faltó un paso Claudia lo quiere
dar Cooptar al INE y dinamitar su
esencia de árbitro imparcial de la de
mocracia A López Obrador le faltó la
últimamilla Claudialaquiererecorrer
Como en los regímenes autoritarios
más salvajes todo se hace con el pre
texto del poder del pueblo que en rea
lidad es el poder del líder o la líder

En el país de Claudia no cabemos
todos Su cierre del debate del domin
go fue pensado y ensayado allá están
ustedes aquí estamos nosotros En la
discusión dejó claro que en su even
tual mandato la oposición no cabe
Persecución no diálogo Igual para la
crítica venga de la prensa de la inte
lectualidad la sociedad civil los acti

vistas las feministas El que piensa di
ferente está inhabilitado moralmente
No merece ni que se le voltee a ver

Como si fuera una mañanera la
vimos muy suelta y muy segura de
sestimando pruebas contundentes
manipulando estadísticas inventan
dootras mintiendo condescaroyso
berbia Mucha muchasoberbia Sec
taria ruda indolente Negó hasta los
muertos de la pandemia Frases de
terror maquilladas con dulce voz

Con ese handicap lo que López
Obrador no se atrevió a hacer o decir
ella sí lo dirá y lo hará De los hijos de
AMLO ella es la más obediente y la
más perversa Ha adoptado el discur
so y el plan Decir que separaron el
poder económico del poder político
cuando la mayoría de los grandes oli
garcas de México desfilan porPalacio
intercambiando elogios por contra
tos Decir que se ha pacificado el país
con 180 mil muertos Decir que no
haycorrupcióa cuandoestamosher
manos los hijos Segalmex Bartlett
Nahle Hablar de profundizar la mi
litarización usando el disfraz de la
Guardia Nacional cuando militares
y democraciadeberían aparecer en el
diccionario como antónimos

En julio de 2022 me marcó un ar
tículo de Janan Ganesh en élFinan
cial Times Cuidado con la ola de
populistas competentes Hablaba
de cómo se jubilaba una generación
de populistas excéntricosy llegaban
sus herederos los populistas disci
plinados Se van los showmen desor
denados y llegan sus hijos nerds Se
van los manojos de impulsos y lle
gan los del excesivo autocontrol Se
acaban las payasadas empieza la
Maldad Se va el circo y se quedan
los leones sin jaula

Como dice el presidente al abrir las
mañaneras Ánimo que lo mejor es
lo peor que se va a poner
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Sheinbaum está pidiendo Vota todo
Morena Quiere cumplir el sueño de AMLO
de lograr un poder absoluto No es
el México al que debemos aspirar

Los ataques
No nos merecemos

un debate lleno de calumnias

Claudia Sheinbaum

Lamento que Xóchitl Gálvez ha
ya insistido en calificar a Claudia
Sheinbaum de narco candidata

en el tercer debate Ya el INE había
ordenado la eliminación de estas ex
presiones de los registros del segundo
debate pero Xóchitl insistió argumen
tando que no es un apodo ni un insul
to sino una descripción de hechos
Entiendo la lógica política El INE ha
dictado decenas de medidas cautela
res contra López Obrador para que
no intervenga en la elección y no ata
que a Xóchitl y a la oposición pero el
Presidente no ha hecho caso El costo
de violar las órdenes del INE es cero

Tampoco me gustó el ataque a
Claudia por haber usado una falda con
la imagen de la virgen de Guadalupe
Esta es un símbolo histórico de la na
ción mexicana como la representación
del águila sobre el nopal devorando a
una serpiente y no tenemos que creer
en la religión mexica para emplearlo
No tiene sentido inventar calumnias
o acusaciones cuando hay tanto que
cuestionar legítimamente a Sheinbaum

Ahí está su afirmación de que la
Suprema Corte no debe invalidar la
prisión preventiva oficiosa porque
entonces 60 mil delincuentes saldrían
de la cárcel En realidad no serían de
lincuentes sino acusados sin sentencia
igualmente pudo haber dicho que 60
mil inocentes El exministro Arturo
Zaldívar hoy su asesor ha señalado que
la prisión preventiva oficiosa restrin

ge desproporcionalmente la libertad
personal sin que exista una sentencia
condenatoria Es un castigo sin juicio

Sheinbaum también declaró en el
debate Muchos ministros de la Su
prema Corte se han extralimitado en
sus funciones incluso han echado pa
ra atrás leyes que apoyan al pueblo de
México y a la nación que han aprobado
la Cámara de Diputados y la Cámara de
Senadores Pero esa es precisamente
la función de un tribunal constitucio
nal anular las leyes o acciones de la
autoridad que violan la Constitución

Inquieta también la posición de
Sheinbaum reflejo de una postura de
AMLO de eliminar a los legisladores
de representación popular Con esto
solo regresaríamos a los tiempos del
viejo PRI cuando el partido domi
nante tenía un dominio absoluto del
Congreso Las fuerzas democráticas
de nuestro país incluida esa izquierda
a la que López Obrador afirma perte
necer pelearon durante décadas para
construir un sistema que diera repre
sentación a los partidos minoritarios
Hoy Sheinbaum quiere volver al par
tido aplanadora

La candidata está pidiendo a la po
blación Vota todo Morena Quiere
cumplir el sueño de López Obrador
de lograr un poder absoluto no so
lo con la Presidencia de la República
sino con mayorías calificadas de dos
terceras partes en ambas Cámaras del
Congreso todos los gobiernos estata
les y municipales todos los Congresos
locales El sueño es volver a la Presi
dencia imperial y al partido único a la
dictadura perfecta

Entiendo que Xóchitl acusa a Clau
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dia de narco candidata porque los tes
tigos pagados que se usaron para con
denar a Genaro García Luna en Nueva
York han testificado que dieron dine
ro a colaboradores de López Obrador
Pero estos testigos han mentido una y
otra vez Por otra parte quizá Gálvez
es católica y le parece inaceptable que
una judía atea utilice una imagen de
la virgen de Guadalupe pero Claudia
tiene todo el derecho a hacerlo Lo que
sí preocupa es el intento de concen
trar todos los poderes en una persona
Ya lo vivimos con Gustavo Díaz Ordaz
Luis Echeverría y José López Portillo
No es él México democrático al que

debemos aspirar

VIOLENCIA

Hasta el 17 de mayo se habían registra
do 30 asesinatos de candidatos a cargos
de elección en el proceso 2023 2024
Ese mismo día fue atacada una can
didata en San Cristóbal de las Casas
Chiapas El 18 se encontró el cuerpo
desmembrado de un candidato a re
gidor de Coyuca de Benítez Guerrero
junto con el de su esposa También hu
bo ataques contra candidatos en Oco
yoacac Edomex Villa Corzo Chiapas
y Mapastepec Chiapas con un saldo
de cinco muertos Es la campaña más
violenta de la historia
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El eslabónperdido en atentado a
AlessandraRojo

En la investigación conjunta
que llevan las Fiscalías de
Justicia de la CDMX y la del

Estado de México sobre el atentado
a balazos en contra de Alessandra

Rojo de la Vega ladetención del pre
sunto atacante que disparó contra la
camionetade lacandidata aliancista
a la alcaldía Cuauhtémoc ocurrida
la semana pasada en la entidad me
xiquense está arrojando luz sobre
las motivaciones y el cómo se armó
el ataque armado así como sus po
sibles autores intelectuales

Información que nos llega de
fuentes directas de la Fiscalía Ge
neral de Justicia del Edomex indi
caque apartirde la capturade Juan
David N en el municipio de Eca
tepec la Unidad Ministerial de la
fiscalía mexiquense ha comenza
do a integrar su propia carpeta en
la que han hecho algunos descubri
mientos importantes que están
permitiendo armar el rompecabe
zas sobre la planeación la ejecu
ción y los verdaderos móviles de
trás del hecho de violencia que sa
cudió y alarmó las campañas elec
torales en la capital del país

A partir de que el propio atacante
reveló que quien lo contrató para dis
pararle alvehículo de lacandidataRo
jo de laVega esun sujeto apodado La
Parka que se mueve en el barrio de
Peralvillo y que se presume tiene vín
culos con grupos delincuenciales que
operan en la zona de Tepito las au
toridades han empezado a seguir las

huellas que dejaron los autores ma
teriales e intelectuales del atentado

porel que eljoven sicario detenido dijo
que le pagaron 60 mil pesos por dis
pararle al vehículo de la candidata

Un seguimiento de la sábana de
comunicaciones realizado por los
investigadores mexiquenses permi
tió identificar las llamadas telefóni
cas entreJuanDavid N y la LaPar
ka en los días previos al atentado lo
cual comprobaría el dicho del mu
chacho que realizó los disparosy lue
go huyó con rumbo a Valle de Ara
gón Pero lo más interesante de lo
que dicen las fuentes mexiquenses
es que las mismas sábanas de llama
das permitieron ubicar a un tercer
sujeto que a su vez habló en varias
ocasiones con La Parka y aunque
no dicen mucho de la identidad de
ése sujeto que pudo ser el otro autor
intelectual sínosconfirmanundato
se trata de un policía de la Alcaldía
Cuauhtémoc que está identificado
como uno de los que siempre cuida
ban y acompañaban a la alcaldesa
con Ucencia Sandra Cuevas

Ese policía que podría ser clave
en laplaneación del atentado yaestá
siendo buscado por las autoridades
tanto de laCDMXcomodelaFiscalía
Mexiquense y se cree que pudo ser
él quien le encargara el atentado a la
Parka yque éste asuvezcontratara

el sicario Lo interesante es que se
gún nos dicen las fuentes todo se
habría planeado no con la finalidad
de asesinar a la candidata ni de le

sionarla sinoque desdeunpnncipio
el encargo fue que sólo se le dispa
rara a su vehículo en la parte trasera
y en un costado tal y como se apre
cia en el video de seguridad difun
dido desde la semana pasada y cap
tado por las cámaras del C5

Toda esa forma de actuar ha he

cho pensar a los investigadores que
llevan el caso en las dos fiscalías
que el objetivo final del atentado
nunca fue asesinar o herir a la can
didata ni a sus choferes o escoltas
sino más bien sacarle un susto o
simular un atentado

Hayunaversión que se escuchaen
el equipo de campaña de Rojo de la
Vega y que dice que la candidata
aliancistahabríatenido acercamien
tos con Sandra Cuevas en busca de
una alianzaentre ambas paraenfren
tar a Ricardo Monreal y a la candi
datura de su hija Caty Monreal

Será que entonces peleada con
Monreal y acusando amenazas en
contra suya por no ayudar a la cam
paña de su hija Sandra Cuevas bus
có a Alessandra Rojo y ofreció apo
yarla en su campaña

Veremos qué dicen las investiga
ciones y si llega aaparecer el policía
que custodiaba a la exalcaldesa de
Cuauhtémoc que hoyes la clave pa
ra saber que hubo detrás del aten
tado contra Alessandra Rojo y si se
trató de un ataque real contra la
candidata aliancista o más bien de
un ataque montado con fines po
líticos y electorales
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Raymundo Riva Palacio
ESTRICTAMENTE PERSONAL

Las mentiras de Claudia
Eltercero y último debate

presidencial fue una
oportunidad perdida para

Xóchitl Gálvez la candidata de
la oposición El principal tema
era la seguridad donde tenía la
mesa puesta para contrastar la
realidad con los resultados de la
estrategia del presidente Andrés
Manuel López Obrador que la
candidata del oficialismo Clau
dia Sheinbaum se ha compro
metido a mantener Al centrarse
en un debate rebasado la dis
cusión sobre narcocandidata
y narcopartido Sheinbaum
cuya estrategia fue desviar todo
y banalizar las acusaciones
como ficción pudo escaparse
impune Gálvez no la confrontó
con datos ni mostró sus contra
dicciones y mentiras

Sheinbaum buscó ocultar
la realidad nacional sobre la inci
dencia delictiva con los datos de
su administración en la Ciudad
de México donde mostró indica
dores a la baja como un ejemplo
de que su modelo de seguridad
es eficiente Fue cuidadosa para

evitar analogías entre su estra
tegia y la de López Obrador que
están en las antípodas una de
combate con información de in
teligencia y la otra de contención
sin confrontación pero habló
con verdades a medias o menti
ras abiertas que tampoco supo
atajar ydesmontar Gálvez

Durante el gobierno de
Sheinbaum fue anidándose una
violencia que antes era inusual
en la capital federal como
cuerpos descuartizados y per
sonas colgadas de los puentes
Colonias como la Condesa que
ha estado de moda y hoy llena
de extranjeros se ha vuelto una
zona muy tranquila gracias no al
reforzamiento de la seguridad

sino a que el cártel de la Unión
Tepito es la fuerza criminal he
gemónica que mantiene lapax
narca para mantener los altos ni
veles de consumo y renta que les
permite incrementar sus cuotas
de extorsión cobro de piso a
establecimientos comerciales
Este fenómeno se ha extendido
por toda la Ciudad de México

donde hay un cobro de impuesto
criminal

Sheinbaum dijo en el debate
que la incidencia delictiva bajó
51 de 2018 ajunio del año
pasado cuando dejó el go
bierno capitalino para buscar
la candidatura presidencial
No está claro de dónde y cómo
obtuvo ése porcentaje porque
de acuerdo con las estadísticas
del Secretariado Ejecutivo del
Sistema Nacional de Seguridad
Pública la reducción ha sido de
2 7 En 2018 se registraron
241 mil 29 delitos que subieron
a 242 mil 838 al año siguiente
bajaron a 198 mil 155 en 2020
cuando comenzó la pandemia
del coronavirus y se elevaron
eil 2021 pese a mantenerse la
emergencia sanitaria a 223 mil
742 para tener un brinco más en
2022 a 232 mil 644 y terminar
el año pasado con 234 mil 474

En cuanto a homicidios
dolosos entendiéndose que
se refiere a los delitos de alto
impacto donde presumió
también una disminución de
58 los datos del secretariado
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dicen otra cosa En un compara
tivo a los 60 meses de gobierno
entre Sheinbaum y Miguel
Ángel Mancera la candidata
oficialista dijo que los crímenes
habían venido a la baja durante
los gobiernos de López Obrador
y Marcelo Ebrard el total de
homicidios durante los prime
ros cinco años de gobierno de
Sheinbaum fueron 9 mil 216
contra 8 mil 387 de Mancera
una diferencia negativa para la
candidata de 9 1 Durante ese
periodo la morenista tuvo 829
más homicidios que el perre
dista sin contar que los totales
de Mancera incluyen homicidios
culposos mientras que los de
Sheinbaum no

Los datos que ha presentado
la candidata oficialista al go
bierno de la Ciudad de México
Clara Brugada han mezclado
las carpetas de investigación
con víctimas un manejo des
aseado que se ha dado en los
gobiernos morenos En la Ciudad
de México como en otras partes
del país los datos de homicidios
dolosos no son los reales aun
así en el sexenio de López Obra
dor se han dado cuatro de los
cinco años más violentos desde
que se contabilizan los homici
dios dolosos porque hubo una
reclasificación de ellos como
otros delitos que atentan contra

la vida que ha sido señalado
por organizaciones civiles como

un maquillaje para disminuir las
cifras de estos crímenes Otra
forma de manipulación como
han denunciado los expertos
fue la alteración del censo
sobre desapariciones que borró
decenas de miles del registro
igual que lo que pretende López
Obrador a nivel nacional

La historia de éxito de la se
guridad en la Ciudad de México
no es tal Sheinbaum trata de
venderla para ganar legitimidad
ante la ciudadanía que tiene
como principal preocupación
en todo el país la inseguridad
La candidata oficialista ofrece a
los mexicanos paz y seguridad
parafraseando lo que ha seña
lado López Obrador mediante
una estrategia que básicamente
sería la misma que llevó a cabo
el Presidente y que hasta ayer
el día más violento del año 104
homicidios dolosos acumulaba
187 mil 617 asesinatos más que
en los dos sexenios de Vicente
Fox y Felipe Calderónjuntos y
31 mil más que en todo el go
bierno de Enrique Peña Nieto

La propuesta de la candidata
oficialista no es viable porque
aun cuando disimule la ré
plica de la estrategia de López
Obrador para que no se enoje
con ella lo que hizo en la Ciudad
de México pese a disponer de
poco más de 83 mil policías un
superávit de 224 de acuerdo al
estándar de la Organización de

las Naciones Unidas además de
23 mil elementos de las Fuerzas
Armadas sus resultados son
mediocres Ni en el debate ni a lo
largo de su campaña ha ofrecido
algo que pudiera sugerir una
ruta alterna a lo que ha hecho el
Presidente

El horizonte es de mayor
violenciay muertos y mayor
pérdida de territorio ante los
cárteles Hoy en 74 42 de
los municipios en México mil
820 hay presencia de al menos
una de las 52 organizaciones
criminales que operan de
acuerdo con el reporte anual de
la consultora Datalnt El Cártel
Jalisco Nueva Generación está en
652 municipios y el de Sinaloa en
412 Cómo impedir su expan
sión y neutralizarlos Tendría
que hacer todo lo contrario
de lo que hizo López Obrador
y dejarse de las simulaciones
como lo hizo en la Ciudad de Mé
xico lo que no es previsible que
sucederá

La historia de éxito

de la seguridad
en la Andad de
México no es tal
Sheinbaum trata
de venderla para
ganar legitimidad
ante la ciudadanía
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Alito con Piña y tres
magistrados

orno se vio en el último debate presidencial
i del domingo también Claudia Sheinbaum

A ve moros con tranchetes en la reunión de
cembrinade lapresidentadelPoderJudicial de laFede
ración Norma Lucía Piña Hernández con tres magis
trados electoralesyla sospechosapresenciadel líderdel
PRI Alejandro Moreno

Sin embargo fue gracias al dirigente opositorque se
realizó el encuentro para tratarun único tema el efec
to en la confianza pública del Tribunal Electoral que
pudiera causar el bochornoso escándalo que estaban
protagonizando para derrocar al presidente de la ins
titución Reyes Rodríguez Mondragón

Alito hizo posible el encuentroporque tiene ascen
denciaenlos magistrados Felipe delaMata FelipeFuen
tesBarrera yenparticularconMónicaSoto Fregoso lue
go de que éstadesairó unainvitación de lapresidentadel
PoderJudicialde laFederaciónparatratarelasunto

De presiones de Piña dio cuentaLourdes Mendo
zael 11 de diciembre en ElFinanciero registrando que
la ministra estáamenazando alos magistrados pa
ra que respalden a Rodríguez o de lo contrario actua
ría contralos indicios de información sucia que tiene
de losmagistrados rebeldes cinco días después abor
dó lamateriaZedrykRaziel en ElPaís

Desconozco lo sucio que Piñasepa de los magistra
dos pero averigüé que ala señorano le importabatanto
defender a Reyes Mondragóncomo expresar supreo

cupaciónpor la imagenpúbli
cadelTribunalElectoral

Aunque me parece exage
rado entiendo que lo hecho
por la ministra se conside
re presión como también
que interviniera sin éxito
por cierto por ser la cabeza
delPoderJudicial

Vista con sospechosismo
y sobre todo en armonía con la inquinapresidencialy
elproyecto cuatrotero de chatarrizara uno de losPo
deres de la Unión la ministra es cuestionada como si
se hubieraentrometido en el trabajojurisdiccionalde
los magistrados

Elmorenismoquecallafrentealasgraves acusaciones
que pesan sobre el exministroArturo Zaldívarporpre
suntos amagos adecenas dejueces ymagistrados para
que emitieran sentencias a la carta se cuelgade aquella
reuniónparaseguirlinchandoaPifia

Mario Delgado presidente de Morena daporsenta
doypide que la señora saquelasmanos delaseleccio
nes ylaacusadeque conAlitotendió unacelada alos
magistrados siendo que los tres acudieronasabiendas
mercedasu convocatoria

Enelmismo sentidoycon mucho mayordesmesura
opinó el senador Ricardo Monreal quien dijo que los
mensajes de texto revelados por MILENIO demues
tran una grave intervención de laministrapara anu
larla elección del2 dejunio se dijo preocupado por su
comportamiento yel de un grupo de ministros de la
Corte que lasecundan ydio porciertala alianza de
Piña con elPRIAN

Bien abien de presionesyamenazas cumplidasen
el Tribunal Electoral saben más quienes las han pade
cido por ejemplo la magistrada Janine Otálorayel ex
magistrado José Luis Vargas pero no de Piña sino de
supredecesor

También Claudia ve
moros con tranchetes

en la reunión de la
presidenta del
Poder Judicial
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El cuento de AMLO
él gana ella perdería

Losmedios trabajamospara los
gobernados nopara losgobernantes

Florestán

17
1 presidente López Obrador mantie

i ne el grave problema entre suvisión
JKL A de la realidadyéstamisma

Siemprehaquerido imponersuposverdad ala
realidad quevivimos todos los mexicanos por su
palaciegadistanciaque llamasus otros datos por
encimade laverdad

Ayer a 13 días de las elecciones del 2 de junio
continuóconsupermanentecampañaafavorde lo
que llama la consolidación de su cuarta transfor
mación queconsisteengañarlaseleccionesocrear
desde laPresidenciade laRepública el más grave
conflicto electoral socialqueestepaíshayavivido

A este proyecto de lo que él llama golpe de
Estado técnico es totalmente ajena Claudia
Sheinbaum quiensigue ensuprioridaddeganar
las elecciones por ella misma sin formar parte
de la palaciega le decía conspiración de López
Obradorparael que no haynadie más que élyna
da más que lo suyo llegando a sostener sus inte
lectuales orgánicos que él es quien gana las elec
ciones yellaquien las perdería como en 2021 lo

que es un adulatono escenario asumedida pues
de ganar ganaráClaudiaydeperder perderá él

Ayer al reiterar lo que cotidianamente hace
pero niega intervenir en el proceso electoral
declaró

Imagínenselofrustrante quesería despuésde
habersentado as basespara la transformación
que apoco tiempo regresara la corrupción elin
ñuyentismo elnepotismo el clasismo el racis
mo eldesprecioalpuebloyvolverse a imponerla
oligarquía Nopodría evitarlo Tranquilo nimo
do Comoya decidíjubilarme por esoya no me
quiero enterardenada

Independientemente de la lógicaysemántica
de una idea primero interviene enlas elecciones
ydespués reiteraalgo que no es definitivo que se
cortalacoletael 1 de octubre

Pero eso es López Obrador esehasidoyese se
guirá siendo metidohastael tronco enelproceso
electoral violando la ley negándoloyreiterando
su retiro del que tanto insiste que no acaba de
convencer pues es un adicto alpoder

RETALES

1 BANDERA Como si fuera unagracia AMLO
destacó que el domingo se izó labandera nacio
nal en el Zócalo confirmando que cuando no se
ha ondeado ha sido por su decisión Pero no dijo
que fue a las 08 45 yno a las 06 00 como manda
laordenanza
2 REQUETEBIEN Y afirmó que el país va re
quetebién cuando el domingo se registró el día
másviolentodel año con104homicidios el finde
semanamás sangriento con280yenlo quevade
su sexenio 187 mil 617 lo que lo lleva cerca de los
200 mil en su sexenio y
3 PISA AMLO había descalificado la prueba
PISA por reprobar su escuela mexicana de edu
caciónyluego dijo que sí se haría pero laSEP no
hamovidoundedoparaacreditarqueyacumplió
los requisitos lo que es impedir que en el próxi
mo gobierno se levante lapruebaen México

Nosvemos mañana peroenprivado
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Contra todo pronóstico enfrentando a uno de los gobiernos
más mañosos y autoritarios de la historia ha surgido una po
derosa oposición en México

Tan poderosa que tiene la capacidad de movilizar en tres
ocasiones a miles de ciudadanos que han abarrotado las pla
zas públicas en las principales ciudades del país

No es poca cosa En México la política de la calle la domi
naba el cardenismo que luego se convirtió en perredismo y
terminó siendo el morenismo actual El hoy presidente López
Obrador fue el gran maestro en el arte de movilizar ciudada
nos cuando así les convenía a sus intereses

Ese mismo mandatario que en este sexenio declaró va
rias veces que la oposición estaba moralmen
te derrotada No sé si moralmente porque es
un término muy subjetivo pero ciertamente
no está derrotada para nada Miles de ciudada
nos están dispuestos a marchar en contra de este
gobierno y de su candidata el 2 de junio vere
mos a millones de mexicanos votar a favor de la
oposición

Quizá no les alcance para ganar la Presidencia
pero sí le impondrán límites legislativos y locales
al próximo gobierno De eso estoy seguro Y qué
bueno porque una democracia requiere de mino
rías fuertes que amenacen con llegar al poder si
los gobernantes en turno cometen errores

Rara muy rara la amalgama opositora en
México

Están los partidos del pasado que tienen en general una
pésima imagen en el electorado Me refiero al PAN al PRI y
al PRD Con todo y la percepción negativa en su contra to
davía hay más de un tercio de mexicanos dispuestos a votar
por estos partidos según las encuestas Es un hecho en el
país siguen existiendo panistas priistas y hasta uno que otro
perredista

A ellos se han unido múltiples organizaciones ciudadanas
Si López Obrador y compañía no lo quieren ver muy su pro
blema Pero la realidad es que hay ciudadanos asociados con
fines políticos que no partidistas En esta ocasión se han unido
a los partidos del pasado para formar una alianza opositora
No es que les encante tener que votar por el PAN el PRI o el
PRD pero lo harán porque les disgusta lo que están haciendo
AMLO y Morena con México

Y luego están los ciudadanos que votarán a favor de un
cambio en el gobierno

En suma entonces tenemos tres partidos políticos con ex
periencia múltiples organizaciones sociales con capacidad de
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convocatoria miles de ciudadanos dispuestos a movilizarse en
las calles y millones de electores listos para votar en contra de
la continuidad del gobierno actual

Insisto no es poca cosa
Creo que es un error de Claudia Sheinbaum no verlos y

menospreciarlos A lo mejor se creyó aquella retórica de su
mentor sobre que la oposición está moralmente derrotada
Pues no como se comprobó el domingo y se reiterará el dos
de junio

Estoy convencido de que Morena y sus aliados no consegui
rán el famoso plan C es decir no lograrán mayoría calificada
de dos terceras partes de ambas cámaras para reformar la
Constitución Ergo si quieren llevar a cabo reformas consti

tucionales tendrán que acercarse a la represen
tación política de la oposición

Y ahí surge una pregunta interesante cuál
oposición

Porque en una de ésas algunos de los parti
dos opositores no Movimiento Ciudadano que
claramente ya está jugando a favor de Morena
podrían voltearse y venderse al gobierno en
turno El PRI por ejemplo estaría propenso a
escuchar el canto de las sirenas para chaquetear
en el Congreso

La pregunta es si se mantendrá la frágil alianza
opositora una vez que se haya repartido el pastel
del poder el dos de junio

Y luego está la oposición ciudadana Esos mi
les de ciudadanos que marchan y millones que

votan Es un botín político muy apetitoso Quién los aprove
chará después de la elección Quién los liderará

Hoy Xóchitl Gálvez finalmente ha podido convertirse en
la candidata que aglutina a todo este extraño magma Si pier
de la Presidencia el dos de junio seguirá siendo la líder que
los adhiera tal y como hizo López Obrador con la izquierda
después de perder en 2006 y 2012 O desaparecerá Xóchitl
del mapa político y surgirán nuevos liderazgos que tratarán
de dirigir a la oposición Se crearán nuevos partidos políti
cos que utilicen a la llamada marea rosa ciudadana como
su base social

Es un hecho la oposición existe en México Está vivita y
coleando La pregunta es qué pasará con ella después del 2
de junio si es que Claudia Sheinbaum gana la Presidencia
como apuntan todas las encuestas Ahora sí volteará a verlos
y negociará con ellos

A

X leozuckermann

Estoy
convencido

de que Morena
y sus aliados
no conseguirán
el famoso plan
C es decir no
lograrán mayoría
calificada
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Para el presidente López Obrador el país sigue estando en paz
aunque este fin de semana fue el más violento del año y el do
mingo fue el día más violento en mucho tiempo con más de
cien asesinatos

En el ámbito electoral el pasado fue un fin de semana te
rrible sobre todo en Chiapas Hubo 16 asesinados relaciona
dos con el proceso electoral El domingo hubo cinco muertos
y varios heridos en un ataque contra el candidato de Morena
al municipio de Mapastepec Nicolás Noriega la comitiva
de la candidata de Morena en Rincón Chamula María de la
Luz Hernández fue atacada por sicarios hubo dos muertos
el sábado el candidato de Villa de Corzo también de Morena
Robertony Orozco fue atacado hubo tres muertos entre ellos
el director de la policía municipal que lo acompañaba también
fue baleada la candidata de San Cristóbal de las Casas Linda
Higuera y días antes el jueves en un ataque en La Concor
dia fue asesinada la candidata Lucero López junto con cinco
simpatizantes durante un mitin Hubo ataques a candidatos en
Quintana Roo en Puebla en Morelos

No hay paz y no entiendo cómo en el debate del domingo
no se puso el suficiente énfasis en lo que está sucediendo en el
país en términos de violencia Me imagino que para el consumo
electoral las acusaciones de narcocandidata o narcopresidente
tienen más peso lo mismo que mostrar un libro de muchas ven
tas y algunos aciertos periodísticos aunque no siempre tiene la
verificación de todas sus fuentes pero lo cierto es que no sentí
que Xóchitl aprovechara como se podría haber hecho el capí
tulo de seguridad en el debate y tampoco que exhibiera las con
tradicciones que inevitablemente surgen en el oficialismo sobre
el tema No digo que Xóchiü haya perdido el debate pero tam
poco lo ganó como debería y como habría podido sobre todo
con el enorme empuje que le dio horas antes la manifestación
de la Marea Rosa Claudia no arriesgó nada no se embarcó en
las denuncias y se limitó a tratar de cuidar su aparente ventaja

Insisto en lo de aparente Quedan nueve días de campaña
y 12 paralas elecciones y no creo que lo que tenemos enfrente
se acerque a una elección de mero trámite No sólo en para la
elección presidencial sino también en los miles de puestos de
elección popular en disputa

No creo demasiado en las encuestas actuales que han falla
do en México y en muchos otros países como en Turquía con
un ambiente político similar al nuestro aunque las diferencias
existentes son tan abismales que resulta incomprensible sacar
conclusiones ciertas

No puede haber ventajas de dos dígitos cuando de las nueve
elecciones en disputa Morena tiene perdidas por lo menos tres
Guanajuato Yucatán y Jalisco y otras tres están en serio riesgo
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para el oficialismo la Ciudad de México Veracruz y Morelos
una más está muy disputada aunque haya una ventaja de Mo
rena Puebla y sólo tiene asegurado el triunfo en dos Chiapas
y Tabascó En ese escenario tampoco veo que el Congreso vaya
a tener mayorías claras mucho menos constitucionales y en el
terreno municipal se ve que muchas alcaldías sobre todo en
ciudades medianas y grandes serán ganadas por la oposición

Sumado a eso el crimen está distorsionando el proceso en
muchos estados creo que en ninguno como en Chiapas donde
la lucha entre distintos grupos criminales con intereses políticos
encontrados se ha cebado en las candidaturas locales En el fin
de semana hubo 16 personas asesinadas ligadas a las campañas
y también 515 candidatos renunciaron a sus cargos

Con ese escenario todo se vuelve incierto y los cuatro meses
de transición entre la elección y la toma de posesión se tornarán
los más difíciles de los últimos años gane Xóchitl o Claudia
porque el Presidente no quiere perder su protagonismo y querrá
como ya lo está haciendo dejar condicionados a sus sucesores
al tiempo que el crimen como siempre sucede se movilizará
ante los cambios de gobierno sobre todo locales y está será
la mayor elección de la historia Debería ser hora de tratar de
acumular en los dos polos políticos un poco de sensatez y de
miras hacia el futuro Hoy eso es casi imposible

EL 68 HARFUCH Y GARCIA BARRAGAN
Quizás en los procesos electorales es verdad eso de que todo se
vale pero sigo pensando que los fines no siempre justifican los
medios Tanto en el debate como en el posdebate se ha insisti
do en ligar a Ornar García Harfuch con su abuelo el general y
secretario de la Defensa cuando se dieron los sucesos de Tlate
lolco Marcelino García Barragán Es absurdo responsabilizar
a un candidato por lo hecho por sus padres o abuelos
Pero además García Barragán no fue responsable del 68 El
ataque en Tlatelolco fue realizado por el Batallón Olimpia un
grupo integrado por elementos del Estado Mayor Presidencial la
Federal de Seguridad las policías judiciales federal y de la ciu
dad y elementos de policía capitalina para garantizar la segu
ridad en la Olimpiadas Ese grupo se manejaba con autonomía
del Ejército o el EMP dependía de Luis Echeverría entonces
secretario de Gobernación y estaba al mando del general Luis
Gutiérrez Oropeza El encargado de esa operación que co
menzó con un ataque a los elementos del Ejército que estaban
custodiando el acto en la Plaza de las Tres Culturas fue Carlos
Humberto Bermúdez de la sección segunda del EMP
El testimonio clave para saber exactamente lo sucedido y des
lindar responsabilidades lo brindó el propio general García
Barragán a Julio Scherer García y a Carlos Monsiváis y está
plasmado en un libro excelente Parte ele guerra Ahí está la
verdad del 68 Dejémonos de tonterías
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Intelectuales respaldan
a Xóchitl frente
a la uniformidad gris
del obradorismo

El manifiesto da voz a 250 integrantes de la comunidad cul
tural que alertan contra la deriva autoritaria que el presidente
López Obrador pretende extender al próximo sexenio y lla
man a votar por Xóchitl

Son mujeres y hombres con destacadas trayectorias en las
letras la academia la investigación la cultura la diplomacia

Hablamos de Enrique Krauze Héctor Aguilar Camín
Jorge Castañeda Ángeles Mastretta Consuelo Sáizar
Roger Bartra Gabriel Zaid Enrique Serna Federico Reyes
Heroles Agustín Basave Gloria López y 240 más

Los firmantes advierten que la extensión de la deriva auto
ritaria de AMLO implica la continuidad de la corrupción po
lítica y una creciente inseguridad que ha dejado buena parte
del país a merced del crimen organizado

Se agrega la amenazante militarización del territorio que
se ha convertido en parte del problema y no en la solución
Vivimos en una coyuntura muy peligrosa advierten

Aseguran que el peligro de una regresión autoritaria ha oca
sionado que fuerzas políticas y partidos de diferente orienta
ción se hayan unido para defender la democracia

Polarizar implica que un polo hegemónico acabe por
aplastar a los adversarios como si fueran enemigos Frente a
la uniformidad gris y autoritaria del obradorismo apoyamos
la pluralidad multicolor de la oposición puntualizan

El manifiesto fue leído ante integrantes de la comunidad
cultural por el reconocido antropólogo sociólogo y escritor de
izquierda Roger Bartra

En el acto celebrado en la Escuela Nacional de Ingenieros
estuvo presente Xóchitl Gálvez Se le veía animada sonriente
y muy honrada por la presencia de tanta neurona en la sala

La concurridísima manifestación de la Marea Rosa en el Zó
calo y el pase a la final del Cruz Azul a la final hicieron el resto

Uno de los firmantes Agustín Basave nos mostró el tuit
que le escribió aXóchitl antes de la semifinal con los rayados

El exdirigente del PRD le dijo a la hidalguense que tenía
una diferencia irreconciliable con ella Le va a Cruz azul y yo
a los Rayados
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Xóchitl le respondió con un doble pronóstico Hoy pierde
Rayados pero el 2 de junio festejaremos un triunfo mayor

La candidata presidencial de la coalición Fuerza y Corazón
por México pronunció un breve discurso frente a decenas de
integrantes de la comunidad cultural Entre otras cosas dijo
que si llega a la Presidencia invitará a la emecista Patricia

I Mercado al priista Ildefonso Guajardo y a Consuelo Sáizar
editora de libros a formar parte de su equipo

Ya entrada en materia electoral dijo
Cuando ayer en el debate dije que seré una presidenta

daltónica lo dije en serio Tú no puedes gobernar desde Pa
lacio Nacional para colores Tienes que gobernar para todos

Y más adelante Ustedes han entendido muy bien que la
próxima elección es entre democracia y autoritarismo Basta
ver el debate para haberlo entendido Del otro lado no hay
más que plan C y el plan C que significa tomar la Corte tomar
el Congreso tomar el control de los organismos electorales
como es el Tribunal Electoral y minimizar al INE

Xóchitl está convencida de que si vota el 65 del padrón
el triunfo es suyo

Al final del evento un grupo de reporteros nos acercamos a
platicar con el excanciller Jorge Castañeda Le pedimos sus
impresiones sobre el manifiesto

Nos dijo Me parece realmente algo muy bueno muy im
portante Positivo La cosa es más grave que nunca No es una

elección cualquiera Mucha gente ha sentido en carne propia
las agresiones el ostracismo por parte de este gobierno Es una
reacción gremial Se está enviando una señal muy importante
de que la gente de la comunidad cultural no toda pero una
buena parte no sólo está con Xóchitl sino que se atreve a
decirlo públicamente porque ese es otro tema La intelectua
lidad mexicana es increíblemente individualista

Tengo la certeza de que López Obrador no reconoceria el
triunfo de Xóchitl Es una opinión personal una especulación

Es un autoritario Siempre se ha negado a reconocer cual
quier derrota suya No le gustan las derrotas No sabe que se
aprende de ellas puntualizó

El trabajo de las autoridades electorales a nivel local y federal
deja mucho que desear Ayer fue el debate entre los candida
tos a la alcaldía Alvaro Obregón de la CDMX pero surgió un
problema de última hora Los organizadores del debate sabían
que Esther Mejía Bolaños la candidata de MC iba declinar
por Morena Aun así le respetaron su lugar a pesar de que
el partido naranja pidió que se pospusiera la fecha Aquello
acabó en un duelo de dos contra Lía Limón En pleno debate
Bolaños anunció su adhesión a Morena Me sumo al proyec
to de la doctora Oaudia Sheinbaum al de Clara Brugada y
también al de mi amigo Javier López Casarín Cómo lave
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Maqumazo
Para que llegar al poder se pregunta la candidata

nos pregunta para servir y no servirse para dar
Escuchar unir no dividir

Maquinazo le decían hace cuatro décadas Acto de im
provisación que dependía del oficio del colega Voy a
dar un maquinazo era tanto como admitir que no se
tenía información dura que se hablaría de lo que fluía
en la mente

Fernando Benítez podía estar comiendo y guaseando
escribíamos en el Unomásuno y de pronto decía Herma
nito voy a poner mi huevo colérico Fernando escribía
una muy breve columna todos los días Era pólvora A los
30 minutos regresaba y seguía guaseando Al día siguiente
nos enterábamos de la bomba qué había puesto Con el
tiempo comprendí que un maquinazo era algo más rico
que la irresponsabilidad de escribir con prisa y al aventón
Que la improvisación era algo mucho más complejo de lo
que decíamos tanto en la escritura como en la música
Keith Jarrett el fantástico jazzista estadunidense podía
improvisar por horas con resultados magníficos como el
concierto de Colonia sin una partitura enfrente Confiaba
en sus muy amplios conocimientos de armonía y algo pre
paraba El tema me apasiona Los pilotos o los cirujanos
improvisan Ortega y Gasset afirmó que hay momentos
en que se piensa con una parte del cuerpo que no es el
cerebro Va maquinazo

Domingo por la mañana calor extremo como para ahu
yentar a una coralillo Y sin embargo muchos al Zócalo

95 mil De risa Además del calor inclemente la CNTE
amenazando con su simple pre
sencia Recordemos que esa or
ganización admite a la violencia
como parte de sus instrumentos
de lucha Contingencia am
biental Todo para parar a la
Marea Rosa Nada la paró Allí
he estado en las concentracio
nes del 88 en adelante Trato de
observar y tomo notas A dife
rencia de 1994 en el cierre de
campaña de Diego Fernández
de Cevallos también con calor
en Chihuahua o en el 2000 con
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Fox este domingo había mucho
enojo Fuera Morena Intervie
ne Acosta Naranjo que mane
ja un sabio equilibrio entre el
enojo y la esperanza Taboada
echado para enfrente con ener
gía y disparando posibilidades
de mejoría Y llega la culmina
ción en un encuentro de una masa muy bien conducida
que como lo señaló Canetti implosiona se vuelca sobre
sí misma se descubre en el desconocimiento del otro
Narcopresidente narcocandidata Preparado No es

parte de la implosión La singularidad de una masa en la
que se ven los logos de tres partidos auténticos rivales
históricos que ahora van juntos Los cuerpos de seguri
dad han quedado lejos Las islas impuestas de la CNTE
mejor guardan silencio Pero hubo conatos de violencia
La Marea Rosa conquista el espacio

Hay enojo Hay enojo y mucho porque el Presidente
aceptó por la presión opositora que la bandera estuviera
presente aunque ascendió hasta bien entrada la mañana
Pero eso sí calificó de traidores a los asistentes al en
cuentro Enojo por el cierre de los accesos Enojo porque
el intento de boicot habla de un gobierno que ha perdi
do toda empatia Xóchitl menciona basada en el general
Negrete y la batalla del 5 de mayo que más allá de los
partidos está la patria está México Sin ambages habla
de las clases medias a las que el Presidente ha ofendido
ella las quiere fuertes La Plaza se calienta en muchos
sentidos Hay jóvenes personas con alguna discapacidad
viejos sombreros cachuchas y alegría por el encuentro

Para qué llegar al poder se pregunta la candidata
nos pregunta para servir y no servirse para dar Escuchar
unir no dividir Traje a la medida de la polarización que
nos gobierna Concordia resuena de la Catedral al Palacio
y vuelve a retumbar Despierta México Una joven pasa
junto a mí su pancarta es personal ni por una beca cam
bio la democracia Otro joven Una ingeniera ingeniosa
Otra México merece más Termina formalmente el en
cuentro pero una niña no encuentra a sus padres Xóchitl
la acompaña y vocean para encontrar a los padres

A ese México nadie lo para

Los pilotos
o los cirujanos
improvisan
Ortega y Gasset
afirmó

que hay
momentos

en que se piensa
con una parte
del cuerpo
que no es
el cerebro
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Tercer debate
Inocuidad y
transparencia

Meaburríhasta lahamaca
en el tercer debate pre
sidencial Me pareció

débil laofensivadeXóchitl Gálvezycó
mica la frialdad fabulatoria de Claudia
Sheinbaum

Los debates presidenciales han sido
un desperdicio unhábil dispositivo no
sé si intencional paraevitar elúnico de
batequeimportahoyenMéxico eldelas
distintasvisiones de país que tienen las
primeras dos candidatas denuestrahis
toria que pueden ganar la Presidencia
Todo ayudó a evitar ese debate particu
larmente los formatos del INE diseña
dos para que no quedaran claras entre
tantos temas planteados las opciones
fundamentalesdelaeleccióndejunió

Esas opciones son democracia o au
tocracia Democracia imperfecta o au
tocracia en perfeccionamiento Es el
dilemadel 2 dejunio Los debatespresi
denciales ayudaronadispersarno apre
cisareldilema

Esa fue mi primera
impresión del tercer
debate

Pero no fue la que
privó en la mesa del

posdebate al que acu
dí el mismo domingo por lanoche con
LorenaBecerra Lorenzo Córdova De
nise Dresser Jesús Silva Herzog Már
quezyLeopoldo Gómez bajo laconduc
ciónde Carlos Loretde Mola

El veredicto de esa mesa fue que el
debate tuvo lagranvirtudde dejar claro
quiénesquién Xóchitl representalaop
cióndelapluralidad Claudia ladel auto
ritario ellos o nosotros

No estoy citando a mis compañeros
de mesasino resumiendo sus palabras
en mis términos así que cualquiera de
ellos puede alegar con verdad que no
dijo lo que digo

Fue lo que yo saqué de la mesa todo
menos aburrida o insustancial alpunto
de que mehizo corregirmiprimervere
dicto sobre lainocuidad

Si el veredicto de la mesa en que es
tuve tiene razón ycreo que la tiene du

rante el tercer debate

quedaron dibujadas
claramente las únicas
dos opciones que los
mexicanos tienen pa
raelegir el 2 dejunio

Una es Xóchitl Gál
vez que propone el cambio la plurali
dad la reconciliación y la reconstruc
ción enelmarcodeunademocraciacon
divisióndepoderes

La otra es Claudia Sheinbaum que
propone la continuidad la polariza
ción y el regreso con esferoides a un
presidencialismo autocrático sin divi
sión de poderes

Votaré porXóchitl Gálvez w

Gálvez propone el
cambio la pluralidad

y la reconciliación
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ASTILLERO

Marea intelectual rosa Votarpor PRI PAN
y PRD Domingo efervescente de Xóchitl
Hervor matutino y bajón nocturno

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

SALVO QUE LA real oposición al
obradorismo la de Movimiento
Ciudadano no lo es tenga alguna
carta sumamente destructiva por
mostrar tanto han hablado de videos

impactantes e irrefutables sobre actos de co
rrupción es probable que Xóchitl Gálvez haya
desperdiciado en la noche de este domingo la
mayor oportunidad de acercarse en intención
de voto a Claudia Sheinbaum luego de una
mañana también dominical en la que parecía
haber cargado pilas para derrochar sagacidad
política en un debate en el que se desinfló
dejando las burbujas matutinas sonrosadas
convertidas en un anticlímax nocturno en Tla
telolco efervescencia pura de la hidalguense
hervores sin destino plop

TAN INSEGURA QUE hubo de recurrir a la
provocación torpe a la gesticulación la cartuli
na pinochesca y el alegato infantiloides Gálvez
parecía no haber sido la autora ni la benefi
ciaría del acto matutino rosa que tuvo como
orquestador principal al inversionista Claudio
X González y a los líderes manipuladores de
PAN PRI y PRD

PARECIERA QUE LA hubieran hecho leer
un discurso que le era ajeno o que no la hubie
ra convencido la importante concurrencia de
antiobradoristas más que de xochilovers llegó
al debate maltrecha y equívoca blandiendo
acusaciones contra un Mario Delgado al que el
propio López Obrador considera susceptible
de que se defienda por sí mismo y tratando de
probar con un libro anabélico de probada falta
de pruebas sus acusaciones de narcocandidata
contra Sheinbaum instalada la hidalguense en
una insistencia rogatoria de que la morenista
le hiciera caso y se enzarzara en un gelatinero
pleito anhelado

CON LA CANDIDATA puntera en reiterada
condición desdeñosa del pataleo de la rezagada
Xóchitl y ésta en condición de retadora ama
teur en busca de colocar algún golpe de suerte
que revirtiera el marcador adverso el habili
doso Jorge Álvarez Máynez se las ingenió para

erigirse en una especie de ganador de segunda
división vistoso en las maniobras retóricas
que hasta izquierdistas o avanzadas pudieran
figurarse aunque rápidamente se desinflaran
a la hora de contrastarlas con el historial y la
realidad del dantesco partido naranja y sus
virreyes neoleoneses

CLAUDIA A FIN de cuentas ganó porque no
tuvo contrincante a pesar del inflamiento ma
tutino rosa o justamente porque la desinfló la
cruda confirmación del control de los poderes
reales sobre esa candidata que nunca apareció
a cuadro en las transmisiones pronunciando su
discurso poco xochitleco en el Zócalo Y tam
bién porque al subir Álvarez Máynez baja
Xóchitl récord ganador

FUE OTRO DEBATE que no fue debate
Concertadamente atrapados los propios
contendientes en las redes de protección y
los candados múltiples que a través de sus
representantes acordaron para evitarse ries
gos explicable tal vez en el caso de la puntera
inentendible en el caso de la ocupante del
lejano segundo lugar

DIEZ DIAS ATRAS un adelanto astillado
reveló que Héctor Aguilar Camín enviaba men
sajes a grupos de WhatsApp en busca de fir
mantes para un desplegado de la comunidad
intelectual y cultural en apoyo explícito de la
candidatura de Xóchitl Gálvez Canal Astillero
https goo su gOE2IOT Tal cual ayer se con
firmaron las intenciones los textos enviados
por redes y la confirmación de lo sabido pero
no hecho explícito

NO ES UNA salida de closet político e ideolo
gico en los textos donde destacan los grupos
de intelectuales correspondientes a las revistas
Nexos y Letras Libres aparecen políticos e in
cluso miembros de las estructuras de apoyo a
Gálvez así como periodistas y opinantes cons
tantes contra la llamada 4T y sus cartas electo
rales Así como ha resultado importante que la
derecha salga a las calles con vestimenta rosa
para asumir sus posicionamientos electorales
es valioso que la marea intelectual rosa haga
explícitas sus banderas a favor de Xóchitl
Hasta mañana
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MARCHA DE LA CNTE EN REFORMA

A En otra jornada del paro indefinido al que realizaron bloqueos en avenidas de la Ciudad
convocaron los maestros disidentes ayer de México Foto Alfredo Domínguez
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Qué hay detrás
de Norma Piña

Durantelasúltimas semanas he sido objeto
de una campaña de desprestigio en cier
tosmediosde comunicación conlaquese

mepretende imputarelhaberpresionadoadistintasper
sonasjuzgadoras durante migestióncomopresidente de
laSupremaCorte atravésdeunodemis excolaboradores

La embestida comenzó hace poco más de un mes con
la filtración deliberada de una denuncia anónimaque la
ministraNormaPiñaordenótramitarcon inusualceleri
dad violando mi derecho al debido procesoyalapresun
ciónde inocencia apesarde no existirunasolapruebade
lo que ahí se sostiene

La guerra sucia no terminó ahí Posteriormente un
magistrado federal con unanumerosa red de familiares
endistintos cargosytribunales delPoderJudicialpresen
tóunasupuestagrabación no através de los cauces lega
les sinoenlos noticieros cuyaveracidadhasidocuestio
nadaporquien resultaaludido

Desde entonces señalé que estacampañaen mi contra
erasíntomade algo muydelicado que lapresidenciade la
SupremaCorte operaelectoralmente enfavorde lacandi
datadel PRIAN El tiempo nos dio la razón Hoy al menos
tres testigos directos han confirmado que el pasado 12 de
diciembre NormaPiñaorganizóunacenaprivadaenuna
de las casas del ministro GonzálezAlcántarapara reunir
a los magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judi
cial con elpresidente nacional del PRI cenaa laque tam
biénestuvo invitado el coordinadorgeneralde lacampaña
opositora Estainquietante noticiarestatodalegitimidada
lainsidiosamarañade acusaciones enmicontraytermina
de confirmar más alláde cualquier duda que es indis
pensableunareformaprofundae integralalajusticia

Lo ciertoes que no es extraño queun sectorencumbra
dodelPoderJudicial tengaafinidadcon losviejos partidos
de laoposición ElproyectodenaciónqueenarbolaClaudia
Sheinbaumamenazasusprivilegios puesapuestaporunEs
tado austeroyeficiente yporunareformaque erradique la
corrupciónenlostribunalesygaranticequeactúencontotal
independenciaenbeneficio de lagente Peroexisteunara
zónadicionalqueexplicaestacampañade desprestigio

Cuando llegué a la presidencia de la Corte en 2019 la
corrupciónyelnepotismo erantemas de los que no seha

blabaenelPoderJudicial Se decíaqueerancasos aislados
yque los trapos sucios se lavaban en casa Desde el inicio
demiadministraciónseñalépúblicamente que aunque la
mayoríade laspersonasjuzgadoras eranhonestas existía
unproblemainnegable de corrupción tráfico de influen
ciasynepotismo al interiorde laJudicatura

Durante cuatro años mantuvimos una política de ce
ro toleranciaa lacorrupción Castigamos el tráfico de in
fluencias la comercialización de información confiden
cial lacorrupción en los concursos de oposiciónyla irre
gularidad patrimonial Destituimos a funcionarios de los
más altos nivelesporhaberincurridoendistintos tipos de
violencia sexualy de género Identificamosy desmante
lamos numerosos cotos de ilegalidad incluyendo redes
de influencias entre despachosprominentesyservidores
públicos e impusimos sanciones ejemplares que incluye
ron denuncias penales Endurecimos los criteriosparala
ratificación de personasjuzgadoras implementamos un
sistema digital paraanalizar laevoluciónpatrimonial de
los servidores públicos echamos a andarunbuzón elec
trónico de denuncias yun sistema de turno aleatorio de
los asuntosjurisdiccionales

Emprendimos una reforma profunda para consoli
dar la carrerajudicial afín de erradicar el nepotismo de
tal suerte que todas las plazas de lajudicatura fueran ob
tenidas mediante concursos públicos de oposición yno
mediante compadrazgos GeneramosunPlanIntegralde
Combate alNepotismo unComitéde Integridad unapo
líticade adscripcionesbasadasenestándares constitucio
nales en materia de independenciajudicial yun padrón
electrónico de relaciones familiares Todo lo anterior
afectó muchos intereses creados que lamentablemente
hanrecuperado influenciaenelPoderJudicial

Ante todo me calumnian porque tomé la decisión de
sumarme a un proyecto que se propone transformar a la
justiciaenun instrumento al servicio de lagente Unpro
yecto que reconoce que nuestro sistema dejusticia está
roto Un proyecto que enciende laesperanzade millones
de mexicanosymexicanas

NomeafligenlasmentirasdeladerechaAlrendirmiúlti
mo informe comopresidentede laCorte sostuvequesegui
ríatrabajando sindescansoporunMéxicomásjustoe igua
litario desdecualquiertrindieraysinimportarelcostoper
sonalopolítico Eseeselcompromisoquehoymeguía yque
seguiréhonrandohastaelúltimodíademivida
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La marcha al Zócalo dejó mareada a Xóchitl quien se vio menos preparada y cometió errores
típicos del agotamiento en el tercer encuentro de presidenciables a diferencia de Claudia

Debates y el mareo de la
marea rosa
Para Claudia Shein

baum los tres debates

constituyeron una
aduanaa sortearen la
que tenía mucho que

perder y poco que ganar Como
el puntero en una carrera de at
letismo de obstáculos sabedoi
de que su ventaja es definitiva a
menos que sufra un tropiezo en
las últimas vallas de la recta fi
nal No sucedió

No obstante había nerviosis
mo en sus filas tras el segundo
debate En el primero de los tres
encuentros había salido avante
sin mayores problemas los tres
contendientes lucieron tensos en

esaprimeraocasión peroXóchitl
Gálvez exhibió titubeos y dispa
ridades que terminaron pasando
factura En el segundo se recupe
ró y amijuicio tuvo laventajade
que Claudia decidió enfrascarse
enel tipo depeleade dimesydire
tesquemásconvienealascaracte
rísticas de lacandidatadelPRIAN
Si bien es cierto que el impacto en
las encuestas de intencióndevoto

fue irrelevante sembró algunos
temores de que el tercer debate
fuese adverso para la morenista
habidacuentadequeen élhabría
de tratarse el temade la inseguri
dad Como se sabe el flanco más
vulnerable porque siembra mie
do entre lapoblacióny se ha con
vertidoenlas últimassemanasen
laprincipalmuniciónde laartille
ría de laprensa de oposición Por
lo demás el tercer debate coinci
dió con la marcha de la marea ro
saenelZócalo unactodedicado a
apuntalaraXóchitl Gálvez

Sinembargo lanoche nofuefa
vorableparalacandidataoposito
ra Primero porque nofue lamis
made la ocasión anterior Quizá
terminó mareada por la marea
rosa y le pasó factura la intensi
dad de lajornada Se levio menos
preparadaycometió errores típi
cos del agotamiento titubeos y
dislates de géneroyconjugación
Obviamente no por ignorancia
pero sin duda por cansancio y
nerviosismo Sumiradaestuvo
desenfocada de la cámara la

mayor parte del tiempo ab

sortaenladirecciónde los za
patos de JavierSolórzano tal
vezconfundidasobre el lente
que debía seguir

Segundo en esta ocasión
Claudia no se enganchó con
la carretada de acusaciones

deXóchitl con lo cual consi
guió dos cosas Una se dio más
tiempo paravalidar resultados
del gobierno de la 4T legitimar
su experiencia en Ciudad de
México y plantear pro
puestas sobre los temas
del debate Y dos dejó a
Xóchitl haciendo box de

sombra al no caer en pro
vocaciones porque dijo esta
banallí paraplantearpropuestas
y razones para pedir el voto de
los ciudadanos y no para inter
cambiar insultos y calumnias
Laprianista iba con la intención
de hacer trastabillar a Claudia
y al no conseguirlo terminó un
tanto desdibujada porque al fi
nal careció de tiempo parahacer
propuestas articuladas oparecer
mínimamente presidenciable
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Mas que un saldo negativo lo
de Xóchitl es el desperdicio de
una oportunidad El problema
con la andanada de acusaciones

de todo tipo es que no sacó pro
vecho a laagenda del día que ha
bría permitido concentrarse en
el flanco vulnerable de la 4T la
polémicaestrategiade seguridad
de López Obrador

Claudia se ajustó a premisas
impecables yseguras Si lamayo
ría de los mexicanos aprueba el
desempeño deestegobierno más
alláde loque opinenloscomenta
ristas de televisión resultaobvio

que la estrategia más eficaz es
presentarse comolacandidatade
una continuidad mejorada de lo
que los ciudadanos ya están apo
yando Yfuejustoloqueellahizo

En suma en el tete á téteentre
las dos candidatas el saldo ter
minará sin mayor impacto en la
intención de voto Algo que en sí
mismoes untriunfoparaquienva
adelante Las dos seaseguraronel
favor del apoyo de los conversos
conelqueyacontaban insisto no
veo que uncrítico de López Obra
dorvaya avotarporClaudia a raíz
de loque se dijoenlosdebates pe
ro tampocoveo motivos paraque
un simpatizante del movimiento
migre albando deXóchitl Ladis
puta en todo caso tenía que ver
con los indecisosyapolíticosquie
nes por lo demás son poco pro
clives a seguir estas transmisio
nes Me pregunto si las actitudes
provocadorasy rijosas deXóchitl
constituyen el mejor argumento
para convencer a un ciudadano

desafecto de lapolitica
Y luego estáel factor JorgeAl

varez Máynez Loúnico que real
mente cambia con estos tres de

bateses el relativoprotagonismo
que ha adquirido el tercer pasa
jero alguien que apenas conta
ba hace dos meses Cuánto im
pacta Lo sabremos mejor con
la andanada de encuestas de los

próximos días por ahora su peso
relativo se sitúa tentativamente
entre 8 y 15 por ciento del voto

Pésimas noticias paraXóchitl
Gálvez Por qué Mera aritmé
tica todovoto crítico delobrado
rismo que capte Máynez es uno
menosparalacandidataoposito
ra Si Claudia ostenta una inten

cióndevoto de 50ytantos por30
y tantos de Xóchitl es evidente
que esta última necesita no solo
quedarse con los indecisos sino
también con los más tibios del
campo morenista Alvarez Máy
nez es un torpedo en la línea de
flotaciónde ese objetivo

Se cuestiona lo anterior di

ciendo que en realidad Alvarez
Máynez les ha quitado votos a
ambas particularmente entre
losjóvenes Pero incluso si eso es
cierto no es del todo adverso pa
raClaudia Sheinbaum debe evi

tarqueunvoto suyo emigre aXó
chitl porque tiene un efecto do
ble lo que en fútbol conocemos
como partido de seis puntos Su
pongamos que la diferencia en
tre ambas es de 20 puntos si 10
pasan de Claudia a Xóchitl eso
basta para que terminen empa
tadas Pero si 10pasan de Claudia
aMáynez lapunterasigue arriba

de Xóchitl por 10 puntos Eso no
está sucediendo pero sirve pa
ra ilustrar la manera en que in

cluso en el peor escenario
el efecto Máynez opera
en contra de Xóchitl En

una competencia bina
ria el ganador está obli
gado a superar el 50 por
ciento cuando hay un

tercer contendiente pue
de hacerlo con mucho me

nos En 2006 Felipe Calde
rónfue declaradovencedorcon

apenas 35porciento de losvotos
en 2012 Enrique Peña Nieto lo

consiguiócon38porciento
Con casi 60 por ciento

de intención de voto
hoy Claudia cuenta
con un margen de ca
si 20 puntos para ga

narcon comodidad
Eso convierte aAlvarez

Máynez enpalero como dicen al
gunos Quienes lo afirman ten
drían que rectificar en los próxi
mos años MCgobiernaenNuevo
León yJalisco y si se acerca a un
15 por ciento en estos comicios
sus bancadas serán decisivas en
lasvotaciones del próximo sexe
nio Esoylasiembraque está rea
lizando entre los jóvenes hacen
muy factible que consiga insta
larsecomolaterceravíaentre dos
fuerzas políticas dedicadas aero
sionarse No es una malaapuesta
y mal harían en no tomarla por
más que moleste aalgunos

En 12 días sabremos el desen
lace de una contienda en la que
definitivamente los debates no
cambiaron nada

jorgezepedap
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CONFORME se
acerca el final de las

campañas la gente se
va desconociendo

CUENTAN que
las brigadas que
colocan pendones y
aprovechan para bajar
los de la competencia
ya llegaron a ese punto
en el que los pleitos no
sólo son con los otros
partidos sino al interior
del suyo
POR lo menos en lo
que toca a la 4T son
varios los equipos de
trabajo que acusan falta
de pago por lo que la
tensión va en aumento

LO RARO es que
la última vez que
la inconformidad

llegó a la dirigencia
la sorpresa fue
mayúscula pues el
recurso no ha dejado
de liberarse

DÓNDE estará el
atorón entonces

DEJÓ de llegar un
apoyo y el otro no se
ve para cuándo llegue

AUNQUE se dijo que las
pipas de agua gratuitas
para vecinos de Benito
Juárez afectados con
la contaminación del

agua se mantendría
mientras fuera
necesario desde
las colonias aseguran
que no les dicen que

no pero nunca
les dicen cuándo

LAS LISTAS

para el beneñcio
se siguen llenando
pero prácticamente
nunca envían los
vehículos cisterna

A LA PAR la Secretaría
de Finanzas anda
nadando de muertito

con la petición de los
afectados de exentar el
cobro por agua por la
sencilla razón de que
no pudieron usarla

NO TODO lo que
brilla es oro y en
el Congreso menos

CON el tiempo e
infinidad de pendientes
encima para los
legisladores resultó
muy relevante rendir
homenaje con letras
áureas ahora al Poder
Judicial y a los Pueblos
y Barrios Originarios

CURIOSO porque
al primero le han
recetado reducción
tras reducción de

presupuesto mientras
que a los segundos
los ignoraron
por completo a la
hora de hacer el

Programa General
de Reordenamiento
Territorial
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Ven politiquería por el agua
en contienda electoral

Si la carrera por la Jefatura de Gobierno de la
Ciudad de México está que arde nos dicen que
en la recta final de las campañas también hay
que poner ojo en el proceso en las alcaldías poco
a poco ha ido subiendo el tono entre los candida

tos de Va por la CDMX y los de
Seguiremos Haciendo Historia
Le contamos que los candidatos
del PAN PRI PRD a Tlalpan Al
fa González a Azcapotzalco
Margarita Saldaña a Milpa
Alta Jorge Alvarado y a Mi
guel Hidalgo Mauricio Tabe
denunciaron que personal del
Gobierno capitalino está condi
cionando la entrega de pipas a
cambio de votos o en otros ca

sos afectando el suministro para que los vecinos
echen la culpa a las demarcaciones Así que esto
no parará pues consideran que habrá una jorna
da nada tersa por estas causas

Afinan maquinaria de defensa
del voto en Morena

Donde nos platican que están de lleno en la
organización de la jornada electoral es en Morena

Nos dicen que el fin de semana
realizaron ejercicios con toda su
estructura para poder hacer la
defensa del voto Nos comentan
que tienen al menos cuatro per
sonas por cada casilla para de
nunciar anomalías en caso de
cIue se presenten el 2 de junio
Nos seguran qUe toda esta es
tructura es la que empezó a ar
mar desde el año pasado el líder
de Morena en la Ciudad de Mé

xico Sebastián Ramírez con lo que los guindas
velan armas jurídicas para el día de la elección

Que Torruco se va quedando
solo en MH

Nos cuentan que ante los errores que se han
presentado en la campaña de Miguel Torruco

para competir bajo las siglas de
Morena por la alcaldía Miguel
Hidalgo muchos compañeros
de partido han decidido con
centrar sus energías en otras
demarcaciones como Azcapot
za co Nos aseguran que uno de
ellos es el diputado local con li
cencía Martín Padilla quien
en un inicio no faltaba a nin

m81111 event0 Torruco pero
desde hace unas semanas ya se

le ve más con la aspirante morenista a Azcapot
zalco Nancy Núñez y nos aseveran que los mis
mos pasos está siguiendo Cristina Cruz conseje
ra nacional de Morena Al buen entendedor
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Coacciona Morena
a burócratas
Últimamente se escucha a Claudia Sheinbaum repetir
como mantra que el 2 de junio los militantes deben llevar
a cuando menos diez personas a las urnas y asegurarse
de que voten todo Morena para cristalizar el llamado plan
C del gobierno

El citado plan consiste en ganar las posiciones más im
portantes como la Presidencia de la República la Jefatu
ra de Gobierno y las gubernaturas en juego sin olvidar la
mayoría absoluta en los congresos a fin de poder cambiar
la Constitución

La aspirante presidencial morenistalo repite en sus dis
cursos pero todos imaginaban que el mensaje era para sus
simpatizantes a quienes recomienda una especie de cade
na para ir a las urnas

Sólo que desde hace un par de semanas a los trabaja
dores del Gobierno de la Ciudad de México les llegó un
formato en el que tienen que anotar sus datos y los de las
diez personas que acarrearán el 2 de junio

Les advierten que quienes no cumplan podrían enfrentar
inconvenientes laborales La denuncia la hacen los trabaja
dores quienes hicieron público el formato que a través de
diversas áreas del gobierno les hizo llegar Morena

En la 4T saben que la mayoría de los trabajadores están
inconformes con ellos y temen que al enojo de los emplea
dos se sume el de familiares y amigo porque les harían un
buen boquete electoral

El tema es que los burócratas
capitalinos están dispuestos a ju
gársela con la oposición incluso
varios de ellos se han acercado

al aliancista Santiago Taboada
quien les ha ofrecido regularizar
sus condiciones laborales cosa
que Morena no les cumplió

La dirigencia morenista con
fía en que pueden doblegar no
sólo a sus trabajadores sino que
amigos y familiares de ellos vo
tarán por Clara Bragada para el
gobierno local Sheinbaum para
la Presidencia de la República y
por sus candidatos a alcaldes
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concejales y diputados
Por eso insisten en su peregri

na idea de que pueden alcanzar
tres y medio millones de votos
en la CDMX cifra jamás obtenida
por nadie ni siquiera por Andrés Manuel López Obrador
El más votado ha sido Miguel Ángel Mancera quien en
2012 alcanzó 2 7 millones

Los morenistas parecen ignorar o fingen no darse cuen
ta que los líderes sindicales del oficialismo en la capital es
tán tan divididos que son muy pocas las secciones sindicales
que tienen control sobre sus agremiados la gran mayoría no

Tan no le está pintando bien el panorama a la 4T en la
capital del país que la propia Sheinbaum ha concentrado
los últimos días de su campaña en las diversas alcaldías de
la CDMX Sus propias encuestas indican que pueden sufrir
una gran derrota

Por eso ya olvidó aquello de que tenía ganada la con
tienda y que las elecciones del 2 de junio eran mero trámi
te No necesitará que toda la estructura del gobierno y del
partido salga a votar para ver si con ello pueden dar pelea

Ése es el motivo de la presión hacia los trabajadores a
través de los formatos

Vaya nocaut que Lía Limón le propinó ayer a su contrin
cante de Morena en Alvaro Obregón Javier López Casarín
al exhibir una foto de él en la cárcel a donde fue a parar por
una acusación de fraude que presuntamente hizo a maes
tros de Nuevo León Y quizá como en la foto el colaborador
de Marcelo Ebrard luce un traje naranja a la candidata
del MC en esa demarcación Esther Mejía le jaló el color
y declinó por él para las elecciones Luego de que hasta
sus propios compañeros lo habían abandonado al parecer
López Casarín no se sentirá tan solito

En la 4T

saben que la
mayoría de los
trabajadores
están
inconformes con

ellos y temen
que al enojo de
los empleados
se sume

el de familiares

y amigos
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Claudia quiere más
presosy menos políticos
Lacandidata Claudia Shein

baum hizo en el debate del

domingo dos propuestas que
la llevarían a ganarvotantes Las
dos ponen de punta los pelos a los
expertos pero no era para éstos
el mensaje sino para quienes bus
quen recortes venganza y apoyos

Menos diputados y senadores
y cárcel forzosa para gente aún
sin sentencia propuso la exjefa de
Gobierno de la Ciudad de México

Aunque ayer en entrevista
por el posdebate Sheinbaum dijo
que no cree que el encuentro
dominical cambie preferencias
más como un refuerzo a la idea

de que su ventaja es muy firme lo
cierto es que las mencionadas son
propuestas pegadoras

Cuando se negociaba el for
mato del tercer debate los parti
dos pidieron todos la cancelación
del segmento donde se daría un

cara a cara En vez de ello cada
aspirante envió preguntas y los
moderadores seleccionaron una

de cada candidatura para que se
contestara en conjunto

En esa parte del encuentro
desarrollado en el Centro Cultural
Universitario Tlatelolco se habló
de posibles gobiernos de coalición
y organización democrática Y ahí
aprovechó Sheinbaum para plan
tear que está a favor de eliminar
los legisladores plurinominales

A quién no le gustaría que
haya menos diputados y sena
dores Un debate es para ganar
simpatías entre el electorado
Decir a rajatabla sin matices con
firmeza que hay que eliminar las
pluris cementa la idea de que ha
brá menos flojos en el Congreso y
más dinero para el pueblo

Dinero para usarlo en nue
vos programas sociales que la
candidata Sheinbaum también

propone Pero el punto álgido está
en mover la emoción de la ven

ganza del electorado en contra de
la clase política que haya menos
legisladores que se vayan que los
quiten fuera

De poco sirve argumentar
que la izquierda llegó al poder

finalmente en 2018 gracias a
un modelo aperturista por un
diseño que resultó de sucesivas
demandas y presiones para que
el PRI gobierno no acaparara el
poder no maniobrara para agan
dallarse todos los puestos

Tampoco será muy aten
dido cualquier matiz sobre esa
propuesta como el que incluso
intentó Jorge Álvarez Máynez de
que menos legisladores no debería
traducirse en menor representa
tividad porque la propuesta de
Sheinbaum es muy comprable si
hay menos políticos es mejor

Morena y su candidata actúan
en congruencia con lo hecho estos
años por Andrés Manuel López
Obrador ya llegamos al poder
ahora es tiempo de modificar la
estructura que alguna vez nos be
nefició Si los obradoristas fueran

oposición no aceptarían discutir
una iniciativa así

La otra propuesta si cabe
es más delicada Sheinbaum

demandó que la Suprema Corte
de Justicia de la Nación no eche
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para atrás la prisión preventiva
oficiosa que por una solicitud de
la Corte Interamericana de Dere
chos Humanos revisa el máximo
tribunal de México

Claudia expresó en el debate
que la Corte debe atender la soli
citud de los 31 gobernadores y el
jefe de Gobierno de la capital que
en una comunicación demanda
ron que se mantenga el statu quo
La candidata advirtió que si los
ministros echan para atrás esa fi
gura 60 mil delincuentes saldrán
de la cárcel

Álvarez Máynez tuvo el tino
de reprochar que decida lo que
decida la Corte tener en prisión
a gente sin sentencia es violatorio
de los derechos humanos Bien

por el candidato de Movimiento
Ciudadano pero su postura es
impopular

Lo quéjala votos es decir
que haya menos legisladores y
más presos con o sin sentencia
Ambas cosas las dijo Sheinbaum
En una de esas sí mueve la aguja
y crecen sus preferencias No por
las buenas razones pero se trata
de ganar
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AUTENTICA VACILADA EL
TRABAJO DEL CONGRESO
CAPITALINO

X ic i 51cilatla c ijci ct n erLiclc
5 Íydael ele Ai i

i Que tardan más en alcanzar el guórum
fly en aprobarel orden del día para la
sosióii de esle marles Así sucedió duran Le

1 í 5 ía ÍvlI f7AÍ iy11es
cn A C L1C iL1N A11 CJ L1C PÜ 1Q Jl1íliutps
para lograr reunira 13 diputados v 12
minutos después dieron
13 rcunión virtual en la que muchos de
1 s cgisladk i es se coiiecian n desde sus
EÍPPÍQS veMculos edan casas cinco
sesiones ordinarias ylos legisladores
1 ca s están más precocupados por el lema
electoral que por el legislativo

EXOPERADOR DE EBRARD M
DECIDE SUMARSE A CAMPANA
DE TABOADA
Algo raro ocurre en Morena pues el
exdelegado de I MP3l3PAl líos
García Ríos quien fu
de Marceio Ebrard m

proceso interno de Morona en el
5riy 1 l l r I f7
providencial se sumó a la campaña
del abanderado de Va X la CDMX a la

Jefatura1 de Gobierno Santiago Taboada
iQprti r l cjuso el ahora exmorenista
fue presentado este lunes por Karen
Qyirog3 candidata del Wogue opositor
5 esa alcaldía Destacó que con él se
incorporan a la alianza los Merazgos que
operaron afavor de Ebrard Ca ubon
hsceaproMmadamente
oriente de la capital García Ríos expuso
clLIc su bjeliyo siempre fue cambiar las
condiciones de Mapalapa pero co
que la alcaldía perdió el mmbo de
conducción

CRECE LA TENSIÓN ELECTORAL
EN CDMX
Eljcfc dc Gobiernodela Ciudad de Médco
MarlíBa
clLIc nunca mandó aponer las ya l ias en
las inmediaciones del Zócalo el pasado
domingo cuando se realizó lamarcha de
la Maroa Rosa Los asistentes al
señalaron al mandatario

PPner obstáculos a la moy ación gue
sbarrotó el primer cuadro
país Confprme pasan te
cjcccy los señalamienlos aumen Lan enlre
1 s diversos grupos polília s que se juegan
la capital del país
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EMaDH B
RED COMPARTIDA
SEGURIDAD ELECTORAL
Enmenos de dos semanas se tendrán los co

midos más grandes en la historia de México
y ya el gabinete de seguridad y el Consejo
General del INE se reúnen para coordinarse
Ayer tuvo que ir la consejera presidenta del

INE Guadalupe Taddei a la Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana SSPC con Rosa Icela Rodríguez
y la secretaria de Gobernación Luisa María Alcalde Lu
ján El tema relevante era la seguridad y más tomando
en cuenta que los candidatos han hecho 532 solicitudes
de protección de las cuales 487 han sido atendidas y 45
declinadas por los solicitantes La protección es propor
cionada por la Secretaria de la Defensa Nacional y la
Guardia Nacional y no es sólo para candidatos presi
denciales sino que también incluye a aquellos que
compiten por diputaciones federales locales y presi
dencias municipales La realidad que puso en la mesa
Taddei es la enorme cantidad de ataques que han en
frentado los candidatos por lo que se requiere más co
laboración para el desarrollo seguro del proceso electo
ral La reunión fue de alto nivel participaron los secre
tarios de la Defensa Nacional Luis Cresencio Sandoval
de Marina José Rafael Ojeda y la titular de la SRE Ali
cia Barcena más el comandante de la GN David Córdo
va el director del Centro Nacional de Inteligencia de la
SSPC Audomaro Martínez y el subsecretario de Segu
ridad Pública Luis Rodríguez Bucio

Los 300 de Xóchitl suman el sentir de distintos

puntos de vista políticos e ideológicos pero están alre
dedor de una sola preocupación que el gobierno de
López Obrador y su partido pretenden extender la de
riva autoritaria el próximo sexenio lo que significa una
grave amenaza para la democracia Los firmantes ha
bían expresado su respaldo a la candidata de la oposi
ción y es un llamado a votar por ella responde a la
enorme urgencia de defender la democracia amenaza
da El anuncio lo realizó Roger Bartra y representa una
parte de la comunidad cultural del país que ve en Clau
dia Shembaum la continuidad de la corrupción políti
ca y una creciente inseguridad que ha dejado buena

parte del país a merced del crimen organizado V VM
mos en una coyuntura muy peligrosa alertó Bartra
Serán descalificados y eso les dará la razón

Tras el tercer debate hay una atmosfera ligera para
algunos los focos amarillos se prendieron en otros lu
gares Nos cuentan que no es de a gratis que el presi
dente fuera a Veracruz viendo como hace agua la
campaña de Rodo Nahle quien por cierto pareciera
que ya no le importa nada nos dicen que se encuentra
muy estresada y ya quiere terminar la campaña El
presidente no desea perder ni una sola entidad por eso
mismo esta misma semana también acudirá a Morelos
donde Margarita González ya también no sabe qué ha
cer Y Mario Delgado tratando de no hacer mucho
ruido para que no le culpen de nada

La violencia en Chiapas es muestra de que se han
atendido los problemas de raíz en aquel estado Mientras
el crimen organizado balea y da muerte a algunos candi
datos lo cierto es que la población ya no hace su vida
normal y los que pueden mejor emigran dejando todo
atrás Nos informan que esto no va a cambiar en el corto
plazo y que los candidatos a la gubernatura lo saben Los
grupos del crimen organizado se encuentran enquistados
y para expulsarlos tomará tiempo y mano dura lo que
hace que la gente se pregunte la orientación de su voto
Morena hace números pero no va a ganar como las en
cuestas le están diciendo

Llamó la atención la actitud de la candidata a la al

caldía Cuauhtémoc Alessandra Rojo de la Vega que se
enojó mucho al enterarse que tres instituciones en am
plia colaboración habían detenido al muchacho que dis
paró a su camioneta el fin de semana pasado Y es que
apenas un par de horas después del tan publicitado ope
rativo con helicóptero incluido que se llevó a cabo en el
Edomex el viernes para detener al presunto delincuente
Rojo de la Vega decidió entrar a la Fiscalía de la CDMX
para gritarle a los investigadores y exigir la carpeta de
investigación cuando ella sabía que ésta en la Fiscalía
Mexiquense
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CONFORME se acerca el final de las campañas la
gente se va desconociendo

CUENTAN que las brigadas que colocan pen
dones y aprovechan para bajar los de la com
petencia ya llegaron a ese punto en el que los
pleitos no sólo son con los otros partidos sino al
interior del suyo

POR lo menos en lo que toca a la 4T son
varios los equipos de trabajo que acusan falta de
pago por lo que la tensión va en aumento

LO RARO es que la última vez que la inconfor
midad llegó a la dirigencia la sorpresa fue mayúscula
pues el recurso no ha dejado de liberarse

DÓNDE estará el atorón entonces

DEJÓ de llegar un apoyo y el otro no se ve para
cuándo llegue

AUNQUE se dijo que las pipas de agua gratui
tas para vecinos de Benito Juárez afectados con la
contaminación del agua se mantendría mientras
fuera necesario desde las colonias aseguran que

no les dicen que no pero nunca les dicen cuándo
LAS LISTAS para el beneficio se siguen lle

nando pero prácticamente nunca envían los vehí
culos cisterna

A LA PAR la Secretaría de Finanzas anda
nadando de muertito con la petición de los afec
tados de exentar el cobro por agua por la sencilla
razón de que no pudieron usarla

NO TODO lo que brilla es oro y en el Congreso
menos

CON el tiempo e infinidad de pendientes en
cima para los legisladores resultó muy relevante
rendir homenaje con letras áureas ahora al Poder
Judicial y a los Pueblos y Barrios Originarios

CURIOSO porque al primero le han recetado
reducción tras reducción de presupuesto mien
tras que a los segundos los ignoraron por comple
to a la hora de hacer el Programa General de Re
ordenamiento Territorial

demisfuentes reforma com
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Pierde CDMX 30 por ciento de votos chilangos

Refuerzan difusión
del voto extranjero
Señala el IECM

que paisanos olvidan
los plazos para llenar
formatos postales

ALEJANDRO LEÓN

De manera histórica de la
totalidad de capitalinos que
se registran para votar des
de el extranjero sólo el 70
por ciento ejerce ese derecho
por lo que buscan reforzar la
participacióa

Por ejemplo en 2012 la
lista nominal la integraron
10 mil chilangos que radica
ban en otro país de los cuales
participó el 73 41 por ciento
de acuerdo con datos del Ins
tituto Electoral de la Ciudad
de México IECM

Ahora la lista nominal
para el actual proceso elec
toral es de 51 mil 814 per
sonas cifra récord para la
dependencia

Para evitar nuevamente
pérdida de votos el Insti
tuto busca intensificar una

campaña de difusión para
recordar fechas y el modo
de participación

Una modalidad es por
voto electrónico desde el 20
de mayo y hasta el 2 de ju
nio mientras que vía postal
los connacionales ya recibie
ron las boletas para empezar
a tacharlas

Además por primera
vez los participantes podrán
sufragar de manera presen
cial en 23 consulados el día
de la elección sin registro
previo y con su credencial
del INE explicó el conse
jero Mauricio Huesca

Consideró que no regis
tran una participación total
de la lista nominal porque
los electores suelen olvidar
que deben tachar las boletas
de manera anticipada

De manera recurrente
de las personas que se regis
tran al final terminan votan
do sólo el 70 por ciento En
tonces habrá que impulsar
la campaña de difusión para
que los familiares y amigos
que tengamos en el extranje
ro sí salgan a votar comen

to Huesca
Dicha población podrá

elegir candidatos de Presi
dencia de la República Jefa
tura de Gobierno senadores
y diputación migrante

Debe de ser una situa
ción de que se les van los pla
zos votan de manera tardía
con el voto postal o simple
mente se les olvida señaló

Con corte al 14 de mayo
el INE recibió 3 mil 240 so
bres vía postal con las boletas
que ya marcaron los ciudada
nos con credencial de elector
de la CDMX en el extranjero

Los capitalinos son los
que más han participado has
ta el momento en dicha mo
dalidad seguido de origina
rios de Jalisco con mil 861
votos Michoacán con mil
634 Puebla con mil 311 y
Guanajuato Con mil 234

Tras una revisión que hi
zo el INE de supuestas ins
cripciones irregulares en la
lista nominal de mexicanos
en el extranjero la Ciudad
de México perdió mil 438
registros
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Carga Taboada la marea rosa a gastos
de campaña mitin fue oneroso IECM

El candidato de PAN PRI y PRD a
la jefatura de Gobierno de la Ciu
dad de México Santiago Taboada
Cortina registró como gasto de
campaña la concentración de la
marea rosa celebrada el domingo
pasado en el Zócalo que supuesta
mente planearon organizaciones
ciudadanas

De acuerdo con la consejera del
Instituto Electoral de la Ciudad de
México IECM Erika Estrada di
cho registro implica informar a la
autoridad electoral nacional que el
candidato se beneficia del even
to con lo que el acto se sumará a
su tope de gastos de campaña El
registro de la concentración ante
la plataforma de fiscalización fue
clasificado como oneroso

En días pasados la candidata
presidencial Xóchitl Gálvez tam
bién registró como gasto de cam
paña la marea rosa

El candidato asume que es un

evento en el que tuvo una partici
pación activa y que se le sumarán
gastos Esto es parte de las obliga
ciones que tienen los entes fiscali
zados o sea partidos y candidatu
ras y eso permite que la autoridad
pueda desplegar sus funciones y
comisionar a personal técnico pa
ra que verifique el evento in situ
levanten un acta circunstanciada
y con posterioridad contrastar su
resultado con lo que reporten en el
Sistema Integral de Fiscalización
comentó Estrada

El viernes pasado este diario pu
blicó una entrevista con la ex dipu
tada del PAN Ana Villagrán quien
reveló que parte de las prerrogati
vas de legisladores panistas en el
Congreso local eran destinadas a
financiar acarreos de personas a
la marea rosa

De acuerdo con la plataforma
del INE el tope de campaña de
Taboada se fijó en 63 4 millones
de pesos de los cuales reporta un
gasto de 29 millones 961 mil 331
de ese total 25 por ciento unos

15 9 millones se han destinado
a propagada en vía pública En el
reporte de gastos también desta
can 6 1 millones para propaganda
utilitaria medio millón de pesos de
espots exhibidos en salas de cine y
1 8 millones a redes sociales y pro
moción en Internet

Chilangos en el extranjero

Desde el sábado 18 de mayo y hasta
las 18 horas tiempo del centro de
México del domingo 2 de junio los
capitalinos radicados en el extran
jero podrán emitir su voto de ma
nera electrónica por Internet para
elegir a la persona titular de lajefa
tura de Gobierno de la Ciudad de
México y a la diputación migrante
Eso por ello que el IECM llamó a
los 51 mil 805 chilangos residentes
en el extranjero que se registraron
parapoder votar que no dejen pa
sar la oportunidad de participar y
participar en los comicios locales
para incidir en el destino de esta
ciudad

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA
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Candidato de MC a la
alcaldía Alvaro Obregón
declina en pro de Morena
Hace oficial su
decisión durante
debate Su partido
la califica de ser una
persona falta de ética
por negarse a dimitir

En pleno debate organizado por
las autoridades electorales la
candidata de Movimiento Ciuda
dano a la alcaldía Alvaro Obregón
Esther Mejía Bolaños hizo oficial
su declinación a favor de Morena
y sus candidatas a la Presidencia
Claudia Sheinbaum a la jefatura
de Gobierno de la Ciudad de Mé
xico Clara Brugada y al aspirante
a gobernar la demarcación Javier
López Casarín

Su decisión la había hecho pú
blica hace unos días lo que generó
un debate entre los consejeros del
Instituto Electoral de la Ciudad de
México quienes el viernes pasado
rechazaron la solicitud del partido
naranja de retirarle la candidatura
a Mejía pues ya había pasado el pla
zo previsto en la ley para la sustitu
ción de candidatos Lo mismo suce
dió con tres aspirantes a concejalías
que también decidieron brindar su
apoyo a Morena

Tras la decisión el instituto po
lítico emitió un comunicado en el
que se deslindó de Mejía a quien
calificó de ser una persona falta de
ética porque se ha negado a dimi
tir a la candidatura Movimiento
Ciudadano se deslinda totalmente
por lo que sus dichos posturas y de
claraciones expresadas en el debate

no representan la ideología los
valores las agendas y los objetivos
del partido

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA
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ESTHER MEJÍA DIJO QUE SUFRIÓ VIOLENCIA DE GÉNERO EN SU PARTIDO Y POR ESO LO DEJA

MC pierde a su candidata en AO
Lía Limón denuncia oportunismo

Coincidencias Durante
el debate organizado los
abanderados a la alcaldía
Alvaro Obregón señalaron
la necesidad de redoblar la

seguridad en la jurisdicción
RODRIGO CEREZO

El debate entre los candidatos por
la alcaldía Alvaro Obregón tuvo
un final inesperado cuando Esther
Mejía de Movimiento Ciudadano
MC acusó a su partido de ejercer

violencia de género en su contra
motivo por el cual declinó a favor de
la alianza Sigamos Haciendo Histo
ria previamente Lía Limón de la
coaliciónPAN PRIyPRD señalólos
malosgobiernos de Morena

Fueron 90 minutos de intercam
bio de ideas y propuestas donde Lía
Limón quien busca la reelección
prometió dar continuidad a un Go
bierno que atienda a mujeres como
prioridad

Prueba de ello es el regreso de es
tancias infantilesyla entrega de una
tarjeta aliada a mujeres jefas de

familia para contribuir a su depen
dencia económica

En materia de seguridad Lía Li
món planteó a los vecinos de la de
marcaciónbrindarmáspolicías más
patrullas más luminarias y cáma
ras además de un cuerpo policial
encargado de atendera mujeres

Lía Limón acusó a Morena de
abandonar la alcaldía en el Gobier
no de Layda Sansores a quien se re
firió como la peor alcaldesa que ha
tenido la demarcación

Hace 6 años mandaron al peor
gobernante que ha tenido la alcal
día en toda suhistoria Hoymandan
a un candidato farsante un delin

cuente acreditado con expediente
con antecedentes penales que ya
estuvo enlacárcel quemiente como
respira sobre sus estudios su expe
rienciaysuperfil mencionó enalu
sión a su contrincante morenista

En su mensaje final en el careo
entre candidatos Mejía Bolaños
abandonó supartidopara sumarse a
Morena al acusar a MC de presunta
violencia política de género

Hoy anuncio públicamente que
me sumo al proyecto de la doctora
Claudia Sheinbaum al proyecto de
Clara Brugada y también me sumo
al proyecto de mi amigo Javier
anunció

Al respecto señaló que el partido
naranja procesó la baja de su can
didatura pero el Instituto Electoral
de la Ciudad de México IECM no
permitió bajarse de la contienda

Soyunavíctimamásdelaviolencia
política de género de mi partido
me di cuenta hace dos días que Movi
miento Ciudadanodíasatrásyahabía
procesado labaja de mi candidatura
Metími escrito yel Instituto Electoral
medijonotepuedesbajar comentó

Con género y salud como temas
eje y una baja iniciativa de partici
pación entre los aspirantes se llevó
a cabo el debate chilango entre can
didatosalaalcaldíaAlvaroObregón

Por su parte el candidato de
Morena PT y PVEM Javier López
Casarín refirió una apuesta a la tec
nologíapara el reforzamiento de se
guridad como eluso de dronespara
monitoreo dezonas de difícil acceso

Un modelo de videovigilancia co
nectado al C5 y el rescate del tejido
social para la prevención de delitos
planteó
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ák ík Aquí están ja Es necesario ík k Te pido que note
los mensajes cambiar la w w 5 pisotear por

lacandidata de estrategia de seguridad absolutamente nadie
Movimiento Ciudadano en Alvaro Obregón por hoy anuncio públicamente
extorsionándonos para eso utilizaremos mucha que me sumo al proyecto
sumarse con nosotros no tecnología para abatiry de Morena de la doctora
aceptamos prevenir los actos delictivos Claudia Sheinbaum

LÍA LIMÓN JAVIER LÓPEZCASARÍN ESTHERMEJÍA
Candidata del PAN PRI y PRD Candidato deSigamos Haciendo Historia Candidata de MC

RESULTADO

Porespació de
90 minutos
los tres

abanderados

confrontaron

sus proyectos
al final la

emecista

EstherMejía
se bajó de la
competencia
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#ENDEBATEÁO

TETE DECLINA
POR CANDIDATO

DE MORENA
CINTHYA A ELHERALDODESTETTIN

A pocos días de culminar las
campañas electorales los can
didatos a la alcaldía de Alvaro
Obregón dieron a conocer sus
propuestas en materia de gé
nero y seguridad en el deba
te organizado por el Instituto
Electoral de la Ciudad de México

ÍIECM
Ahí Esther Tete Mejia declino

de nueva cuenta a favorde Javier

López Casarín su homólogo de
Morena PT Verde

Por su parte la candidata

por la coalicion Va X la CDMX
Lía Limón apuntó que conti
nuará con el empoderamiento
de la mujer con la apertura de
estancias infantiles mayores
apoyos económicos para jefas
de familia así como con más
puntos violetas #

AÑOS LLEVA LIA
LIMÓN COMO AL

CALDESA BUSCA
LA REELECCIÓN
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Perturbador
que todavía
persista la

violencia de
género dice

el IECM

SE PERCIBE EN EL ACTUAL PROCESO

Perturbador que aún haya
violencia de género IECM

ARTURO R PANSZA

Este fenómeno está presente desde
la selección de las candidaturas
precampañas y campañas escala
en la medida que sube la paridad
En los comicios de la capital del

país se mantiene una violencia
política por razón de género
contra las mujeres y la misma
aumenta en la medida que sube

la paridad de ahí la importancia de que
exista una competencia en igualdad de
condiciones

Al respecto la consejera presidenta
del Instituto Electoral de la Ciudad de Mé

xico IECM Patricia Avendaño Duran es
tableció que es reprobable que en medio
de un ejercicio democrático de trascen
dencia como el que se vive aún prevalez
ca este fenómeno tan oscuro y perturba
dor en contra de las mujeres que partici
pan en el proceso electoral

Durante el foro denominado Red Flag
La violencia política por razón de género
en los procesos electorales la integrante

del órgano autónomo pugnó por combatir
ese fenómeno

La violencia política contra las mujeres
por razón de género es un fenómeno que
prevalece en los procesos electorales inclu
so desde la selección de las candidaturas
las precampañas y durante las campañas
de ahí que todas las autoridades involucra
das deban estar comprometidas en prevenir

y erradicar este flagelo que ataca y vulnera
la participación de las mujeres declaró

En ese ejercicio de compartir ideas y
propuestas que organizó el IECM Avendaño
Duran celebró la participación como po
nente de la magistrada de la Sala Superior
del Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación Janine Otálora Malassis una
voz experta que ha tomado decisiones tras
cendentales para combatir y sancionar la
violencia política contra las mujeres

La consejera electoral dentro de ese
contexto refirió que siempre será muy
aleccionador conocer una opinión tan ca
lificada respecto a este fenómeno y tener
la convicción que desde el ámbito de la
autoridad electoral administrativa tene
mos mucho que hacer en el sentido de
prevenir combatir y atacar para buscar
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erradicar este fenómeno que desafortu
nadamente sigue prevaleciendo de las
maneras más sofisticadas y soterradas

Al participar fanine Otálora hizo hinca
pié en que este proceso electoral es el más
importante en el país porque además del
número de cargos que se van a renovar hay
dos mujeres de coaliciones compitiendo
por la Presidencia de la República

Mencionó que la violencia política
contra las mujeres por razón de género no
es fenómeno nuevo porque durante si
glos ellas en México han sido objeto de
este flagelo propiciado por las estructuras
políticas creadas por los hombres para
servir a éstos

Aludió que por lo tanto las mujeres se
han enfrentado a dos grandes desafíos pa
ra poder lograr su participación política
plena uno de elíos es que han tenido que
insistir con firmeza para que sus derechos
políticos y electorales sean reconocidos y
garantizados en un sistema que fue cons
truido bajo esquemas patriarcales

El otro gran reto que enfrentan es que
una vez que logran conquistar espacios en
los ámbitos de toma de decisiones tienen

que seguir luchando para tener derecho a
la palabra en esto

Otálora Malassis estimó que a medida
que sube la paridad aumenta la violencia
por lo que vale la pena analizar cada caso

y reflexionar sobre este tema
Parte de las medidas para combatir es

te fenómeno es llevar a cabo juicios así
como concientizar sobre debates y cam
pañas de calidad de altura y con propues
tas fomentar la participación política de
las mujeres concibiendo espacios donde
ellas puedan desempeñar sus funciones y
exigir a los partidos políticos que se dé un
trato igualitario a las candidatas

Mientras tanto la consejera electoral
Sonia Pérez Pérez aseguró que conforme
se acerca el periodo de jornada electoral
se va agudizando el contexto de violencia
desde diferentes perspectivas entre ellas
la violencia política contra las mujeres por
razón de género

Delineó que más allá de la paridad es
muy importante que las mujeres puedan
competir en igualdad de condiciones debi
do a que en materia de fmanciamiento pú
blico de campaña tienen que acceder por lo
menos al 50 por ciento de los recursos

Pugnó por que se vigile que el 50 por
ciento de los recursos se vayan a las candi
daturas de las mujeres así como en los
tiempos de radio y televisión En caso que
haya incumplimiento es importante cono
cer cuáles son las decisiones judiciales por
que éstas darán la pauta de manera preven
tiva para que los actores políticos y la ciuda
danía puedan conocer cuáles son las conse

cuencias de realizar estos actos de violencia

y por supuesto erradicarlas pero sobre todo
saber que hay una consecuencia tangible

La moderación del foro estuvo a cargo
de la consejera electoral Erika Estrada
Ruiz quien subrayó la importancia de que
haya una colaboración entre la autoridad
federal y local para fortalecer el sistema
democrático y atacar fenómenos como los
abordados

Todas las autoridades

f involucradas deben
f estar comprometidas

en prevenir y erradicar
Leste flagelo

PATRICIA AVENDAÑO

A medida que sube la paridad aumenta a violencia

Una vez que ellas
logran conquistar
espacios en los
ámbitos de toma de

decisiones tienen que
seguir luchando para
tener derecho a la

palabra
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Patricia Avendaño Duran consejera presidenta del Instituto Electoral de la Ciudad de México IECM cortesía
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Desplegarán 259 mil elementos de segundad el 2 de junio

Ubican en 8 estados
riesgo para elección
Advierten problemas
para la instalación
de urnas especiales
para desplazados
ÉRIKA HERNÁNDEZ

Ante hechos violentos y la
presencia del crimen organi
zado ocho estados del País
están considerados como fo
cos rojos para los comicios
del 2 de junio por lo que el
Gobierno federal desplegará
143 mil 800 elementos en la
jornada electoral en esas en
tidades Se trata de Chiapas
Guerrero Tabasco Sinaloa
Michoacán Tamaulipas So
nora y Zacatecas

En todo el País el día de
la votación se desplegarán
259 mil 500 elementos de la
Guardia Nacional el Ejército
y la Marina

Así lo informaron inte
grantes del Gabinete de Segu
ridad a los 11 consejeros del
Instituto Nacional Electoral
INE en la reunión que sos

tuvieron ayer para detallar la
estrategia gubernamental en
materia de seguridad en los
próximos 15 días

De acuerdo con funcio
narios electorales la vigilan
cia se dará por etapas Del 1 al
27 de mayo estarán desplega
dos 27 mil elementos de las
tres corporaciones en todo
el País Cinco días antes
de los comicios ese nú
mero de incrementará
y 72 horas antes habrá
un refuerzo hasta llegar

a la cifra total
Los consejeros

mostraron su preocu
pación particular por
Chiapas debido a que duran
te todo el proceso electoral
han tenido problemas para
que los capacitadores entra
ran a comunidades a buscar a
funcionarios de casilla y para
instalar urnas

Se informó que la Defen
sa Nacional tiene en sus bases
militares 14 mil 986 elemen
tos y prevé que en los próxi
mos días se incorporarán a
mil 425 uniformados para re
forzar la seguridad en la zona

En la reunión las auto
ridades les informaron que
4 mil 959 elementos están

participando en diversas ac
ciones que realiza el INE en
la organización de la elección
tanto federal como local

De ese número 4 mil 251
militares cuidarán instalacio
nes del INE tanto 300 jun
tas distritales bodegas donde
se guardan las boletas ofici
nas centrales e inmuebles de
OPLES

Mientras que otros 708
elementos prestaron el ser
vicio para escoltar las bole
tas y ayudarán en la cadena
de custodia cuando estas va
yan a funcionarios de casilla
y después de la votación a las
juntas distritales

Por separado la
consejera Claudia Za
vala reconoció que
existen dificultades pa
ra instalar alrededor de

500 casillas por despla
zamientos por insegu
ridad o problemas co
munitarios

Sin embargo aclaró que
ese número disminuirá por
las negociaciones que se es
tán realizando

Tara las personas que es
tán en esa situación gene
ramos un modelo de casi
lla especial obviamente por
cuestión de seguridad de las
personas como se trata de
desplazados explicó

Esta es una información
que no se hace pública de
donde se van a instalar estas
casillas para que las perso
nas que estén registradas en
ese listado que tengan auto
rizado ese reseccionamiento
puedan acudir

En el encuentro partici
paron los Secretarios Luisa
María Alcalde de Goberna
ción Luis Cresencio Sando
val de la Defensa Rafael Oje
da de la Marina y la Canciller
Alicia Bárcena así como el
comandante de la GN David
Córdova Campos entre otros

También la presidenta
del INE Guadalupe Taddei
y los consejeros Norma de La
Cruz Carla Humphrey Ri
ta Bell Dania Ravel Claudia
Zavala Arturo Castillo Uuc
kib Espadas Martín Faz Jor
ge Montaño y Jaime Rivera
Velázquez
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La presidenta del INE Guadalupe Taddei izq la Secretaria de Gobernación Luisa María
Alcalde centro y la titular de Seguridad Rosa Icela Rodríguez der durante una reunión
de coordinación para los comicios del 2 de junio

El INE mantiene atención especial a los problemas
de seguridad en los siguientes municipios de Chiapas

OAXACA

1 Frontera Comalapa
2 Bella Vista
3 Chicomuselo
4 Villaflores

5 Siltepec
6 Chenalhó
7 El Parral
8 La Concordia
9 Maravilla Tenejapa

10 Las Margaritas
11 Oxchuc
12 Chanal
13 Altamirano

14 Bejucal de Ocampo
15 Amatenango
16 Mazapa de Madero
17 Mitontic

CAMPECHE
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Aceleran la sustitución
de los capacitadores
ÉRIKA HERNÁNDEZ

Ante la renuncia de cientos
de capacitadores electorales
que son la columna verte
bral en la organización de la
elección del 2 de junio con
sejeros del Instituto Nacional
Electoral INE aprobaron
aplicar medidas excepciona
les para ocupar sus vacantes

De febrero a la fecha de
los 42 mil 594 capacitadores
electorales requeridos han
renunciado 15 mil 292 y has
ta el 18 de mayo faltaban mil
5 por sustituir

Mientras que de los 7 mil
124 supervisores electorales
renunciaron mil 125 y sólo
quedan 51 vacantes Sin em
bargo les preocupa que esos
números suban conforme se
acerque la elección

El papel de estos 50 mil
empleados provisionales es
clave pues fueron los encar
gados de buscar a 13 millones
de mexicanos por todo el País
para notificarles que habían
sido seleccionados como fun
cionarios de casilla

Ante la labor que tienen
y la posible renuncia de más
personas los consejeros de
la Comisión de Capacitación
y Organización acordaron
medidas para sustituirlos y
no tener problemas el día de
la elección en distritos con
riesgos

Podrán ocupar las vacan
tes los capacitadores y super

visores que fueron contrata
dos para los procesos locales
previo a un acuerdo con los
OPLES

En última instancia se
rán los funcionarios del Ser
vicio Profesional Electoral
de la rama administrativa y
de honorarios o de las Juntas
Locales y Distritales incluso
los que están en los módulos
credencialización

El personal tiene sueldos
de aproximadamente 12 mil
pesos Sin embargo en gru
pos de Facebook los capaci
tadores se quejan de que tie
nen que pagar el material que
requieren y usan sus propios
vehículos para realizar los
recorridos

No sólo se han enfrenta
do a la apatía de los ciudada
nos para participar también
a la delincuencia pues han
sido víctimas de robo

í Los capacitadores han
organizado simulacros
para instalar casillas
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Se atoran partidos
con representantes
ÉRIKA HERNÁNDEZ

Debido a que los partidos han
registrado un número muy
bajo de sus representantes
de casilla el Instituto Nacio
nal Electoral INE analiza
rá dar una prórroga pues el
plazo venció a la mediano
che de ayer

De acuerdo con el infor
me de la Comisión de Capa
citación y Organización del
Instituto hasta el 11 de mayo
Movimiento Ciudadano era
el partido que más represen
tantes había registrado con 11
por ciento mientras que Mo
rena que cuenta con mayor
estructura y recursos apenas
llevaba un 5 5 por ciento y el
PAN ninguno

Pese a que el registro ini
ció el 16 de abril los partidos
trabajaban ayer a marchas
forzadas para meter el mayor
número posible

Los partidos políticos
nacionales tienen derecho a
acreditar a dos representan
tes propietarios y dos suplen
tes en cada casilla que para
este proceso serán 170 mil
308 Es decir 681 mil 264 re
presentantes

Los partidos también
pueden registrar un repre
sentante general por cada 10
casillas electorales ubicadas
en zonas urbanas y un por
cada cinco casillas rurales
es decir 24 mil 386 por cada
instituto político

En este rubro el PRI te
nía el mayor número de re
gistrados con con 9 mil 885

equivalente al 40 por ciento
seguido de Movimiento Ciu
dadano con 5 mil 275 equiva
lente al 21 6 por ciento y el
el PT con 4 mil 857 un 19 9
por ciento

Los partidos acusaron del
retraso a las juntas distritales
y áreas encargadas del regis
tro pues argumentaron so
licitan documentación entre
esta el manifiesto de que no
son servidores de la nación
o empleados gubernamen
tales de manera digital pero
cuando lo hacen resulta que
también la requieren en físico

Ante la petición el conse
jero Martín Faz pidió a las di
recciones involucradas ana
lizar si puede realizar la am
pliación del plazo pues dijo
que el INE está consciente
del papel de vigilancia que
desempeñan los represen
tantes de partidos en casilla
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Sufragan 488 en postración
ALEJANDRO LEÓN

De un padrón electoral de
mil 949 personas en postra
ción en la Ciudad de Méxi
co 517 se inscribieron para
votar de manera anticipada
desde sus casas Con corte
al 18 de mayo han ejercido
su derecho 488 capitalinos

Debido a que la condi
ción física de esa población
les impide ir a las urnas el
próximo 2 de junio perso
nal del INE acudió a sus do
micilios desde el 6 de mayo
y lo hizo hasta ayer para que
sufragaran

El consejero Mauricio
Huesca detalló que parte
del porcentaje de personas
que decidieron no partici
par fue por decisión perso
nal o hay casos en que per
dieron la vida

Además resaltó que va
rios de los que sí accedie
ron votaron por primera
vez pues debido al estado
de postración en el que se
encuentran nunca habían
podido acudir a las casillas

Aumenta la dimensión
de inclusión para las elec
ciones por otra parte re
mueve todos los obstáculos
materiales que por muchos
años no ha permitido que las
personas participen votando

Y tercero pues va a dis

minuir la brecha de lo que
se denomina como electores
no votantes es decir aquél
abstencionismo que siem
pre está registrado comen
tó Huesca en entrevista

Se trata de la primera
vez en que dicho ejercicio se
implementa en una elección
en la Ciudad de México

Esos sobres con los vo
tos se almacenan y se lle
van a cada distrito federal
electoral a su junta distrital
y se resguardan en un lugar
digamos blindado con re
presentaciones de partidos
políticos

Porque el 5 de junio
ellos tendrán que llevar a
cabo el cómputo de esos

votos para la elección fede
ral y tendrán que remitir la
votación también de la Ciu
dad apuntó

Los capitalinos que más
conforman el mencionado
padrón son habitantes de
la Alcaldía Gustavo A Ma
dero con 77

Hubo gente que por
muchos años no pudo vo
tar por alguna afección y
que esta se trata de su pri
mera elección

Entonces el concepto
de primovotante se redi
mensiona porque el pri
movotante no solamente es
aquella persona que cumple
mayoría de edad añadió el
consejero electoral
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Reportan
campañas
con 50
de gasto
ALEJANDRO LEÓN

A 11 días de la elección
los tres candidatos a la
Jefatura de Gobierno han
reportado al Instituto Na
cional Electoral INE
gastos por menos de la
mitad de lo que tienen
como tope de campaña

El monto máximo
del que disponen es de
63 4 millones de pesos
cada uno

La abanderada de
Morena PT Verde Eco
logista Clara Brugada
reportó una erogación
de 31 8 millones de pe
sos mientras que el con
tendiente del PAN PRI
PRD Santiago Taboada
de 29 9 millones de pesos

El aspirante de Mo
vimiento Ciudadano Sa
lomón Chertorivski ase
guró haber gastado 23 3
millones de pesos

Arturo Sánchez pro
fesor investigador de la
Escuela de Ciencias So
ciales y Gobierno del
Tecnológico de Monte
rrey explicó que los can
didatos deben dar a co
nocer cualquier gasto

que hagan desde la im
presión de volantes los
costos de un mitin los
equipos de sonido con
tratados y la movilización
de simpatizantes

Además si el Insti
tuto detecta en las calles
que hay más propaganda
de la que reportaron los
partidos políticos puede
exigir aclaraciones

Por ejemplo que el
candidato dice yo estoy
pagando 10 espectacula
res y el INE puede de
cir oye espérame no es
cierto por qué por
que mi gente que está re
visando la Ciudad ha vis
to 30 espectaculares así
que explícame de dónde
sacaste los otros especta
culares

Tara llenar esos hue
cos si no los llena si no
los resuelve pues enton
ces el partido se hace
acreedor a una sanción
que también calcula la
misma Unidad Técnica
de Fiscalización explicó
Sánchez quien fue con
sejero del INE
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Reportan gasto menor a
50 del tope de campaña
Bragada Taboada y Chertorivski informan al INE que han utilizado a
mayo 31 1 29 6 y 22 3 mdp respectivamente lo máximo son 63 mdp
OMAR DÍAZ

metropoli eluniversal com mx

En la recta final de las campañas
los tres candidatos a la Jefatura de
Gobierno reportan que han utiliza
do menos de 50 del total del tope
de sus gastos de campaña

De acuerdoconelúltimo reporte
de Fiscalización del Instituto Na
cional Electoral INE publicado el
13 de mayo Clara Brugada aban
derada de la coalición Sigamos Ha
ciendo Historia en la Ciudad de
México reportó un gasto total de 31
millones 151 mil 33 pesos mientras
que Santiago Taboada de la alian
zaVa por la CDMX hadestinado 29
millones 659 mil 32 pesos

En tanto Salomón Chertorivski
de Movimiento Ciudadano afirmó
que hautilizado 22 millones 319 mil
51 pesos Cabe recordar que el tope
de gastos de campaña para la elec
ción a la Jefatura de Gobierno es de
63 millones 405 mil 432 64 pesos
por cada uno de los aspirantes

El candidato naranja hace unos
días denunciaba que Clara Bruga
da y Santiago Taboada ya habían
rebasado cuatro veces este tope de
gastos pues su basura electoral
está por toda la Ciudad

De acuerdo con el reporte de Fis
calización de los 31 millones de pe
sos que ha usado Clara Brugada ha
destinado 12 millones 790 mil 962

pesos en propaganda y 8 millones
145 mil 568 pesos en propaganda
colocada en la vía pública

Asimismo reportó un gasto de 5
millones 520 mil 787 pesos en ope

rativos de campaña 2 millones 389
mil 600 pesos en redes sociales y
propaganda en internet y 2 millo
nes 28 mil 445 pesos en propagan
da utilitaria

En tanto Santiago Taboada de
talló que ha desembolsado 15 mi
llones 969 mil 629 pesos en pro
paganda en la vía pública y 6 mi
llones 146 mil 821 pesos en propa
gandautilitaria Asimismo repor
tó un gasto de 3 millones 231 mil
502pesosenpropaganda 1 millón
938 mil 78 pesos en operativos de
campaña y un millón 837 mil pe
sos en redes sociales y propagan
da en internet

A su vez Salomón Chertorivs

ki explico en el reporte que ha
gastado hasta ahora 8 millones
853 mil 389 pesos en propagan
da en vía pública 5 millones 512
mil 932 pesos en redes sociales
y propaganda en internety 4 mi
llones 348 mil 410 pesos en ope
rativos de campaña

En este mismo reporte de Fis
calización la y los aspirantes in
dican los ingresos que han reci
bido para su campaña Clara
Brugada ha obtenido 20 millo
nes 222 mil 525 pesos Santiago
Taboada 39 millones 139 mil
840 pesos mientras que Salo
món Chertorivski 22 millones
319 mil 411 pesos

Y los gastos de candidatos a alcaldes
Algunos candidatos a alcaldes
también han reportado sus gas
tos de campaña Por ejemplo

Mauricio Tabe quien aspira a la
reelección en Miguel Hidalgo co
mentó que ha erogado 673 mil
622 pesos Luis Mendoza candi
dato a la Benito Juárez 892 mil
475 pesos Lía Limón candidata
a la reelección en Alvaro Obre
gón un millón 253 mil 100 pesos
y Giovani Gutiérrez quien busca
otro mandato en Coyoacán ya
utilizó un millón 554 mil pesos

Las campañas en la Ciudad de
México concluyen el próximo
miércoles 29 de mayo

20 2
MILLONES
de pesos reportó Clara
Brugada que recibió
para su campaña

39 1
MILLONES
de pesos ha recibido
Taboada para campaña
según reportó

m
MILLONES 1

j de pesos ha recibido
Chertorivski de acuer
do con su reporte
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PROPAGANDA EL MAYOR DESEMBOLSO

El emecista señaló hace unos días que sus oponentes ya habían rebasado cuatro
veces el límite de gastos pues la basura electoral está por todas partes

La propaganda de los aspirantes a la CDMX es visible en las calles desde el primer
minuto de la campaña electoral

 .  2024.05.21



Pág: 88

SSPC se desplegarán 200 mil
elementos el 2 de junio
OTILIA CARVAJAL

nacion eluniversal com mx

La Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana SSPC
implementará un operativo con
200 mil elementos para la jorna
da electoral del 2 de junio infor
maron autoridades al Instituto
Nacional Electoral INE

En reunión privada de este
lunes entre autoridades de segu
ridad y consejeros del INE tam
bién se presentaron las acciones
preventivas que se realizarán
como patrullajes desde tres días
antes de la jornada y se detalla
ron acciones para zonas de
atención especial señalaron
fuentes del órgano electoral

Las autoridades precisaron
que hay alrededor de 5 mil ele
mentos apoyando en el traslado
y custodia de material electoral

El encuentro realizado en las
instalaciones de la SSPC estuvo
encabezado por la secretaria de
Gobernación Luisa María Alcal

de y la consejera presidenta del
INE Guadalupe Taddei

Se informó también que se
han recibido 532 solicitudes de

protección de las cuales 45 fue
ron declinadas por quienes las

realizaron y que 487 personas
cuentan con seguridad

La secretaria de Gobernación

expuso que esta labor conjunta
ha dado resultados muy impor
tantes para identificar y atender
factores de riesgo brindar segu
ridad a los candidatos que lo
han requerido protección a ins
talaciones estratégicas y resguar
do de material electoral

Esto lo hemos hecho con

pleno convencimiento de que
no se trata de una responsabili
dad exclusiva ni del INE ni del
Ejecutivo federal o de las fuerzas
de seguridad sino de todas las
instituciones que conformamos
el Estado mexicano apuntó

La secretaria de Seguridad
Rosa Icela Rodríguez refrendó
el compromiso del gobierno fe
deral de brindar protección a los
candidatos mediante la Guardia
Nacional Enfatizó que la corpo
ración y Sedeña no sólo prote
gen a quienes aspiran a la Presi
dencia como en años anteriores
sino a los candidatos a cargos
federales diputaciones locales y
presidencias municipales

Taddei Zavala por su parte
destacó el acompañamiento en
las acciones de apoyo y segui
miento atendidas en la mesa de
seguridad interinstitucional

En la reunión estuvieron pre
sentes los secretarios de la De
fensa Nacional Luis Cresencio
Sandoval González de Marina
José Rafael Ojeda Durán la se
cretaria de Relaciones Exterio
res Alicia Bárcena Ibarra

También el comandante de
la Guardia Nacional David Cór
dova Campos el subsecretario
de Seguridad Pública Luis Ro
dríguez Bucio y el director gene
ral del Centro Nacional de Inte
ligencia CNI Audomaro Martí
nez Zapata

En la reunión estuvieron pre
sentes además los 11 consejeros
del INE y la encargada de des
pacho de la Secretaría Ejecutiva
del instituto

44
No se trata de una respon
sabilidad exclusiva ni del
INE ni del Ejecutivo o las
fuerzas de seguridad sino
de todas las instituciones
que conformamos el
Estado mexicano
LUISA MARÍA ALCALDE
Secretaria de Gobernación

En reunión privada autoridades del INE y del gobierno federal presen
taron las acciones preventivas que se realizarán para las elecciones
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Tienen protección 487
aspirantes de todos niveles
LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

A13 días de la jornada electoral
532 candidatos han presentado
solicitudes de protección al Insti
tuto Nacional Electoral INE de
las cuales 45 fueron declinadas y
487 se desarrollan actualmente pa
ra garantía de los aspirantes según
un reporte de la Secretaría de Se
guridad y Protección Ciudadana

En una reunión privada entre los
integrantes del gabinete de seguri
dad del gobierno federal y los conse
jeros de este órgano electoral para
afinar detalles sobre estos comicios
se dio a conocer esta actualización
de solicitudes de protección

Durante este encuentro de traba
jo se destacó que la mesa de seguri

dad interinstitucional ha sesionado
en 10 ocasiones a partir de su ins
talación el 5 de diciembre del año
pasado con el objetivo de que en
este proceso electoral prevalezca
la paz la libertad y armonía

Además esta labor conjunta ha
dado resultados muy importantes
para identificar y atender facto
res de riesgo brindar seguridad a
candidatas y candidatos que así lo
han requerido protección a insta
laciones estratégicas y resguardo
de material electoral destacó la
Secretaría de Gobernación

La secretaria de Seguridad y
Protección Ciudadana Rosa Icela
Rodríguez refrendó el compro
miso del gobierno federal para

que los mexicanos se sientan con
confianza de salir a votar además
de brindar protección a candidatos
por conducto de la Guardia Nacio
nal GN

Enfatizó que la Secretaría de la
Defensa Nacional Sedeña y la GN
no sólo protegen a quienes aspiran
a la Presidencia de la República
como en años anteriores sino a los
candidatos que contienden por un
cargo de elección federal diputa
ción local o presidencia municipal

Por su parte la consejera presi
denta del INE Guadalupe Taddei
Zavala resaltó el acompañamien
to en las distintas acciones de
atención apoyo y seguimiento
atendidas en la mesa de seguridad
interinstitucional

Miembros del gabinete de seguridad se reunieron estrategias que aplicarán a 13 días de la jornada
en privado con consejeros del INE para afinar las electoral Foto tomada del perfil del INE en X
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Situación crítica en el ENE
por renuncia masiva de
supervisores electorales
Ante la emergencia el instituto alista acciones rápidas
LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

Pese a que el tercer debate presi
dencial dejó mejor sabor de boca
entre los consejeros y funcionarios
del Instituto Nacional Electoral
INE pues hubo menos fallas téc

nicas y logísticas surgió una gran
preocupación por la renuncia de
800 capacitadores electorales y
41 supervisores quienes el día de
la jornada electoral cumplen una
función esencial para el conteo de
votos en el país en las casillas y en
el envío de los datos tanto para los
conteos rápidos como para los del
Programa de Resultados Electora
les Preliminares PREP

Ante esta situación crítica y no
deseable los consejeros que inte
gran la Comisión de Capacitación y
Organización Electoral aprobaron
medidas excepcionales para rea
lizar actividades de integración
de mesas directivas de casillas
capacitación electoral y asistencia
en aquellos casos en que existan
vacantes de supervisores o capa
citadores electorales

Se trata de una especie de plan
B urgente debido a que al corte
del 18 de mayo 41 supervisores y
800 capacitadores han renunciado
antes de concluir el proceso electo
ral porque el sueldo que reciben no
cumple con sus expectativas para
el trabajo que desempeñan y por

ende se han quitado la camiseta del
INE antes de lo planeado

Días contados para
encontrar mecanismos

Esta situación coincidieron los
consejeros Martín Faz Jaime Ri
vera Dania Ravel y Carla Hum
phrey representa una situación
de emergencia porque en menos
de dos semanas tienen que buscar
mecanismos para resolver estas
vacantes y no se perjudique el día
2 de junio

No es la situación más deseable
es un escenario crítico y hay que re
solverlo bien y rápidamente porque
ya no hay tiempo para aplazar una
decisión tan urgente para una serie
de funciones tan importantes en la
fase más decisiva del proceso elec
toral alertó el consejero Rivera

Aunque el representante de Mo
rena solicitó quitar del orden del
día de la sesión extraordinaria de
esta comisión el anteproyecto de
acuerdo para reflexionar bien qué
se puede hacer los consejeros ne
garon bajarlo porque afirmaron que
es una cuestión urgente y no son
las condiciones más óptimas que
en estos momentos crezcan las va
cantes reclamó la consejera Dania
Ravel

Durante la segunda sesión or
dinaria y primera sesión extraor
dinaria urgente de la Comisión de

Capacitación y Organización Elec
toral señalaron que es necesario
contar con estas medidas excep
cionales de lo contrario se corre
el riesgo de que en las casillas los
funcionarios no tengan el respaldo
de los supervisores o no haya quién
los ayude al conteo de los votos

De acuerdo con el INE los
capacitadores asistentes electo
rales son muy importantes el día
de la jornada porque apoyan en
la resolución de incidentes que se
suscitan en las casillas y también
reportan las incidencias en las ca
sillas a las autoridades electorales
además de que son los encargados
de guardar el acta del PREP así
como enviar el acta del escrutinio
de las casillas seleccionadas para
el conteo rápido

A decir de los consejeros elec
torales los supervisores y capaci
tadores han renunciado en masa
porque su salario no compensa la
carga de trabajo ya que les pagan
al mes entre 12 y 15 mil pesos a los
supervisores y entre 9 mil 500 y 12
mil a los capacitadores

Por ello es que se determinó
establecer un plan de acción en
caso de que no cuenten con este
personal el próximo 2 de junio
el cual deberá ser aprobado en la
próxima sesión del Consejo Gene
ral del INE
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REUNIÓN INE SSPC

Tienen 487 candidatos protección federal
Aunquevan 532 solicitudes de pro
tección para la seguridad de can
didatos en el país por la violencia
la presidenta de INE Guadalupe
Taddei expresó que hay tranqui
lidad para el proceso electoral del
2dejunioyque vamos en tiempoy
forma en la distribuciónyentrega
de la documentación y materiales
para lajornadaelectoral

Luego de una reunión privada
con el gabinete de seguridad en la
llamada Mesa de Seguridad Inte

rinstitucional la consejera presi
dentadel INE agradeció el apoyo de
las autoridades federalesyexpresó
su tranquilidad con el despliegue
de elementos en todo el país para
vigilar el proceso comicial

Al encuentro efectuado en la
Secretaría de Seguridad y Protec
ción Ciudadana su titular Rosa
Icela Rodríguez informó que se
han recibido 532 solicitudes de
protección de las cuales 45 fueron
declinadas por los peticionarios y
487 cuentan con vigilancia

Apesarde los crecientes asesina
tosyactosdeviolenciacontracandi
datos lafuncionaria sostuvoquehay
elcompromiso delgobierno federal
de que laciudadaníapuedasentirse
seguray con laconfianzade salira
votar ademásdebrindarprotección
acandidatasycandidatosmediante
laGuardiaNacional Víctorchávez
ALISTAN

La SSPC anunció que desplegará a
elementos en todo el país para el
2 de junio

Hay el compromiso del gobierno federal de
ww qué la ciudadanía pueda sentirse segura

Rosa Icela Rodríguez Titular de la SSPC

DIÁLOGO Guadalupe Taddei Luisa María Alcalde y Rosa Icela Rodríguez
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13 9 millones
DE PERSONAS vieron el ultimo
debate fue el de menor audiencia

INFORMA ELINE

El tercer debate
presidencial el que
tuvo menos rating
Ese encuentro fue

visto por 11 6 millones
de votantes contra 13 7
millones del previo
I

DIANA BENÍTEZ
dbenitez elfinanciero com mx

Elterceryultimo debate presiden
cial fue el que registró menos au
diencia devotantes pues sólo tuvo
11 6 millones devistas de personas
mayores deedad informóellnstitu
to Nacional Electoral INE

El encuentro realizado en el
Centro Cultural Universitario Tla
telolco fuevistoengeneralpor 13 9
millones de personas mayores de
dos años según la medición de la
empresa HR Media

Es decir tuvo 2 millones de vis
tas menos que el segundo ejerci
cio el cual registró 13 7 millones
de vistas de mayores de edad y 16
1 millones de personas en general

El primer debate alcanzó una
audienciade 11 8 millones deperso
nas mayoresde edady 13 7devistas
de personas mayores de dos años

La emisióndeldebate tuvo lugar
después de la semifinal de la Liga
MX que disputaron Cruz Azul y
Rayados de Monterrey

De acuerdo con el reporte en el

último debate 55 de la audiencia
correspondió a mujeres El 43 de
la audienciafueron amas de casade
30 a 54 años Cada persona vio en
promedio 34 minutos del debate

El43 delaaudienciafuede un
nivel socioeconómicoABC C 49
coneducaciónmediaosuperior 61
tiene empleo 82 cuenta servicio
de internet y 43 pertenece a un
hogarde cuatro a cinco habitantes

El INE destacó que el segmento
conmás audiencia fue el de Migra
ciónyPolíticaExterior quealcanzó
12 1 puntos de rating

El segmento Democracia Plura
lismo y División de Poderes fue el
segundo con 12 puntos de rating
seguido porel de InseguridadyCri
men Organizado con 11 6 puntos y
elde Política Social con 9 7 puntos

El ejerciciodestacóporunaserie
de ataques sobre todo de Xóchitl
Gálvez candidata de la oposición
contra la oficialista Claudia Shein
baum Lamorenistareplicóenpocas
ocasiones Jorge Álvarez Máynez
de MC atacó a ambas candidatas

El INE reconoce el interés de la

ciudadanía en los debatespresiden
ciales cuyafinalidad es garantizar
que lasylos mexicanos cuentencon
información suficiente sobre las
candidaturas para emitir un voto
informado destacó el INE
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Da GN y Ejército protección a 487
candidatos a un puesto de elección

Arturo Rojas
Qrturo rojas eleconomistQ mx

Autoridades electorales y de
seguridad pública a nivel federal
informaron que suman 487 can
didatos a algúnpuesto de elección
popular que reciben protección
por parte del Ejército mexicano o
la Guardia Nacional

En total se informó el Insti
tuto Nacional Electoral INE ha
recibido 532 solicitudes de pro
tección de las cuales en 45 casos

las medidas han sido declinadas

por los mismos peticionarios
La secretaria de Seguridad y

Protección Ciudadana Rosa Icela
Rodríguez indicó que la Secretaría
de la Defensa Nacional Sedeña y la
GN protegen tanto a quienes aspi

ran a la Presidencia de la República
como ha sucedido en años anterio

res así como a candidatos a algún
puesto de elección federal diputa
ción local o presidencia municipal

En el marco de una reunión

entre los 10 consejeros del INE y

el gabinete de seguridad federal
Icela Rodríguez afirmó que el go
bierno federal tiene el compromi
so para que la ciudadanía se sienta
en confianza de salir a votar en los

comicios del próximo 2 de junio
Por su parte la consejerapresi

denta del INE Guadalupe Taddei
Zavala destacó que la mesa de se
guridad que se instaló el 5 de di
ciembre del año pasado ha tenido
un alto nivel de funcionalidad

Vamos en tiempo y forma
afirmó Taddei Zavala

Debate
Por otra parte el INE informó que
el tercer y último debate presi
dencial delpasado domingo fue
visto por 11 6 millones de perso
nas mayores de 18 años en televi
sión y 13 9 millones de personas
según la medición de la empresa
HR Media

Respecto a las y los televiden
tes se da a conocer que el 43
fueron amas de casa En cuanto

al rango de edad el 41 tienen de
30 a 54 años

Igualmente el 43 de la
audiencia tiene un nivel socioe

conómico ABC C el 49 edu
cación media o superior el 61
tiene empleo el 82 cuenta con
servicio de internet
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Suman 487 aspirantes a un cargo de
elección popular con protección reci
ben autoridades 532 solicitudes pero
declinan 45 Segob asegura que se
atienden factores de riesgo

Suman 487

aspirantes con
protección
PorYulia Bonilla

yulia bonilla razon com mx
EN MEDIO del contexto de violencia que
ha impactado el actual proceso electoral
suman 487 candidatas y candidatos que
recibieron protección federal

Autoridades federales se reunieron

ayer para evaluar las acciones emprendi
das en materia de seguridad y detallaron
que en este periodo han recibido 532 so
licitudes de protección pero 45 fueron
declinadas

El encuentro fue entre el Instituto Na

cional Electoral INE la Secretaría de Se
guridad y Protección Ciudadana SSPC
la Secretaría de Gobernación y las fuerzas
federales de seguridad

La secretaria de Seguridad Rosa Icela
Rodríguez recalcó que los elementos de
la Secretaría de la Defensa Nacional y la
Guardia Nacional no sólo cuidaron de lasy
el candidato a la Presidencia sino también
de quienes aspiran a cargos a nivel local

La titular de Gobernación Luisa María
Alcalde reconoció los resultados de las 10
sesiones que han tenido desde diciembre
de 2023 para cuidar del proceso electoral
y con lo que se han identificado y atendi
do factores de riesgo se brindó seguridad
a las y los candidatos y se protegieron las
instalaciones estratégicas así como el ma
terial electoral

Esto lo hemos hecho con pleno con
vencimiento de que no se trata de una
responsabilidad exclusiva ni del INE ni del
Ejecutivo federal o de las fuerzas de segu
ridad sino de todas las instituciones que
conformamos el Estado mexicano dijo

La consejera presidenta del INE Gua
dalupe Taddei calificó como satisfacto
rios los trabajos hechos al respecto pues
aseguró que los requerimientos que lle
gan al órgano que encabeza son atendidos
con inmediatez

Se dijo tranquila con el despliegue de
las fuerzas de seguridad que han acompa
ñado este proceso y agradeció a las autori
dades su colaboración

Dijo que ya concluyó la distribución y
entrega de la documentación y materiales
que se van a utilizar en la votación del 2 de
junio por lo que sostuvo que vamos en
tiempo y forma

11
Días faltan para
que los mexica

nos salgan a votar

IV EN ABRIL Guerrero em
pezó a delinear las acciones

9 prioritarias para reforzar la
estrategia de seguridad para

U el desarrollo de las próximas
elecciones del 2 de junio
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INTEGRANTES del Gabinete de Seguridad federal en reu
nión con consejeros del INE ayer
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ALERTA SOBRE VISIÓN DE AMLO
Corre México riesgo de un

retroceso democrático WSJ
El diario The Wall Street Journal WSJ
alertó que el próximo 2 dejunio elmovi
miento de laCuartaTransformaciónpo
dría acercarse a la visión del presidente
Andrés Manuel López Obrador de un
país único

En un editorial denominada Lo que
está enjuego en las elecciones de Méxi
co el diario estadunidense hizo un re
cuento de la candidata de Sigamos Ha
ciendo Historia Morena PTy PVEM
Claudia Sheinbaum quien señaló el
medio de comunicación va adelante en
las encuestas y pretende seguir con las
políticas actuales de eliminar los equili
brios constitucionales

Lapublicaciónindica que elPresiden
te espera un voto masivo por Morena
paraque además de unaposiblevictoria
de Sheinbaum se obtenga la mayoría
calificada en el Poder Legislativo lo que
daría margen para modificar la Consti
tución

El diario estadunidense advirtió que
la mayoría calificada de Morena podría

significar retrocesos en la apertura de
mercados la independencia del Poder
Judicial y la eliminación de órganos au
tónomos

Otra de sus advertencias es que Mé
xico no es un estado fallido al menos
no todavía pero un triunfo masivo de
Morena implicaría retrocesos

Y es que durante su sexenio el presi
dente Andrés Manuel López Obrador
ha pretendido modificar la Constitu
ción para modificar o desaparecer or
ganismos autónomos como el Instituto
Nacional Electoral INE o el de Trans
parencia Inai además de pretender
una reforma al Poder Judicial lo que
ha sido señalado por la oposición como
una campaña contra los contrapesos de
su Gobierno

Siendo los legisladores de oposición
un muro de contención para las pro
puestas presidenciales el llamado de
López Obrador a sus seguidores es al
Plan C es decir votomasivo porMorena
para obtener la mayoría calificada en el
Congreso 24horas

AUGURIO La publicación indica que el Presidente espera un voto masivo por Morena para
que además de una posiblevictoria de Sheinbaum tenga mayoría calificadaen el Congreso
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#INE GOBIERNO

AFINAN ESTRATEGIA
DE SEGURIDAD

TADDEI ALCALDE Y
RODRÍGUEZ ENCABEZAN

ENCUENTRO DE

PROTECCIÓN A COMICIOS

DIANA m PAIS
MARTÍNEZ Y 0 ELHERALDODE

MISAEL ZAVALA MEXICO COM

A12días de la elección el Instituto
Nacional Electoral INE y el ga
binete de Seguridad del Gobierno
Federal afinaron la estrategia para
proteger a los aspirantes a cargos
federales estatales y municipales

así como a los ciudadanos durante

la jornada del 2 de junio
El encuentro estuvo encabe

zado por la secretaria de Gober
nación Luisa María Alcalde Luján
y la consejera presidenta del IN E
Guadalupe Taddei Zavala

También estuvo la secretaria

de Seguridad Rosa Icela Rodrí
guez Velázquez quien reiteró el
compromiso para que la gente

se sienta con confianza de salir a

votar además de brindar segu
ridad a los candidatos mediante
elementos de la Guardia Nacional

Se informó que se han recibido
532 solicitudes de protección de
las cuales 45 fueron declinadas y
487 cuentan con ella

Rodríguez Velázquez destacó
que los elementos del Ejército
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y la GN no sólo protegen a los
aspirantes a la Presidencia de la
República como en años ante
riores también a los candidatos
que contienden por un cargo de
elección federal diputación local
o bien o presidencia municipal

Alcalde Luján destacó el tra
bajo de coordinación con el INE
en la mesa de seguridad interins
titucional que ha sesionado en 10
ocasiones desde su instalación
el 5 de diciembre del año pasado

En el encuentro participaron
los 11 consejeros del INE quie
nes acordaron con el gabinete de
Seguridad reforzar la logística de
resguardo y traslado de boletas
electorales desde ahora con la
protección en las bodegas y el
traslado de toda la documenta

ción hasta los centros de votación
y luego una vez concluidas las
elecciones la cadena de cus

todia hasta las juntas distritales
para el conteo de los votos

Y se reforzará la comunicación

para que las Fuerzas Armadas
atiendan cualquier alerta por pre
sencia del crimen organizado en
los centros de votación

PERSONAL INCOMPLETO

El INE reportó que tiene incom
pleto su personal pues faltan
alrededor de 841 supervisores
y capacitadores electorales por
lo que presentó un Plan B para
que otros trabajadores del órgano
electoral cumplan con esa labor #

SOLICITUDES DE
PROTECCION A
CANDIDATOS

DE LOS ASPIRAN
TES YA CUENTAN

CON ESTA
MEDIDA

LABOR
CONJUNTA

En el
encuentro

estuvieron

presentes
titulares de
la Sedeña

y la Semar

Mesa de

seguridad
interinsti
tucional ha
sesionado
en 10 oca
siones

La
reunión se
llevó a cabo
en instala
ciones de la
SSPC

Buscan

garantizar
un proceso
electoral en

paz libertad
y armonía

ACUERDOS Guadalupe Taddei Luisa María Alcalde y Rosa Icela Rodríguez
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ESPERA
EN CDMX
Aunque es una cifra de
alto movimiento el Go
bierno estima que hay al
menos 2 mil migrantes en
distintos campamentos
en espera de continuar su
camino

Registran hasta 2 mil migrantes en campamentos
SELENE VELASCO

Unas 2 mil personas migran
tes se concentran en cam

pamentos instalados en la
CDMX según cifras oficia
les del conteo de la última
semana

Juan López titular de
la Secretaría de Inclusión
y Bienestar Social Sibiso
señaló que la cantidad sue
le modificarse porque las
personas migrantes deciden
asentarse en la Capital del
País o avanzar hacia Esta
dos Unidos

Siempre varía porque
es una población que llega
por grupos se mueve por

grupos esta semana hemos
tenido alrededor de 2 mil
personas en los campamen
tos en los distintos campa

mentos que están en toda la
Ciudad dijo

El funcionario deta
lló que casi en su totalidad
proceden de Latinoamérica
aunque hay diversidad En
los últimos meses se han re
gistrado múltiples caravanas
que buscan cruzar México y
llegar a Estados Unidos

Pero eso se mueve mu
cho porque llegan familias
completas llegan a formar
agrupaciones que no nece
sariamente son familias sino
grupos grandes de personas
que se acompañan en el via
je indicó

De acuerdo con el con
teo de la Sibiso agregó Ló
pez la población se confor
ma por diversos grupos eta
rios en porcentajes similares

Están divididos por ter
cios normalmente el 30 por
ciento son niñas niños ado
lescentes y el otro 30 por
ciento mujeres y el otro 30
por ciento hombres Suele
variar por la dinámica de
movilidad de las personas
hay una enorme mayoría de
Latinoamérica

Hay un componente
haitiano importante y algu
nos cuantos que provienen
de otros continentes de Áfri
ca y de Asia pero son los
menos De Latinoamérica

es como el 70 por ciento un
20 por ciento de haitianos
y el resto de otras naciona
lidades venezolanos ecua
torianos centroamericanos
en general

El titular de la Sibiso
afirmó que en todas las con
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centraciones personal de la
dependencia realiza labores
de limpieza y se les brinda
orientación aunque indicó
que todavía no se concre
tan soluciones como alber
gues para quienes habitan
la vía pública desde hace

varios meses

Estamos atendiendo a
los campamentos estamos
haciendo limpieza perma
nente Estamos atendién
dolos en todo momento
concluyó

I Según las autoridades en proporciones similares hay niños
mujeres y hombres en tránsito hacia Estados Unidos

I Las instalaciones
federales atraen
a los extranjeros
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Sibiso atiende y limpia los
campamentos de migrantes
El titular Juan Gerardo López informa que actualmente son 2 mil personas en las
concentraciones y adelanta que se trabaja un modelo de albergue para recibirlos
ALBERTO ACOSTA

metropoli eluniversal com mx

La Secretaría de Inclusión y Bienes
tar Social Sibiso del Gobierno local
atiende y realiza limpieza perma
nente en los diferentes campamen
tos de migrantes que hay en la ca
pital donde esta semana se conta
bilizaron alrededor de 2 mil perso
nas indicó el titular Juan Gerardo
López Hernández

Entrevistado al final de la visita
que realizó junto con el jefe de Go
bierno Martí Batres al Centro de
AtencióneIntegraciónSocial CAIS
Vasco de Quiroga en la alcaldía Ve
nustiano Carranza el funcionario
comentó que de igual forma han
atendido a los vecinos de la colonia
Juárez para escuchar sus deman
das de reubicación del campamento
de migrantes que hay en la plaza
Giordano Bruno y es por ello que
trabajan sobre un modelo de alber
gue para que en dicho CAIS que es
tán por abrir puedan recibir perso
nas en situación de movilidad

Todavía se está trabajando sobre
ese modelo la problemática de las
personas en movilidad es que tam
bién se encuentran en calle y en si
tuación de vulnerabilidad todavía
se está trabajando sobre ese mode
lo insistió el titular de Sibiso al pre

guntarle si en ese CAIS ubicado en
la zona de Tepito atenderían a mi

grantes o sólo personas en situación
de calle

Estamos atendiendo a los cam
pamentos estamos haciendo lim
pieza permanente Todos los días
nuestro personal está atendiendo a
esa población y sí entendemos la
molestia de los vecinos pero es una
problemáticaque rebasapormucho
las facultades y atribuciones del Go
bierno de la Ciudad y también del
federal expuso

Hace dos semanas vecinos de las
colonias Juárez y Vallejo que piden
la reubicacion de los campamentos
de migrantes que hay en la vía pú
blica de sus unidades territoriales
dieron a conocer que en una reu
nión con la Comisión Mexicana de
Ayuda a Refugiados Comar les
proporcionaron datos de un censo
levantado por autoridades locales y
federales donde a mediados de
abril pasado se tenía el registro de
poco más de mil 500 personas en
situación de movilidad ubicadas en
seis puntos de la capital

Siempre varía porque es una po
blación que llega por grupos se
mueve por grupos Esta semana he
mos tenido alrededor de 2 mil per

sonas en los distintos campamentos
que están en toda la Ciudad abun
dó el funcionario

Los vecinos de la colonia Juárez
que piden la reubicación del cam
pamento de migrantes en la plaza
Giordano Bruno junto a colonos de
Vallejo quienes también están in
conformes con la concentración de
personas en esa situación en la zona
cercana aCafemin advirtieron hace
unas semanas que el próximo 24 de
mayo bloquearán avenida Insur
gentes para exigir que su petición
sea atendida

Los colonos inconformes han
planteado a las autoridades locales
y federales que se utilicen predios e
inmuebles en desuso para habili
tarlos como albergues además de
que han solicitado también la reu
bicación de la Comar ubicada en la
colonia Juárez

Hemos recibido varias veces a
las vecinas yvecinos a la Copaco de
la colonia Juárez se están aten
diendo también otras problemáti
cas adjuntas que no son necesaria
mente el campamento y estamos
tratando de que hayaunarespuesta
pero reitero es un problema tan
complejo que rebasa las facultadesy
atribuciones de un solo gobierno
insistió el titular de Sibiso
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El titular de Inclusión y Bienestar Social djjjo que han hablado con vecinos de
la colonia Juárez que quieren que los migrantes sean llevados a otro lado
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Consorcio ha
pagado más
de 27 mdp por
Parque Aztlán
La erogacion de Azpau Entretenimiento al Gobierno
de la Ciudad es por contraprestación por el lugar
de diversiones reporte de transparencia de
Sedema vendedores ven baja afluencia a atracciones
FRIDA SÁNCHEZ
Y RAFAEL GARCÍA

metropoli eluniversal com mx

En los últimos tres años el consor
cio Azpau Entretenimiento ha pa
gado al Gobierno de la Ciudad de
México 27 millones 367 mil 518 pe
sos por concepto de contrapresta
ción por el Aztlán Parque Urbano
que abrió sus puertas al público en
marzo pasado

En respuesta a una solicitud de
información de EL UNIVERSAL la
Secretaríadel MedioAmbiente Se
dema detalló que en 2021 la em
presa pagó un total de 5 millones
652 mil 500 pesos al Gobierno ca
pitalino mientras que en 2022 la
empresa pagó un total de 8 millo
nes 662 mil 860 pesos por el uso y
aprovechamiento del espacio

El año pasado cuando aun con
tinuaban las obras del nuevo par
que de diversiones localizado en la

segunda sección del Bosque de
Chapultepec cuya atracción más
llamativaesunaruedade la fortuna
de 85 metros la empresa pagó un
total de 13 millones 52 mil 158 pe
sos Es decir cada mes la empresa
pagó poco más de un millón de pe
sos por el uso del pulmón más im
portante de la capital mexicana

Dichospagosestánasentados en
las facturas con folios DD07CC85
E7BE 44C7 8E1D 22CC5C0F99E6
6ÜB993D 7B0B 47B3 B266 00AB
8A1DD685 y 601A5C7BE5F2 49F6
875C 28D86S10BA87

Al corte del 18 de abril de este año
la Secretaría de Finanzas detalló
que no se había registrado algún
pago hasta esa fecha

Cabe recordar que en julio de
2021 la Sedema otorgó al consorcio
encargado de Parque Urbano Az
tlánel permiso para haceruso tem
poral del bosque durante 10 años
porlo que el plazoconcluiráenjulio

de 2031
Se acordó que el primer año que

empezó a correr en marzo de 2021
laempresa debíapagaral Gobierno
de la Ciudad de México la cantidad
de 5 millones 652 mil 500 pesos

como hizo ese año de acuerdo
con la solicitud de transparencia
posteriormente al año siguiente la
empresa tendría que cubrir el equi
valente a 50 del importe total de
terminado por avalúo y su corres
pondiente actualización el tercer
año esta cantidad subiría a 70

No obstante en2022 se firmó un
convenio modificatorio con el con

sorcio en el que se estableció que a
partirdel segundo año del permiso
ydurante los ocho años restantes la
cantidad se actualizará cada año
conforme al índice Nacional de
Precios al Consumidor y no me
diante avalúo

En junio del año pasado EL
UNIVERSAL dio a conocer que en
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el permiso que otorgo la Secretaria
de Medio Ambiente se estableció
que los primeros tres años serían
para la construcción del parque
por lo que su apertura sería en
2024 no en agosto del año pasado
como las autoridades anunciaron
meses antes de la inauguración

Reportan bala asistencia
Usuariosyvendedores alas afueras
de Aztlán Parque Urbano reporta
ron que el flujo de asistentes es muy
bajo en comparación con la Feria
de Chapultepec pues el acceso es
muy limitado y caro

El número de gente que ve
nía cuando estaba la feria era
una chulada había más eventos
masivos más gente dijo a EL
UNIVERSAL Pedro Solís ven
dedor de frituras afuera del par
que de diversión

Eran mejor los otros juegos na
da más los cambiaron y nomás no
funcionó vinieron a poner juegos

que a la gente no le da confianza
subirse explicó elvendedor quien
señaló que acude muy poca gente
de martes a viernes

Por su parte Jordi Ibargüengoi
tia vendedor de aguas frescas y ca
fé frío dijo aprovechar que todo es
tá muycaro en el ParqueAztlánpa
ra duplicar sus ventas afuera

A mí la rueda de la fortuna de
este parque síme ha traído fortuna
porque gamosquevendo el doble
de lo que vendía antes normal
mente me compran los chicos que
laboran aquí los que visitan los de
seguridad indicó

Alrededor del Parque Aztlán de
cenas de puestos pertenecientes al
Gobierno de la Ciudad de México
venden tortas hamburguesas hot
dogs y aguas frescas para aquellos
que visiten el Parque Aztlán o la
pista de ciclismo

JORDI IBARGÜENGOITIA
Vendedor

A mí la rueda de la
fortuna de este parque sí
me ha traído fortuna
porque digamos que
vendo el doble de lo que
vendía antes normalmen
te me compran los chicos
que laboran aquí los que
visitan los de seguridad

13 052 158
PESOS

pagó en 2023 la empresa Azpau
Entretenimiento al Gobierno capitalino10

AÑOS
concedió Sedema al consorcio para
hacer uso temporal del bosque
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34
grados Celsius alcanzará
el termómetro en la Ciudad
de México donde la actual
oleada de calor continuará
hasta el 29 de mayo

TEMPERATURAS OE HASTA 34 C

Alertan por nueva onda de calor
Los estragos se
sentirán durante más
de una semana
POR IONÁSLÓPEZ

onas lopez gimm com mx

Desde ayer y por lo menos
hasta el 29 de mayo una nue
va onda de calor azota la Ciu
dad de México

La Secretaria de Ges

tión Integral de Riesgos y
Protección Civil SGIRPC
alertó que las temperaturas
máximas irán de 31 a 34 gra
dos Celsius

Dominará cielo mayor
mente despejado con lluvias
escasas durante los próximos

días agregó la dependencia
La SGIRPC recomendó a

la población no exponerse
por tiempo prolongando al
sol usar bloqueador beber
abundantes líquidos vestir
con ropa ligera y clara tratar
de pasar el mayor tiempo en la
sombra y cuidar a adultos ma
yores y niños

El Servicio Meteorológi
co Nacional SMN detalló
que se trata de la tercera ola
de calor del año Una circu
lación anticiclónica en nive
les medios de la atmósfera se
establecerá sobre el territo
rio mexicano dando inicio a
la tercera onda de calor de la

temporada indicó en su pá
gina de internet

En la Ciudad de México
la ola de calor propiciará alta
radiación solar y condiciones
favorables para la concen
tración de contaminantes del
aire como el ozono

El agua que se ofrece en los puntos de hidrataclón del centro de
11 00 a 16 00 horas proviene de puriflcadoras de la Sibiso
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En abril choco un trailer en la zona

Prevé Sobse 10 mdp
para construir nuevo
puente en Oceanía
EL DIRECTOR de Obras Publicas de la Secretaria local Juan Fuentes indica que esta semana
iniciará la sustitución vecinos esperan una nueva estructura para cruzar el Circuito Interior
Por Eunice Cruz

eunice cruz razon com mx

El director general de Obras Pú
blicas de la Secretaría de Obras

y Servicios Sobse Juan Carlos
Fuentes Orrala estimó que la re

construcción del puente peatonal que se
dañó tras la volcadura de un tráiler en Cir
cuito Interior entre las estaciones Oceanía

y Aragón de la Línea 5 del Metro en abril
pasado cueste 10 millones de pesos

El funcionario explicó que los recursos
para las obras son distintos a los inverti
dos el día en el que ocurrió el accidente

Tenemos una estimación de alrede

dor de 10 millones de pesos más lo que
sería el proyecto ejecutivo además hubo
otro costo de cerca de dos millones de pe
sos que se invirtieron en lo que se ejecutó
en el momento del siniestro dijo el fun
cionario a La Razón

El pasado 2 de abril un tráiler volcó
durante la madrugada sobre la barda pe
rimetral del Metro y dañó más de 50 me
tros de la malla ciclónica Esto provocó la
suspensión del servicio entre Pantitlán
y Consulado durante ese día además el
retiro del puente peatonal que se encon
traba a dicha altura

Fuentes Orrala mencionó que la estruc
tura dañada se retiró en dos secciones y
también se quitó aquella que resguardaba
las instalaciones del Metro afectada por el
tráiler accidentado

Wendy Flores vecina de la colonia Fer
nando Casas Alemán en la alcaldía Gus
tavo A Madero solía utilizar el puente
para ir al mercado Aquiles Serdán al que
llegaba al cruzar el Circuito Interior El tra
yecto que hacía antes era de 15 minutos
pero ahora ese es el tiempo que hace para
lograr llegar sólo al otro lado de la avenida

La vecina comento a este diario que las
afectaciones en el puente repercutieron
en ella y su familia pues deben anticipar
sus tiempos para para cruzar la vialidad y
llegar a tiempo a sus actividades

Ahora tenemos que ir hasta el Me
tro Aragón para cruzar si queremos ir al
mercado o a comprar algo del otro lado
también cuando queríamos ir hacia Ae
ropuerto tomábamos el camión del lado
contrario ahora hay que dar mucha vuel
ta para cruzar es complicado al tratarse de
Circuito expuso

A pesar de que la Sobse indicó que a
partir de esta semana comenzarían los tra
bajos para retirar lo que quedó del puente
este lunes todavía no había obras

Las escaleras del puente de ambos
lados están bloqueadas con rejas negras
atoradas con alambres En el sentido del
Metro con dirección hacia Pantitlán sólo

queda la escalera pero del otro lado en di
rección Politécnico está la mitad del puen
te y se interrumpe donde pasa el Metro

Mateo quien habita en la colonia San
Juan de Aragón 1 Sección expresó que las
autoridades deben atender el tema a la

brevedad sin embargo dudó que fuera a
ser así ya que no confía en el Gobierno ca
pitalino Además resaltó que la condición
en la que está el puente podría causar ma
yores afectaciones

El puente tendría que repararse o en
todo caso quitarse porque igual repre
senta un riesgo para las personas que no
sepan que está a la mitad o incluso que la
estructura que queda se debilite caiga y
cause otra tragedia compartió

Antonio Cruz vecino de la zona quien
paseaba a sus perros contó que cuando
el puente operaba lo utilizaba en su vida
cotidiana también para que sus mascotas

subieran ybajaran escaleras
El ciudadano consideró que es urgente

que haya un cruce en esa parte del Circui
to Interior pues los otros están muy reti
rados del lugar

Me hago como 15 minutos más si
quiero cruzar del otro lado lo más cerca
es el Metro Aragón pero cuando salgo en
la mañana que ni ha abierto el Metro me
debo ir hasta el siguiente puente peatonal

que está como 10 minutos más adelante
expuso el colono
PREPARAN LA OBRA Fuentes Orrala

afirmó que tras el accidente la Sobse or
denó ejecutar un proyecto para la cons
trucción de otra estructura y esta semana
podrían iniciar las obras

Ya contamos con un proyecto ejecu
tivo y la siguiente semana la que corre
en este momento vamos a arrancar con
el retiro de la parte restante del puente
y empezaremos con la fabricación de la
estructura que será de tipo armadura y va
cruzar todos los carriles del circuito para
no tenerafectación vial afirmó

El director de Obras Públicas estimó

que la construcción de la nueva estructu
ra tarde cerca de 90 días por lo que podría
estar listo en agosto

A finales de agosto ya funcionará este
puente mientras tanto pueden cruzar el
Circuito Interiorpor los otros puentespea
tonales que no se encuentran muy cerca
pero por ahora es la única forma porque
dadas las características de la zona se com

plica poner una estructura provisional
explicó el funcionario local

El arquitecto constructor y docente en
la Universidad Insurgentes de San Ángel
Elias Decer consideró que en obra civil
principalmente en obra pública se hace
una estimación es decir un precio alza
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do mas no el certero porque no se saben
las complicaciones que pueden surgir en
obras afectadas por ejemplo la utiliza
ción de maquinaria o materiales que no
estaban contemplados

Estos precios se rigen con base en un
catálogo de conceptos que es una des
cripción detallada de las normas técnicas
en las que se basan los procesos especifi
can la maquinaria materiales de la obra
10 millones de pesos para una sección
como ésta yo creo que sí entra dentro de
un parámetro regulador de acuerdo con
los tabuladores consideró

El arquitecto dijo que es importante un
estudio para saber las necesidades de los
usuarios para aportar una propuesta cer
tera que cumpla con los requerimientos

tanto técnicas como de funcionalidad

HLASOBSE ya cuenta con los
estudios de mecánica de sue

lo que aportan la capacidad
de carga con la que diseñará
la cimentación del nuevo

puente en el lugar

M VAMOS a
arrancar con

el retiro de la parte
restante del puente
y empezaremos con
la fabricación de la

estructura que será
de tipo armadura y
va a cruzar todos los
carriles del circuito

para no tener afecta
ción vial

JUANCARLOS
FUENTES
ORRALA

Director general
de Obras Públicas
de la Sobse

15
Minutos más ocu

pan algunos vecinos
para cruzar Circuito

50
Metros de malla

ciclónica del Metro
dañó el tráiler

PUENTE destrui
do sobre Circuito

interior cerca de la
estación Oceanía
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Impulsa Congreso reciclaje
de residuos en obra urbana
Para fomentar acciones contra la
contaminación el cambio climático
y aprovechar el material utilizado
en eldesarrollourbano el Congreso
de la Ciudad de México aprobó una
reforma para implementar el reci
claje de los residuos en las obras de
construcciónydemolición

De acuerdo con la propuesta pro
movida por el legislador Jesús Ses
ma se adiciona un segundo ytercer
párrafo al artículo 52 de la Ley de
Desarrollo Urbano del Distrito Fe

deral los cuales establecen que en
todaslasconstruccionesde la capital
delpaís ya seanpúblicas o privadas
se deberá utilizar materiales reci

clados provenientes de los residuos
de la construcción y demolición de
conformidad con la normatividad

aplicables
También se adiciona un segundo

y tercer párrafo al artículo 18 de la
Ley de Obras Públicas de la Ciudad
de México para establecer que se
deberán utilizar estos materiales
reciclados

Asimismo se deberá recolectary
transportarlosresiduosalasplantasde

reciclaje autorizadasporla Secretaria
deMedioAmbiente Sedema local

Se deberá recolectary transpor
tar los residuos generados por las
obras de construccióny demolición
a las plantas de reciclaje de residuos
de la construcción y demolición au
torizadasporla Secretaría deMedio
Ambiente de la Ciudad de México
destaca la propuesta

El diputadoVíctorHugoLobo pre
sidente de la ComisióndeDesarrollo

e InfraestructuraUrbana señaló que
la reducción de desechos median

te actividades de reciclado ayuda a
combatir el cambio climático pro
mueve el desarrollo sostenible yme
jora lagestión de residuos sólidos

El congresistaJavierRamosapun
tó que laindustriade la construcción
contribuye amuchosde losimpactos
medioambientales en el mundo al
ser la principal emisora de dióxido
de carbono por lo que esta reforma
promueveunaeconomíacircularde
los residuos de la construcción y la
demolición y reduce los impactos
ambientales generados por su ma
nejo inadecuado 24horas

ECOLOGÍA Los
legisladores
alertaron que
la industria de

la construcción

es la principal
consumidora

de recursos en

elmundoyesla
mayor emisora
deldióxidode

carbono
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Rechaza
3ti

panista
El jefe de Gobierno capitalino
Martí Batres afirmó que la
iniciativa panista que propone
diferenciar la tarifa del Metro
para quienes viven más lejos
es castigar la pobreza

POR DAVID MARTÍNEZ
n TamaiizDavid

El jefe de Gobierno de la
Ciudad de México Martí
Batres Guadarrama ex

presó su rechazo a la iniciativa
del Sistema de Transporte Co
lectivo STC Metro que busca
diferenciar la tarifa del Metro
que fue presentada por el gru
po parlamentario del Partido
Acción Nacional PAN en el
Congreso local

Es una iniciativa que plan
tea que se cobre más a quienes
viajan más estaciones plantea
castigar la pobreza Quienes
hicieron esa iniciativa de plano
son muy ajenos a la realidad
muy insensibles muy clasis
tas desprecian al más pobre
porque quien tiene altos ingre
sos escoge donde vivir y paga
lo que sea necesario para vivir
donde quiere ya sea que com
pre o ya sea que rente quien
tiene bajos ingresos vive don
de le alcanza señaló

Desigualdad

Asimismo durante una visita a
la obra del Centro de Asistencia

e Integración Social CAIS Vas
co de Quiroga enfatizó que
aumentar la tarifa del Metro de

acuerdo con la distancia traería
como consecuencia estimular el

crecimiento de la desigualdad
entre la ciudadanía y afectar a
quienes viven lejos de sus cen
tros de trabajo
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Igualmente el Jefe de Go
bierno Martí Batres rechazó
que el incremento a la tarifa del
Metro conlleve la realización de

más obras y mantenimiento a
este sistema de transporte

Explicó que en 2013 creció la
tarifa 40 por ciento sin embar
go mencionó que sin aumentar
la tarifa la actual administración

ha remodelado la Nueva Linea 1
reforzado la Linea 12 y nivelado
las lineas B y 9 asi como im
plementado Metro Energía la
nueva subestación eléctrica del

Metro y el nuevo Puesto Central
de Control KPCC 1

Eso de que si aumenta la ta
rifa del Metro va a aumentar la

obra en el Metro eso es lo que
dicen siempre los neoliberales
para aumentar tarifas y costos
pero este gobierno ha demos
trado que se puede hacer obra
en el Metro sin aumentar la ta

rifa indicó
Detalló que el subsidio al

transporte y el Metro significa
ayudar a los más pobres

Es un subsidio a los pobres
y al trabajo y a la productivi
dad de la ciudad porque ayuda
a que la gente llegue a sus cen
tros de trabajo concluyó

8neS
wr w hicieron
esa iniciativade
plano son muy
ajenosa la realidad
muy insensibles
muy clasistas
MartiBatres Guadarrama
Jefe de Gobierno de la CDMX
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Rechaza Batres
que los adultos

mayores paguen
en Metro tacha
de insensible la

idea del PAN

DESCALIFICA PROPUESTA DEL PAN

Defiende Batres gratuidad
en Metro a adultos mayores

HILDA ESCALONA

La iniciativa panista también plantea
que los usuarios que recorran más
estaciones deben pagar más de tarifa
El jefe de Gobierno Martí Batres

Guadarrama reiteró que no es
tá de acuerdo con que se quite
la gratuidad del Metro para
adultos mayores y personas

con discapacidad como se plantea en la
iniciativa que se envió recientemente al
Congreso de la Ciudad de México misma
que indica que los usuarios que recorran
más estaciones deben pagar más de tarifa

Esa iniciativa tiene otros elementos

que no se han comentado lo suficiente
por ejemplo plantea bondadosamen
te no aumentarle la tarifa a los adultos
mayores mantenerla en 5 pesos con 20
centavos me parece que dice la incitati
va Pero ahora los adultos mayores en
tran gratis y entran gratis las personas
con discapacidad desde 1998 pero aho

ra con esta iniciativa dejarían de entrar
gratis y tendrían que pagar no se ha co
mentado mucho eso

Batres Guadarrama reiteró que se trata
de una iniciativa que busca castigar la po
breza de los capitalinos de los que a diario
deben usar el Metro para trasladarse

O sea que el que viva en Santa Martha
Acatitla y tenga que trasladarse aquí al
Centro acá para trabajar vamos a supo
ner que aquí en este albergue pagaría
más de Metro de acuerdo con esa iniciati
va que se presentó en el Congreso si hace
viaje corto paga menos si hace viaje largo
paga más

Quienes tienen altos ingresos esco
gen donde vivir y pagan lo que sea nece
sario para vivir donde quieren ya sea
que compren o ya sea que renten quien
tiene bajos ingresos vive donde le al
canza para pagar la renta entonces es
muy frecuente que no viva cerca de su
trabajo o no tan cerca como quisiera
entonces vive lejos donde están más
baratas las rentas y de ahí se traslada a
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su trabajo cómo le vamos a cobrar
más Es completamente absurdo es
completamente irracional serla esti
mular el crecimiento de la desigualdad

Durante la visita de obra al CAIS Vasco

de Quiroga en Venustiano Carranza el
funcionario dijo que no están de acuerdo
con esa iniciativa que se presentó en el
Congreso de la Ciudad de México pues es
desconocer la vida de la ciudad

Entonces de plano es una ignorancia
tremenda de lo que es la vida de la ciudad
y un desprecio por los más vulnerables y
por los más pobres esa incitativa que se
presentó en el Congreso de la Ciudad de
México ustedes se imaginarán quienes la
presentaron yo no les explico más porque
son gente informada

Y dijo que se encontró con un argu
mento en redes sociales de quienes de
fienden la incitativa que dice que así se
aumentan las tarifas en el Metro así po
drá haber más dinero en el Metro para
obra Y me acordé de cuando Mancera

aumentó la tarifa del Metro en 40 por
ciento y no hubo nada de obra aumen
taron las tarifas

Batres Guadarrama mencionó que la
actual administración ya demostró que
se puede hacer obra en el Metro sin tener

que aumentar las tarifas y como ejemplo
puso la subestación eléctrica del Metro
el Centro de Control que se instaló en el
C5 las obras en la Línea 1 los trabajos de
reconstrucción en la Línea 12 y la renive
lación en la línea 9 del Metro además no
han aumentado las tarifas de RTP todavía

hay camiones cuyo pasaje cuesta 2 pe
sos del Tren Ligero 3 pesos y ya adqui
rimos nueve trenes nuevos había 11 van a
ser 20 antes de que termine esta admi
nistración el Trolebús 4 pesos y se re
novaron todas las unidades de Metrobús
el Metro 5 pesos el Metrobús 6 pesos el
Cablebús 7 pesos

1998
AÑO EN que los adultos mayores y
las personas con discapacidad
entran gratis al Metro pero ahora
con la iniciativa del PAN dejarían de
hacerlo y tendrían que pagar

El mandatario comentó que quienes
hicieron esa iniciativa de plano son muy
ajenos a la realidad muy insensibles muy
clasistas desprecian al más pobre
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El jefe de Gobierno Marti Batres rechaza que adultos mayores paguen en el
Metro es un desprecio por los más vulnerables dice cortesía gcdmx
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El zoca mostro
que ya perdieron
la ciudad Taboada
Balance El candidato
sostuvo que hubo pre
senciade militantes
de los tres partidos
que conforman la
alianza también asis
tieron personas que
no pertenecen anin
gunainstitución poli
tica pero que decidie
ron apoyar el cambio
Santiago Taboada candidato a la
Jefatura de Gobierno por la coali
ciónVaXLaCDMX aseguró que
la concentración de decenas de

miles de chilangos en el Zócalo ca
pitalino es una muestra clara de
que la Ciudad de México ya está
perdida para sus adversarios

Ayer ganamos la Ciudad de
México Les demostramos que
la elección que la derrota es cla
ra Ayer les demostramos que
ese Zócalo se desbordó de vecinos

de la Ciudad de Méxicoy al final
ahí están las imágenes aunque di
gan otros números como deci
mos nosotros tenemos otros da
tos destacó el aspirante de la coa
lición PAN PRI y PRD

En conferencia de prensa Ta
boada sostuvo que así como hubo
presencia de militantes de los tres
partidos que conforman la alian
za también asistieron personas

que no pertenecen a ninguna ins
titución política pero que decidie
ron apoyar el cambio

Ayer ríos de gente que no ne
cesariamente milita en ningún
partido político ellos tomaron
una decisión En una contienda

electoral no puedes mantenerte
imparcial cuando estás a punto de
definir el rumbo de la ciudad ex
presó Taboada

El candidato reiteró que la ma
siva participación de ciudadanos
en el evento es una señal inequí
voca del deseo de cambio y del
apoyo a su candidatura indepen
dientemente de lo que digan las
cifras oficiales Con confianza en

el respaldo ciudadano Taboada se
muestra optimista sobre el resul
tado de las próximas elecciones
en la capital

Espérense al domingo porque
de habitantes de la Ciudad de
México no van a llenar esa plaza
aseguró el exalcalde

En compañía de candidatas y
candidatos del PAN PRI y PRD
Taboada expuso además diversos
casos de violencia en el proceso de
campañas así como el condicio
namiento de agua potable aveci
nos de diversas demarcaciones co

metidos por militantes y funcio
narios de Morena durante este

proceso electoral

En particular Alessandra Rojo
de laVega candidata a la alcaldía
Cuauhtémoc denunció en segui
miento del atentado del cual fue

víctima que el proceso de inves
tigacióntiene muchas irregulari
dades y responsabilizó al gobier
no de Morena por una campaña
de difamación que circula en su
contra

No me dieron acceso a mi car
peta de investigación violando
mi derecho hasta que llegó la co
misión de derechos humanos
acusó Rojo de laVega

Asimismo responsabilizó al
jefe de Gobierno Martí Batres de
declarar públicamente que el he
cho suscitado contra ella lo cata

logó como autoatentado Batres
debe de ponerse a trabajar la ciu
dadtiene muchos problemas y si
quiere involucrarse en las campa
ñas que mejor renuncie

Rojo de la Vega hizo duros se
ñalamientos en contra del sena

dor Noroña quien afirmó que se
prestó como vocero para hacer
creer que había compartido en re
des sobre el atentado antes de
que sucediera apesar de que la fis
calía validaba que la candidata
compartió en redes a las 23 27ho
ras y las únicas imágenes dadas a
conocer de los disparos son de las
22 10

Finalmente lamentó que el
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Metro haya informado que sus
cámaras de seguridad no fundo
nany que la Secretaría de Seguri
dad Pública haya presentado un
supuesto responsable que no
coincide físicamente con el suje
to observado en los videos

Por su parte Mauricio Tabe
candidato a la alcaldía Miguel Hi
dalgo denuncióuna campaña de
mentiras por parte del Gobierno
de la Ciudad que cierra las llaves

del agua a las colonias y acusa
como responsable a la alcaldía por
lo que exigió no jugar con los de

rechos de los véanos

Nada más falso el Gobierno
de la Ciudad es quien suministra
el agua lo que pretenden es hacer
una campaña de desinformación
para tratar de salpicarnos la res
ponsabilidad de su incompeten
cia son incompetentes y por eso
la Ciudad se está secando sostu
vo Tabe
PUBLIMETRO

Ayer había mucho más
gente vestida de rosa que
con las banderas de los
partidos políticos No

hubo necesidad de traer
gente de Puebla de otros
estados de la República
Este zócalo se llenó de
chilangos y eso es un
mensaje de que práctica
mente en dos lunes
vamos a tener en sus
medios de comunicación
la noticia de que
Santiago Taboada es el
nuevo jefe de Gobierno

Santiago Taboada
Candidato a la Jefatura de Gobierno

por la coalición Va X La CDMX

Mención El presidente López Obrador reconoció la amplia participación en la marea rosa CUARTOSCURO
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EN MITIN DE LA OPOSICIÓN DEL DOMINGO PASADO

JUAN R HERNANDEZ

GRUPO CANTÓN

Tras el altercado entre asisten
tes al mitin de la Marea Rosa e

integrantes de la Coordinado
ra Nacional de Trabajadores de
la Educación CNTE el Jefe de
Gobierno de la Ciudad de Méxi

co Martí Batres desmintió que
las autoridades capitalinas ha
yan colocadovallas en laplancha
del Zócalo y así impedir el paso
a los asistentes a la movilización

del domingo pasado
Se estuvo difundiendo des

de el sábado por la noche que el
Gobierno estaba obstaculizan

do la realización de la manifesta

cióny que habíapuesto unavalla

en medio El Gobierno de la
Ciudad garantiza los derechos
lavalla que se puso para dividir el
Zócalo no la puso el Gobierno de
la Ciudad no lapuso el Gobierno
Federal la puso el equipo de lo
gística de la marcha rosa

El mandatario afirmó que
contrario a lo señalado por al
gunos actores políticos el Go
bierno capitalino brindó todas
las garantías para que los parti
cipantes ejercieran de manera
plenay segura su derecho a la li
bre manifestación

El Gobierno de la CDMX es

tuvo ayudándoles para que la
gente pudiera entrar al Zocalo
por todas las entradas Es de

cir dimos las garantías yno pasi
vamente sino activamente para
que pudieran desarrollar su mo
vilización El Gobierno de la Re
pública puso la bandera como
dijo el Presidente que se haría y
así fue Eso lo quiero subrayar
porque esta es una ciudad de de
rechos el Gobierno de la ciudad
garantiza los derechos expresó

QUIÉN

O
Los organi

zadores fue
ron los que
ordenaron
a su gente la
instalación

Nadie les impidió el paso dijo

 .  2024.05.21



CONGRESO DE
LA CDMX



Pág: 119

Lamenta PAN tibieza en casoAlessandra
LadiputadalocaldelPANporCuauh
témoc Frida Guillén exigió al en
cargado de despacho de la Fiscalía
capitalina Ulises Lara agilizar las
investigaciones sobre el ataque en
contra de la candidata a alcaldesa
Alessandra Rojo de laVega ylamen
tó la pasividad con que el órgano in
daga en el caso

Guillén apuntó que no se trató de
undelitomenor sino deunatentado
contra su vida por lo que le exigió
a Ulises Lara tener seriedad en este
caso

Le niegan su carpeta a la aboga
da el MinisterioPúblico lamaltrata
el secretario de Seguridad se pone a

debatirconellaycapturanaunposi
bleydudoso sospechoso ademásde
que ya buscan cerrar el caso acusó
lapanista

Luisa Gutiérrez vicecoordinado
ra de Acción Nacional se solidarizó
con Rojo de la Vega y compartió su

malestar sobre el manejo de la si
tuación desde el órgano dejusticiay
también desde el gobierno central

Señaló que similar al caso del pe
riodista Ciro Gómez Leyva no hay
autor intelectual de este ataque y
exclamó La Fiscalíaha escondidoy
me atrevería a decirquehastaprote
gido la identidad del verdadero au
torintelectualymóvil del atentado

Ambas legisladoras reiteraron
el llamado a la Fiscalía para que in
formen a detalle lo ocurrido en ese

atentadoyqueno esperenaque con
cluya lajornada electoral para decir
laverdad

Expresaron que así como Rojo
de la Vega ha sido victimizada va
rias mujeres capitalinas sufren el
mismo calvario para encontrar
justicia

Alessandra Rojo de la Vega tiene
todo nuestro respaldo ante la inep
titud de la Fiscalía para atender su

caso por eso se fue Ernestina Go
doy porque lapoblaciónreprobó su
gestión indicaron 24horas

EXIGENCIA La legisladora Frida
Guillén acusó el mal manejo del órgano
dejusticia
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Baja 55 el
surtimiento
de recetas
Por Claudia Arellano

claudia arellano razon com mx
EL REPORTE de Cero Desabasto repor
tó que en México las principales institu
ciones de seguridad social como el IMSS
Bienestar ISSSTE los servicios de salud
de Pemex ISSFAM Sedeña Semar entre
otros en 2023 dejaron de surtir más de
7 5 millones de recetas lo que arroja un
55 por ciento menos de recetas surtidas
que en 2022

El colectivo Cero Desabasto en su in

forme Radiografía del Desabasto de Me
dicamentos en México 2023 presentado a
unos meses de que concluya el Gobierno
actual dijo que en materia de salud Mé
xico no está en su mejor momento

El informe señaló que la cifra actual
arroja un 55 por ciento menos de recetas
surtidas que en el periodo de 2022

Los estados del país más afectados
son Aguascalientes con 37 por ciento de
las recetas no surtidas Chihuahua con el
51 Guerrero con 57 y Baja California con
el 58 por ciento de desabasto

En contraste Morelos reportó el por
centaje más alto de recetas surtidas por
completo 99

Para el último trimestre de 2023 el
porcentaje de personas que recibieron

sus medicamentos en la Encuesta de Sa

tisfacción Trato Adecuadoy Digno de la
Secretaría de Salud varía entre nivel de

atención 58 por ciento tercer nivel 65
por ciento segundo nivel y 76 por ciento
primer nivel resaltó el informe

Las quejas de pacientes presentadas
ante la Comisión Nacional de los Dere

chos Humanos CNDH por concepto de
no surtimiento de recetas aumentaron

un 6 por ciento entre 2022 y 2023

H LAS MEGAFARMACIA
surte menos del 10 por ciento
de los medicamentos totales

que solicita un paciente y tar
dan hasta 65 días en entregar
el producto
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Tendrá que
respetar IA
derechos
humanos
Comisionadas del Inai

dicen que esta tecnología
debe colocar en el centro

a las personas

ANTONIO LÓPEZ
nacion eluniversal com mx

El uso de la inteligencia artificial IA
en México debe poner en el centro a
las personas y el respeto a los dere
chos humanos así como establecer
una normatividad clara y definida
en la materia señalaron las comisio
nadas del Instituto Nacional de
Transparencia Acceso a la Informa
ción y Protección de Datos Persona
les Inai Blanca Lilia Ibarra Cadena
y Josefina Román Veigara

Al participar en la presentación
de la Propuestade AgendaNacional

de la Inteligencia Artificial paraMé
xico 2024 2030 en el Senado de la
República Ibarra Cadena destacó
que se trata de una hoja de ruta que
busca posicionar a la nación como
punta de lanza en la región

La inteligencia artificial consti
tuye sinduda unaherramientaque
hoy debemos utilizarpara favorecer
la justicia launidadyel respeto alos
derechos humanos Seguiremos
trabajando desde el Inai en esta pro
puesta y reconocemos a los senado
res de todos los partidos políticos
que han encontrado consensos y
han mostrado altura de miras y vi
sión de Estado parauntemasustan
tivo para la humanidad sostuvo

La comisionada Josefina Román

celebró que hoy el Senado cuente
con un proyecto en materia de in
teligencia artificial

Desde el Inai este proyecto lo he
mos presumido en diferentes redes
internacionales Recordemos que
México a través del Inai preside la
Red Iberoamericana de Protección
de Datos así como laAsamblea Glo
bal de la Privacidad que reúne a
más de 140 autoridades de todo el
mundo donde hay muy diferentes
esquemas y grupos de trabajo de in
teligencia artificialy neuroderechos

Falta normar no tenemos duda

hoy tenemos mucha claridad de
que hay que normar con una visión
de futuro donde haya equilibrio en
tre innovación y derechos huma
nos advirtió

Al presentar la propuesta laSena
dora Alejandra Lagunes Soto Ruiz
secretaria de la Mesa Directivay fun
dadora de la Alianza Nacional de In
teligenciaArtificial afirmóqueladis
cusión sobre la IA no debía ser úni
camente sobre liderazgo tecnológico
o económico debía ser social

Las comisionadas Blanca Lilia
Ibarra y Josefina Román
presentaron la propuesta
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INAI ABOGA

i POR LENGUAJE CLARO

EL USO DEL LENGUAJE claro en la

administración pública ayuda a disminuir la
desigualdad y la opacidad además facilita
el ejercicio de derechos humanos como el
acceso a la información y la protección de
datos personales dijo Blanca Lilia Ibarra
Cadena comisionada del Instituto Nacional
de Transparencia Acceso a la Información y
Protección de Datos Personales Inai

Durante su participación en la I Conven
ción de la Red Panhispánica de Lenguaje
Claro organizada por la Real Academia Es
pañola RAE en Madrid España remarcó
que las instituciones públicas tienen la
obligación de rendir cuentas de su labor a
la ciudadanía y deben hacerlo con claridad
y sencillez lo que abonará para que ésta
pueda influir en las decisiones públicas

Claudia Arellano
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Apuesta por el
lenguaje claro

El uso del lenguaje claro en la admi
nistración pública ayuda a disminuir la
desigualdad y la opacidad además facilita
el ejercicio de derechos humanos como el
acceso a la información y la protección de
datos personales que debe ser también

con claridad y sencillez dijo Blanca Lilia
Ibarra Cadena Comisionada del INAI en
su participación en la I Convención de
la Red Panhispánica de Lenguaje Claro
organizada por la Real Academia Española
RAE en Madrid España misaelzavala
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Datos personales y educación
reflexiones en el Día del Estudiante

El23 de mayo se celebra en
México el Día del Estu
diante para conmemorar

el movimiento estudiantil de
1929 que le otorgó autonomía a
la Universidad Nacional Autó
noma de México UNAM En
este día se vienen a la mente tres
elementos que se relacionan
estrechamente la educación de
las y losjóvenes la digitaliza
ción de la vida y la protección de
los derechos humanos inclu
yendo el derecho a la protección
de datos personales

De acuerdo con información
del 19 Estudio sobre los hábitos
de usuarios de Internet de la
Asociación de Internet MX en
2023 se presenta el mayor
porcentaje de crecimiento en
el número de usuarios en los
últimos 8 años con un 9 3 al
canzando así los 96 87 millones
de internautas en México lo
cual representa el 80 8 de la
población de 6 años o más

Por su parte el Instituto
Federal de Telecomunicaciones
IFT en su Encuesta Nacional

de Consumo de Contenidos

Audiovisuales 2023 determino

que en el caso específico
de niñas niños y adolescentes
83 por ciento declara utilizar
Internet y 68 por ciento alguna
red social

Estas cifras demuestran que
este grupo de la población es el
que utiliza con mayor frecuencia
las tecnologías de la informa
ción y la comunicación TIC
para comunicarse acceder a
contenido en línea y adquirir
productos y servicios Pero

también confirma que son las
personas más expuestas a peli
gros que pueden poner en riesgo
su privacidad su intimidad e
incluso su vida

En este contexto resulta
fundamental enseñarles a pro
teger sus datos personales para
disminuir al máximo posible el
riesgo de que éstos sean vulne
rados y sean víctimas de daños
que en muchas ocasiones son
irreparables

El Instituto Nacional de
Transparencia Acceso a la In
formación y Protección de Datos
Personales INAI consciente
del notable incremento en el
número de personas usuarias de
Internet en México y la creciente
preocupación por la seguridad
cibernética ha desarrollado
y puesto a disposición de la
sociedad diferentes materiales
de concientización algunos de
ellos dirigidos específicamente a
niñas niños y adolescentes

El más reciente que por
cierto está próximo a ser publi
cado es el proyecto denominado
Cuadernillos para fomentar la

seguridad de las niñas niños y
adolescentes en Internet Estos
materiales son una herramienta

indispensable para concienti
zar tanto a madres y padres de
familia como a niñas niños y
adolescentes sobre los riesgos
asociados con el uso de la tecno
logía y prácticas muy concretas
como el sexting el sharenting el
ciberbuüyingy elgrooming

Pero nuestra labor no
termina aquí Además de los
cuadernillos hemos diseñado y
publicado materiales de pro
moción difusión e información
sobre diversos temas como pro
tección de datos personales en
el entorno digital configuración
de privacidad en redes sociales
herramientas de supervisión
parental y con información diri
gida al personal educativo como
el micrositio Aprende y enseña
datos personales Conocimien
tos y habilidades en protección
de datos personales

El objetivo es que las niñas
niños y adolescentes y todas las
personas adultas que desempe
ñan un papel importante en su
educación conozcan la trascen
dencia del derecho fundamental
a la protección de datos perso
nales y coadyuven a generar
una cultura de la privacidad que
permita que las y los usuarios
de las tecnologías y el internet
se conduzcan siempre de forma
responsable y segura

En el Día del Estudiante
donde convergen la memoria
histórica la educación y la lucha
por los derechos fundamentales
es imperativo recordar que la
protección de los datos persona
les de nuestrosjóvenes es tanto
un legado como una responsa
bilidad hacia un futuro que se
construye de forma conjunta
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Resulta

fundamental
enseñarles a

proteger sus datos
personales para
disminuir al máximo

posible el riesgo
de que éstos sean
vulnerados

Es imperativo
recordar que la
protección de los
datos personales de
nuestrosjóvenes es
tanto un legado como
una responsabilidad
hacia unfuturo que
se construye
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Planes de diputados
Programada para agosto la
aprobación a ley del líquido

Programan para agosto aprobar ley del líquido

LaComisiónde Recursos
Hidráulicos de laCámarade
Diputadosacordó presentar
elproyectode dictamende la
LeyGeneraldeAguas amás
tardarenlatercerasemana
de agostoparasu discusióny
votaciónenperiodoextraor
dinario oparalapróximale
gislatura Los legisladores de
lacomisiónaprobaron un cro

nogramaparadiscutir e inte
grarenunsolodictamentres
iniciativas respectivamente
propuestasporMorena PAN
yMC Paraello se convocaráa
nuevosforosconexpertosen
lamateriadespuésde las elec
cionesdel2 dejunio afinde
construirunproyecto

FERNANDO DAMIAN
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REELECCIÓN LEGISLATIVA

IWRODUBnVOS BUSCAN
REPETIR EN SUN LAZARO

POR XIMENA MEIÍA

lizenmejia gimm com mx

Son 152 diputados que
no quieren dejar su
curul y buscan reele
girse por segunda oca
sión aunque no todos
tuvieron un buen des

empeño durante la 65
Legislatura

De acuerdo con el aná
lisis de Buró Parlamentario
Reelección de Diputacio
nes Federales el interés en
repetir el cargo para 2024
fue de 476 solicitudes cinco
más que en el pasado pro
ceso ante el INE Sin embar

go solamente el 32 de los
diputados actuales buscan
mantenerse en sus curules

Sin necesidad de abando

nar su curul buscan reelegirse
y ocuparun cargo en la 66 Le
gislatura 2024 2027 Quie

nes destacan

por su baja pro
ductividad en

presentación de
iniciativas están
los morenistas

En primer lugar
la diputada de Morena por
Veracruz Paola Tenorio Ada
mé quien nunca presentó una
iniciativa propia

Le siguen en baja produc
ción los morenistas Roberto
Ángel Domínguez Rodríguez
y jaime Humberto Pérez
Bernabé presidente de la
Sección Instructora quienes
sólo presentaron una inicia
tiva propia en la legislatura

Continúan en Morena Al
fredo Vázquez Vázquez con
2 iniciativas María Isabel
Alfaro Morales con 2 inicia
tivas Rosalinda Domínguez
Flores con 4 iniciativas Ca
rol Antonio Altamirano con
5 iniciativas Juan Ángel
Bautista Bravo con 4 inicia

tivas Olegaria Carrazco Ma
clas con 5 iniciativas

Por Fuerza y Corazón Por
México se encuentra el coor

dinador de los diputados pa
nistas Jorge Romero Herrera
con 3 iniciativas propias Ri
cardo Villarreal García con 5

iniciativas y Fernando Torres
Graciano PAN también con
5 iniciativas

Los más aplicados en la 65
Legislatura fueron el diputado
del PAN Éctor aime Ramírez
Barba con 44 iniciativas el
coordinador de los diputa
dos federales del PRI Rubén
Moreira quien presentó 35
iniciativas y la diputada de
Acción Nacional Sarai Nüñez

Cerón con 28 iniciativas
De lado de PT están la

diputada Margarita García
García con 44 iniciativas
jesús Fernando García Her
nández con 32 Iniciativas y
Mary Carmen Bernal Martí
nez con 30 iniciativas

Por el Partido Verde Eco

logista el coordinador de
la fracción parlamentaria
Carlos Puente Salas cón 25

iniciativas y Nayeli Arlen Fer
nández Cruz con 17 iniciati

vas La morenista Irmajuan
Carlos con 27 iniciativas

ROSTROS CONOCIDOS

Entre los que quieren llegar
a San Lázaro están el sena
dor Ricardo Monreal Au
relio Ñuño exsecretario de
Educación josefina Váz
quez Mota excandidata pre
sidencial julen Rementería
senador por Veracruz Kenia
López Rabadán senadora
panistay Germán Martínez

DIPUTADOS
federales no quieren
dejar su curul para la
próxima leguslatura que
inicia en agosto

BP
EH
DESTINO
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DE ACUERDO CON LAS LISTAS de la Cámara de
Diputados 32 de los legisladores actuales busca
mantenerse eri su curu los morenistas con
los peores números en cuanto a iniciativas

Paola Tenorio Adame de
Morena

Roberto Ángel Domínguez
de Morena

Jaime Humberto Pérez
Bernabé de Morena

Alfredo Vázquez Vázquez
de Morena

María Isabel Alfaro de
Morena

Jorge Romero Herrera del
PAN
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Senadores se ponen
la camiseta electoral

Reuniones con grupos
sociales organización de
movilizaciones y activismo
en recles son tareas que
hacen 28 legisladores en
primera línea de promoción
de sus candidatos

ENCABEZAN ACCIONES

SENADORES PONEN SAL
Y PIMIENTA A CAMPAÑA

LIDERAN LAS REUNIONES
con grupos sociales
la organización de
movilizaciones y el activismo

POR LETICIA ROBLES

DE LA ROSA

leticia robles gimm com mx

Aunque los 124 se
nadores en activo
hacen tareas de cam
paña para respal
dar a sus candidatas

y candidatos son 28
quienes están en la
primera linea de los

debates las reuniones con
grupos sociales la organi
zación de movilizaciones
y el activismo en redes so
ciales para respaldar a sus
abanderados que incluyen
a Jorge Álvarez Máynez
Xóchitl Gálvez y Claudia
Sheinbaum hasta para di
fundir la guerra sucia

Por parte de Morena
y sus aliados Eruviel Ávi
la César Cravioto Antares
Vázquez Ricardo Monreal
Citlalli Hernández Olga
Sánchez Cordero Ricardo
Velázquez Primo Dothé
Imelda Castro Aníbal Ostoa

y Félix Salgado son los más
activos

Por el lado de la oposi
ción están Kenia López Li
lly Téllez Josefina Vázquez
Mota Damián Zepeda
ClaudiaAnaya Sylvana Bel
trones Nancy de la Sierra
Nadia Navarro Beatriz Pa
redes Mario Zamora Emi
lio Álvarez Icaza Gustavo
Madero y Germán Martínez

Y por parte de los eme
cistas los más activos son
Laura Ballesteros coordina
dora de la campaña de Jorge
Álvarez Máynez Clemente
Castañeda Patricia Merca
do y Claudia Ruiz Massieu

De acuerdo con la revi
sión de sus cuentas en redes
sociales de noticias publi
cadas en diarios de circu
lación estatal y nacional
así como del seguimiento
de participaciones en foros
de debate y posdebate que
protagonizan como repre
sentantes o voceros de los

candidato de sus partidos
en algunos casos las con

frontaciones públicas son
corno una continuación de

las disputas verbales que
tuvieron en el Senado o en
la Comisión Permanente

Por ejemplo en el ple
no del Senado y ahora en
la Comisión Permanente es

conocida la polémica que
protagonizaron el perredis
ta Emilio Álvarez Icaza y el
morenista César Cravioto
que ahora puede ser escu
chada en mesas de debate
de noticieros radiofónicos

También fueron comunes

los ataques verbales que tu
vieron en el pleno del Sena
do el propio César Cravioto
y el panista Damián Zepeda

Ricardo Monreal líder
de los senadores de More

na incrementó su partici
pación en debates como el
protagonizado el domingo
por la noche con el dipu
tado federal priista Rubén
Moreira en Imagen Te
levisión De igual mane
ra utiliza sus redes sociales

para posicionar temas que

 .  2024.05.21



Pág: 133

refuercen la estrategia me
diática del equipo de cama
ña de Claudia Sheinbaum

Antares Vázquez fue la
encargada de darle mayor
difusión al video que mues
tra al hijo de Xóchitl Gálvez
ebrio y agresor de vigilantes
fuera de un antro

Primo Dothé y Ricar
do Velázquez son parte del
equipo de Claudia Shein
baum como enlaces con
comunidades de San Luis

Potosí y Chiapas respec
tivamente Eruviel Ávila
expriista utiliza sus redes
sociales para mostrar las
constantes reuniones que
hace con grupos sociales
que antes eran seguidores
del PR1 en el Edomexy aho
ra lo son del Verde como él

Olga Sánchez Cordero
se dedica a visitar diferen

tes entidades de la Repúbli
ca para alertar a las mujeres
que no voten por la dere
cha porque habrá regresión
en el reconocimiento de los

derechos de las mujeres
Kenia López Rabadán

y Lilly Téllez son una pre
sencia obligada en diferen
tes mesas de análisis y de
confrontación de proyectos
rumbo a la Presidencia de la

República Y aunque ahora
el INE restringió a Lilly Té
llez con el argumento que
es también candidata a otro

puesto de elección popu
lar el Instituto no ha hecho
lo mismo con los otros siete

morenistas que son activos
voceros de Claudia Shien

baum y aspirantes a otro
puesto de elección popular

Nadia Navarro y Nancy de
la Sierra ambas ahora en el
PRI son activistas de tiem
po completo en el estado de
Puebla donde apoyan a los
candidatos de la oposición
pero también promotoras de
la Marea Rosa

28
SENADORES
están en la primera línea
de a promoción de sus
candidatos y candidatas
además de estar
presentes en las redés
sociales

Emilio Álvarez Icaza César Cravioto Lilly Téllez

Eruviel Avila Kenia López Damián Cepeda
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BUSCAN LA COLABORACIÓN DE EXPERTOS PARA LA EXPEDICIÓN

Diputados ponen fecha para
predictamen de Ley Aguas

Prioridad Advierten que desde el
2012 se hizo la reforma pero esta no
se ha reglamentado urgen regulación
ante la crisis hídrica

JORGEX LÓPEZ

La Comision de Recursos Hidráulicos Agua
Potabley Saneamiento de la Cámara de Dipu
tados estableció que en agosto deberá tener
unpredictamenlaLeyGeneral deAguas cuya
emisión sehapostergado durante 12 años

En una sesión extraordinaria dicha Comi
siónacordórevisar lasiniciativaspresentadas
por los grupos parlamentarios de Movimien
to Ciudadano MC Acción Nacional PAN
y Morena para integrar un solo documento
el cual esperantenga el consenso de todas las
fuerzaspolíticas en San Láz aro

Lapropuestaaprobadaporla Comisión es
estableceruncronogramadetrabajo generar
una subcomisión que pueda hacer el trabajo
a partir de tres iniciativas que se presentaron

la idea es que estos trabajos terminen
antes de que termine la legislatura y viendo
cómo se construye el dictamen de Ley Gene
ral de Aguas yver si se pudiera llevar a un pe
riodo extraordinario o se deja enundictamen
que pasaría a la siguiente legislatura

Lo que vi es la disponibilidad a generar
los acuerdos necesarios ante una ley que
sabemos que desde el 2012 se hizo la reforma

constitucional para establecer el derecho hu
mano al agua y al saneamiento que no se ha
reglamentado el país está enuna crisishídri
ca evidenteyse requiere deunnuevo acuerdo
para regular el agua en el país explicó el
coordinador de MC Braulio López Ochoa al
término de la reunión

La sesión extraordinaria de la Comisión la

motivó una petición de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación SCJN que solicitó un
informe de la etapa del proceso legislativo
en que se encuentran a fin de emitir dicha
normatividad y remita el cronograma en el
que se advierta el plan de trabajo legislativo
específico para dar cumplimiento a la sen
tencia así como los plazos estimados para el
desarrollo de cada etapa

López Ochoa comento que las primeras
reuniones comenzarán una vez terminadas
las campañas electorales y en éstas se revi
sarán las tres propuestas para encontrar
similitudes y contrastes y de ahí construir
junto con expertos un documento que per
mita transitar hacia una Ley General de
Aguas

Añadiendo que se están contemplando
reuniones fuera de la Ciudad de México para
recabarpuntos devista condistintosexpertos
y aunque el plazo que se autoimpusieron es
la tercera semana de agosto esperan tener
acuerdos antes jorgex lópez

ANTECEDENTE El 15 deabril 24
HORAS publicósobre el retrasode12
años en la Ley deAguas
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#PRI

México en peligro de una
regresión advierte Moreira
POR YVONNE REYES

líder del grupo parlamentario del
wfl Partido Revolucionario Institucio
AaJnal en la Cámara de Diputados
Rubén Moreira celebró que un grupo de
más de 200 intelectuales hayan hecho
un llamado a votar a favor de la candida
ta de la coalición Fuerza y Corazón por
México Xóchitl Gálvez

A través de un mensaje publicado
en redes sociales el exgobernador de
Coahuila dijo que Morena representa

una amenaza para la democracia y que
el país está en peligro de una regresión

Por ello agregó Rubén Moreira los
intelectuales se han expresado a favor
de Gálvez

Con amor a México más de 200 tra

bajadores de las artes y las ciencias se

han expresado en favor de Xóchitl Gál
vez Ellos saben que Morena representa
una amenaza para la democracia El país
está en peligro de una regresión y esto
incluye la pérdida de derechos y oportu
nidades Admiro el valor de estosbuenos

mexicanos expresó el legislador priista

El priista celebró que un grupo de intelectuales
llamen a votar a favor de Xóchitl Gálvez
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#FALTARONASESIONES

DESCUENTAN SUELDO
A14 SENADORES

SE AUSENTARON

POR REALIZAR

SUS CAMPAÑAS

MICAPI A PAIS
JJ ELHERALDODE

ZAVALA W MEXICO COM

El Senado de la República aplicó
descuentos a 14 senadores faltis

tas la mayoría de Morena que por
hacer campañas se ausentaron sin
justificarsu ausencia a las sesiones

El Heraldo de México obtuvo

por transparencia la lista en la que
14 legisladores fueron acreedores a
descuentos que rebasan los 200 mil
pesos por faltar a su labor legislativa
entre el 1 de febrero al 30 de abril
en el periodo ordinario de sesiones

Con más faltas al acumular nueve

sin justificación fue la coordinadora
del PES Sasil de León Villard quien
se dedicóa hacer campaña primero
para ser candidata al Gobierno de
Chiapas y ahora apareció como
candidata morenista a reelegirse

El segundo con cinco faltas es el
senador por el PVEM Jorge Carlos
Ramírez Marín quien buscaba ser
candidato a gobernador de Yucatán
le descontaron 30 mil pesos

La secretaria general y senadora
de Morena Citlalli Hernández faltó
en tres ocasiones y le descontaron
18 mil 233 pesos Ella también bus
ca reelegirse como senadora En
el mismo caso están Aníbal Ostoa

y José Antonio Aguilar ambos de
Morena

Imelda Castro Castro y Nancy
Sánchez Arredondo de Morena
faltaron a dos sesiones Otros son

José Ramón Gómez Félix Salgado
Macedonio Malu Micher Eugenia
Galaz y Verónica Camino Farjat
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TRABAJO I ei periodo ordinario de sesiones concluyó el 30 de abril
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Clara Bragada
aventaja

contienda
porlaCDMX
Sigamos Haciendo

Historia y su
abanderada
encabezan la

aceptación de la
población en busca

de la Jefatura de
Gobierno de la

Ciudad de México
para las próximas

elecciones de
acuerdo con la

última encuesta
de Covarrubias

y Asociados

Sigamos Haciendo Historia y su abanderada
encabezan la aceptación de la población en busca de
la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México para
las próximas elecciones de acuerdo con la última
encuesta de Covarrubias y Asociados
INDIGO STAFF

Lacandidata de la alian
za de Morena y los
partidos del Trabajo
y Verde Ecologista de

México Clara Brugada Molina
lidera la intención de voto rum

bo a los comicios del próximo 2
de junio contra sus oponentes

por la Jefatura de Gobierno de
la Ciudad de México de acuer
do con la última encuesta de

Covarrubias y Asociados
Encuanto al conocimiento de

losperfiles de los aspirantespor la

capital Clara Brugada encabeza
la encuesta con 86por ciento se
guidapor Santiago Taboada del

Partido AcciónNacional con 80
por ciento al fondo se ubica
Salomón Chertorivski de
Movimiento Ciudadano
con 53 por ciento
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La ciudadanía opinó que si el
día de hoy fueran las eleccio
nes para votar por eljefe ojefa

de Gobierno capitalino el 45 por
cientoaseguróqueapoyaalamore

nista mientrasqueel34porciento
respaldaalabanderadodeVaporla
CDMX él8porcientoporelemecis
ta yel13porcientoaúnnodefine

Respecto al tema de inseguri
dad el35porcientodelapoblación

indicó queBrugadaeslaindicada
para combatir este problema en
la ciudad seguida por Taboada
con 31 por ciento el 6 por ciento
dijo que Chertorivski y el 28 por
ciento afirmó que ninguno tiene
la capacidad
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Acabaré con 21 años de quinterismo Iztacalco será lazona
industrial que le dé autonomíaalasmujeres Daniel Ordóñez

Planea generar convenios
con las industrias para que
contraten a mujeres que no
dependan de sus parejas
además facilitar créditos para las
emprendedoras llamadas nenis
facilitarles espacios para la venta
y distribución de productos

Entrevista
JorgeAguilar
metropoli cronica com mx

En una nueva oportunidad de apoderar
se de la alcaldía Iztacalco el Frente Am
plio por México PAN PRI PRD con
el candidato Daniel Ordóñez Hernández
busca acabar con 21 años de mandato

comandado por el actual edil Armando
Quintero quien a su parecer junto con
su familia ha ocupado la demarcación
como un botín político abandonada en
servicios públicos apoderada por la in
seguridad el cobro de derecho de piso
la extorsión la desatención de vialida
des y una ciudad deportiva que no gene
ra recursos económicos para el territorio
ni impulsa atletas competitivos

En entrevista con La Crónica de Hoy
el candidato desea que el dos de junio
Iztacalco tome un nuevo rumbo y al
go que lo mantiene confiado es que en
las elecciones del 2021 la diferencia

del triunfo fue mínima Su mayor aspi
ración es que en la alcaldía siendo la se
gunda con mayor industria después de
Azcapotzalco se generen convenios con
los empresarios y que ello impulse em
pleos para las mujeres víctimas de vio
lencia económica que les dé autonomía
para dejar de ser dependientes y las con
vierta en generadoras
GOBERNANTES QUE NO SENTÍAN ARRAIGO
POR IZTACALCO

Quintero empezó a gobernar el 2003 de
jó a su cuñado y varios sucesores luego
regresó ganó y volvió a reelegirse Cre
yeron que el presupuesto es de ellos no
se ve en las calles están sucias llenas
de baches sin iluminación y con una de
lincuencia impresionante La última en
cuesta del INEGI dice que la percepción
de inseguridad en Iztacalco es del 67 por
ciento contra un 11 por ciento en Benito
Juárez Aquí se da el fenómeno del renteo
que no había en Iztacalco está en Tezont
le Apatlaco Ramos Millán Dos de octu
bre donde me han referido que les piden
dinero a los negocios tortillerías pollerías
y expendios de agua eso es deleznable

Hay dos formas de renteo la delin
cuencia organizada y otro es el de la
alcaldía que lo ve como negocio tan
to a los ambulantes como a los estable

cimientos mercantiles les exigen que si
no ponen una lona de Morena les clau
suran si no llevan personas a los míti
nes cuando tienen una presentación sus
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candidatos los retiran de la vía publica
Abusan y juegan con los ingresos de las
familias y se han excedido en todo por
que a los trabajadores de la alcaldía los
tienen amenazados a algunos les dicen
que los pondrán a disposición entonces
hay terrorismo terrible y eso ha gene
rado un hartazgo social porque han he
cho todo menos gobernar en favor de
la población

Daniel expuso que durante los últi
mos Gobiernos en Iztacalco han perma
necido figuras que no conocen la alcal
día ni sienten arraigo por el territorio
ya que todos habitaron otras zonas co
mo Iztapalapa Sonora Tepito y Tláhuac
y esta vez su rival la morenista Lour
des Paz oriunda de Veracruz Según el
candidato la falta de pertenencia hace
que los ediles solamente piensen en ne
gocios y que las propuestas e iniciativas
no generen resultados

Mi intención es duplicar más del
doble del número de patrullas actual
mente hay 48 y quiero llegar a 100 co
mo mínimo Ahora solamente tenemos

50 elementos contratados para cuidar a
404 mil personas pasar de cuadrantes
a micro cuadrantes y habilitar el C2 con
tecnología La parte policial no es sufi
ciente si no le damos desarrollo social
cultura deporte servicios urbanos y a
las mujeres tenemos que apoyar evitar
la violencia y cuando llegue a ocurrir
lograr con el Contacto Mujer que son
policías mujeres de la brigada Escua
drón Violeta que son doctoras psicó
logas trabajadoras sociales y abogadas
que le den cobertura a todas las que han
sido lastimadas

CONVENIOS CON EMPRESARIOS QUE
GENEREN EMPLEOS PARA LAS MUJERES

Para ello Ordóñez creará los Puntos
Violeta es decir convenios que se gene
ran con la industria y empresarios para
que las tiendas de conveniencia sean lu
gares seguros para la mujer y sean gene

radoras económicamente activas

Si logramos generar convenios con
las industrias para que contraten pre
ferentemente a nuestras mujeres y jó
venes les va a dar un trabajo seguro y
no depender del esposo Queremos dar
créditos y microcréditos para las muje
res emprendedoras las llamadas nenis
facilitarle sus espacios para la venta y
distribución de sus productos utilizar la
Dirección de Fomento Económico para
lo que fue diseñada

El candidato mencionó que la reputa
ción de Iztacalco debe de cambiar de ci
taciones negativas a ser un referente en
el deporte y la cultura ya que a pesar de
que en la demarcación existe la Ciudad
Deportiva el Palacio de los Deportes
Autódromo Hermanos Rodríguez es es
tadio de béisbol y la Escuela Superior de
Educación Física la alcaldía no genera
ni un atleta de talla internacional que
represente a México porque los espa
cios para el ejercicio están desvincula
dos y su organización es pobre y con po
ca inyección de recurso económico aún

cuando se posee un presupuesto mayo
ritario anual para el mantenimiento de
esos sitios dinero del que desconoce su
paradero

No generamos ni medio campeón
partido por la mitad estoy preparando
el proyecto para hacer un cambio inte
gral porque los centros sociales con los
que contamos y las áreas deportivas es
tán totalmente desvinculados hay nue
ve albercas y cada una hace lo que quie
re no hay un eje rector para ver cómo se
impulsan los deportes acuáticos

Hay que dejar de ser una alcaldía
pambolera porque no sólo hay fútbol
en la Ciudad Deportiva hay hockey can
chas de fútbol americano y box que es
muy socorrido en las zonas más popu
lares ellos ponen unas llantas y les pe
gan porque no tienen apoyo de ningún
tipo no cuentan con los implementos
para desarrollarse y han salido de aquí

buenos boxeadores como la Loba Mu
ñiz que es campeona y Los Márquez

El dinero va a empezar a llegar por
que hay que dejar de robárselo son dos
mil 300 millones de pesos que tiene de
presupuesto pero Dónde están Aun
que el gasto fijo es alto el resto de in
versión no se ve La derrama económi

ca del Autódromo cuando hay Fórmula
1 asciende a 23 mil millones de pesos a
nivel nacional 10 años de presupuesto
de Iztacalco pero no hay una sola obra
de mitigación por ese tema
LOS PUEBLOS Y BARRIOS ESTÁN
ABANDONADOS

Igualmente mencionó que en Iztacalco
existe una zona de barrios y pueblos tra
dicionales con callejones impresionan
tes y tradición gastronómica sin embar
go están abandonados por la poca difu
sión que se les da pues la cartelera para
visitarlos es inexistente

Todavía tenemos temascales com
parsas mayordomías fiestas patronales
en Calzada de la Viga y Plutarco Elias
Calles pero son desconocidas por todos
incluso por los de Iztacalco Tenemos er
mitas desde mil 800 es una tradición
histórica importantísima que voy a res
catar y darles un contexto turístico con
una Escuela de Guías de turistas certifi

cados seguridad y limpieza permanen
te da tristeza las condiciones de nues
tros barrios

Los turistas no van porque no hay
una ruta turística tenemos que homo
logar toda la tipografía de los negocios y
los colores como ocurre con los Pueblos
Mágicos inscribir a los productores que
buscan locuciones y poner a disposición
las facilidades Son muy bonitos los ba
rrios de Iztacalco pero están sumamen
te abandonados y es muy riesgoso asis
tir a ellos pero si le metemos seguridad
limpieza fomento y los inscribimos en
un espacio meramente turístico vamos
a tener mejores resultados porque empe
zamos a generar microeconomía
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Creará los Puntos Violeta convenios que se generan con la industria y empresarios para
que las tiendas de conveniencia sean lugares seguros para la mujer y sean generadoras
económicamente activas
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EL METRO NO ESTABA ASI
Una de las prioridades de Santiago Taboada para la Ciudad de México es invertir 26 mil millones de pesos
adicionales cada año en el mantenimiento del Metro y ampliar la Línea 2 de Taxqueña al Estadio Azteca

para el Mundial del 2026 En entrevista el candidato a la jefatura de Gobierno por la coalición Va X la CD
MX habla también de una estrategia de seguridad para recuperar las zonas tomadas por el crimen

ENTREVISTA CON SANTIAGO TABOADA

EL METRO UN RETO
RUMBO AL MUNDIAL

El panista
reprocha el

abandono

gubernamental
en materia de

infraestructura y

seguridad busca
emparejar la

cancha para la

ciudadanía que
vive en las

periferias
DANA ESTRADA Y LUIS CARRILES

 .  2024.05.21



Pág: 145

Una de las prioridades de Santiago Taboada para
la Ciudad de México es invertir 26 mil millones

de pesos adicionales para el mantenimiento del
Metro y ampliar la Línea 2 de Taxqueña al Esta
dio Azteca para el Mundial de 2026

Taboada quien busca la Jefatura de Gobierno y dar paso
por primera vez a la oposición en la capital del país considera
primordial invertir en el Sistema de Transporte Colectivo Me
tro para regresar a los días en que era motivo de orgullo

Voy a hacer la inversión de 26 mil millones de pesos adi
cionales al mantenimiento del Metro de todas las líneas por
igual asegura en entrevista con El Sol de México

He hablado de la ampliación al Estadio Azteca sustituir al
Tren Ligero el primer tramo llevarlo al estadio para poder
llegar al mundial en Metro y posteriormente llevarlo a Xochi
milco vislumbra el abanderado de la Coalición Va X la CdMx

El Metro no estaba así siempre fue motivo de orgullo Era
producto del orgullo claro siempre ha tenido sus horas pico a
veces está rebasado pero de ahí en fuera no teníamos diario
los problemas que hay en todas las líneas lamenta

Ante este panorama su plan de mo
vilidad también contempla trabajos de
mantenimiento a la Línea 3 y otras dos
ampliaciones una en la Línea 7 para lle
gar de Barranca del Muerto a San Jeró
nimo y una más en la Línea 12 para lle
gar a Observatorio

En este rubro afirma revisa las in
versiones realizadas y considera que
ninguna de ellas está terminada por
ejemplo en el caso de la Línea 1 los
trabajos se entregaron a la mitad y los
problemas siguen mientras que en la
Línea 12 considera hay falta de
mantenimiento

Por eso es que nosotros le vamos a
meter 26 mil millones de pesos más ca
da año a este rubro más las inversiones
que se hagan en las ampliaciones por
que el Metro es el sistema de transporte
público que más gente mueve insiste
COMBATIR EL CRIMEN

A12 días de la elección el panista expli
ca los retos que enfrentaría como jefe de
gobierno en otros temas como la seguri
dad la economía el empleo y la partici
pación ciudadana

Desde su punto de vista el principal
delito que aqueja a la capital es la extor
sión la cual le pega a toda la ciudadanía
en diferentes proporciones

El cobro de derecho de piso asegura

es tan grande que hay zonas que han si
do abandonadas a su suerte por las au
toridades y el reto es recuperarlas de la
mejor manera posible

Ahí están las pruebas En la ciudad
está muy descompuesta la extorsión se
volvió parte del día a día de mucha gen
te y ese es un gran problema que tene
mos hoy en la Ciudad de México Las
autoridades no la quisieron no la han
querido ni tienen la mínima intención
de combatirla reprocha Taboada

Asimismo reconoce la presencia de
todos los grupos del crimen organizado
en la CdMx y que hay lugares donde el
abandono es enorme y de antaño como
en Tláhuac e Iztapalapa

En inversión en seguridad no ves
nada Hay presencia del crimen por
supuesto hoy lamentablemente son los
que mandan en muchas zonas de la ciu
dad señala

La Secretaría de Seguridad Ciuda
dana perdió territorios ante la delin
cuencia Hoy hay zonas te lo digo en
Xochimilco Iztapalapa Gustavo A Ma
dero en Cuauhtémoc que tienen una
presencia y una operación importante
del crimen y que inclusive son zonas

en donde prácticamente el gobierno se
hace no sé si por miedo o no sé si por
permiso considera

También menciona que es momento
de reactivar la Coordinación Metropoli
tana de Seguridad que incluye tener
mucho contacto con los gobiernos de
Morelos Estado de México Hidalgo y
Puebla que en en los últimos seis años
no han sesionado

Existía un Consejo Metropolitano en
seguridad están Morelos Hidalgo Pue
bla Estado de México y Ciudad de Méxi
co no hemos sabido nada de ellos no
han sesionado destaca

Por lo pronto explica ya habló con
los candidatos de la alianza para blindar
los estados cercanos y conectados a la
CdMx a fin de delinear una estrategia
de seguridad conjunta

Hace unas semanas presenté con
Xóchitl Gálvez la estrategia de cómo
vamos a blindar nuestros estados cómo
vamos a brindar toda esta zona que es la
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Metrópoli enfatiza
El candidato considera que no es la

cantidad de policías la que puede hacer
la diferencia sino la calidad de los mis
mos y el trabajo que se pueda hacer
Pone de ejemplo la alcaldía Benito Juá
rez que gobernó en dos
ocasiones y donde bajó el
índice de robos a casa
habitación

No es de cantidad
siento que es un tema de
calidad Nueva York tiene

30 mil policías y la Ciudad
de México tiene casi 80
mil No necesariamente es

un tema de números es de
mejores herramientas
mayor capacitación ma
yor respuesta inteligencia comenta
EMPAREJAR LA CANCHA

El panista considera que hay zonas en la
capital que deben ser recuperadas para
poder fomentar el empleo y la inversión
privada y de esa manera evitar que
gente cruce toda la ciudad para ir a su
trabajo cuando podría tenerlo cerca de
su vivienda

Por ejemplo dice hay zonas de Izta
palapa a donde la policía no entra y no
hay empresas porque están tomadas
por bandas de extorsionadores

Si queremos hablar y emparejar la
cancha tenemos que darle a la zona
oriente de la ciudad servicios y em
pleos porque no me parece justo pensar
en una ciudad que la gente siga trasla
dándose cuatro horas de vuelta Eso no

está bien Esta ciudad tiene que crecer
su empleo sus servicios sus industrias
tecnológicas explica

El alto costo de vivir en la CdMx se
ñala Taboada se debe a la falta de una
oferta inmobiliaria adecuada pues si
hay mucha demanda y poca oferta es

claro que habrá un alto costo
Impidieron que la ciudad siguiera

creciendo y la poca oferta que hay ante
mucha demanda eleva los precios ley
de oferta y demanda Tú tienes necesi
dades de 40 mil viviendas y construyes
dos mil estas dos mil se van a volver las

más apreciadas de la ciu
dad recalca

LA CONTROVERSIA

El candidato de la oposi
ción también habla sobre

la controversia que ha
causado su vivienda ubi
cada en la Colonia San Jo
sé Insurgentes de la alcal
día Benito Juárez luego de
que Morena acusara que
ésta pertenecía a la em

presa Espriu Bienes Raíces vinculada al
Cártel Inmobiliario

Yo rento Ahí vivo Y tan es así que
ahí recibí al policía de investigación Lo
único que yo digo es que de dónde saca
ron la información claro la consiguie
ron de que me vienen siguiendo prácti
camente dos años explica

Aunque el panista opta por no dar el
nombre de su casero expresa su incer
tidumbre ya que aún no sabe si seguirá
viviendo ahí ya que considera que su
privacidad está en riesgo

Vivo prácticamente desde 2021
2022 No sé si seguiré viviendo ahí esas
son las ventajas de rentar Ellos More
na se han encargado de publicitar mi
dirección y no sólo me ponen en riesgo
a mí sino a mis dos vecinos concluye

kk
La Secretaría de

Seguridad Ciudadana

perdió territorios ante
la delincuencia te lo
digo en Xochimilco
Iztapalapa Gustavo A
Madero
Si queremos hablar

y emparejar la cancha
tenemos que darle a la
zona oriente de la
Ciudad de México

servicios y también
empleos
En inversión y en

seguridad no ves nada
Hay presencia del

criment por supuesto
hoy lamentablemente
son los que mandan en
muchas zonas

JJ
SE DICE

GANADOR

TABOADA encabezó
el fin de semana la
concentración de La

marea rosa junto a
Xóchitl Gálvez consi
derando la asistencia

un triunfo
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Eh la ciudadmk está muy
J descompuesta la

extorsión se
M volvió parte del
mL día a día de
01 mucha gente99

 .  2024.05.21



Pág: 148

Santiago Taboada busca dar paso a la oposición para gobernar por primera vez la Ciudad de México
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Denuncia Oposición uso político del agua
ALEJANDRO LEÓN

Candidatos de la Alianza
PAN PRI PRD en la Ciudad
de México denunciaron que
el Gobierno capitalino da un
uso político al suministro de
agua en perjuicio de los ha
bitantes en pleno proceso
electoral

Margarita Saldaña aspi
rante a laAlcaldíaAzcapotzal
co advirtió que hay colonias
de esa demarcación que no
cuentan con el servicio pese a
que no dependen del Sistema
Cutzamala

Entre los lugares afecta
dos están el Hospital La Ra
za y la Clínica 48 del IMSS
sugirió

Dejar a la gente sin agua
es estar jugando con la posi
bilidad de que vayan a la es
cuela los niños porque si no
hay agua en las escuelas los
tienen que sacar las maes
tras comentó ayer Saldaña
en conferencia de prensa

Mauricio Tabe candida
to a la Miguel Hidalgo ase
guró que el Gobierno de la
CDMX ha asegurado a los
habitantes que la Alcaldía
manipula las válvulas

Detalló que esa versión
la denunciaron colonos de

la unidad Torres Toreo en
la Colonia Argentina Ponien
te a donde acudió el fin de
semana el Jefe de Gobierno
Martí Batres

Los vecinos me repor
taron que el Gobierno de la
Ciudad les ha cerrado la llave
del agua y culpan a la Alcal
día del cierre de las válvulas
nada más falso el Gobierno
de la Ciudad es quien sumi
nistra el agua

Lo que pretenden hacer
es una campaña de desin
formación para tratar de sal
picarnos la responsabilidad

el problema es que el Jefe
de Gobierno y todas las ins
tituciones no están trabajan
do para los vecinos están en
campaña enfatizó Tabe

Los candidatos de la
Oposición también remar
caron que se han registrado
nuevos episodios de violen
cia en contra de militantes
en los que responsabilizaron
a simpatizantes de Morena y
a funcionarios

Ana Karen Yáñez can
didata a la Alcaldía Tláhuac
explicó que durante un re
corrido los vecinos le explica
ron que Araceli de Paz fun
cionaría de la demarcación
los amagó con retirarles apo

yos debido a que apoyaban la
movilización

También presentó un vi
deo en donde algunas perso
nas que la apoyaron fueron
golpeadas
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I Aliancistas acusaron que alcaldías no morenistas se ven afectadas en el suministro de agua
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DECUNA
EMEOSTA

i POR MORENA
En pleno debate cuestionó
a MC y se sumó a Morena

Aunque desde el 5 de
mayo dejó Movimiento Ciu
dadano Esther Mejía no ha
dimitido a su candidatura
a la Alcaldía Alvaro Obre
gón y ayer ofreció su res
paldo a a López Casarín el
candidato de la 4T y quien
compite con la Opositora
Lía Limón

Me sumo al proyecto
de mi amigo Javier ase
guró Mejía

MC se deslindó de ella

y lamentó que no se separe
de la candidatura

Debate para MC pero apoya a la 4T

EDUARDO CEDILLO

Aunque desde el 5 de ma
yo dejó Movimiento Ciuda
dano para sumarse a More
na Esther Mejía sigue como
candidata de este partido a
la Alcaldía Alvaro Obregón
y hasta debatió

Ayer se realizó el debate
entre los candidatos Javier
López Casarín por More
na Lía Limón Alcaldesa
que busca la reelección por
PAN PRI y PRD y Esther
Mejía en teoría por MC

Esta última se sumó a la
4T en un evento de Clara

Bragada candidata a la Jefa
tura de Gobierno ante quien
se quitó unos tenis fosfo fos
fo y se puso unos guindas
Ahora estuvo en el encuen
tro organizado por el Institu
to Electoral y aprovechó pa
ra confirmar el chapulineo

Hoy te pido a ti obrego
nense igual que yo que no te

dejes pisotear por nadie Hoy
anuncio que me sumo al pro
yecto de Claudia Sheinbaum
al proyecto de ClaraBragaday
también me sumo al proyecto
de mi amigo Javier aseguró
en una de sus intervenciones

Hoy estoy aquí por los
obregonenses por la ciudada
nía por todos esos ciudadanos
que me apoyaron me abrieron

la puerta de sus casas y confia
ron en mi aclaró en otra

Por la noche Movimien
to Ciudadano se deslindó de
Mejía y lamentó que se nie
gue a dimitir de su candida
tura aún cuando ha queda
do de manifiesto su apoyo a
otro partido

Lo que resulta en una
falta de ética total para dar
un paso a un lado y poder
sustituir su candidatura por
alguien que tenga el firme
compromiso de representar a
MC de manera seria agregó

CON TODO
En el encuentro de contraste

hubo señalamientos de Mo
rena hacia Limón principal
mente por presuntos actos de
corrupción inmobiliaria Y de
la alianza Opositora al oficia
lismo por la administración
anterior encabezada por la
hoy gobernante de Campe
che Layda Sansores

No ha presentado sus
gastos de campaña Opaco
opaco desde siempre por eso
Morena ya se va y no va a re
gresar criticó Lía Limón

Al principio el debate
avanzó con lentitud e inclu
so los moderadores invitaron
a los candidatos a participar
pero luego el conflicto creció
y Limón criticó la posible co
rrupción de Casarín

Se disparó la inseguridad
lo dice la ENSU donde 7 de
cada 10 obregonenses nos
sentimos inseguros y tam
bién lo dice este señor San
tiago Taboada donde pone a
Alvaro Obregón en el número
14 reviró el morenista
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i Limón López Casarin y Mejia tres lugares en el debate pero sólo dos opciones políticas
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VENÜSTIANO
CARRANZA

LAS CAN DIDATAS
COINCIDEN EN
DIAGNÓSTICO tienen
diferencias en orígenes
y las soluciones

POR GEORGINA OLSON

georginaolson gimm commx
as tres candidatas a

gobernar Venustiano
Carranza coinciden en

que el comercio infor
mal y el ambulantaje
son de los principa
les problemas de esta
alcaldía la cual tie

ne dentro de su polígono
la parte oriente de la zona
Centro de la capital del
país El otro gran pendien
te que señalan es el de la
seguridad pública

Uno de los mayores
problemas que tienen los
vendedores son las cuotas
que les cobran semanal
mente los funcionarios de
vía pública de la alcaldía y
ahora los obligan a ir a los
mítines de Morena y si no
lo hacen los amenazan con

quitarlos de su puesto dijo
Rocío Barrera candidata
de PRI PAN PRD

Evelyn Parra quien
busca su segundo periodo
como alcaldesa bajo las si
glas de Morena PT PVEM
asegura que las acusacio

nes son falsas
Al contrario somos una

administración que le he
mos dado apoyo a los co
merciantes ambulantes y
les hemos dado capaci
tación en materia de pro
tección civil movilidad
derechos humanos

Zurishaday Hernández
aspirante de Movimien
to Ciudadano fue más allá
en las acusaciones narró
que desde hace un tiem
po empezaron a pedirle
a los ambulantes el do

ble que antes ahora les di
cen que una parte es para
Julio César Moreno exal
calde y otra parte es para
Evelyn Parra entonces
los comerciantes en la ca
lle me dicen Ya estamos
fastidiados

Parra agregó que du
rante su administración se
llevaron a cabo reorde
namientos de comercian
tes en diferentes zonas de
la alcaldía y tenemos bue
na comunicación con di

ferentes organizaciones de
comerciantes

Detalló que los han in
gresado al Sistema de
Comercio en Vía Públi

ca para tener un padrón
exacto de cuántos comer

ciantes tenemos y sus giros
comerciales acción que
muy pocas alcaldías han
implementado

Barrera agrega que cada
vez son más los ambulan
tes que se ubican en las
afueras de mercados como
La Merced o Sonora afec
tando la vialidad y los ac
cesos lo cual junto con el
incremento en la inseguri
dad ha reducido el número
de visitantes

Propone dialogar con
ellos y con los vecinos y
hacer un estudio a fon

do con ayuda de especia
listas para definir cómo
reorganizarlos

Parra afirmó que su pro
puesta a futuro es crear
zonas de comercio o corre

dores priorizando la mo
vilidad protección civil y
seguridad ciudadana Estas
acciones deben ser en con
junto con gobierno central
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así como con lavoluntad de
los comerciantes

Hernández consideró

que es fundamental dar
les espacios donde puedan
llevar a cabo su actividad
acomodarlos y buscar sitios
donde puedan trabajar

SEGURIDAD PUBLICA
Y COBRO DE PISO
Las candidatas de PRI
PAN PRD y MC conside
ran que la población en la
demarcación está despro
tegida ante la delincuen
cia pues muchas cámaras
y botones de pánico no sir
ven además de que no hay
suficientes policías ha
ciendo rondines

Rocío Barrera afirmó

que en los últimos años
han aumentado los casos
de cobro de piso a los pe
queños negocios y también
han aumentado los puntos
de narcomenudeo

La autoridad sabe
perfectamente dónde es
tán esos puntos y los pro
pios vecinos te dicen en
esa esquina a tales ho
ras venden droga y vie
ne la autoridad y hacen
operativos con 80 policías
pero no detienen absoluta
mente a nadie y al día si
guiente allí están otra vez
vendiendo

Propone invertir en
comprar más patrullas
y contratar más policías
pero también iluminar
mejor las calles y recupe
rar los espacios públicos
para reducir la incidencia
delictiva

Evelyn Parra afirmó que
en el último año ha dismi
nuido en más de 10 la in
cidencia delictiva

Duplicamos el núme
ro de policías y creamos la
Policía Violeta que es un
cuerpo especializado para
proteger a las mujeres de
la violencia familiar y de
género

Parra comentó que a
pesar de las mejoras en
materia de seguridad le
preocupa que sí hay ca
sos de cobro de piso en la
alcaldía

Aunque es un deli
to que ha disminuido sí
afecta a pequeños nego
cios y mercados públi
cos Otro delito es el robo
de autopartes que azota
principalmente a unidades
habitacionales de la colo
nia Jardín Balbuena

Su propuesta para hacer
frente a ello es fortalecer la
coordinación con autori

dades federales y capita
linas concretar acciones
de inteligencia y usar lo
más avanzado en tecnolo

gía como las videocáma
ras de vigilancia y drones
además de fomentar en la
ciudadanía la cultura de la
denuncia de estos delitos

Zurishaday Hernández
considera que el ciudada
no de a pie en Venustiano
Carranza está desprotegi
do y que para garantizar la
seguridad es urgente arre
glar las cámaras los boto
nes de pánico contratar
más policías y capacitar

los así como garantizar
que haya rondines y vigi
lancia permanente en las
zonas que se sabe son más
conflictivas

EN LA RECTA FINAL

Estoy cien por ciento se
gura de ganar pues es im
presionante el apoyo y
respaldo de la gente ade
más de los diferentes estu
dios de opinión que se han
publicado en donde esta
mos 20 por ciento arriba de
nuestra opositora pero
aun así no nos confiamos
dijo Evelyn Parra candida
ta de Morena PT PVEM
a menos de dos semanas
para la elección

La candidata de PRI
PAN PRD Rocío Barrera
comentó Nos ha ido bien
en la campaña nosotros
vamos a ganar los vecinos
están cansados de los abu
sos de esta administración

Y quiero hacer un lla
mado a que no dejen que
les compren su voto en
la elección pasada hubo
mucha compra de votos y
ahora sabemos que están
empezando a buscar a los
funcionarios de casilla para
ofrecerles dinero y que no
se presenten el día de la
elección
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JESÚS SESMA

Graves
delitos al
ambiente

POR MIRNA ANDRADE

mandrade gimm com mx

Jesús Sesma Suárez líder
del Partido Verde en la ciu
dad destacó la importancia
de considerar graves todos
los delitos contra el medio
ambiente lo cual endure
cerá las acciones contra los
actos que contaminan el
ambiente y deterioran los
bosques metropolitanos

Ello luego de que por
novena ocasión en lo que
va del año se activó la Con
tingencia ambiental Fase I

El medio ambien

te debe ser una prioridad
ya que al no preservar
lo se atenta contra la salud

pública puntualizó
Según datos de Calidad

del Aire del Gobierno de la
Ciudad de México sólo se
han registrado ocho días de
aire limpio este 2024 de
bido a los altos índices de
contaminación registrados
en la Zona Metropolitana
del Valle de México ZMVM

De acuerdo con datos
proporcionados por el go
bierno de la ciudad entre
tres mil y cuatro mil hectá
reas de suelo de conserva

ción son afectadas por estas
actividades ilícitas

Jesús Sesma Suárez líder del Partido Verde Ecologista de
México en la capital del país
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Clara Brugada será jefa
de Gobierno Sheinbaum
Sheinbaum estuvo

acompañada por la
candicJata a CDMX

DE LA REDACCION

comuniclad gimmcom mx

Claudia Sheinbaum
candidata a la Presiden

cia de la República por
la coalición Sigamos
Haciendo Historia Mo
rena PT PVEM ase
guró que el próximo 2
de junio se va a demos
trar que Clara Brugada
será la próxima Jefa de
Gobierno

Ante miles de simpa
tizantes reunidos en La

Magdalena Contreras
Sheinbaum dijo que la
población ya decidió por
la Transformación por
que rechaza regresar a la

corrupción a los privile
gios a la privatización y
en el caso de la ciudad
al aumento de la tarifa
del Metro y la corrupción
inmobiliaria

Qué dice La Mag
dalena Contreras trans

formación o corrupción
Transformación es el gri
to que se escucha aquí en
La Magdalena Contreras
exclamó acompañada de
Brugada
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Les demostramos que
el Zócalo se desbordó
Santiago Taboada
evocó la Marea

Rosa del domingo
POR IVAN MEIIA

ivaameiia gimmcom mx

Santiago Taboada can
didato a la Jefatura de
Gobierno por PRI PAN
PRD aseguró que la
concentración de dece
nas de miles en el Zóca
lo es la muestra de que el
oficialismo ya perdió

Ganamos la Ciudad
de México Les demos
tramos que la elección
que la derrota és cla
ra Ayer el domingo les

demostramos que ese
Zócalo se desbordó de
vecinos de la Ciudad de
México y al final ahí es
tán las imágenes aun
que digan otros números
como decimos nosotros
tenemos otros datos
destacó el aspirante de la
coalición Va X la CDMX

En conferencia de
prensa Taboada sostu
vo que así como hubo
presencia de militantes
de los tres partidos que
conforman la alianza Va
X la CDMX también asis
tieron personas que no
pertenecén a ninguna
institución política
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Recibió propuestas por
una mejor vida nocturna
DE LA REDACCION

comunidad gimmcom mx

El candidato de Movi
miento Ciudadano a la
Jefatura de Gobierno
Salomón Chertorivski
dijo que la organización
Mexicolectivo le entre
gó sus propuestas sobre

cómo se puede mejorar
la vida de la Ciudad Noc
turna a partir de lo que
compartieron las y los
ciudadanos profesio
nales que laboran en la
noche organizaciones
además del resultado de
investigaciones foros y
recorridos
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Lía Limón va
por segundo
periodo en A
Obregón

Trabajo de los
últimos tres años sus
tenta la aprobación
de los habitantes

Resultados de los últimos tres años el argumento ante los habitantes

Lía Limón asegura que superará
la votación lograda en el 2021
en la alcaldía Alvaro Obregón

En el debate de ayer entre candidatos a encabezar el gobierno de la demarcación se
coronó el trabajo realizado en la campaña y durante la administración afirmó

Por Diego Baaillo
diego badillo eleconomista mx

Durante los últimos tres años lo

gramos rescatar a la alcaldía Alvaro
Obregón de la situación de abandono
en que se encontraba se redujo la
incidencia delictiva y la percepción
de inseguridad se reforzó la inver
sión en infraestructura urbana y
se reactivaron servicios como las

estancias infantiles de atención a
adultos mayores y a mujeres en si
tuaciones de vulnerabilidad afirmó
Lía Limón García quien aseguraque
el 2 de junio logrará superar los votos
obtenidos en la elección de 2021

La candidata de PAN PRI y PRD
al gobierno de esa demarcación po
lítica de la capital del país consi
deró que el debate de ayer lunes 20
de mayo con sus contrincantes de
Morena PT PVEM y de Movimiento

Ciudadano aa realizarse a las 17 00
horas en las instalaciones de MVS

Televisión sirvió para coronar el
trabajo de proselitismo realizado
durante las últimas semanas el cual
ha servido para comunicar a sus ve
cinos lo realizado en el gobierno du
rante los últimos tres años y con lo
cual busca la reelección

En entrevista expuso que si bien
la seguridad sigue siendo una de las
principales demandas de los ciuda
danos durante su administración
logró bajar la incidencia delictiva así
como la percepción de inseguridad

De acuerdo con la encuesta Na

cional de Seguridad Pública Urbana
de septiembre de 2021 es decir un
mes antes de que ella asumiera el
cargo 72 5 de los habitantes de
Alvaro Obregón consideraban que
era inseguro vivir en esa localidad

En tanto según los resultados de

la misma encuesta pero de marzo de
2024 el porcentaje de personas que
considera que es inseguro vivir en
ese lugar bajó a 65 5 por ciento

La tasa de delitos en esa demar

cación en 2021 fue de 2 112 por cada
100 000 habitantes con lo cual se
ubicó como la octava alcaldía con

más incidencia Para 2023 el regis
tro fue de 2 073 por cada 100 000
habitantes y se ubicó en el lugar 11

La alcaldesa dijo que la baja en
esos indicadores se explica no solo
por el reforzamiento de la presencia
policiaca que implicó blindar Al
varo Obregón sino auna serie de
acciones encaminadas al rescate de

espacios públicos y atención a secto
res vulnerables como mujeres

Concretamente mencionó que
decidió cambiar de la Policía Au
xiliar a la Policía Bancaria con 639

elementos que representan el doble
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que se teman anteriormente y que
se suman a los destinados por la Se
cretaría de Seguridad Ciudadana del
gobierno capitalino para vigilar las
colonias de la demarcación

Además se triplicaron las patru
llas y se cuadriplicaron las cámaras
de videovigilancia

Paralelamente se iluminaron

calles y andadores de zonas consi
deradas inseguras y se rescataron
150 espacios públicos y se pusieron
a disposición de los vecinos

El último lugar en feminicidios
Llamó la atención que actual

mente esa alcaldía aparece en el
último lugar de feminicidios de la
capital del país Recalcó que parte
de ese logro se explica por la imple
mentaciónde programas como Pun
tos Violeta de atención de mujeres en
situación de riesgo hay 170 de ellos
distribuidos en todo el territorio
un refugio para mujeres que sufren
cualquier tipo de violencia y la Lí
nea de atención telefónica Aliada
y Contacto Mujer Con todos esos
programas se han atendido a más de
40 000 llamados de auxilio

Indicó que si gana la elección
del 2 de junio próximo su objetivo
será consolidar la operación de esos
programas junto con el de atención
a adultos mayores e implementar

nuevos concretamente uno dedica
do a fomentar elemprendedurismo
para potenciar el trabajo que se hace
con las ferias del empleo así como
abrir más casas para el adulto ma
yor y un programa de casas de día
también para personas de la tercera
edad y avanzar en acciones para ge
nerar condiciones de seguridad en la
demarcación

La candidata se mostró confiada

en ganar la elección y dijo que con
trario a su antecesora Layda Sanso
res considerada lapeor alcaldesa de
la ciudad ella es la mejor evaluada
de la capital

Limón García comentó que uno
de sus objetivos es lograr una co
municación estrecha entre el C5 de

la Ciudad con el C2 de la capital del
país lo cual hasta hoy no ha sido po
sible por la falta de disposición del
gobierno capitalino Eso nos va a
permitir tener más trabajo conjunto
de inteligencia

Dijo que otro de los pendientes es
la profesionalización de la policía
que todos sus elementos cuenten con
seguro de vida y lograr que cuenten
con apoyos para sus familias y pro
gramas de vivienda

En la elección de 2021 Lía Limón

obtuvo 182 181 votos que represen
taron 55 6 de los emitidos con

lo cual dejo en el segundo lugar al
candidato de Morena Eduardo San
tillán que obtuvo 111 275 34 es
decir ganó con una diferencia de
70 906 sufragios

La candidata estimó que en
la elección del 2 de junio donde
662 781 ciudadanos de Alvaro Obre
gón integran la Lista Nominal ob
tendrá al menos 180 000 sufragios

Mencionó que la entonces jefa de
Gobierno prometió introducir en Al
varo Obregón servicio de Cablebús
rescatar ecológicamente barrancas
presas y ríos mejorar el transporte
público ampliar la infraestructura
para el abasto de agua y no cumplió

i lav reco
nocimien
to a núes

tro trabajo
sacamos a la
alcaldía del
abandonoen

que la habían
dejado

Lía Limón
CANDIDATA A AL

CALDESA en Alvaro

OBREGÓN

Hay un evi
dente har
tazgo y des
encanto de la
gente hacia
los gobiernos
de Morena y
sus aliados
por lo que
sucede tanto
en la ciudad
como en el
país

La alcaldía de Alvaro Obregón ha reabierto 30 estancias infantiles que
fueron cerradas por el gobierno de López Obrador foto ee eric lugo
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Caballo que
alcanza gana
hoy estamos
arriba
Santiago Taboada afirma
que se vive la campaña
más violenta en la
capital y el intento por
frenar a Va X la CDMX
seles salió de control

pero ni asi impedirán el
cambio que los chilangos
quieren y demostraron
con la Marea Rosa que
desbordó el Zócalo
por lo que convocó a
defender el voto

LA MAREA ROSA DEMOSTRO QUE LOS CHILANGOSQUIEREN EL CAMBIO

Es la campaña mas violenta en
la historia de la capital Taboada

Aclaración El candidato de la
alianza Va X por la CDMX rechaza que
busquen subir la tarifa del Metro se
queda en 5 pesos y será rescatado
del abandono en el cual está

MANUEL VELÁZQUEZ

La cuenta regresiva está enmarcha Santia
go Taboada dijo que la suerte está echada
en estos comicios a favor de la alianza Va

X la CDMX sin embargo señaló que el ca
mino no es fácil porque a sus opositores
políticos en sus múltiples intentos por fre
narlo se les salió de control y esta ha sido
la campaña másviolenta en la historia de la
Ciudad de México

Faltanmenos de 12 díaspara que más de 7
millones918milvotantes acudan alas 14mil
urnas en la capital del país y el abanderado

de la coalicion PAN PRI y PRD esta entusias
mado porque la Marea Rosa en la Plaza de la
Constitución le dio una bocanada de aire a

su campañaydemostró la fuerea quetrae el
Zócalo nos quedó chico

Con el rostro untanto quemado por los ra
yos del sol producto de las giras proselitistas
en las 16 alcaldías Santiago Taboada habló
con este diario e hizo unbalance délo ocurri

do desde suprecampañaque arrancó condos
dígitos debajo de la candidata oficial

La remembranza le dio la confianza de

asegurar Caballo que alcanza gana el cre
cimiento ha sido sostenido

Sin caer en el exceso de confianza advir
tió que ahora esnecesario cuidarelvoto no
dejar que les arrebaten el deseo del cambio
y para ello ya cuentan con representantes
que vigilarán las 14 mil urnas en los 33 dis
tritos electorales
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Ha sido la campaña masviolenta porque
inició con una agresión a un candidato a
diputado federal la irrupción de policías
a la casa de la abanderada a la alcaldía de

Iztapalapayseis disparosa la camioneta de
Alessandra Rojo de laVega quien pelea por
la alcaldía Cuauhtémoc

Losataquesyguerra suciaensucontrano
paran abundó recientemente en el tema
del Sistema de Transporte Colectivo STC
Metro los opositores han utilizado la men
tira del aumento de las tarifas como parte
del golpeteo político

La propuesta del PAN nunca fue subir
la tarifa era darle un pago diferenciado y
mejor servicio a los usuarios rescatarlo del
abandono en el cual está

Taboada insistió que el Metro se queda
en 5 pesos y con su gobierno se crearán
estrategias para mejorar las escaleras los

vagonesyno descarta reactivar aquella for
ma depago que era eP abono detransporte
el cual servía para hacer muchos viajes sin
tanto costo

En la Marea Rosa del Zócalo donde los
chilangosabarrotaron el lugar no existie
ron derroches de recursos o se utilizaron

losprogramas sociales como mecanismos
de presión para movilizar las personas
quedó claro que el cambio está porvenir

La CiudaddeMéxiconoestábien vive en
una ingobernabilidad porque la población
carece de seguridad servicios transportes
adecuadosyagua lamentó

Por ello apuesta por hacer un cambio
de estrategia en la seguridad no se puede
abrazar a los delincuentes se tiene que
abrazar a las víctimas Se debe cambiar la

logísticayblindar a la capital
La suerteestáechadayel 2 dejunioconlos

votosenlasurnasesto severá puntualizó

En esta Ciudad

se persigue más
a un político de
oposición que a los
delincuentes por eso
la inseguridad está
desbordada ocupan
los instrumentos de

justicia para espiara
los opositores

SANTIAGO TABOADA

Candidato del PAN PRI y PRD

CONFIANZA El abanderado afirmo que
tendrán representantes en las 14 mil urnas
quienesvigilarán queserespeteel voto
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NancyNúñezbuscarecuperar lademarcaciónqueperdió
Morenaenel2021yatender temas trascendentales
comolaseguridadyeldesabastodeagua

POR DAVID MARTÍNEZ
TamaUzDavld

Nancy Marlene
Núñez Reséndiz
candidata a la al

caldía Azcapotzal
co por la coalición

Sigamos Haciendo Historia en la
Ciudad de México promete ser
una alcaldesa presente y cercana
a la ciudadanía en caso de ganar
las próximas elecciones

Van a tener una alcaldesa

presente cercana a la gente cada

colonia va a tener un enlace de la

alcaldía que va a atender todas
las peticiones que no existan co
lonias atendidas y colonias que
no afirma

La exdiputada local busca re
cuperar la alcaldía que Morena
gobernó de 2015 a 2021 año en el

que Margarita Saldaña de la coa
lición opositora ganó la elección
para definir al nuevo titular de la
alcaldía

En entrevista conReporteíndi
go Núñez Reséndiz afirmó que la
población de la demarcación se
siente abandonada y que existen

las condiciones para lograr un

triunfo el próximo 2 de junio
La demarcación por la que

pugna Núñez tiene una pobla
ción de 432 mil 205 personas de
acuerdo con datos del Instituto
Nacional de Estadística y Geogra
fía asimismo cuenta con una de
las zonas industriales más impor
tantes de la capital ubicada en
VaUejo y alberga a importantes
recintos para espectáculos como
la Arena CDMX

Riytnhariaon Agiirkiari

La alcaldía no ha tenido la coor
dinación necesaria con la Secre
taría de Seguridad Ciudadana y
tanto la inseguridad como el des
contento social han aumentado

subrayó Núñez Reséndiz
La exdiputada local refirió

que la población se siente muy
abandonada por el tema de la
delincuencia porque aseguró
la administración que encabeza
Margarita Saldaña nunca ha es
cuchado a los habitantes de Az

capotzalco
Ante esta situación mencio

nó la candidata una vez que esté

en el caigo de alcaldesa hará ga
binetes de seguridad todos los
días Vamos a tomar cartas en los

asuntos que tengan que ver con
la seguridad y los delitos que se
cometan añadió

Por otra parte Núñez señaló
que junto con Clara Brugada
candidata a la Jefatura de Go

bierno de la Ciudad de México
va a reforzar la presencia policial
y la videovigilancia de la demar
cación En este sentido prome
tió implementar modelos de

evaluación para los elementos
policíacos de la alcaldía y res
catar el Centro de Atención de

Emergencias
No obstante adelantó que

también se va a priorizar la pre
vención de la delincuencia con la

atención a la juventud
Vamos a atender mucho a los

adolescentes y jóvenes a través
de la educación y cultura que
Azcapotzalco sea el polo cultu
ral y deportivo al norte de la ciu
dad sostuvo la candidata que
para lograr esto promete rescatar
los centros culturales y deporti
vos que han sido olvidados
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Serviciosparatodos

La también militante de More

na mencionó que una vez que
gane la elección los servicios
urbanos la seguridad y los temas
de desarrollo social van a tener

un enfoque igualitario y explicó
que rescatará la imagen urbana
de Azcapotzalco de sus barrios
pueblos y colonias

Además Núñez señaló que
creará un área especial para aten
der a personas adultas mayores
e indicó que implementará un
programa de cuidadores y apo
yará a instaurar el Sistema Públi
co de Cuidados de la Ciudad de
México

Itwpiil s ritoarmiln
económico

La reactivación del sector em

presarial para que Vallejo re
cupere vocación industrial es
una prioridad para la cahdidata

pero esta vez busca que se haga
con nuevas tecnologías y cen
tros tecnológicos

Para lograr esto Núñez Re
séndiz se comprometió en la
actual campaña a fortalecer la
economía local y combatir la co
rrupción y los delitos en contra
de micro medianos y pequeños
empresarios Vamos a comba
tir la extorsión en cuanto a trá

mites para que ya no haya esta
práctica recalcó

Fortalecer
captaciónde agua

Uno de los temas de coyuntura

que mas preocupa a los habi
tantes de Azcapotzalco y a los
de toda la capital es el abasto de
agua Con respecto a esto la can
didata de la Coalición Sigamos
Haciendo Historia en la Ciudad

de México a dicha demarcación
adelantó que hará gabinetes
diarios del agua para revisar la
situación que guardan las 111 co

lonias de la alcaldía

Vamos a rescatar el

programa de
ÉtoL

recolección de agua de lluvia
refirió Núñez quien también
detalló que implementará un
programa de mujeres plomeras
para que este sector tenga cono
cimiento del oficio y pueda aten
der problemas en sus hogares
que representen un desperdicio
del recurso

Por otra parte la aspirante a la
titularidad de la alcaldía afirmó

que se revisarán las colonias que
tienen mayores afectaciones por
el estiaje para la proporción

k prioritaria de agua por me

dio de pipas aseveró
La otrora diputada

Ék local del Distrito 3 en
fatizó que supervisá

is rá el reparto de las
i pipas porque los
vecinos le han

denunciado

que en ocasio
nes piden la

I pipa a la alcal
día y llega una

privada que les llega a cobrar
montos de hasta mil 600 pesos

En este contexto la morenis
ta indicó que verificará que las

nuevas construcciones cum

plan con los requisitos necesa
rios para no generar un impacto
negativo en cuanto al suministro
de agua Si hay un desarrollo
que haya factibilidad hldrica y
que los desarrollos cumplan con
sus obras de mitigación añadió

Vamosaganar

Núñez Reséndiz se ve triunfa

dora el domingo 2 de junio pues
afirma que en la mayoría de las
encuestas cuenta con una im
portante ventaja sobre Margarita
Saldaña quien busca reelegirse
en Azcapotzalco No solo las
encuestas también vemos la
respuesta de la gente que nos
encontramos en los pueblos
barrios colonias y unidades ha
bitacionales subrayó

La candidata menciona que
ya le dio la primera vuelta a la
alcaldía y afirma que la gente
quiere que regrese Morena Ya
hemos visitado las 111 colonias

y la respuesta ha sido muy posi
tiva al movimiento de transfor
mación La ciudadanía está muy
inconforme con la situación ac
tual y la alcaldesa con licencia
detalló

Según la encuesta con corte
al 16 de abril de 2024 llamada
Tendencias en la elección de

las alcaldías CDMX elabora
da por la consultora Rubrum
Núñez Reséndiz lidera la inten

ción de voto para Azcapotzalco
En el estudio la morenista tiene
un 52 4 por ciento de intención
de voto mientras que Saldaña
cuenta con 34 1 por ciento y Lui
sa Alpízar apenas alcanza un
4 8 por ciento
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NancyNúñez
yadesempeñó
diversoscargos
relacionados
conlaalcaldía
Azcapotzalco En
2018 fue electa
comoconcejalde
lademarcacióny
desde2021 fungió
comodiputada
porelDistrito3 en
élCongresode la
CiudaddeMéxico

Reforzarla
vigilanciayla
coordinación
coninstancias
deseguridad asi
rnmngarantizarj f
abastodeaguaen
Azcapotzalcoson
laspromesasde
campañaconlas
queNúñezquiere
ganarelvotodelos
azcapotzalquenses

Van a tener una
alcaldesapresente
cercana a lagente
cada coloniava a
tener un enlace
de laalcaldía que
va a atender todas
las peticiones
que no existan
colonias
atendidas
y colonias
que no
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DEBATE POR ALVARO OBREGON

Declina emecista
a favor de Morena
Esther Mejía se baja de la contienda
por la alcaldía y se suma al proyecto
de Sheinbaum Brugada y Casarín
denuncia violencia política
KARLA MORA

Eldebate de los candidatos a la
alcaldía Alvaro Obregón rea
lizado ayer fue el escenario
para la declinación de una de
las abanderadas Se trata de

Esther Mejía representante de Movi
miento Ciudadano quien se bajó de la
candidatura y anunció que se suma al
proyecto de Claudia Sheinbaum aspi
rante a la presidencia por la coalición
Sigamos Haciendo Historia

Hoy anuncio públicamente que me
sumo al proyecto de la doctora Claudia
Sheinbaum al proyecto de Clara Bru
gada y también me sumo al proyecto de
mi amigo Javier Casarín yo sé que tú
podrás construir unto conmigo todo lo
que yo me comprometí y que de la ma
no contigo podremos crear en Alvaro
Obregón los proyectos que yo también
he prometido expresó

Mejía acusó ser víctima de violencia
política de género por parte de Movi
miento Ciudadano luego de que el par
tido procesó la baja de su candidatura

Al respecto la dirigencia de MC se
ñaló que el pasado 5 de mayo la aban
derada expresó de manera pública su
apoyo a las candidatas de Morena mo
tivo por el cual solicitaron de manera
inmediata su renuncia de común

acuerdo sin embargo ella se negó
El debate estuvo lleno de ataques y

contraataques entre Tavier López Casa
rín abanderado de la 4Ty Lía Limón de

la alianza Va por la CdMx quienes en
múltiples ocasiones usaron sus minu
tos de su tiempo para descalificarse

Antes de anunciar su declinación
la aspirante de MC concentró sus par
ticipaciones en propuestas relaciona
das con generación de empleo aten
ción a mujeres en situación de vulne
rabilidad y recuperación de espacios
públicos y también se unió a las des
calificaciones contra Limón al afir
mar que trabajadores han denunciado
el maltrato y discriminación que su
fren como servidores públicos

Coincidieron en la necesidad de

crear centros de atención infantil ge
neración de empleos y apoyos para las
mujeres

Los temas tratados en el debate fue

ron género y seguridad mismos que
fueron aprovechados por el candidato
de Morena Partido Verde Ecologista de
México y del Partido del Trabajo para
recordarle a Limón su relación con ca

sos polémicos con los que estuvo rela
cionada como el de los 43 estudiantes
desaparecidos cuando era subsecreta
ría de Derechos Humanos

López Casarín le llamó la candidata
de los montajes mientras que la can
didata del Partido Acción Nacional
Partido de la Revolución Democrática

y Partido Revolucionario Institucio
nal lo acusó de tener negocios sucios y
de desconocer a la demarcación por la
que compiten
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El representante de Morena PT y
PVEM detalló que incrementará los
centros de cuidado y desarrollo infan
til en coordinación con Clara Bruga
da aspirante a la Jefatura de Gobierno
de la Ciudad de México y propuso la
creación de un centro para atender la
violencia familiar

En el tema de género la aspirante de
Movimiento Ciudadano comentó que
tendría políticas para la eliminación de
la violencia de género reconocimiento
de la diversidad sexual y apoyos para
las mujeres madres solteras

Manifestó la importancia de prote
ger a las madres adolescentes y como
una de las medidas propuso ayudas
para el reconocimiento de la patria po
testad para ellas

Prometió que en su gestión crearla
10 casas de la tercera edad 150 estan
cias infantiles y el regreso del programa
Médico en tu casa

Limón reprobó la candidatura de
Morena al relacionar a López Casarín
con la candidata a la presidencia Clau
dia Sheinbaum a quien acusó de poner
vallar y echar gases lacrimógenos a las
mujeres en relación con las manifesta
ciones feministas Añadió que en su
gestión entregó 370 millones de pesos a
las mujeres

Van a seguir mejorando los centros

de cuidado infantil más ferias del em
pleo para las mujeres expuso

También aprovechó sus minutos
para acusar a la candidata emecista de
declinar a favor de Morena Criticó que
Mejía proponga el programa Médico en
tu casa cuando según ella esa pro
puesta es de la oposición a lo que Mejía
contestó Mi esposo es propulsor del
programa en el 2012 y lo tumbó Miguel
Ángel Mancera actualízate

éé
LÍA LIMÓN
PAN PRI PRD

Vecinas

vecinos nie da mucho gusto
saber que los candidatos
contrincantes retomen lo que
ya hemos hecho nosotros
Base Plata ya existe

JAVIER
CASARÍN
MORENA PT PVEM

Dicen que hay que predicar
con el ejemplo No podemos
tener un gobierno el

gobierno de la que ya se va
donde tenga más de 230
quejas ante el IECM

ESTHER
MEJIA
MC

Hoy anuncio públicamente
que me sumo al proyecto ile
la doctora Claudia
Sheinbaum al proyecto de
Clara Brugada y también me
sumó al proyecto de mi
amigo Javier

EL DESLINDE

MOVIMIENTO CIUDADANO se deslindó

de Esther Mejía al afirmar que no representa
la ideología os valores Las agendas y los
objetivos que el partido ha construido
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RADIOGRAFIA ALVARO OBREGON
Conformación de la lista nominal y comportamiento
del voto en las últimas dos elecciones a alcalde
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SOBREVIVIRÁN TRES

En la CDMX se
juegan registro PRI
PRD PT y PVEM
SE JUEGAN SU REGISTRO PRI PRD PT Y PVEM

nhrpvfviri4Híi furfi#1ifiici

políticos en la capital
PREFERENCIA DE CIUDADANOS EN LA CDMX SOBRE LOS INSTITUTOS ELIMINARÍAN A LOS
QUE SON SATÉLITES QUE HAN SOBREVIVIDO DEBIDO A LAS COALICIONES
OMAR MONTALVO

GRUPO CANTÓN

CIUDAD DE MÉXICO
Las próximas elecciones ave
cinan un escenario donde en

la capital 4 partidos se esta
rían jugando su registro ofi
cial ante el Instituto Electo
ral de la Ciudad de México

IECM ya que en encuestas
previas a los comicios el Par
tido del Trabajo PT Partido
Verde Ecologista de México
PVEM y Partido de la Re

volución Democrática PRD
cuentan con menos del tres
por ciento de los votos mien
tras que el Partido de la Re
volución Institucional PRI
queda a unas décimas para
sobrevivir

Los lincamientos del

IECM indican que toda fuer
za política que reciba más del
3 por ciento de los votos du
rante las elecciones en la ca

pital puede mantener su
registro como un partido po
lítico oficial en la Ciudad de

México con lo que podrá re
cibir financiamiento público

parasus actividades
La encuesta Mendoza

Blanco yAsociados en sus úl
timos resultados sobre la pre
ferencia por partido político
en la Ciudad de México indi
can que en este escenario el
PRI se encuentra en la cuer

da floja ya que las últimas en

cuestas sobre la gente que le
daría el voto obtuvo apenas
el 3 2 por ciento una cifra in
cierta que cabe dentro del
margen de error durante las
encuestas por lo que sejuega
su registro

Mientras que antes del
dos dejunio día en que se lle
varán a cabo las elecciones se
pronostica que el PT alcanza
rá el 1 por ciento de los votos
PVEM el 0 9 por ciento y el
PRD un0 6 porciento

Las cifras de preferencia
por partido son lideradas por
Morena con un 51 6 por cien
to de elección por las per
sonas encuestadas seguido
del Partido Acción Nacional

PAN con un 17 6 por cien
to y Movimiento Ciudadano
MC con el 4 4por ciento

Desde 1997 que la pobla
ción de la Ciudad de México

ha tenido la oportunidad de
elegir a sujefe de Gobierno el
PRI nuncavolvió agobernary
cadavez haperdido más lide
razgos ese liderazgo lo tuvo
el PRD que se estableció en la
capital como dominante que
se fue disolviendo por las dis
tintas corrientes

Mientras que el PT que se
identifica como un partido de
extrema izquierda también
augura su desaparición en la
Ciudad de México Desde su

fundación el PT ha enfrenta
do procesos similares como
en 1991 cuando a un año de

fundado perdió su registro na
cional y en las elecciones del
2015 tuvo que impugnar una
decisión electoral para poder
sobrevivir

En el caso delPVEM ha si
do un partido con el riesgo de
desaparecer La última oca
sión fue en los procesos elec
torales de 2018 por dar apoyo
al PRI pero revirtió esta si
tuación en 2021 al hacer coa
lición con Morena
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ADIÓS

O

Morena MC
y el PAN po
drían despe
dirce de sus
contrincan
tes

El 2 de junio se define todo
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CIERRE DE VALVULAS DE SACMEX
CON USO ELECTORERO SALDAÑA

Por CDMX Magacin

Margarita Saldaña Hernández
candidata a la reelección por la
alcaldía Azcapotzalco de la alian

za PAN PRI y PRD acusó este lunes que hoy
en esa demarcación hay colonias sufriendo
de falta de agua aun cuando hay lugares
que no dependen del sistema Cutzamala

Lamentó que se use como botín políti
co sin importarle al gobierno de la Ciudad
que sea un derecho humano

Informó que en Azcapotzalco se cuen
ta con varios hospitales y escuelas que han
dejado de tener actividades por la falta del
vital líquido y recordó que en esa demarca
ción se encuentra el Hospital de zona nú
mero 48 clínicas como la 33 y 40 así como
diversos centros escolares donde ahora los

menores tienen que ser regresados a sus
casas por la falta de agua

Hay colonias que nunca habían tenido
este problema y hoy lo están teniendo hay
que hacer algo hay que manifestarnos hay
que mostrarle a la ciudadanía que estamos
con ellos y que esto es un uso electoral dijo

Nosotros nunca hemos condicionado

a la gente y mucho menos con el tema del
agua No se vale que se juegue así con la
ciudadanía denunció la panista

Dijo que era importante que quedara cla
ro que el organismo que distribuye y cobra
el agua en la Ciudad de México es el Sistema
de Aguas de la Ciudad de México SACMEX

MIGUEL HIDALGO

Con el mismo problema el candidato a
la alcaldía Miguel Hidalgo por la alianza Va
x la CDMX Mauricio Tabe denunció una

campaña de mentiras por parte del Gobier
no de la Ciudad en esta demarcación por
el corte de suministro de agua a diversas
colonias y acusa como responsable al go
bierno de la alcaldía

Detalló que durante un recorrido con
vecinas y vecinos de Torres Toreo recibió
múltiples comentarios que aseguraban
que el Gobierno de Morena insiste en di
fundir una versión en la que la administra
ción actual en Miguel Hidalgo cierra las vál
vulas de agua

Nada más falso el Gobierno de la Ciu
dad es quien suministra el agua lo que
pretenden es hacer una campaña de des
información para tratar de salpicarnos la
responsabilidad de su incompetencia son
incompetentes y por eso la Ciudad se está
secando sostuvo

Foto Especial
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ALEIDA Y CENTRAL DE ABASTO VAN
POR UNA ALIMENTACIÓN SOSTENIBLE

Por CDMX Magacin

La candidata la coalición Sigamos
haciendo historia por la Alcaldía
de Iztapalapa Aleida Alavez y el co

mité técnico del sector empresarial privado
de la Central de Abasto firmaron el Acuer
do por la Alimentación Sostenible para
beneficiar a los habitantes productores y
comerciantes de la demarcación

La abanderada de Morena PT y PVEM
explicó que el objetivo es llevar a cabo una
serie de acciones para ampliar y profundi
zar un mecanismo que permita la distribu
ción directa de productos de la Central de
Abasto a la población de Iztapalapa

Explicó que esta estrategia debe tener
como condición la sostenibilidad la viabili
dad económica para los productores y que
no impacte en la función de los mercados
públicos y concentraciones en la demarca
ción sino que también se beneficien a tra
vés de mejores condiciones de distribución
al mayoreo y menudeo

Expresó que esta sinergia servirá para ha
cer mucho más eficientes las dos propuestas
que implementará al llegar a la alcaldía el

derecho a la alimentación a través de Merco
muna y las tiendas de abasto popular

Exploraremos fusionar profundizar y
destinar mayores recursos a los programas
de Mercomuna y Del Campo a la Ciudad
para crear tiendas de abasto popular en las
lecherías así como centros de distribución
mayorista para que se abastezcan los mer
cados y las concentraciones dijo

Señaló que esta cooperación tiene que
estar acompañada de vialidades más segu
ras accesibles y con mayor movilidad a la
Central de Abastos un sistema de cuida
dos para la protección de sus trabajadores
y la posibilidad de una sede del Festival In
ternacional de la Cumbia

Estamos decididas a hacer de la Central

de Abasto como ya lo es la referencia del co
mercio en la ciudad y el país con infraestructu
ra sistema de cuidados y cultura como un mo
delo único manifestó Aleida Alavez

Coincidieron en que el acuerdo que firma
ron para fortalecer la seguridad movilidad así
como para impulsar la economía circular es
conveniente y necesario en tanto que la Cen
tral representa un detonante en la economía de
Iztapalapa y todo México

 .  2024.05.21



PARTIDOS
POLÍTICOS



Pág: 175

AVENTAJA PEDRO EN
ATIZAPÁN OE ZARAGOZA

DE ACUERDO CON LA ENCUESTA DE

PQLIGRAMA HERALDQ MEDIA GROUP
EL CANDIDATO DEL PAN PRI PRD VA EN

PRIMER LUGAR SEGUIDO DE GONZALO
ALARCÓN 10 ESTÁ INDECISO

ESTADOS
REDACCIÓN Qj ELHERALDODE

MEXICO COM

Atizapán de Zaragoza es uno de
los 125 municipios del Estado de
México que el próximo 2 de junio
renovarán su presidencia municipal
La encuesta realizada por Poligra
ma Heraldo Media Group arroja
que la preferencia de votos favo
recería al PAN PRI PRD

La encuesta realizada entre el
15 y 17 de mayo pasado estuvo

integrada por dos preguntas La
primera de ellas aplicada de manera
telefónica y digital a 500 perso
nas fue Si el día de hoy fueran las
elecciones a presidente municipal
de Atizapán de Zaragoza por qué
candidato votarías

Los resultados obtenidos de

muestran que 45 5 por ciento vota
ría por Pedro Rodríguez candidato
del PAN PRI PRD y quien busca
su reelección El segundo lugar
de las preferencias corresponde a

Gonzalo Alarcón abanderado de
Morena PT PVEM con 37 1 por
ciento de la intención del voto

Por Javier Licea candidato de
Movimiento Ciudadano emitiría
su voto 6 9 por ciento de las 500
personas encuestadas Finalmente
10 5 por ciento respondió que No
sabe por qué candidato votaría

Para conocer la intención del

voto pero por partido se aplicó la
segunda pregunta Si el día de hoy
fueran las elecciones a presidente
municipal de Atizapán de Zaragoza

por qué partido votarías Los
resultados obtenidos fueron los

siguientes
El bloque integrado por el PAN

PRI PRD obtuvo 43 2 por ciento de
la intención del voto En segundo
lugar están Morena PT PVEM
que registraron 37 5 por ciento

Movimiento Ciudadano alcanzó
5 5 por ciento

Los ciudadanos indecisos que
respondieron No sabe represen
taron 13 8 por ciento

MIL 224 PERSO
NAS INTEGRAN LA

LISTA NOMINAL

CANDIDATOS
DISPUTAN ESA
PRESIDENCIA
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SHEINBAUM GANÓ TERCER ROUND ENCUESTAS

Claudia Sheinbaum candldata de la 4T Morena PT y PVEM se impuso en el tercer y último debate presidencial rumbo a la elección del próximo 2
de Junio de acuerdo con las encuestas realizadas sobre la confrontación que la morenista sostuvo con la pnanista Xóchitl Gálvez y el emecista Jor
ge Álvarez Máynez Sólo Massive Callee firma filopanista vio ganara la abanderada de la oposición POR FRANCISCO MENDOZA NAVA Foto Especial

ULTIMA DE DE LAS HERAS SHEINBAUM 64 XOCHITL 28 Y MAYNEZ 8

Ganó Sheinbaum tercer
debate según encuestas

EL 60 considero que la
candidata de la 4T tuvo
los mejores argumentos
y se preparó mejor

FRANCISCO MENDOZA NAVA

nacion contrareplica mx

Claudia Sheinbaum Pardo

candidata presidencial de
Morena Partido del Traba
jo PT y Partido Verde Eco
logista de México PVEM

ganó el tercer debate de acuerdo con
las opiniones vertidas por la opinión
pública en varias encuestas No obstan
te hubo un ejercicio demoscópico que
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contrastó por darle el triunfo a Xóchitl
Gálvez Ruiz candidata presidencial del
Partido Acción Nacional PAN Partido
Revolucionario Institucional PRI y
Partido de la Revolución Democrática

PRD
De acuerdo con la encuesta flash

de Enkoll para el diario El País Clau
dia Sheinbaum fue la triunfadora de
la noche con el 49 de los votos de los

encuestados tres puntos porcentuales
más que lo que registró en las medicio
nes de los dos anteriores ejercicios Por
su parte Xóchil Gálvez bajó un punto
para quedarse con 26 y Jorge Alvarez
Máynez candidato presidencial de Mo
vimiento Ciudadano MC subió a 18
para acercarse aún más a la candidata
derechista

Por su parte Campaigns Elections
publicó que el 53 de los encuestados
que confirmaron que vieron el debate
presidencial creían que lo ganó la ex
jefa de Gobierno de Ciudad de México
CDMX 18 puntos porcentuales abajo

apareció la exsenadora panista con 35
de los apoyos y solo el 12 de los con
sultados opinaron que ganó el exdipu
tado emecista

TResearch Internacional por su par
te indicó que el 55 6 de los encuesta
dos percibió el triunfo de la candidata
del PT Morena y PVEM por su parte el
32 8 consideró que triunfó la abande
rada del PAN PRI y PRD en tanto solo el
6 7 dijo que el candidato de MC venció
a sus dos rivales

Para mala fortuna del segundo y ter
cer lugar solo el 3 dijo que podría cam

biar su voto en los últimos días previo a
la elección de los cuales la mitad dijo
que posiblemente lo harían a favor de
la candidata de la 4T En tanto el 60
consideró que esta tuvo los mejores ar
gumentos y se preparó mejor 61 opinó
que ella fue la que se vio más presiden
cial y 59 coincidió en que fue la más
convincente de la noche y tuvo las me
jores propuestas

El contraste aparece en la encuesta
de Massive Caller la cual puso como ga
nadora del debate a Xóchitl Gálvez Ruiz
con 53 de los votos frente a 38 7 de

Claudia Sheinbaum y 8 3 para Jorge
Alvarez Máynez abe destacar que esta
casa encuestadora ha recibido 43 millo

nes de pesos del PAN mediante 16 con
tratos según publicó el periodista Obed
Rosas en Sin Embargo

Solo la propanísta Massive Caller puso a Xóchitl como la vencedora Especial
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Instruye Sheinbaum
cerrar filas en CDMX
Truena morenista

contara PRIANdillas

inmobiliarias reitera

promesa de agua
MARTHA MARTINEZ

Claudia Sheinbaum dijo ayer
que una eventual derrota de
Morena en la Ciudad de Mé
xico pondría en riesgo los
avances alcanzados por la
Cuarta Transformación

Durante un mitin en la
Alcaldía capitalina de Mag
dalena Contreras la candi
data presidencial morenista
advirtió que el triunfo de la
Oposición significaría a nivel
nacional regresar a las priva
tizaciones a la corrupción y
al entreguismo

En el plano local agregó
significaría el regreso de las
PRIANdillas inmobiliarias

y los incrementos al boleto
del Metro en alusión a la pro
puesta de costos diferencia
dos que el PAN presentó en
el Congreso capitalino

La decisión que tene
mos que tomar es si regre
samos en el caso nacional
a los privilegios a la corrup
ción al entreguismo a las pri
vatizaciones En el caso de la
Ciudad a la elevación de la ta
rifa del Metro a las PRIANdi
llas inmobiliarias a la corrup
ción a una Ciudad que no es
de derechos indicó

Acompañada por la can
didata al Gobierno capitalino
Clara Brugada los candida
tos al Senado Omar García

Harfuch y Ernestina Godoy
y la secretaria general de
Morena Citlalli Hernández
Sheinbaum llamó a las y los
capitalinos a defender el pro
yecto de la 4T

Qué más está en juego
Por supuesto que están en
juego los avances que tene
mos en la Ciudad de México
lo que representan las liberta
des una ciudad de derechos
presumió

La ex Jefa de Gobierno
acusó a los opositores de pro
mover el voto cruzado por lo

que pidió a sus seguidores re
flexionar sobre lo que estará
en juego el 2 de junio

Me han platicado que la
oposición está tan desespe
rada que dice Bueno ya no
importa vota por Claudia pa
ra Presidenta vota por Clara
para la Jefatura de Gobierno
pero vota cruzado aquí en la
Magdalena Contreras Lo
han oído Verdad que sí
preguntó

Sin ofrecer pruebas tam
bién achacó a la oposición
compra de votos

Somos un equipo y aquí
vengo a decirles en esta plaza
que vamos a apoyar con todo
a Fernando Mercado y a Cla
ra Brugada dijo
EN DEFENSA DE AMLO

La abanderada de la alianza
Morena PVEM PT reiteró
que son los únicos que pue
den garantizar los programas
sociales y salió en defensa

del Presidente Andrés Ma
nuel López Obrador

Se cansan de decir que
el Presidente es un autori
tario falso Quiénes somos
los que hemos luchado por la
democracia todos estos años
Nosotros porque luchamos
en contra del fraude en el 88
en contra del fraude del 2006
en contra de la compra de vo
tos del 2012 indicó

Ante sus simpatizantes se
comprometió a llevar a Mag
dalena Contreras el Cable
bus y a apoyar a la Alcaldía
en materia de seguridad y de
transporte público mientras
que en lo referente al abas
tecimiento de agua potable
ofreció trabajar en coordina
ción con la Gobernadora del
Estado de México Delfina
Gómez y con Clara Brugada
en caso de ganar el Gobierno
capitalino para garantizar el
líquido en toda la Ciudad

La vamos a apoyar a
Clara Brugada junto con
Delfina Gómez para apoyar
el abastecimiento de agua po
table en toda la Ciudad dijo

Durante el mitin Ricar
do Monreal coordinador de
Enlace Territorial llamó a
no confiarse y salir a votar el
2 de junio

Los necesitamos necesi
tamos no confiarnos salir el
2 de junio que no descanse
mos que toquemos puertas
para que podamos lograr el
triunfo de nuestro movimien
to arengó

 .  2024.05.21



Pág: 180

i Fernando Mercado aspirante a la Alcaldía de Magdalena Contreras Clara Brugada
abanderada al Gobierno capitalino y Claudia Sheinbaum candidata presidencial de Morena

i Ornar García Harfuch y Ernestina Godoy candidatos
de Morena la Senado
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Los candidatos
en campaña

CHERTORIVSKI EL MODELO
EN LA CDMX ES VIEJO

SALOMON CHERTORIVSKI WOLDENBERG

Presenta sus
propuestas a
universitarios
Dice a estudiantes que en sus manos está
elegir a quien pueda hacer realidad sus
inquietudes para una mejor Ciudad

ALBERTO ACOSTA

metropoli eluniversal com mx

El candidato de Movimiento Ciuda
dano a la Jefatura de Gobierno Sa
lomón Chertorivski visitó la Uni
versidad Justo Sierra para presen
tar a esa comunidad estudiantil sus
propuestas si gana la elección del
próximo 2 de junio y escuchó de los
jóvenes alumnos sus inquietudes
para que la Ciudad de México sea
mejor con calles seguras con bue
nos empleos servicios públicos en
todas las alcaldías acceso avivienda
y más oportunidades para ellos y
sus familias

En sus manos está elegir al can
didato que puede hacerlo realidad
expresó el emecista tras el encuen
tro con los estudiantes reunidos en
el auditorio Justo Sierra de dicha
universidad ubicada en la colonia

NuevaIndustrial Vallejo de la alcal
día Gustavo A Madero

Durante su exposición en el au
ditorio principal del plantel Cher
torivski habló de tres de los 12 temas
que integran su proyecto de gobier
no agua medio ambiente seguri
dad y desarrollo económico

Respecto del agua reiteró que la
Ciudad de México se está quedando
sin ella debido engran medida a las
fugas invisibles que hay en la red hi
dráulica y a que durante décadas se
ha sacado más líquido del que se
inyecta al manto acuífero que re
presenta70 del agua que consume
la capital

Para ese tema recordó que su
plan se basa en seis propuestas re
parar las fugas reutilizar el agua
limpiar ríos y presas reforestar el
sur de la ciudad cambiar la cultura

del agua y crear un fondo para ga
rantizar el acceso al vital líquido

Respecto al medio ambiente in
sistió en su interés por resolver el
problema de la mala calidad del aire
que se respira en la capital para lo
cual sus principales planes se basan
en el cierre de la refinería de Tula y
la termoeléctrica de Hidalgo cuyas
emisiones representan la mitad de
la contaminación atmosférica regis
trada en la Ciudad

En cuanto el tema de la seguri
dad Chertorivski se refirió princi
palmentealaviolenciayriesgosque
padecen las mujeres en las calles de
la capital y que en la Ciudad de Mé
xico es dos veces más probable que
asalten o extorsionen a los habitan
tes que en cualquier otro lugar del
país ypara ello refrendó su compro
miso de impulsar una mejor policía
en caso de ganar la elección
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En materia de desarrollo econó
mico el abanderado naranja reiteró
ante losestudiantesque escucharon
atentos su intervención sus pro
puestas de fomentar el emprende
durismo y brindar apoyos fiscales a
empresas paraque los jóvenes egre
sados de universidades públicas y
privadas tengan diversas opciones
para conseguir empleo o generar su
propia fuente de ingresos

Quien no se dacuentacuando las
cosas están cambiando simplemen
te se queda fuera En nuestra Ciudad
nos tenemos que dar cuenta que el
mundo está cambiando y va a de
pender de nosotros pero sobre todo
va adependerde lasy los jóvenes que
sí cambiemos y que no queramos
quedarnos en un modelo que ya es
viejo ynopuede hacerdeestaCiudad
la que soñamos dijo

44
En nuestra Ciudad nos te
nemos que dar cuenta que
el mundo está cambiando
y va a depender sobre
todo de las y los jóvenes
que sí cambiemos
SALOMÓN CHERTORIVSKI
Candidato a la CDMX

En la Universidad Justo Sierra Chertorivski escucho las propuestas de los jóvenes para que la
Ciudad de México sea mejor con calles seguras buenos empleos entre otras
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Los candidatos
en campaña
BRUGADA PIDE NO CAMBIAR
EL ORO POR VIDRIOS

CLARA BRUGADA MOLINA

No cambiar oro
por vidrios pide
a capitalinos
En La Magdalena Contreras critica el
tarifazo del Metro de la oposición y

solicita a vecinos comparar proyectos

OMAR DÍAZ
metropoli eluniversal com mx

La candidata a la Jefatura de Go
bierno de la coalición Sigamos Ha
ciendo Historia en la Ciudad de Mé
xico Clara Brugada pidió a los ca
pitalinos no cambiar oro porvidrios
este 2 de junio

Al asistir a una asamblea enca
bezada por la abanderada presi
dencial Claudia Sheinbaum en La
Magdalena Contreras la exalcal
desa de Iztapalapa recordó que en
la capital del país ya existen varios
programas sociales como Mi Beca
para Empezar y la pensión para
adultos mayores además dijo que

en su gobierno habría apoyos para
los menores de cero a tres años y
una beca para universitarios

Del otro lado apuntó buscan un
tarifazo en el Metro por lo que pi

dió a las y los vecinos comparar pro

yectos yno dejarque les comprensu
voto Miren lo que ya hay y lo que
va a habery no vamos a cambiar oro
por cuentas de vidrio

En este sentido recordó que de
ganar las elecciones construiría cin
co líneas del Cablebús una de ellas
enLa MagdalenaContreras yanun
ció una renovación total del Metro
de la mano con Sheinbaum

Mientras este proyecto destina
recursos para mejorar la movilidad

nuestro contrincante el de la opo
sición sacó el cobre y propuso au
mentar las tarifas del Metro imagí
nense ustedes que aquí en la Ciu
dad de México el principal progra
ma social es el subsidio al Metro así
queyo los convoco aque el2 de junio
veamos dónde está cada proyecto
abundó la morenista

También se comprometió a me
jorar todas las escuelas de la demar
cación e incluir clases de música pa

ra que se conviertan en semillero de
talento artístico

De igual forma propuso la cons
trucción de un hospital general para
la atención de la población de esta
alcaldía con el apoyo del próximo
gobierno federal que encabezará
Claudia Sheinbaum

Se comprometió a implementar
unprogramadeordenamiento terri
torial en La Magdalena Contreras
como lo marca la ley pero sin más
expansiónde lamanchaurbana tras
reiterar su compromiso de defender
los ríos y los bosques de la zona

Da Sheinbaum espaldarazo a Brugada
La candidata presidencial de la coa
lición Sigamos Haciendo Historia
Claudia Sheinbaum aseguró que
Clara Brugada ganará la Jefatura de
Gobierno este 2 de junio

Apuntó que sólo hay dos opcio
nes que siga la transformación o
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que regrese la corrupción a la Ciu
dad por lo que se dijo confiada del
triunfo de su movimiento en la al
caldía y en la capital del país

Yestoyseguraque este 2 de junio
se va a demostrar en la Magdalena
Contreras que Fernando Mercado
es el próximo alcalde de la Magda
lena que Clara Brugada es la pró
xima jefa de Gobierno que Emilio
Guijosa es el próximo diputado local
y Daniel Campos el próximo dipu
tado federal destacó

Recalcó que apoyarán con todo
a Fernando Mercado y a ClaraBru
gada para que ganen y adelantó
que desde la Presidencia apoyará
a la exalcaldesa de Iztapalapa en
cinco cosas apoyo a todas las mu
jeres de 60 a 64 años el Cablebús
en La Magdalena Contreras abas
tecimiento de agua seguridad y la
vivienda social

66
Mientras este proyecto
destina recursos para
mejorar la movilidad nues
tro contrincante sacó el
cobre y propuso aumentar
las tarifas del Metro
CLARA BRUGADA
Candidata a la CDMX

La candidata presidencial de Morena PT PVEM Claudia Sheinbaum mostro su respaldo a
Brugada y aseguró que la exedil de Iztapalapa será la próxima jefa de Gobierno
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Sheinbaum en

juego programas
sociales y avances
en la CDMX

Votar solo por partidos de la 4
pide Sheinbaum
GEORGINA SALDIERNA

El 2 de junio próximo no sólo es
tá en juego la permanencia de los
programas sociales sino también
los avances que se han tenido en la
Ciudad de México las libertades y
los derechos alcanzados subrayó
Claudia Sheinbaum candidata de
la coalición Sigamos Haciendo His
toria integrada por Morena PT y
PVEM al rechazar el voto cruzado
que promueve la oposición en alcal
días como Magdalena Contreras

En un mitin realizado en esta
demarcación agregó que sus ad
versarios están tan desesperados
que dicen bueno ya no importa
vota por Claudia para presidenta
vota por Clara para la jefatura de
Gobierno pero vota cruzado aquí
en la Magdalena Contreras

Sheinbaum se lanzó contra esa
estrategia tras denunciar que los
partidos de oposición también an
dan comprando votos en la alcaldía
para que la población sufrague por
determinado candidato Para con
trarrestar esaestratagema externó
su apoyo total al abanderado de la

alianza Fernando Mercado y a la
aspirante a la jefatura de Gobier
no Clara Brugada presentes en el
evento

La académica se comprome
tió a respaldarlos para mejorar la

movilidad el servicio de agua y la
seguridad En concreto se refirió
a la construcción de cuatro líneas
de Cablebús una de ellas en Mag
dalena Contreras

En la explanada principal de la
demarcación en donde también
estuvieron los candidatos al sena
do Ernestina Godoy y Ornar García
Harfuch ovacionado por los pre
sentes convocó a votar seis de seis
es decir sufragar por los aspirantes
de la alianza a diputados locales fe
derales senadores alcaldes jefatu
ra de Gobierno y Presidencia de la
República

La candidata presidencial mo
renista destacó que los únicos que
garantizan los programas sociales
son quienes pertenecen a la Cuarta
Transformación

Eso está en juego este 2 de ju
nio al igual que los avances alcan

zados en la capital del país resalto

al puntualizar que la oposición se
cansa de decir que el Presidente es
un autoritario pero eso es falso

Apuntó que son los de la Cuarta
Transformación los que han lucha
do por la democracia por años y en
contra de los fraudes electorales y
la compra de votos

Sheinbaum pidió decir a hijos y

nietos que así como en 2018 hi
cimos la transformación posible
lo mejor que podemos dejarles en
el 2024 es que continúe en nuestro
país que siga la 4T en la Ciudad de
México y regrese esa tendencia a
Magdalena Contreras Ese es el ta
maño de lo que tenemos que decidir
el 2 de junio

Por su lado Clara Brugada reco
mendó analizar qué propone cada
proyecto de país La oposición plan
tea las privatizaciones y aumentar
la tarifa del Metro señaló luego de
pedir que se le diga no al tarifazo

También convocó a no permitir
que les compren su voto y a no cam
biar oro por cuentas de vidrio
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Claudia Sheinbaum convocó
a votar seis de seis es decir
por los aspirantes de la alianza
a diputados locales federales
senadores alcaldes jefatura
de Gobierno y Presidencia Foto
Cristina Rodríguez
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En camino a las elecciones

Externan su respaldo
a Xóchitl Gálvez más
de 250 intelectuales

Los ex rectores La actriz Ofelia

Barnés Narro y Medina fue incluida
Sarukhán entre en el maniñesto
los firmantes sin su autorización
ADVIERTEN SOBRE AMENAZAS A LA DEMOCRACIA

Dan su apoyo a Xóchitl
Gálvez 250 intelectuales
NÉSTOR JIMÉNEZ
ENVIADO

TOLUCA MÉX

A menos de dos semanas para los
comicios un grupo de más de 250
intelectuales entre académicos es
critores historiadores periodistas
e integrantes de la comunidad ar
tística la mayoría de los cuales han
sido críticos del gobierno federal ex
presaron su respaldo a la candidata
presidencial de la coalición Fuerza y
Corazón por México Xóchitl Gálvez
Con un manifiesto en el que advirtie
ron de amenazas a la democracia
en caso de continuar el proyecto
morenista la postura fue respaldada
por ex rectores de la UNAM y otras
casas de estudio

A igual que lo hizo en el debate
Gálvez volvió a arremeter contra el
dirigente nacional de Morena Mario
Delgado a quien el domingo señaló
de tener supuestamente vínculos
con un grupo delictivo que estaría
dedicado al robo de combustible y
retó al SAT a desmentirla En un mi
tin ante simpatizantes mexiquenses

aseveró que han sido asesinados fun
cionarios de la aduana que vinculó
con dicha denuncia para limpiar
de testigos

Después del último de los deba
tes presidenciales la hidalguense
se reunió con integrantes de la co
munidad cultural y académica en un
encuentro organizado en el Palacio
de Minería en la Ciudad de México

Acudieron más de 50 de los 250
firmantes del manifiesto del cual dio
lectura el antropólogo Roger Bartra

Además asistieron Héctor Agui
lar Camín Ángeles Mastretta Ra
fael Pérez Gay Enrique Krauze y el
ex canciller Jorge Castañeda Tam
bién estuvieron Agustín Basave el
caricaturista Paco Calderón la ex
titular de Conaculta Consuelo Sái
zar Federico Reyes Heroles Lázaro
Azar Alma Maldonado Miguel Ne
grete y Margarita González Gamio

En tanto en la lista final de fir
mantes aparecen los ex rectores
de la UNAM Francisco Barnés de
Castro José Narro Robles y José
Sarukhán así como Teresa García

Gasea ex rectora de la Universidad
Autónoma de Querétaro

La candidata sostuvo en mí hay
emoción pero sobre todo hay un
reconocimiento que no puedo sin
ustedes Los necesito para llegar
al final del camino A la vez dejó
ver su deseo porque algunos de us
tedes levantaran la mano y dijeran
yo te podría acompañar a gobernar
porque también hay que perder el
miedo para decir estas cosas

En el manifiesto los intelectuales
exponen tener puntos de vista po
líticos e ideológicos distintos pero
decidieron dar su respaldo a Gálvez
porque el gobierno de López Obra
dor y su partido pretenden exten
der la deriva autoritaria durante el
próximo sexenio lo cual implica la
continuidad de la corrupción política
y una creciente inseguridad que ha
dejado buena parte del país a merced
del crimen organizado Se agrega la
amenazante militarización del terri
torio que se ha convertido en parte
del problema y no de la solución

Por la tarde en la Plaza de los
Mártires de Toluca reiteró su acusa
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ción contra Mario Delgado Cuan
do ellos llegan entran por la aduana
Reynosa miles millones de barriles
de gasolina sin pagar impuestos Da
tos del SAT y que salga a desmentir
me 150 millones de barriles entra
ron Saben cuánto dinero es eso
700 mil millones de pesos que se han
robado del erario Por eso no hay di
nero por eso no hay dinero para la
salud por eso cerraron las estancias
infantiles dijo la hidalguense

Ofelia Medina
niega haber

firmado
Por la noche la actriz Ofe
lia Medina desmintió ha
ber rubricado el manifies
to No firmé Es un error
y responsabilidad del
responsable de la publica
ción Es lamentable co
mentó brevemente a este

diario la actriz Durante el
evento efectuado ayer en
una primera instancia se
entregó la lista con dece
nas de personalidades que
respaldaron su postula
ción que incluía a Medina
En un segundo momento
se distribuyó nuevamente
pero con el nombre de la
actriz tachado y finalmen
te en la versión electróni
ca que se hizo pública ya
fue eliminada su firma

En vísperas de las elecciones Xóchitl Gálvez de ellos se reunieron ayer con la candidata en la
recibió el apoyo de unos 250 intelectuales Unos 50 Ciudad de México Foto María Luisa Severiano
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Irritan a Álvarez Máynez
críticas de estudiantes
Le preguntaron
sus razones

para no
declinar
ENRIQUE MÉNDEZ

Visiblemente molesto Jorge Álva
rez Máynez candidato a la Presiden
cia de la República por Movimiento
Ciudadano confrontó a estudiantes
de la Universidad Latinoamericana
ULA que lo criticaron por negarse

a declinar y dividir el voto pese a
ocupar un lejano tercer lugar en las
preferencias electorales

Ya terminaste de leer tu pre
gunta le soltó a una alumna que
quiso saber por qué sólo critica al
gobierno del ex presidente panista
Vicente Fox y no al del morenista
Andrés Manuel López Obrador

El abanderado de MC fue recibido
y despedido del plantel Del Valle de
la ULA entre gritos de estudiantes
y él se dejó apapachar y tomar fotos

El gesto le cambió con la prime
ra pregunta en un diálogo con los
estudiantes a quienes les dio un
discurso de 20 minutos

Desde la primera fila del audito
rio una alumna le dijo primero
quisiera pedirle una respuesta más
concreta en vez de decirnos que

nos pongamos a trabajar como lo
hizo en Veracruz Si pide el voto útil
por qué no declina en favor de la

candidata de la oposición Las en
cuestas han demostrado que usted

no alcanza la mayoría para poder
ganar la Presidencia

Enseguida le pidió congruencia
para unir el voto no para dividirlo
sabiendo que usted está para eso
De verdad quiere pasar a la historia

como un candidato que contribuyó
a la derrota de la democracia

Cuál encuesta perdón la in
crepó Álvarez Máynez

Todas las encuestas usted al
canza entre 8 y 10 por ciento de
la preferencia electoral No sé qué
encuesta es a la que se refirió para
decir que está en el segundo lugar

Dame una una le insistió el
candidato

La semana pasada en la Univer
sidad Anáhuac en Veracruz un
alumno se acercó y le pidió dejar de
dividir el voto La respuesta fue ya
pónganse a trabajar ustedes Ayer
se quejó que para los medios esa fue
la nota de su visita aesa universidad
y reprochó que Televisa no lo invita
a sus programas

En la segunda ronda de pregun
tas otra alumna le cuestionó por
qué divide el voto El candidato
respondió que el voto no es de na
die y eso que piensas tú no lo piensa
la mayoría del país
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A Antes del encuentro con
alumnos en un auditorio de la
Universidad Latinoamericana

todo era felicidad para Jorge
Álvarez Luego de las sonrisas
para las fotos vinieron las caras
serias y respuestas secas para
los estudiantes Foto Roberto
García Ortiz
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Llaman a votar

por Xóchitl
276 escritores
y académicos

META 2 4
ISRAEL NAVARRO CIUDAD DE MEXICO

Frente a la deriva autori

taria y lademocraciaamenaza
da 276 escritores académicos y
articulistas llamaron desde sus
diferentes puntos de vista po

líticos e ideológicos a votar por
Xóchitl Gálvez

Más de 250 intelectuales cierran
filas y llaman a votarpor Xóchitl
Espaldarazo Argumentan su apoyo frente a la deriva autoritaria y la democracia amenazada Krauze
Aeuilar Camín Castañeda Serna Velasco Bartra Reyes Heroles Sarukhán y Zaid entre los abajofirmantes
ISRAEL NAVARRO

CIUDAD DE MÉXICO

Más de 250 personajes de la co
munidad cultural de México lla
maron a votar a favor de la can

didata de la coalición Fuerza y
CorazónporMéxico XóchitlGál
vez para responder a la enorme
urgencia de defender la demo
cracia amenazada

Roger Bartra a nombre de in
telectuales como Enrique Krau
ze HéctorAguilar Camín Rafael
PérezGay EnriqueSerna Federi
co Reyes Heroles Jorge Castañe
da XavierVelasco José Sarukhán
yGabriel Zaid entre otros indicó
que novotarporGálvez implícala
continuidaddecorrupcióneinse
guridadque sehamantenidoenel
gobierno de Andrés Manuel Ló
pezObrador

Los 276 escritores académicos
yarticulistas firmaronundesple
gado en el que desde diferentes
puntos devistapolíticos e ideoló
gicos llamaronavotarporGálvez
ante la amenazante militariza
ción del territorio que se ha con
vertidoenpartedelproblemayno
de lasolución

Vivimos en una coyuntu

ra muy peligrosa Las eleccio
nes del próximojunio serán una
confrontación entre el autorita
rismo yla democracia Creemos
que la opción democrática está
representadaporXóchitlGálvez
Nuestro llamado avotar por ella
responde a la enorme urgencia
de defender la democracia ame
nazada afirmó Bartra

Agregó que el peligro de una
derivaautoritaria haocasiona

doquefuerzaspolíticasypartidos
de diferente orientación hayan
conformadounfrentecomún

Anteesapolarizacióninstigada
porelgobierno buscamoslaplura
lidad democráticaque propicie el
diálogo ladiscusión los pactos ra
zonadosylatolerancia

Polarizar implica que un po
lohegemóníco acabeporaplastar
a los adversarios como si fueran
enemigos Frentealauniformidad
grisyautoritariadelobradorismo
apoyamoslapluralidadmulticolor
delaoposición apuntó

Gálvez se reunió con algunos
de los abajofirmantes en el Pala
cio de Mineríaylos instó alevan
tar la mano parapertenecer a su

gabinete al cual dijo también in
vitaráaPatriciaMercado de Mo
vimientoCiudadano

Losnecesitoparallegaralfinal
del camino que noes fácil decla
ró al reiterarque con 63porcien
to departicipación ciudadanaga
naráloscomicios

Voy a investigar a Delgado
Xóchitl Gálvez afirmó que de ga
narlaeleccióndelpróximo 2 deju
nioinvestigarálossupuestosnexos
entre el lídernacionalde Morena
Mario Delgado y Sergio Carmo
na ElReydelHuachicol quehan
generadounpresunto desfalcode
700milmillonesdepesos

De giraporTornea Estado de
México indicó que seguirá las
investigacionesdeEstadosUni
dos contra Delgado mismas
que denunció este domingo en
el debate presidencialyque di
jo nadiehapodidodesmentir

Reiteró que desde la aduana
de Reynosa Tamaulipas hanin
gresado legalmente 150 millo
nes debarriles de combustible

Es obvio que Mario Delga
dovaanegarlo entranporla
aduanade Reynosamilesymi
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llones debarriles de gasolinasin
pagar impuestos son datos del
SAT si no que salga a desmen
tirme 150 millonesdebarriles

Siendo presidentavoya in
vestigarese desfalcomillonario
en la aduana de Reynosay que
llevaafinanciarlascampañasde
Morena selesacabólafiesta va
mos acastigaraloscorruptos

Entanto enSaltillo Coahui
la legisladores simpatizantes
de GálvezylaescritoraGuada
lupe Loaeza llevaron acaboun
conversatorioyllamaron avo
tarafavorde lacandidata

Si no salimos avotar al me
nos 63 o 65 por ciento de la
población esta será la última
eleccióndemocráticade nues

tra vida afirmo la senadora
JosefinaVázquez Mota

Loaeza dijo temer que una
chispita por ahí pueda esta
llar hayque estaralertas cuidar
lacasillayvotar alasegurarque
estesexenioes muchopeor en
cuanto a desapariciones que el
de Felipe Calderón

Con información de E Sánchez

Ala izquierda la candidatajunto a escritores académicos y articulistas a la derecha el aspirante de MC

en la Universidad Latinoamericana especial Y Javier ríos
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Se deslinda Delgado
de ligas con el Rey
del Huachicot es
cuento de Xóchitl
Investigación revela
que voló con el
fallecido empresario
Sergio Carmona

9
VICTOR CHÁVEZ
vchavez elfinanciero com mx

El líder nacional de Morena Ma
rio Delgado aseguró que es falso
quevolé enunaviónprivadode esa
persona el empresario fallecido
Sergio Carmona conocido como
elReydelHuachicol

Explicó que esaversión lapubli
có unperiódico nacional pero que
surge de una noticia falsa

Yo hice una consulta a la au
toridad aérea me dio copia de la
bitácora de vuelo original y la que
se publicó en ese periódico está al
terada Yo mandé esa aclaración

pidiendo mi derecho de réplica y

no me publicaron
Fue apartirde ahíque empeza

ron a construir toda esta historia
dijo de la que detrás de todo está
García Cabeza de Vaca exgo

bernador del PAN en Tamaulipas
quien está enojado porque el Tri
bunalElectoral le dijo que nopuede
sercandidato porque es un prófugo
de lajusticia un delincuente

De acuerdo con la información

que se ha publicado la bitácora de
vuelo de un avión tipo Hawker 800
SP reveló que el 3 de marzo de 2019
Mario Delgado yelempresario rea
lizaronunviaje de 30minutos sobre
la Ciudad de México yque también
abordaron un avión tipo Hawker
700 el 30 de marzo del mismo año
conunvuelode 1 horay 10 minutos

Se señala a Sergio Carmona
asesinado enNuevo Leónen2021

comounempresariopresuntamente

vinculado a una red de huachicol y
tráfico demercancías yoperador fi
nanciero de MorenaenTamaulipas
que tambiéncolaborócongobiernos
del PAN en el mismo estado antes
de apoyar a Morena a partirdel go
bierno de López Obrador

Al participar ayer en una mesa
de debates de N de Televisa Ma
rioDelgado indicó que todo es una
calumnia más de la candidata de la
oposición Xóchitl Gálvez Lo hace
sin pruebas a partirde un libro que
no tiene fuentes confiables dijo

Insistió en que es un cuento la
supuesta investigaciónen su contra
en Estados Unidos y pidió que Xó
chitl presente pruebas

Incluso planteó hay que pre
guntarle al gobierno de los Estados
Unidos aver si es cierto yaclaróque
sí puedeviajar a Estados Unidos con
toda libertad
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ACUSACIÓN Mario Delgado Ifder de Morena el pasado 11 de abril
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La elección no es un trámite aclara
NIEGA AUTORITARISMO La candidata del oficialismo dijo
sentirse contenta por el debate no caí en provocaciones
El PRIAN busca comprar votos reitera i

INSISTE EN POSIBLE FRAUDE

Decir que el 2 de
junio era un trámite
fue un chascarrillo
justifica Sheinbaum
Rechaza que el
presidente Andrés
Manuel López Obrador
sea autoritario

EDUARDO ORTEGA
eortega elfinanciero com mx

Estoy contenta por el debate de
ayer domingo en el sentido de
que no caíenprovocaciones desta
có lacandidatapresidencial de Mo
rena Claudia Sheinbaum quien
además aclaró que la elección no
será sólo un trámite ya que cuan

do lo dijo fue un chascarrillo
La abanderada morenista en

unaentrevista radiofónicaconelpe
riodistaMario González enEnfoque
Noticias insistió enque laoposición
busca hacer fraude el 2 dejunio
porque el PRIAN está buscando
comprarvotos

El gobierno no hace fraudes
Las compras del voto El otro día
estuve en Iztapalapa en un evento
y preguntaba verdad que están
comprandovotos Fue cuando toda
la gente dijo sí están queriendo
comprarvotos refirió

De acuerdo con la exjefa de
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Gobierno comprarelvoto es una
formade fraude queyasonmuyso
fisticadas porque entregan tarjetas
y después pagan a quien vote por
ellos a partirde una fotografía que
muestran en la casilla electoral

o Enese sentido ademásrefirió la
reunión que hubo entre los magis

s trados delTribunal Electoral conel
3 presidente del PRI Alejandro Mo

reno coordinada por la Suprema
Corte de Justicia de la Nación que
preside la ministra Norma Piña

Asimismo rechazó que la elec
ción del 2 de junio vaya a ser un
mero trámite yaque cuando lo dijo
era solamente un chascarrillo

Me dijeron ya ganaste qué si
gue hacia adelante yyo dije bue

no pues falta el trámite hacia el 2
de junio pero fue evidentemente
un chascarrillo en ese momento
pero evidentemente que nosotros
valoramos mucho lo que significa la
participacióndelpueblo de México
ysi alguien lovalora siemprehemos
sido nosotros

Posteriormente Sheinbaum
encabezó un mitin en la alcaldía
MagdalenaContreras donde recha
zó que elpresidenteAndrés Manuel
López Obrador sea autoritario

Se cansan de decir que el Pre
sidente es un autoritario Falso
Quiénes sonlos que hemos luchado

porlademocracia todos estos años
Luchamos en contra nosotros por
que somos un equipo con ustedes
luchamos en contra del fraude en
el 88 encontradel fraude de2006
en contra de la compra de votos de
2012 yjuntos conquistamos el que
Andrés ManuelLópez Obrador lle
gara a laPresidencia de la Repúbli
ca sostuvo

Comprar el
voto es una

sheinbaum forma de
Aspirante fraude que
presidencial

SOII ITlUy
sofisticadas porque
entregan tarjetas

APOYO Claudia Sheinbaum ayer en la alcaldía Magdalena Contreras
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YA NO NOS REPRESENTAN DICEN

Organizaciones
civiles abandonan
a Morena y MC y
se suman a Xóchitl
Una veintena de

agrupaciones
da su apoyo a
Santiago Taboada
1

Víctor chAvez
vchavez elfinariciero com mx

Una veintena de organizaciones
civiles anunció ayer su renuncia
a Morenay a MC yse sumaron a
la candidatura presidencial de la
alianzaopositora Xóchitl Gálvez
yaSantiagoTaboada para laJefa
tura de Gobierno

En un acto público en la sede
nacional del PRD su dirigente
Jesús Zambrano dio labienveni
da a liderazgos como el de Hugo
Correa presidente nacional del
Frente Nacional de Organizacio
nes Campesinas FNOC Javier
Sánchez Jiménez de Liberales
Unidos Alfonso Rentería de la

Voz de los Capitalinos Asociación
Civil yPatricio Gutiérrez de Mo
vimientoNacionalporlaVivienda

Asimismo aRodolfo Garmona
de C Patria Asociación Política
Nacional Roberto Robles de He
chos y Derechos Humanos AC
Pablo Fernández de GranAlian
za Mexicana AC Ignacio Garcés
de Agrupación Política Nacional
Alejandro Guadarrama del Sindi
catoNacionalde Guardias Escoltas
yVigilantes Javier Sánchez de
Juventudes Unidas y Melia Her
nández de Grupo Movimiento
Uniendo Fuerzas entre otros

Al hablar en nombre de las di
versas agrupaciones Hugo Correa
expusoque estamos convencidos

del proyecto de Xóchitl Galvez a
través del PRD Nosotros los de la
FNOC éramos del Partido Socia
listade los Trabajadores nossuma
mos alPRDydespués a Morena

No obstante reclamó que hoy
Morena es un partido que ya no
nos representa porque lo dirige
hoy un señor mitómano menti
roso que además quiere dirigir
también instituciones como el INE
como la Suprema Corteyno da li
bertadala división de los poderes

Por eso hoy renuncio a ese
partido y nos reincorporamos al
PRD para que este partido siga
creciendo ynos represente

Un representante de la Liga
Ciudadana apoyadores de la
diversidad sexual anunció que
36 compañeros renunciamos a

nuestras candidaturas de MC le
pedimos al INE queretirara 10 mil
firmas que reunimosenapoyoaese
partidoynossumamosaSantiago
TaboadayaXóchitl Gálvez

FOCOS
Lajustificadón Hoy Morena
es un partido que ya no nos
representa porque lo dirige
hoy un señor mitómano
mentiroso que además quie
re dirigir también instituciones
como el INE acusaron

Inclusión Creíamos en

una nueva posibilidad en
MC para tener espacios de
participación en el Congreso
o como regidores pero no
fue así creemos que el PRD
es inclusivo justificó la Liga
Ciudadana
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Estilo de propuestas serias
y sin confrontaciones

Jorge Á Máynez
MOVMIENTO CIUDADANO

I iccn que están a
favor de la democra

cía pero piden que yo no
participe que no me inviten
a los debates

Exhorta a salir a derrotar
al abstencionismo

Xóchitl Gálvez
PAN PRI PRD

I i primen que
encuentro es un país

en medio de la violencia
una cosa brutal salgan a
votar sin miedo

Seguridad movilidad y
agua para Contreras

C Sheinbaum
MORENA PT PVEM

e
Venimos a ofreccr

a N yo para hacer de
Li Magdalena xmlrerasuna
de las mejores alcaldías de la
ciudad

Jorge Álvarez Máynez

Rechaza señalamientos
sobre división de voto

El candidato presidencial de Movimiento Ciuda
dano Jorge Álvarez Máynez aseguró que durante
el tercer debate presidencial fue quien se encargó
de ponerle seriedad a este encuentro con pro
puestas y sin caer en confrontaciones

Luego de participar en un diálogo con la Co
munidad Estudiantil de la Universidad Lati

noamericana Campus Valle el aspirante pre
sidencial también destacó que al presentar sus
propuestas a través de este tipo de encuentros es
que la gente lo ha conocido más

En tanto al ser cuestionado sobre las encuestas que
lo colocan en el tercer lugar Álvarez Máynez rechazó
los resultados e instó a las encuestadoras a realizar los

sondeos en lugares públicos como afuera de las uni
versidades con el fin de que conozcan la realidad

En este sentido durante el diálogo con univer
sitarios el emecista destacó el simulacro univer
sitario donde dijo sacó 3 veces más votos que la
candidata del PRI del PAN

Asimismo Álvarez Máynez rechazó los se
ñalamientos de que busca dividir el voto ya que
argumentó que su candidatura lo que hace es ser
una nueva oferta política

Enuna democraciajustamente dicen los que
me llaman a que no exista que decline a que no
participe dicen que están en contra del autori
tarismo pero no quieren que yo participe que
están a favor de la democracia pero dicen qué a
Máynez no lo inviten al debate

Entonces yo no veo la participación demo
crática como un asunto de dividir el voto Ma
ñiza Pérez

Xóchitl Gálvez Ruiz

Suma el apoyo de 250
intelectuales del país
Alrededor de 250 intelectuales firmaron un
manifiesto en el que alertan que en México se
corre el riesgo de una regresión autoritaria y lla
maron a votar el 2 de junio próximo por Xóchitl
Gálvez Ruiz

Durante un encuentro realizado en el Palacio

de Minería de la UNAM en el centro histórico de
la Ciudad de México el antropólogo sociólogo y
académico mexicano Roger Bartra leyó el do
cumento en el que manifiestan públicamente que
el gobierno del presidente Andrés Manuel López
Obradory su partido pretenden extender la deriva
autoritaria durante el próximo sexenio lo que
significa una grave amenaza para la democracia

A ello indica el documento se agrega la
amenazante militarización del territorio que se
ha convertido en parte del problema y no de la
solución

En respuesta Gálvez Ruiz dijo que tiene claro

que el apoyo de los intelectuales es por un pro
yecto que garantiza que México siga siendo un
país democrático

Más tarde desde Toluca Edomex Gálvez Ruiz lia
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mo avotar sin miedo para derrotar el abstencionismo
Tambiénprometió que en su eventual gobierno

instrumentaráun programa alimentario para las
zonas mexiquenses más marginadas

Por otraparte dijo que lo primero que encuen
tro es un país en medio de la violencia es una
cosa brutal por lo que afirmó que trabajará en
resolver el tema Diego Badillo y Rolando Ramos

Claudia Sheinbaum Pardo

Va por una mejor
conectividad en la CDMX

Venimos aquí a comprometernos con ustedes
queremos que La Magdalena Contreras sea una de
las mejores alcaldías de la Ciudad de México por eso
mi compromiso conustedes es apoyar con más se
guridad con más aguay con más movilidad dijo
la candidata a la presidencia Claudia Sheinbaum

En su visita a la demarcación señalada la aspi
rante se comprometió también a dar continui

dad a los programas sociales y a la implementa
ción de nuevos como apoyo a mujeres de 60 a 64
años de edad

Vamos a reconocer el trabajo de las mujeres
mexicanas que cuidan a sus familias Pero ya
Clara Bragada dijo porque la ciudad es ejem
plo de programas del bienestar dijo Bueno tú
apoyas a las mujeres y yo me encargo de apoyar a
los hombres para que de 60 a 64 seauniversal en
la Ciudad y se dé el ejemplo a todo el país dijo
Sheinbaum Pardo

No al voto cruzado
Además la abanderada de Morena PT y PVEM
solicitó a los asistentes que no se vote cruzado

La oposición está tan desesperada que dice
que voten por Claudia para la Presidencia por
Clara para la Jefatura de Gobierno pero vota
cruzado aquí en La Magdalena Contreras o que
andan comprando el voto somos un equipo y
aquívengo a decirles en esta plaza que vamos a
apoyar con todo a Fernando Mercado y a Cla
ra Bragada mencionó la candidata Arturo
Rojas

El candidato
del MC visitó
una universidad
mientras que la
abanderada del

PAN PRD y PRI
se reunió con

intelectuales y
la candidata de

Morena PT y
PVEM estuvo en
CDMX

 .  2024.05.21



Pág: 200

Maynez afirma que Gal
vez copia propuestas de su partido

Digo algo y lo repiten dice

Máynez acusa
a Gálvez de

plagio de ideas
EL ASPIRANTE presidencial de MC insiste en que no se ubi
ca en 3er lugar como algunas encuestas apuntan asegura que

su candidatura no divide el voto pues éste no es de nadie

PorUlises Soriano
mexico razon com mx

JorgeÁlvarez Máynez candidato a la
presidencia por Movimiento Ciuda
dano MC acusó a la candidata del
PRI y del PAN de haberle copiado

las propuestas que su partido ha realizado
durante la campaña presidencial

Inmediatamente después de que yo
digo algo lo repiten Es natural así es si
plagiaron su tesis y si han plagiado todo a
lo largo de su vida creo que es unamanera
de ejercer no solamente la política sino la
vida misma y yo voy a seguir construyen
do una visión expresó

Insistió en que no se ubica en tercer
lugar como algunas encuestas apuntan
y en reunión con alumnos de la Universi
dad Latinoamericana campus Del Valle
expresó que hay encuestas manejadas
como propaganda política

Recordo el Simulacro Electoral Uni

versitario donde quedó en segundo lugar
con 23 1 por ciento de votos Yo saqué tres
veces más votos que la candidata del PRI
y del PAN tres veces y fue un ejercicio de
simulacro universitario que no organicéyo
Yo ni siquiera sabía que iba a suceder y es
algo que haido sucediendo entodo elpaís

MC ha puesto la seriedad en los de
bates además de propuestas sin caer en

confrontaciones aseguró el emecista A
nosotros nos ha tocado ponerle seriedad
ponerle propuestas ponerles causas a
los debates presidenciales aseguró el
candidato presidencial de MC en entre
vista con medios de comunicación y dijo
sentirse contento pues estos encuentros
han permitido que la sociedad conozca
las ideas ypropuestas de la visión de país
que hemos construido para México

A los alumnos les dijo que en su visión
la participación democrática no radica en
dividir el voto pues el voto no es de nadie
de antemano Las campañas justamente
tienen ese propósito que las personas
expongamos nuestras propuestas que
expongamos nuestra visión de país y la
gente elija

Explicó que su partido ha planteado
una ruta para que México no se convierta
en una democracia fallida la cual parte

de no polarizar a la ciudadanía y con ello
encuentren alternativas de participación
y de difusión de sus ideas

Álvarez Máynez señaló que la inmen
sa mayoría del país no piensa que seamos
Venezuela no piensa que seamos Cuba
pues detalló la estabilidad macroeco
nómica además de los incrementos al
salario son palpables así mismo resaltó
que las personas pueden salir a expresar
se salir a las calles a marchar además de

haber una boleta electoral y debates pre
sidenciales y eso no hay en Venezuela

sentencio

Si hay en Venezuela lo que hay no so
lamente es culpa del populismo primero
de Chávez yluego de Maduro también de
los poderes fácticos ylas oligarquías vene
zolanas de los medios de comunicación
venezolanos de los grandes poderes en
Venezuela que ocasionaron un desastre
económico y social para que la gente lle
vara a Chávez al poder acusó

El abanderado emecista recalcó la ne

cesidad de México por tener más universi
dades yplanteó a través de un modelo de
finanzas públicas sanas con un sistema

de pensiones corregido y un modelo de
descentralización del sistema educativo

y que las personas puedan estudiar cerca
del lugar que viven y que puedan vivir
cerca del lugar en el que trabajan

HANTELOS DATOS vergon
zosos en educación superior
en México Jorge Álvarez
Máynez se comprometió la
semana pasada a recuperar
las universidades públicas

M INMEDIATAMENTE después de que
yo digo algo lo repiten Es natural así

es si plagiaron su tesis y si han plagiado todo a
lo largo de su vida creo que es una manera de
ejercer no solamente la política sino la vida mis
ma y yo voy a seguir construyendo una visión

JORGE ÁLVAREZ MÁYNEZ
Candidato presidencial de MC
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IMPULSARÁ LA ECONOMÍA DEL BIENESTAR INDICÓ

González Saravia va por
la construcción de la paz
Promesa La candidata de

Morena afirmó que la Fiscalía
de Morelos necesita una
reestructuración

ARMANDO YEFERSON

í i itl r Seguridad
I O ks lziLJ justicia y cons

trucción de

paZ Economía
para el bienestar y el pueblo Vida
y medio ambiente y Gobierno de
mocrático al servicio del pueblo
son los cinco ejes principales que
la candidata a la gubernatura por
la colación Sigamos Haciendo His
toria Margarita González Saravia
presentó su estrategia de Gobierno
Plan Morelos

Entre arengas la aspirante se
comprometió a crear la Secretaría
de Seguridad y Protección Ciuda
dana de Morelos así como impul
sar una reforma al sistema de justi
cia porque la Fiscalía en la entidad
necesita una reestructuración

Enviaremos al Congreso del es
tado iniciativas pendientes para
castigar los delitos de extorsión
feminicidio y delitos electrónicos
adelantó

En cuanto a su eje Economía para

el Bienestar la abanderada de Mo
rena PT y el Partido Verde resaltó
que su Gobierno priorizará el apoyo
a emprendedores y empresarios
locales esto para fortalecer el con
sumo interno y la economía local

También la candidata se com
prometió a crear el observatorio
contra la discriminación y los cen
tros de rehabilitación e inclusión

con discapacidad
Ala par dijo creará Mujeres con

Bienestar Migrantes en el Corazón
yParques Primaverapara el Bienes
tar de los morelenses

En medio ambiente la morenis
ta aseguró que su administración
protegerá estrictamente las áreas
naturales y promoverá entre los
municipios un programa de sepa
ración de desechos centros de reci
claje y la elaboración de composta

En tanto Margarita González
Saravia apuntó que su gobierno
contará con la digitalización ello
para evitar la burocratización de
trámites a lavez que la Contraloría
desarrollará un seguimiento a la
función pública y se creará un Con
sejo Ciudadano para supervisar las
licitaciones de gobierno

También planteó el fortaleci
miento del esquema de presu

puesto participativo en colonias y
comunidades además de estar en
coordinación permanente con los
36 municipios del estado

A Enviaremos al Congreso
del estado iniciativas

pendientes para castigar los
delitos de extorsión feminicidio y
electrónicos

MARGARITA GONZÁLEZ SARAVIA
Candidata de Morena

Promueve la ley de austeridad en
los tres poderes del estado

Impulsa Gobierno digital para
evitar la burocratización y eficientar
los procesos

Creará un consejo ciudadano
para supervisar las licitaciones de
Gobierno

Mañaneras semanales para
informara la ciudadanía sobre varios

temas

Atención a los diferentes grupos
vulnerables de la sociedad
morelense
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ELECCIÓN La aspirante de Sigamos Haciendo Historia presentó los ejes de su
estrategia en busca de la gubernatura
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Violencia agrieta
comicios en Chiapas
En la entidad en donde los grupos delictivos asesinaron a 16 personas
en solo cinco días mientras hacían proselitismo 515 candidatos a un
cargo de elección popular han renunciado a participar en el proceso De
acuerdo con el Instituto Electoral local 29 aspirantes abandonaron la
contienda por motivos de seguridad de los cuales 17 eran hombres y 12
mujeres el resto 486 dejaron de participar por motivos personales de
salud razones laborales y hasta cambio de domicilio

SÓLO 29 RENUNCIAN POR INSEGURIDAD SEGÚN CIFRAS OFICIALES

Violencia avanza rumbo a las
urnas dimiten 515 en Chiapas

Bajofuego El Instituto de Elecciones
y Participación Ciudadana argumenta
que la mayoría fue por motivos
Personales pidegarantíasdeseguridad
GABRIEL ROMERO

A11 días de las elecciones la violencia va a la
delantera rumbo a las urnas Sólo en Chiapas
más de 500 candidatos renunciaron principal
mente por motivos personales se reportaron
nuevos ataques contra aspirantes y extraofi
cialmente se sabe que los contendientes cerra
ron anticipadamente sus campañas ante la ola
de agresionesporparte del crimenorganizado

El Instituto de Elecciones y Participación
Ciudadana del estado IEPC confirmó que
515 postulantes se bajaron de la contienda y
que oficialmente sólo 29 lo hicieron por mo
tivos de seguridad 17 mujeres y 12 hombres
en una entidad donde los grupos delictivos
asesinaron a 16 personas en sólo cinco días
mientras hacíanproselitismo

En medio de esta refriega de agresiones
el IEPC argumentó que los 486 restantes di
mitieron principalmente por movimientos

en la planilla razones laborales cambio de
residencia cuestiones de salud e incluso de
acuerdo consu declaración sedancasosenlos
que la separación obedece a que las personas
no sabían que estabanpostuladas

El IEPC informó que por partido y coalición
las abdicaciones se distribuyen especialmen
te en el Partido Verde Ecologista de México
85 Morena 80 del Trabajo 58 y Chiapas
Unido 55

El Instituto dijo que el mayor número de
renuncias se dio entre aspirantes a alcaldes

Además manifiesta su preocupación por
el incremento de incidentes violentos contra

candidatos mismos que se han registrado en
diferentes puntos de Chiapas y pide a las auto
ridades garantías de seguridad

CONFIRMAN ATAQUE EN RINCÓN CHAMULA

La noche de este domingo la Fiscalía de Chia
pas confirmó el ataque contra la aspirante a
alcaldesa de Rincón Chamula San Pedro por
Morena María de la Luz Hernández Pérez

El incidente ocurrió en elbarrio SanMiguel
donde simpatizantes del Partido del Trabajo
PT chocaron con los de Morena encabeza
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dos porHernández Perez
En la trifulca murió por disparos un perista

de nombre Manuel Gómez Gómez

Además dos personas resultaron heridas
un menor de edad y la misma morenista por
lo que ambos fueron trasladados a un centro
médico para ser atendidos
SIN CONDICIONES PARA IRA LAS URNAS

Este domingo el Centro de Derechos Hu
manos Frayba alertó a este medio sobre el
incremento de la violencia en Chiapas y que
en municipios como Cosamalapa Chicomu
seloyPantelhónohaycondiciones para que se
lleven a cabo los comicios

En esto coinciden los obispos de las diócesis
de esta entidad quienes además insisten en
que lospueblos sufrenyestán enmedio de una
guerra a la que no se le ve fín

Hermanos y hermanas sufren la violencia
desatada por los grupos criminales y de un
Estado cómplice que pretende tapar y cerrar
los ojos a la sociedad al negar los niveles de
violencia en nuestro estado señalan en un
comunicado

A Son las personas civiles quienes íA Hoy Chiapas se encuentra en
sufren más la violencia de grupos segundo lugar con 83 víctimas

armados También resaltar la posición globales detrás de Guerrero con 101
actual del Estado donde intentan negar o víctimas
invisibilizar este tipo de eventos

ARMAN DO VARGAS

CENTRO FRAYBA Consultor sénior de Integralia

TERROR La Fiscaliaconfirmoel ataquea la morenista Manade la Luz Hernández Perez en Rincón Chamula
San Pedro donde una persona murióy dos más resultaron heridas entreellas la candidata
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INTELECTUALES Y
ACADÉMICOS CON

TUFO A PRIAN PIDEN

VOTAR POR XÓCHITL
FRANCISCO MENDOZA NAVA

Grupo liderado por Aguilar Camín y
Enrique Kauze llama a evitar que se
extienda deriva autoritaria

Abajofirmantes Sheridan y
Francisco Martín Moreno quien
planteó quemar vivos a morenistas
Jorge Castañeda titular de la SRE
con Fox y asesor de la guerra sucia
con Xóchitl otro convocante

Intelectuales de la
derecha llaman a votar
por Xóchitl Gálvez
ASEGURARON QUE la
oposición representa
la opción democrá

tica contra la deriva
autoritaria de la Cuar
ta Transformación
FRANCISCO MENDOZA NAVA

nacion contrareplica mx
Alrededorde 200 intelec

tuales de derecha llama

ron a votar por Xóchitl
Gálvez Ruiz candidata
presidencial del Partido

Acción Nacional PAN Partido Revo

lucionario Institucional PRI y Partido
de la Revolución Democrática PRD No
obstante cabe destacar que dentro de
ellos hay varios personajes vinculados
a los gobiernos neoliberales medios de
comunicación defensores del régimen
anterior y abiertos aritilopezobradoris
tas

A través del portal de la revista Ne
xos del escritor Héctor Aguilar Carníri
intelectuales de la derecha expresaron

su abierto apoyo a Xóchitl Gálvez Ruiz
Identificándose como Integrantes de
la comunidad cultural manifestaron
que el gobierno lopezobradorista y
Morena pretenden extender la deriva
autoritaria al próximo sexenio en tan
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to advirtieron que eso sería continuar
con la corrupción política la creciente
inseguridad y la militarización

Vivirnos en una coyuntura muy peli
grosa Las elecciones del próximo junio
serán una confrontación entre el autori

tarismo y la democracia Creemos que
la opción democrática está representa
da por Xóchitl Cálvez Nuestro llamado
a votar por ella responde a la enorme
urgencia de defender la democracia
amenaza señalaron

Los abajofirrnarites del des llegado
salieron también a justificar la coalición
entre el PAN PRI y PRD argumentan
do que se unieron pese a su diferente
orientación ideológica para defender
la democracia Asimismo aseguraron
que frente a la uniformidad gris y au
toritaria del obradorismo ellos desean

apoyar la pluralidad multicolor de la
oposición Esto pese a que esos partidos
ya habían trabajado juntos en el sexenio
de Enrique Peña Nieto bajo el membre
te de Pacto por México para aprobar
las reformas estructurales que tendían

a la privatización de bienes de la nación
corno el petróleo

El texto fiie presentado oficialmente
en el Palacio de Minería de la Univer
sidad Nacional Autónoma de México

UNAM para posar finalmente para
la foto junto a su candidata Xóchitl
Gálvez Ruiz orno respuesta la exse
nadora panista aseguró que sueña con
un país donde se respetan las liberta
des y la diversidad es vista corno algo
que enriquece no corno un elemento
a erradicar

Entre los que firman el desplegado
están los exrectores de la UNAM 1 Jo
sé Sarakhán Kerrnez cuyo hijo Arturo
Sarukhán Casamitjaria fue embajador
de México en Estados Unidos durante el

gobierno de Felipe Calderón Hinojosa
2 Francisco Barnés de astro genera
dor de la huelga de 1999 con su intento
de aumentar las cuotas a los alumnos

y comisionado de la omisión Regula
dora de Energía RE durante los se
xenios de Vicente Fox Quesada Felipe
Calderón Hinojosa yEnrique Peña Nieto

2004 2009 y 3 José Narro Robles se
cretario de Salud de Enrique Peña Nieto

Asimismo están los escritores filo

prianistas Angeles Mastretta y Héctor
Aguilar Carníri arlos Tello Macías
diplomático salmista y exdirector del
Banco de México la presidenta del Con
sejo Nacional para la Cultura y las Artes
Conaculta en el gobierno de Felipe Cal
derón y parte del equipo de campaña de
Gálvez Ruiz Consuelo Sáizar Guerrero
y Enrique Cárdenas Sánchez director
ejecutivo del entro de Estudios Espino
sa Yglesias A C y excandidato del PAN
PRD y Movimiento Ciudadano MC a la
gubernatura de Puebla

Debajo de este también aparece el
historiador derechista Enrique Krauze
el escritor Francisco Martín Moreno
quien propuso quemar vivos a los rno
renistas en el Zócalo Guillermo Sheri
dan quien aseguró que el mexicano es
ignorante violento fanático corrupto
y ladrón Jorge Castañeda Gutmari se
cretario de Relaciones de Vicente Fox

Quesada entre otros

Og INTELECTUALES DE DERECHA

L eÍecciones dúpróximojunw

y M democracia Creemos queja
democrática estárepresentada por Xó
Gálvez
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Intelectuales junto a Xóchitl Gálvez en Palacio de Minería de la UNAM Especial
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A12 DE DÍAS DE LA ELECCION SHEINBAUM SACA
36 PUNTOS DE VENTAJA A XÓCHITL GÁLVEZ

Ella Cruz Calleja

A SOL012 DÍAS de que se lleve a cabo
la elección presidencial y penúltima
semana de campaña la morenista
Claudia Sheinbaum Pardo mantiene su

ventaja de más de dos a uno en las pre
ferencias electorales que se traduce
en 64 por ciento sobre su adversaria
de la derecha PRI PAN y PRD Xóchitl
Gálvez Ruiz que se ha rezagado en un
muy lejano segundo lugar con 28 por
ciento

De acuerdo con la encuesta realiza

da por la firma De las Heras Demotecnia
del 16 al 19 de mayo en domicilios a
mayores de edad con credencial de
elector Claudia Sheinbaum sigue a la
cabeza de las preferencias por un am
plio margen sobre sus rivales ya con
cluido el tercer y último debate con el
que buscaban recortar distancia

En el levantamiento demoscópico en
el que el candidato de Movimiento Ciu

dadano Jorge Álvarez Máynez tuvo una
preferencia de 8 por ciento también
reveló que los negativos de la abande
rada de la derecha Xóchitl Gálvez cre
cen pues el 44 por ciento del total de
personas que dijeron conocerla tiene
una opinión negativa de ella es decir
casi el 50 por ciento

Por su parte Claudia Sheinbaum su

ma el 66 por ciento de opinion positiva
del total de personas que afirmaron
conocerla y únicamente el 12 de nega
tiva Jorge Máynez se ubica en segundo
lugar con 46 por ciento de opinión
positiva frente al sólo 17 por ciento de
opinión negativa en tercer lugar está
Xóchitl Gálvez con el 26 por ciento de
opinión positiva y 44 por ciento de ne
gativa

Por otro lado respecto a la apro
bación del presidente Andrés Manuel
López Obrador la encuesta reveló que
el 75 por ciento está de acuerdo con
la gestión que ha hecho el mandatario
federal en casi seis años de gobierno
mientras que el 14 por ciento dijo que
la desaprueba y el 7 por ciento no la
aprueba ni desaprueba

La moremsta tiene el 64 de preferencia
de voto frente a su adversaria panista
Cuartoscuro
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FERNANDEZ NOROÑA
RETA A MARKO CORTÉS
QUIEN PIERDA QUE
RENUNCIE A CARGO

GERARDO FERNÁNDEZ NOROÑA DESAFÍA A
MARKO CORTÉS A RENUNCIAR AL SENADO

despuésdeltercerdebate

REDACCÓN CONTRARÉPLICA
nacion contrareplica mx

El clip 11 laclo Gerardo Fernández Noro
ña ha lanzado un desafío al presiden
te del Partido Acción Nacional PAN
Marko Gortés A través de su cuenta

en X Fernández Noroña propuso una
apuesta audaz arribos renunciarían
a sus puestos en el Senado si sus res
pectivas candidatos pierden la próxima
elección presidencial del 2 de junio

Apostarnos Si pierden renuncias
a ir al Senado Si nosotros perdernos
renuncio a ir al Senado Emplazado
estás escribió Fernández Noroña in
tensificando así la retórica en torno a
los resultados electorales

Esta propuesta surgió tras un men
saje de Gorfes felicitando a la candidata
de su coalición Xóchitl Gálvez por su
desempeño en el tercer y último de
bate presidencial según una encuesta
de Massive Galler Muchas felicidades
Xóchitl Gálvez Ganaste 3 de 3 debates y
ramos con todo para que seas la próxima

presidenta expresó el dirigente del PAN
El ambiente electoral se encuen

tra polarizado con diversas encuestas
arrojando resultados contradictorios
Mario Delgado dirigente nacional de
Morena compartió una encuesta de EL
UNIVERSAL que posiciona a Claudia
Sheinbaum candidata de su partido
corno la ganadora del debate conforme
a la percepción de los encuestados

De manera similar la encuesta de
Massive Poli una empresa especiali
zada en opinión pública y análisis de
comunicación política otorga un 65
de percepción de triunfo a Sheinbaum
contrastando con los resultados pro
movidos por Cortés

Hasta el momento Marko Cortés no
ha respondido públicamente al desafío
planteado por Fernández Noroña

Norona no ha recibido aún respuesta del
dirigente panista Especial
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Policías y militares
crean organización
para convertirse en

paitide político
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Folíelas y militares crean
organización para convertirse

en partido político
Edith Romero Gilberto García

Lo que nadie pensaba empieza a tomar
forma y amenaza con convertirse en una
posibilidad que puede generar severos

conflictos de intereses al interior del país y de
la propia dependencia Ahora se ha filtrado una
información que genera dudas e incertidumbre
en el sentido de que policías y elementos de las
Fuerzas Armadas en activo y en retiro se orga
nizan para crear un partido político en 2025

Rechazados por los órganos políticos tradi
cionales elementos de esa nueva organiza
ción participarán en las elecciones del 2 de
junio próximo bajo la figura de candidatos
no registrados

De acuerdo con fuentes consultadas su incur
sión en la política busca proponer iniciativas que
se hagan realidadpara mejorarlas condiciones de
vida y laborales de policías militaresymarinos así
como planes en materia de seguridad pública
para el país basados en su experiencia en campo

Los partidos y sos candidatos querían sumar
nos para obtener nuestro voto y sólo ofrecen
ocurrencias o estrategias inviables critican
algunos elementos

Y como ejemplo las fuentes citan que en el
actual proceso electoral los policías inacti
vos Sergio Iban Torres Bravo y Juan Carlos
Mendoza Quiroz con 32 y 27 años de trayec
toria respectivamente participan de mane
ra inédita como candidatos no registrados al
Senado por el estado de Puebla

El 25 de abril esta organización ya tuvo suspri
meras asambleas en Puebla en las que nombra
ron a dirigentes estatales y municipales La inten
ción agregan es agruparse con otras asociacio
nes ciudadanas como la Organización Mundial
de Pueblos Originarios la Asociación
Ciudadana Agraria y el Colectivo de
Ecoproductores Cuatlicue

Los militares que se han sumado a este pro
yecto político argumentan no estar de acuerdo
con el papel que se le ha dado al Ejército en este
sexenio donde lo mismo son gaseros alham
íes o administradores funciones que conside
ran han degradado a la institución

Aseguran que la encomienda que el presi
dente Andrés Manuel López Obrador dio a la
Secretaría de la Defensa Nacional Sedeña
de estar a cargo de grandes obras como el
Tren Maya y el Aeropuerto Felipe Angeles
dio paso a actos de corrupción de los altos
mandos castrenses mientras que la tropa sub
siste en condiciones precarias

El militar Torres Bravo explica que aunque
hay becas y prestaciones asignadas a la milicia
en su mayoría estos beneficios son acaparados
por la élite y son pocos los que llegan a los man
dos medios y rasos

Reconoce que fue la difícil situación laboral
que vive la mayoría de los uniformados en par
ticular os municipales lo que generó que inte
grantes de corporaciones policiacas y militares
se empezaran a organizar en el país y buscar la
manera de legar al Poder Legislativo para
hacerse escuchar

Torres es el presidente de la Red Nacional
de Asociaciones Policiales y del Consorcio
Internacional de Consultores en Estudios de

Prevención del Delito y Seguridad Pública
Cuenta que también están articulados con

organizaciones como Centuriones de
Hermosillo Organización Nacional de los
Derechos Humanos y Laborales de los Policías
de México Movimiento Nacional por la
Seguridad y Procuración de laJusticia y la agru
pación Disciplina Lealtad Civil DLC

Relata que cuando el Frente Amplio por
México anunció que se abriría a la participa
ción ciudadana policías de 22 estados acorda
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ron en votacion que lo apoyarían a el para que
contendiera en el proceso interno para elegir
candidato presidencial en el cual finalmente
fue designada Xóchitl Gálvez Ruiz

Por otra parte también agrega que al ver que
las tres opcionespartidistas definieron sus can
didaturas con Jos mismos de siempre sin
abrir realmente espacios a los ciudadanos busca
ron registrarse como aspirantes independientes
pero se toparon con múltiples trabas de las autori
dades electorales hasta que decidieron que la
única figura legal que les quedaba era la de can
didatos no registrados

Asegura que son alrededor de 120 ciudada
nos de distintas entidades del país los que
actualmente hacen campaña como candidatos
no registrados en un movimiento encabezado
por Gerardo Ferrétiz de León quien se pro
mueve por la Presidencia de la República

Al carecer de los recursos que sí disponen los
candidatos oficiales lospolicías inactivos exponen
que la estructura con 1a que cuentan son sus pro
pios excompañeros de corporación mientras que
sus campañaspolíticas las realizan vía redes socia
les y en medios de comunicación

Aseguran que hay candidatos que propo
nen instalar más cámaras de vigilancia para
mejorar la seguridad cuando una persona
sólo puede monitorear a lo mucho tres apa
ratos al mismo tiempo

Si proponen tres mil nuevos artefactos de
este tipo para Puebla eso implicaría la contra
tación de tres mil nuevos elementos para
que haya una vigilancia efectiva en tres turnos

También están los ofrecimientos que políticos
hacen campaña tras campaña a los uniformados
como aumento de sueldos capacitación y equi
pamiento y que en los hechos sólo quedan en
simulaciones denuncian

Torres explica que una auténtica propuesta en
materia de seguridad debe partir de un nuevo
modelo de policía que esté coordinado a un
modelo de seguridad pública nacional Caliñca
como un error que el gobierno federal tenga una
Secretaría de Seguridad Ciudadana pero use a los
militares en tareas contra el crimen
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cuanto y como rrnuye la
renglón en la elección
presidencial de México
Estrategia Xóchitl le
reprochó aSheinbaum
el uso de la imagen de
lavirgen de Guadalu
pe pero cuál es el
peso de esadiscusión
en el país y cómo pue
de afectar el proceso
Sandra Salazar

La fe mueve montañas o elec
ciones esta duda sale a relucir
luego que en el terceryúltimo de
bate a laPresidencia de la Repúbli
ca la candidata de Fuerzay Cora
zón por México PAN PRI
PRD Xóchitl Gálvez cuestio
nó a su contrincante de Sigamos
haciendo historia Morena PT
PVEM Claudia Sheinbaum
respecto a una ocasión en que la
entonces jefa de Gobierno usó
una falda con la imagen de laVir
gen de Guadalupe y previo al
arranque de campañas visitó al
papa Franciscoytuvouna audien
cia con él

Al respecto Publimetro consul
tó a especialistas para conocer el
impacto y las repercusiones del
uso de la religión y sus símbolos
en esta etapa del proceso electo
ral La doctora en Sociología ana
lista politólogay catedrática de la
UNAM y de la Universidad la Sa
lle Verónica Silva Castro advier
te que este tema puede ser un
arma de doble filo para los candi
datosy considera que la discusión
sí podría influir en el sentir de al
gunos votantes

Entanto el doctorJosé Sois Lu
cia académico del Departamen
to de Ciencias Religiosas de la
Universidad Iberoamericana re
cordó que en un estado laico no
debería ser tema ni a favor ni en

contra y habría que ser respetuo
sos de la fe de cada candidato can
didatayno entrar en ese terreno

No obstante Sois expuso que
el uso de la imagen de laVirgen es
una simbología religiosa muy

importante para los mexicanos
y advirtió que no es un acierto
el utilizar la simbología religiosa
para ganarse los votos del electo
rado que tiene esa confesión

La población en México es pre
dominante religiosa Según datos
del Inegi el predominio lo man
tiene el catolicismo con 77 66
seguido de los protestantes o cris
tianos evangélicos que represen
tan 11 18 mientras que 8 de
los habitantes del país no profe
san ninguna creencia

Entre los católicos el fervor por
laVirgen de Guadalupe ocupaun
lugar especial ya que el 12 de di
ciembre moviliza cada año entre

11 y 12 millones de feligreses
Debido a la laicidad separa

ción Iglesia Estado que preva
lece en México la religión no ha
bía entrado enjuego en el proce
so electoral pero la mención del
tema durante el debate cimbró a

algunos sectores de la población
según lo mostraronlas tendencias
en redes sociales con hashtags
como Virgen de Guadalupe

En el debate Gálvez le repro
chó a Sheinbaum el uso de la fal

da y le dijo tengo una pregunta
para la candidata de las mentiras
las dos tuvimosun encuentro en
febrero con el papa Francisco
Le contaste a su Santidad cómo

usaste laVirgen de Guadalupe en
una falda a pesar de que no crees
en ella ni en Dios

Sheinbam contestó que el co
mentario era una provocación y
que no caería pero adelantó que
su equipo informaría al respecto
sin embargo esto no ocurrió

Hay que intentar no utilizar
los símbolos religiosos como re
curso electoral no utilizar la sim
bología religiosa paraganarvotos
sobre todo cuando uno no cree en

eso advirtió Sois Lucia
También Publimetro consultó

al equipo de Sheinbaum para co
nocer algún avance del tema y

quién daría el informe y la res
puestafue no es necesario aun
que sí se proporcionaron los deta
lles de dónde surgió la polémica
falda con la imagen de laVirgen
De dónde surgió lafalda
Esto fue en un evento del 5 de

mayo Día de la Batalla de Puebla
que se conmemora en la ciudad
de México con un acto en el Pe
ñón de los Baños En esa ocasión
2022 una asistente se cercó a la
entonces jefa de Gobierno con la
prenday Sheinbaum latomóy se
la puso como parte de la repre
sentación se explicó

Esto lo compartió ella misma
en su cuenta de redes con el men

saje Muy contenta de estar en el
pueblo del Peñón de los Baños
con la alcaldesa Evelyn Parra Este
5 de mayo las familias de Venus
tiano Carranza conmemoran la

Batalla de Puebla con una repre
sentación que nos enorgullece Es
una fiesta histórica de este lugar

Luego de eso la exjefa de Go
bierno propuso declarar Patrimo
nio Cultural de la Ciudady de Mé
xico la Representación de la Bata
lla de Puebla en el Peñón de los

Baños que busca reconocer las
costumbres de los pueblos origi
narios de la Ciudad de México

Visita al Papa
Ya en el contexto del proceso
electoral 2024 se informó que
tanto Sheinbaum como Xóchitl
en febrero de este año acudieron

avisitar al papa Francisco previo
al arranque de sus campañas rum
bo a la Presidencia de la Repúbli
ca Esto resurgió en el debate con
duros cuestionamientos

verónicaSilva
Castro
Doctora en Sociología analista
politóloga y catedrática de la
UNAM y de la Universidad la Salle
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Cuál eselpeso de la
religiónenMéxico

Hay predominancia del ca
tolicismo es uno de los países
que concentra la mayor pobla
ción católica en el mundo Ac
tualmente también tenemos

una diversificación religiosa se
ha aumentado el secularismo

y el ateísmo y la religión defi
nitivamente sigue teniendo
una influencia culturalysocial
para la vida de los mexicanos
Somosun país con muchas fes
tividades religiosas más que
creyentes en muchos casos
hay rituales y festividades
como la Semana Santa el Día
de laVirgen del Guadalupe y el
Día de los Muertos que tienen
un impacto profundo en la
vida social y cultural del país

P Enunestado laico porquées temade conver
saciónlareligión

Somos un país con profun
dos valores y creencias perso
nales En ese sentido losvotan
tes pueden interesarse en la re
ligión de un candidato porque
creen que esta puede influir en
sus valores personales y por lo
tanto en sus decisiones políti
cas Aunque es untema del ám
bito privado la fe de un candi
dato podría ofrecer pistas sobre
sus posturas en temas sociales
y éticos en temas divergentes
Por lo tanto su influencia en la
política y en la percepción de
los candidatos sigue siendo sig
nificativa

Podríauntemareli
gioso modificar laspre

ferenciasdevoto de los me
xicanos

Sí un tema religioso sí pue
de modificar aunque su impac
to puede variar según el con
texto y la naturaleza del tema
en cuestión Hayuna identifi
cación con el candidatoyen ese
sentido también existe una in

fluencia de los líderes religiosos
en algunas comunidades

Sobre eluso de lafalda
conlaimagende laVir

gen cuáles eltemade fon
doadiscutir

No es laprimeravez que una
candidata o candidato utiliza
ciertos iconos o símbolos reli

giosos para tratar de influir en
una población El tema de fon
do a discutir es que están abier
tos aunatolerancia respecto de
la libertad religiosa y tratar de
convencer a un cierto porcen
taje del electorado

CLAVES

Religión de Sheínbaum
Claudia Sheinbaum candidata
de Sigamos Haciendo Historia

Morena PT PVEM ha de
clarado que no es religiosa no
obstante afirma que en casa de
sus abuelos celebraban fiestas
judías pero su vida familiar era
laica porque en realidad creció
sin religión

Ella tiene orígenesjudíos por
sus abuelos asquenazíes que
emigraron de Lituania en1920
y a sus abuelos sefardíes que

dejaron Bulgaria en 1940 esca
pando del Holocausto
Estoymuy orgullosa de mi ori

gen de mis abuelos paternos y
de mis abuelos maternos de

claró en un video recuperado
por Enlace Judío en 2018

Religión de Xóchitl
Xóchitl Gálvez candidata de
Fuerza y Corazón por México

PAN PRI PRD afirma que
su religión es la católica misma
que heredó de su familia

Incluso se declara abierta

mente guadalupana y el pasa
do 12 diciembre de 2023 presu
mió su visita a la Basílica de la
CDMXpara celebrar alaVirgen
de Guadalupe en compañía de
su familiayposteriormente vi
sitó al papa Francisco del cual
expresó Mi encuentro con el
papa fue un encuentro de ca
rácter espiritual Pude dialogar
con él sobre la Encíclica Fratelli

tutti y justamente habla del
amor fraterno

Religión de Máynez
JorgeÁlvarezMáynez candida
to presidencial de Movimiento
Ciudadano MC no ha men
cionado a qué religión pertene
ce aunque se comprometió
con la iglesia católica a erradicar
la violencia en el país

Respeto todas las religiones
creo que México tiene que es
tar unido más allá de las creen

cias de cada quien No pue
des ladearte con una religión y
no con otra Creo en el Estado

laico dijo al respecto
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CLAUDIO X GONZALEZ DA ORDENES
ALREDEDOR DE XÓCHITL GÁLVEZ EN
LA MARCHA DE LA MAREA ROSA
Por Redacción El Independiente

En un video que circula en redes socia
les exhibe al empresario Claudio X
González dando órdenes a algunos

de los asistentes que se encontraban alrededor
de Xóchitl Gálvez durante la marcha de la Marea

Rosa donde fue convocada la ciudadanía para
demostrar su apoyo a los candidatos de oposi
ción En dicho video se puede ver cómo llegan
Xóchitl Gálvez Ruiz candidata presidencial
Santiago Taboada candidato a la Jefatura de
Gobierno y Lía Limón candidata a la reelección
de la Alvaro Obregón los tres arropados por la
coalición del PAN PRI y PRD hasta el escenario
donde se encuentra el empresario Claudio X
González quien da indicaciones a los miem
bros del personal involucrado en la produc
ción del evento Vamos vamos vamos
son las palabras que dice Claudio X Gonzá
lez a Santiago Taboada y a Xóchitl Gálvez
CHULADA EL PATRON DEL PRIAN

La grabación fue criticada por comunicado
res e incluso internautas ironizaron que se trata
ba de una marcha ciudadana porque El ciuda
dano Claudio X les da órdenes a los partidos

Ahí está Claudio X girando instruccio

nes no que no era de los que mandaba
Engañaron vilmente a miles de mexicanos

La derecha apostó por la mentira y la
manipulación muchos les creyeron pero la
verdad siempre pesa más Poco a poco que
dan más al descubierto escribió el perio
dista Amir Ibrahim

Chulada El patrón del PRIAN Claudio
X González impartiendo órdenes Xóchitl
Gálvez Santiago Taboada Max Cortázar
Alejandro Moreno y todos se le cuadran
escribió Alvaro Delgado Gómez

El cabecilla de la banda ClaudioXGG

dando instrucciones a sus secuaces Cómo
no se van a cuadrar El que paga manda
Yo me mando sola fueron algunos de los

comentarios que colocaron los internautas
en la publicación En el lugar también estu
vo presente el hijo de Xóchitl Gálvez Juan
Pablo Sánchez Gálvez Santiago Creel coor
dinador de campaña de la candidata Jesús
Zambrano dirigente nacional del PRD y Jo
sefina Vázquez Mota candidata a una dipu
tación El empresario Claudio X González ha
sido vinculado con los partidos de derecha
PRI y PAN Asimismo las organizaciones con
vocantes a eventos como el de este domin
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go pero en defensa del Instituto Nacional
Electoral INE son financiadas por González

Los hechos se registran a 11 días para
que se lleven a cabo las elecciones 2024 en

México mismas que se realizarán el 2 de ju
nio y en donde se renovarán 629 cargos a

nivel federal y 19 mil 738 a nivel local
De acuerdo con los datos de la Secre

taría de Seguridad Ciudadana a la marcha
de la Marea Rosa arribaron 95 mil personas
quienes se dieron cita en la plancha del Zó
calo para demostrar su apoyo a Xóchitl Gál
vez y Santiago Taboada
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Deja Corte facultad de FGR
sobre datos bancarios

VÍCTOR FUENTES

La Suprema Corte de Justicia
de la Nación SCJN se que
dó ayer a dos votos de invali
dar por completo la facultad
legal de la FGR para acceder
a información bancaria sin
orden judicial

El Pleno sólo tuvo seis
de los ocho votos necesarios
para aprobar la declaratoria
general de inconstitucionali
dad del artículo 142 fracción I

de la Ley de Instituciones de
Crédito contra el cual la Pri
mera Sala concedió un ampa
ro en enero de 2023 por cua
tro votos contra uno

La declaratoria general
hubiera anulado la norma
con efectos generales y re
troactivos por ser materia
penal afectando procesos o
investigaciones donde la FGR
hubiera obtenido este tipo
de información sin permiso
de un juez

Esta facultad de la FGR
ha sido un tema recurrente
y problemático para la Cor
te desde noviembre de 2017
cuando la Primera Sala con
cedió el primer amparo que
la declaró inconstitucional

En junio de 2019 sólo
seis Ministros votaron por la

inconstitucionalidad
Dos de ellos Arturo Zal

dívar y Fernando Franco ya
no están en la Corte Sus re
emplazos Lenia Batres y Lo
retta Ortiz votaron ayer en
contra de invalidar una atri
bución que consideraron es
crucial para combatir deli
tos como el lavado de dinero

Javier Láynez Jorge Par
do y Yasmín Esquivel reite
raron su postura en con
tra mientras que Luis Ma
ría Aguilar y Alberto Pérez
Dayán señalaron que se de
be revisar si el Congreso
ya derogó la ley declarada
inconstitucional
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fgr podra obtener
infoimaciin nanearla
Seis ministros aprueban la declaratoria para que la fiscalía no necesite
orden judicial y pueda acceder a expedientes financieros
DANIELA WACHAUF

nacion eluníversal com mx

El pleno de laSupremaCorte de Jus
ticia de la Nación SCJN desestimó
la declaratoria general de inconsti
tucionalidad de la Ley de Institucio
nes de Crédito que faculta a la Fis
calía General de la República FGR
para obtener información bancaria
sin orden judicial

Esto luego de obtener seis de
los ocho votos para aprobar la de
claratoria general de inconstitu
cionalidad del artículo 142 frac
ción I de la Ley de Instituciones
de Crédito

Los ministros que votaron en
contra del proyecto fueron Le
nia Batres Guadarrama Javier
Laynez Potisek Jorge Pardo Re
bolledo Yasmín Esquivel Mossa
y Loretta Ortiz Ahlf

Y a favor de invalidar la facul
tad de la FGR la ministra presi
denta Norma Lucia Piña Her
nández Margarita Ríos Farjat
Alberto Pérez Dayán Alfredo
Gutiérrez Ortiz Mena Luis María
Aguilar Morales y Juan Luis
González Alcántara Carrancá

La ministra ponente Ríos Far
jat manifestó que el artículo 142
reformado mediante un proceso
legislativo no implicó un cam
bio en el sentido normativo al te

ner sólo la modificación en la pa
labra procurador por fiscal

Recordó que la declaratoria ge
neral de inconstitucionalidad tie
ne como origen la sentencia del
amparo en revisión 58 2021 en
que la Primera Sala declaró la in
validez del artículo 142 fracción I

de la Ley de Instituciones de Cré
dito en su texto previo a la refor
ma de 20 de mayo de 2021

Ríos Farjat puntualizó que la
sala determinó que el precepto
vulnera el derecho a la privaci
dad al facultar al procurador
hoy fiscal general de la Repúbli
ca a solicitar a instituciones de
crédito información financiera

de una persona sujeta a investi
gación penal sin someter su pe
tición a control judicial previo
lo que es contrario al artículo 16
de la Constitución

En su intervención el ministro
Luis María Aguilar Morales
quien votó a favor expresó que
estaba de acuerdo con los argu
mentos de la inconstitucionali
dad de la norma

Lo que no estoy de acuerdo yno
lo he estado en general es conside
rar la declaratoria general de in
constitucionalidad como un recur
so para revisar la decisión de unasa
la que ya es jurisprudencia

Y déjese no sólo eso es cosa juz
gada ahí se tomaron las decisiones
se votaron se decidió en este sen
tido remarcó

En tanto la ministra Yasmín

Esquivel Mossa quien votó en

contra manifestó que la atribu
ción de la autoridad ministerial
persigue un fin constitucional
mente válido como es favorecer
la investigación de los delitos
dentro del marco del cumpli
miento de los requisitos de fun
damentación y motivación

Es una medida idónea por
que como técnica de investiga
ción permite al Ministerio Públi

co recabar elementos probato
rios para acreditar la existencia
de delitos como la defraudación
fiscal o el lavado de dinero

Y atribuir la probable respon
sabilidad de su comisión a una

persona determinada con la fi
nalidad de que el secreto banca
rio no constituya un obstáculo en
la persecución de los delitos fun
damentalmente de estas con
ductas subrayó

Al concluir la votación que no
alcanzó los votos necesarios la
ministra Margarita Ríos Farjat
sometió a consideración del ple
no la desestimación de la decla

ratoria y ordenar su archivo sin
que esto tenga ningún efecto so
bre el amparo en revisión
58 2021 resuelto por la sala

En virtud de que en términos
del artículo 234 de la Ley de Am
paro la declaratoria general de
inconstitucionalidad no puede
modificar el sentido de la reso
lución o jurisprudencia que le
dio origen

En este sentido si la aproba
ción de la declaratoria general no
puede constituir un cambio re
sulta lógico que mucho menos
pueda suceder cuando no se al
canza la mayoría calificada hacia
el efecto inmediato es la deses
timación y el archivo de la decla
ratoria general precisó

Cabe señalar que el 25 de enero
de 2023 la Primera Sala al resol
ver el amparo en revisión
58 2021 declaró la inconstitu
cionalidad del precepto aludido
al considerar que vulnera el de
recho a la privacidad
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Los ministros que votaron en contra de la declaratoria general de inconstitucionalidad de la Ley de Instituciones de Crédito
advirtieron que se viola el derecho a la privacidad de las personas sujetas a investigación

V
YASMÍN ESQUIVEL MOSSA
Ministra de la SCJN

Es una meüiüa idónea
porque permite al MP
recadar elementos
probatorios para acreditar
la existencia de delitos
como la defraudación fiscal
o el lavado de dinero

LUIS MARÍA ACUILAR MORALES
Ministro de la SCJN

Lo que no estoy de
acuerdo es considerar la
declaratoria general de
inconstitucionalidad como
un recurso para revisar la
decisión de una sala que
ya es jurisprudencia
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Suprema Corte valida
que la FGR obtenga
información bancaria
sin ordenjudicial
La ministra Esquivel
argumentó que esta
medida facilita al MP
recabar pruebas de
posibles delitos
CESAR ARELLANO GARCIA

Por falta de los ocho votos necesa
rios el Pleno de la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación SJCN
desestimó declarar la acción de
inconstitucionalidad contra una
norma que permite a la Fiscalía
General de la República FGR ac
ceder a información bancaria sin
la autorización previa de un juez

Los ministros que se opusieron
al proyecto de Margarita Ríos
Farjat fueron Lenia Batres Ja
vier Láynez Jorge Pardo Yasmín
Esquivel Mossa y Loretta Ortiz

Por el contrario la ministra pre
sidenta Norma Lucía Piña Alberto
Pérez Dayán Alfredo Gutiérrez
Luis María Aguilar y Juan Luis
González Alcántara votaron a favor
de invalidar la facultad de la FGR
según el proyecto de Ríos Farjat

El punto de la controversia era
el Artículo 142 fracción I de la
Ley de Instituciones de Crédito

La ministra Esquivel señaló
que no estaba de acuerdo en que
se declarara inconstitucional con
efectos generales dicho artículo

Argumentó que es una medida

idónea ya que como técnica de in
vestigación permite al Ministerio
Público MP recabar pruebas de
delitos por ejemplo la defrauda
ción fiscal o el lavado de dinero y
atribuir la probable responsabili
dad de su comisión a una persona
determinada

En ese caso el secreto bancario
no constituye un obstáculo en la
persecución de ese tipo de delitos
añadió Esquivel Mossa

Lenia Batres expresó que la ac
ción y la declaración general de
inconstitucionalidad no deben
usarse para eliminar artículos de
normasjurídicas sin la interpreta
ción conjunta de los instrumentos
que abordan el tema porque ello
puede llevar al extremo de incum
plimientos de obligaciones inter
nacionales

Por su parte la ministra Lo
retta Ortiz quien también votó
en contra destacó que la perse
cución de los delitos fiscales y fi
nancieros como el contrabando
la defraudación fiscal la expedi
ción venta enajenación compra
o adquisición de comprobantes
fiscales resulta de gran relevancia
para el combate contra la insegu
ridad que vive el país
El antecedente

A través de las declaratorias gene
rales de inconstitucionalidad se

expulsan del sistema jurídico las
normas generales no tributarias
contrarias a los derechos huma
nos previstos en la Constitución
y los tratados internacionales
con el fin de mantener su con
gruencia evitar desigualdades y
garantizar una administración de
justicia pronta y expedita

El 25 de enero de 2023 la Pri
mera Sala de la SCJN resolvió el
amparo en revisión 58 2021 con
lo cual declaró la inconstituciona
lidad del citado precepto

El fallo consideró que esa parte
de la Ley de Instituciones de Cré
dito vulnera el derecho a la priva
cidad en su vertiente de secreto
bancario porque permite al MP
pedir información financiera de
una persona sujeta a investigación
penal con el objetivo de compro
bar la comisión de un delito o la
probable responsabilidad penal
sin someter dicha petición a la au
torización de una persona juzga
dora lo que es contrario al artículo
16 de la Constitución Federal

El alto tribunal precisó enton
ces que de permitirse al MP la
facultad que le otorga esa norma
se traduciría en una vulneración
al derecho a la privacidad

El amparo fue resuelto el año
pasado en la Sala por mayoría de
cuatro votos motivo por el cual
constituyójurisprudencia por pre
cedente obligatorio
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Postergan legisladores la
discusión de tres iniciativas
de la nueva Ley de Aguas
Aprueban cronograma que
traslada la responsabilidad de
aprobarla a la siguiente legislatura

ENRIQUE MÉNDEZ

Con el objetivo de evitar una multa
y sanciones por parte de la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación la
Comisión de Recursos Hidráulicos
de la Cámara de Diputados aprobó
ayer un cronograma a fin de discu
tir tres iniciativas que se han pre
sentado para la nueva Ley General
de Aguas además acordó votar el
dictamen hasta el 21 de agosto una
semana antes de que concluya la ac
tual legislatura

La semana pasada la Corte dio a
la Cámara un plazo de 10 días hábi
les para informar el estado en que
está la discusión de la ley después
de que los diputados intentaron que

los ministros les concedieran una

nueva prorroga
Aunque desde hace varias legis

laturas la Cámara incluso ha dis
tribuido proyectos del dictamen
los legisladores quedaron en falta
desde 2012 y a pesar de que hace
dos años la Corte ordenó votarla se
mantiene el incumplimiento

No obstante ante el apercibi
miento de sanciones ayer la junta
directiva de la comisión aprobó un
calendario que incluye convocar a
foros de discusión pública e incluso
solicitó recursos a la Junta de Coor
dinación Política para organizarlos

De esta forma la comisión ganó
tiempo paraanalizar tres iniciativas
que han sido presentadas por dis
tintas fracciones y aunque decidió

enviar de inmediato el dictamen
cuando lo apruebe esto de he
cho dejará la responsabilidad a la
próxima legislatura que comienza
en septiembre

El presidente de la comisión
Rubén Muñoz Álvarez Morena
planteó constituir un comité de
dictamen que dirigirá él mismo
a fin de conducir las consultas in
cluso planteó la posibilidad de que
la ley se apruebe en un periodo de
sesiones extraordinarias el cual
tendría que ser autorizado por la
Comisión Permanente

La ruta avalada ayer prevé que el
5 de junio lajunta directiva de la co
misión entregue un primer estatus
de las tres iniciativas una semana
después se instalará el comité de
redacción y el 19 de junio se convo
cará a una reunión con expertos en
materia de agua

Enjulio se realizarán cuatro foros
temáticos por cada región y se pre
vé votar el dictamen el 14 de agosto
con el fin de entregarlo el día 21 a la
mesa directiva de la Cámara
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A El Colectivo #24F Coalición Vida y Libertad Julián embestidas políticas judiciales y mediáticas Foto
Assange criticó que ya son 13 años de sufrir Roberto García Ortiz
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SE QUEDAN A 2 VOTOS DE DARLE REVÉS

FGR seguirá obteniendo datos
bancarios sin orden judicial
POR ENRIQUE SÁNCHEZ
esanchez gg mm com mx

La Suprema Corte se quedó
a dos votos para declarar in
constitucional que los ban
cos otorguen información a
la FGR sin una orden judicial

El pleno desestimó la de
claratoriageneral de incons
titucionalidad de la Ley de
Instituciones de Crédito que
permitía a la FGR solicitar
información bancaria de un
sujeto en investigación lue
go de que se registraran seis
votos a favor del proyecto y
no se lograran los ocho para
que se emitiera la declarato
ria de inconstitucionalidad

La Corte recordó que a tra
vés de las declaratorias gene
rales de inconstitucionalidad
se expulsan del sistema jurí
dico las normas generales no
tributarias contrarias a los de
rechos humanos

El 25 de enero de 2023 la
Primera Sala resolvió el am
paro en revisión 58 2021 de
claró la inconstitucionalidad
del precepto aludido al consi
derar que vulnera el derecho a

A
El hecho

El pleno desestimó la
declaratoria general de
Inconstitucionalidad de la
Ley de Instituciones de
Crédito

la privacidad debido al secre
to bancario porque permite
al MP solicitar información fi
nanciera de una persona suje
ta a investigación

Dicho amparo fue resuelto
en la Sala por mayoría de cua
tro votos motivo por el cual
constituyó jurisprudencia por
precedente obligatorio

Cuando el pleno o las salas
determinan la inconstitucio
nalidad de una norma gene
ral se procede a notificar a la
autoridad emisora para que
en el plazo de 90 días supere
el problema de inconstitucio
nalidad al superar el plazo la
Primera Sala solicitó al ple
no la invalidación con efec
tos generales del precepto
mencionado

Ayer el pleno de la SCJN desestimó la declaratoria general de
inconstitucionalidad de la Ley de Instituciones de Crédito

 .  2024.05.21



Pág: 228

Estudio octociríol

Fondo de Pensiones

para el Bienestar
costará 6 7 bdp en los
próximos 50 años

Hasta ahora sólo se tiene considerado
un financiamiento inicial de poco más de
40 000 millones de pesos provenientes
de cuentas inactivas en las Afores no
hay fondeo claro para el futuro aseguran
expertos
Sebastián Díaz

sebastian diaz eleconomista mx

ElFondo de Pensiones para
el Bienestar que está en
proceso de constitución
tendría un costo para el
gobierno de 6 7 billones

de pesos en los siguientes 50 años de
acuerdo con un estudio actuarial Has
ta ahora sólo se tiene considerado un

financiamiento inicial de poco más de
40 000 millones de pesos provenientes
de cuentas inactivas en las Afores

El documento de investigación y
análisis de los actuarios Francisco Mi

guelAguirre Farías y Francisco Miguel
Aguirre Villarreal Valuaciones Actua
riales del Norte y Grupo VAN calcula
que el costo del Fondo de Pensiones
para el Bienestar durante los siguientes
75 años sería de 9 8 billones de pesos

Estos cálculos consideran un esce

nario en el que el complemento que se
daría a las pensiones de los trabajado
res con los recursos del Fondo no serán

transferibles a sus beneficiarios y que
además dicho apoyo será adicional al
programa de la Pensión Universal de
los Adultos Mayores

El Fondo de Pensiones para el Bien
estar será un fideicomiso público que
brindará a los institutos de seguridad
social IMSS Infonavit e ISSSTE los

recursos necesarios paracomplementar
las pensiones de los trabajadores y pro
curar que éstas sean iguales a su último
salario siempre y cuando no se rebase
un tope de 16 777 78 pesos al mes

Sólo serán elegibles para recibir
dicho complemento los trabajadores
que se retiren a la edad de 65 años que
coticen en el sistema Afore es decir
desde julio de 1997 en el caso del IMSS
y desde abril del 2007 en el caso del
ISSSTE y cuya pensión no rebase el
tope anteriormente mencionado
Planteando otro escenario

En el documento se plantea otro es
cenario en el que a la pensión que ob
tengan con los recursos de su Afore se
le sume el apoyo de la Pensión para
el Bienestar de las Personas Adultas

Mayores y apartir de eso se otorgue el
complemento con el Fondo

En este escenario el costo del Fondo
de Pensiones para el Bienestar sería de
3 6 billones de pesos en los siguientes
50 años y de 5 20 billones de pesos en
los próximos 75 años

Cabe aclarar que en el decreto pu
blicado en el Diario Oficial de la Fe

deración DOF no se menciona que el
complemento para que las pensiones
sean iguales al último salario se darán
considerando la Pensión Universal

En el estudio actuarial sus autores
aseguran que evidentemente la ini
ciativa para crear el Fondo de Pensio
nes para el Bienestar tendrá costos
adicionales para el gobierno federal
bajo cualquiera de los escenarios que
se considere

Sin embargo no nos atrevemos a
comentar si son o no viables financie

ramente pues afirman eso depen
derá del análisis que haga el Poder Eje
cutivo con información más precisa

Es importante mencionar que para
realizar las proyecciones que presen
tamos en este documento se tuvieron
que elegir hipótesis actuariales de
mográficas y financieras cuya modi
ficación pudiera arrojar un número
infinito de resultados sin embargo
creemos que las tendencias siempre
serán similares explicáronlos autores
del estudio

No hay fondeo claro
Además de los 40 000 millones de pe
sos en cuentas inactivas en las Afo

res que no hayan sido reclamadas por
personas de 70 años o más el Fondo de
Pensiones también se financiará en un

principio con otras fuentes de recursos
pero hasta ahora no queda claro cuánto
se obtendrá de ellas

Por ejemplo según el decreto publi
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cado en el DOF el Fondo de Pensiones
se financiará con 75 de los rema

nentes que obtenga del Instituto para
Devolver al Pueblo lo Robado y 25
de las utilidades de entidades paraes
tatales sectorizadas alas Secretarías de

la Defensa Nacional y la Marina pero
que aún no tienen ganancias como en
el caso del Tren Maya

Igualmente decía en el decreto que
los recursos de los fideicomisos del

Poder Judicial que se pretenden des
aparecer se destinarán al Fondo de
Pensiones una vez que concluyan los
procedimientos legales en curso no
obstante apenas la semana pasada la
Suprema Corte de Justicia de la Nación
ratificó la suspensión definitiva para
frenar su extinción

También se quiere fondearlo con los
recursos que se obtengan de la desa
parición de órganos autónomos por
ejemplo pero para ello primero se ne
cesitaría que se apruebe una reforma
en el Congreso para desaparecerlos

La única fuente de financiamiento

que se plantea para el Fondo en la cual
el gobierno ha detallado cuánto dinero
estima obtener son los 40 000 millones
de pesos en cuentas inactivas de las
Afores para el resto de las fuentes no
hadado cifras

Carlos Ramírez expresidente de
la Comisión Nacional del Sistema de

Ahorro para el Retiro Consar dijo
que a partir de todas estas fuentes de
financiamiento que se plantean en el
decreto no hay un fondeo claro para
el Fondo de Pensiones para el Bienestar
hacia el futuro

Habrá una entrada de recursos en

el corto plazo pero no unaentrada sos
tenible de largo plazo En el corto plazo
no habrá problema porque lo que se
necesitará para dar el complemento va
a ser poco porque pocos trabajadores se
retirarán en los siguientes años Pero el
problema será en 25 años y después
afirmó

Actualmente el Fondo está en pro
ceso de ser constituido y se espera que
el próximo 1 de julio se otorgue el pri
mer complemento a las pensión de un
trabajador con los recursos del mismo

Los trabajos para que quede cons
tituido los lleva a cabo un grupo inte
rinstitucional en el que participan en
tre otros funcionarios la Secretaria de
Gobernación Luisa María Alcalde el
director general del Instituto Mexicano
del Seguro Social IMSS Zoé Robledo
y el Secretario del Trabajo y Previsión
Social MarathBolaños

Ademas también trabajan en ese
grupo funcionarios de la Consar el
Infonavit elISSSTE la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público así como
del Banco de México

I En busca de
opciones
Los recursos para
completar pensiones
de 100 del último
salario del trabajador
podrían disminuir
si se considera el
monto de la Pensión
del Bienestar

FUENTE GRUPO VAN
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SCJN MANTIENE ACCESO DE FGR A INFORMACION BANCARIA La

Primera Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación rechazó declarar
la acción de inconstitucionalidad del artículo 142 fracción I de la Ley de Ins
tituciones de Crédito que otorga a la Fiscalía General de la República acceso
a información bancaria sin la autorización previa de un juez debido a que no
se alcanzó la mayoría de votos necesaria para invalidar la norma A pesar de

queseis ministros estuvieron a favordel proyecto presentado por Margarita Ríos
Farjat la ponente la presidenta de la Corte Norma Lucía Piña Alberto Pérez
Dayán Alfredo Gutiérrez Luis María AguilaryJuan Luis González Alcántara que
proponía la declaración general de inconstitucionalidad al no lograrse los ocho
votos requeridos el asunto fue desestimado Se opusieron al proyecto Lenia Ba
tres Javier Láynez Jorge Pardo Yasmín Esquivel Mossa y Loretta Ortiz
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Corte avala pedir
datos bancarios
sin orden judicial
La Suprema Corte deJusticia SCJN validóla
facultad de los ministerios públicos para soli
citar informaciónfinanciera de personasbajo
investigación sin contar con la autorización
de unjuez

Aunque seis de 11 ministros votaron por
declararlo inconstitucional senecesitanocho
votos para hacerlo un criterio general y apli
carlo entodo elpaís lo cualno se alcanzó

El Pleno de la Suprema Corte desestimó la
declaratoriageneraldeinconstituáonalidaddel
artículo 142 fracciónI delaLeyde Instituciones
de Crédito que prevé en su texto anterior a la
reformapublicada el 20 de mayo de2021

El procurador General de la República o el
servidor público en quien delegue facultades
para requerir información parala comproba
ción del hecho que la ley señale como delito y
de laprobable responsabilidaddel imputado
con una excepción al secreto bancario obli
gando a las instituciones de crédito a propor
cionar información al Ministerio Público sin
ordenjudicial

La Corte indicó que a través de las decla
ratorias generales de inconstitucionalidad
se expulsan del sistemajurídico las normas
generalesno tributarias Angelcabrera

ENCONTRA La Suprema Corte aprobó
la facultad legal de la FGR para acceder a la
información bancaria
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#DATOSBANCARIOS

Desestiman
acceso a la
información
LA FGR NECESITARÁ
UNA ORDEN JUDICIAL
PARA INVESTIGACIÓN
POR DIANA MARTINEZ

MERK2 ELHERALD0DEMEXIC0 C0M

La Suprema Corte de Justicia
de la Nación SCJN no logró
invalidar la facultad de la Fis

calía General de la República
FGR para solicitar sin una

orden judicial información
bancaria de las personas su
jetas a investigación

Seis ministros votaron por
aprobar la declaratoria de in
constitucionalidad del Artículo

142 fracción primera de la Ley
de Instituciones de Crédito
que establece esa facultad

Sin embargo no se reunie
ron los ocho votos necesarios
para que ese artículo fuera de
clarado inválido con efectos

generales por lo que sigue
vigente al ser desestimada la
declaratoria

También seguirá vigente la
jurisprudencia de la Primera
Sala del máximo tribunal que
indica que pedir esta informa
ción financiera sin la orden de

unjuez es contrario a la Cons
titución porque vulnera el de
recho a la privacidad

Esa resolución es del 25 de

enero de 2023 en el amparo en
revisión 58 2021 y dicha ju
risprudencia debe ser aplicada
por todos los jueces del país

Esto significa que se debe
promover unjuicio de amparo
para que el ministerio público
pida autorización de unjuzga
do para acceder a los datos

Si la aprobación de la de
claratoria general no puede
constituir un cambio resul
ta lógico que mucho menos
pueda suceder cuando no se
alcanza la mayoría calificada
hacia el efecto el efecto in
mediato es la desestimación
y el archivo de la declaratoria
general dijo la ministra Mar
garita Ríos Farjat

La ministra Lenia Batres fue

una de las que votó en contra
de la propuesta por considerar
que no afecta la esferajurídica
de las personas

No se debe pasar por alto
el objetivo que tuvo la reforma
del 30 de diciembre de 2005
al artículo 117 actual 142 de la
Ley de Instituciones de Cré
dito en la que se incluyó a la
Procuraduría hoy Fiscalía Ge
neral de la República entre
los entes que pueden solici
tar información esta reforma
obedeció a la necesidad del

combate de las operaciones
con recursos de procedencia
ilícita que es un delito que más
aprovecha el llamado secreto
bancario dijo Batres

EL
RESULTADO

6
MINISTROS VOTA

RON POR APROBAR
LA DECLARATORIA

8 1 VOTOS ERAN
LOS QUE SE

I REQUERIAN

PASO
A PASO

OPCION
ANTE LA ANU

LACIÓN SE
DEBE PROMO

VER UN JUICIO

DE AMPARO

PROCESO
EL MINISTERIO

PÚBLICO DEBE
PEDIR AUTORI

ZACIÓN DE UN
JUZGADO

REVISION
CON ESTO

SE PODRÁ
ACCEDER A

LOS DATOS

BANCARIOS
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NO SE

DEBE PASAR

POR ALTO

EL OBJETI

VO DE LA

REFORMA

DEL 30 DE

DICIEMBRE

DE 2005 AL

ARTÍCULO
117 ACTUAL
142 DE LA
LEY DE

INSTITU

CIONES DE

CRÉDITO

LENIA
BATRES

MINISTRA
DE LA SCJN

EFECTO La SCJN no logró limitar la facultad ministerial de pedir datos bancarios sin orden judicial
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ARTICULISTA
INVITADO

H LUIS GONZÁLEZ
ALCANTARA CARRANCA6

El populismo y
la Constitución
Uno de los politólogos que
más ha estudiado el fenóme

no del populismo es el alemán
Jan Werner Müller quien tanto
en The Oxford Handbook ofPo
pulism como en Contesting de
mocracy se formula qué es el
populismo Algo difícil de defi
nir un concepto rodeado de di
vergencia en las opiniones pe
ro con un punto de acuerdo en
las voces que han atendido este
fenómeno El populismo es por
naturaleza hostil a todos los
valores y procedimientos vin
culados al constitucionalismo

Por supuesto al hablar de
constitucionalismo se com

prende el aspecto democrático
Por ende el populismo restrin
ge la v oluntad de las mayorías
la div isión de poderes la pro
tección de las minorías y los
derechos fundamentales así
nos lo señala Müller Ante es
cenarios de desencanto hacia la

democracia y el desprecio a las
reglas del constitucionalismo
la representadvidad entra en
crisis y se abre una brecha en
tre gobernante y la sociedad

Así en ese caldo de cultiuo
se procrean liderazgos indivi
duales y carismáticos que se
asumen como la solución a ta

les crisis y como hilo conduc
tor entre las partes desencan
tadas élite y pueblo como una
especie de intérprete único y
dador de la verdad voluntad de

la cosa pública y con la supues
ta solvencia a la problemática
socioeconómica del Estado Se

pierde la idea de la despersona
lización del poder público y de
la estabilidad y funcionamien
to de las instituciones a cambio
de una encarnación del prime
ro y un obv iar de las segundas

En esa combinación perver
sa que en opinión de Müller
es sintomático de una enfer

medad que ataca la democra
cia los populistas rechazan la
intermediación y el obstáculo
de las reglas constitucionales y
optan por una actuación directa
que se salta los procedimientos
previamente establecidos

En el tema de derechos fun

damentales el populismo des
naturaliza la impronta constitu
cional que tienen y los redirige
hacia la noción de permisiones
ya no del Estado sino del pro
pio liderazgo Esto derivado del
clientelismo Esta manera de

desvirtuar los derechos sobre
todo los de tipo social y eco

nomico construyen una ver
sión denominada populismo
constitucional valga la notoria
contradicción Esta antítesis se

basa en una concepción de lo
sociopolítico y de nuevas reglas
del juego político pero siempre
bajo la mística voz del pueblo

En concreto México se ha
distinguido por ser una de las
primeras naciones en darle un
cariz social a los derechos fun
damentales con la Constitu

ción de 1917 y han evolucionado
de lo programático a derechos
económicos y sociales justicia
bles reconocidos que no otor
gados a los indiv iduos En los
procesos electorales en el mun
do se promete mucho y de eso
mucho no se puede cumplir
sea por la imposibilidad de ha
cerlo o porque ya está dado Y
en este último caso se encuen
tran los derechos fundamenta
les de corte social

No hay que agradecer a los
políticos quienes por populis
mo o conveniencia electoral
prometen satisfacer esas pre
rrogativas En última instancia
si hay que agradecer habrá que
hacerlo a la Constitución

Ministro de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación
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Aprobación presidencial
con otro ligero aumento
Un presidente menos confrontativo ha permitido
mayor visibilidad a las contiendas electorales
recuperando aprobación y superando el 54
Esta semana se centrará en cierres de campaña
y posibles escándalos políticos donde López
Obrador podría volver a ser protagonista
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Ofrecen seguridad a hermana de titular de SSPC
ANTONIO BARANDA

Y CLAUDIA GUERRERO

El Presidente Andrés Ma
nuel López Obrador ofreció
ayer seguridad a Rita Ozalia
Rodríguez candidata de Mo
rena al Senado en San Luis
Potosí y hermana de la Secre
taria de Seguridad y Protec
ción Ciudadana SSPC Rosa
Icela Rodríguez

En su conferencia de la
mañana un youtuber de

nunció que durante un even
to proselitista en Soledad de
Graciano Sánchez Ozalia Ro
dríguez tuvo que ser saca
da encapsulada debido a

que según esaversión sufrió
agresiones por parte de sim
patizantes del Partido Verde
que es aliado de Morena

Las agresiones han si
do constantes se está soli
citando protección el pro
blema es que le quieren dar
protección municipal o esta

tal Se le puede dar protec
ción de Guardia Nacional
le preguntaron en el Palacio
Nacional

Bueno no puedo opinar
del ámbito político nada

más que sí tomar en cuenta
lo de la protección porque
eso es urgente necesario eso

lo vamos a resolver lo demás
ya lo expusiste respondió
López Obrador

El pasado viernes se pu
blicó que simpatizantes de
Juan Carlos Velázquez El
Famyto candidato de Mo
rena a la alcaldía de Soledad
de Graciano Sánchez fueron
quienes agredieron a militan
tes del Partido Verde

Los hechos ocurrieron en
la Plaza Primero de Mayo en
la Colonia Unidad Habitacio
nal Fidel Velázquez donde se
realizaban dos actos proseli
tistas uno en favor de Ozalia
Rodríguez y otro de simpati
zantes del PVEM

i Rita Ozalia Rodríguez
candidata a senadora
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AMLO ordena
indagar contrato
dado a facturera
Accionistas de empresa a
la que Sedeña adjudicó la
obra del tren en Sonora

están ligados a fraudes

ALBERTO MORALES
Y PEDRO VILLA Y CAÑA

nacion eluniversal com mx

El presidente Andrés Manuel López
Obrador ordenó que se investigue la
adjudicación de un contrato por
más de 647 millones de pesos que
realizó la Secretaría de la Defensa
Nacional con la empresa 3PM Pro
yectos Civiles yArquitectónicos cu
yos accionistas están vinculados a
una red de empresas señaladas co
mo factureras

La obra es parte del nuevo trazo
del tren que va de Guaymas a No
gales Sonora y que tiene como ob

jetivo librar a la ciudad fronteriza de
las vías del ferrocarril

Todo lo vamos a investigar Todo
se atiende contra quien sea Si hay
pruebas y si hay delitos se hace una
investigación aseguró en su con
ferencia de prensa matutina

El jueves pasado EL UNIVERSAL
documentó que la Sedeña dio un
contrato a 3PM cuyos accionistas
crearon otras empresas que han sido
señaladas de defraudar con montos
millonarios al Congreso de Sonora y
al ayuntamiento de Empalme

es el monto del contrato que se
otorgó a la empresa 3PM

Instruye AMLO investigar
contrato de tren de Sonora
Así lo ordena luego de que EL UNIVERSAL revelara que la Secretaría de la Defensa
Nacional adjudicó obra a una red de empresas acusadas de factureras r

ALBERTO MORALES
Y PEDRO VILLA Y CAÑA

nacion eluniversal com mx

El presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador instruyó que se in
vestigue la adjudicación de un
contrato por 647 millones de pe
sos que realizó la Secretaría de la
Defensa Nacional Sedeña con la

empresa 3PM Proyectos Civiles y
Arquitectónicos cuyos accionis
tas están vinculados a una red de
empresas que han sido señaladas
de factureras

La obra es parte del nuevo trazo
del tren que va de Guaymas a No
gales Sonora ytiene como objetivo
librar a la ciudad fronteriza de las
vías del ferrocarril

Todo lo vamos a investigar To
do se atiende contra quien sea si
haypruebasy si haydelitos se hace
una investigación aseguró el Eje
cutivo en conferencia de prensa

El jueves pasado EL UNIVER
SAL documentó que la Sedeña
otorgó un contrato a 3PM compa
ñía iniciada en 2020 en el gobier
no de López Obrador Los accio
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nistas han creado otras empresas
que han sido señaladas de defrau
dar con montos millonarios al
Congreso de Sonora y al ayunta
miento de Empalme

La red se formade al menos siete
firmas que con el paso del tiempo
intercambian socios traspasan ac
ciones y cambian de puesto sin
motivo aparente

Sin licitación pública abierta y
por invitación restringida a cuando
menos tres personas la Sedeña de
legó a 3PM un tramo serrano que
consiste en la construcción de seis
puentes justo entre el municipio
de ímuris y Santa Cruz

El gobernador Alfonso Durazo
ha mencionado que con la mo
dernización y ampliación del
puerto de Guaymas una de las
obras más importantes de su ad
ministración el flujo ferroviario
crecerá de cuatro a 30 trenes al
día lo que colapsaría a la ciudad
de Nogales si no salen las vías del
tren del centro de la ciudad

El Presidente justificó que vivi
mos tiempos de elecciones y todo
esto sale por el calor

Sí y sale y sale y sale por el
calor ahora hay mucho calor y se
ponen nerviosos y se enojan y de
nuncian más o calumnian más
en fin pero todo está permitido
somos libres dijo

Andrés Manuel López Obrador
ha decidido entregarle a las Fuer
zas Armadas buena parte de los
megaproyectos de su administra
ción como los trenes Interoceáni
coyMaya así como estadesviación

de las vías del ferrocarril de carga
comercial a Estados Unidos con el
argumento sin comprobar de que
los militares son en los hechos
más honestos que los civiles

Los accionistas de 3PM son Ma
rio Israel HaroAmador Alfonso Ar
turo Laborín Márquez Gustavo
Isaías Salazar Serrano y José Luis
Villegas Ramos pero este último
dejó la sociedad un mes después

De acuerdo con la investigación
hecha por este diario la red de
empresas involucrada en la acu
sación de Empalme y el Congreso
sonorense tiene un hilo conduc
tor de nombre Mario Israel Haro
Amador contador público que
cambia de papel en las empresas
de manera constante en unas jue
ga el rol de accionista en otras de
administrador único de apodera
do e incluso de comisario

Cuando se buscó a Haro Ama
dor para conocer su versión afir
mó que dejó la empresa 3PM des
de antes de firmar el contrato con
la Defensa Nacional sin embar
go en documentos públicos ha
llados en portales de transparen
cia del gobierno de Sonora se ob
serva que incluso después de la
firma con los militares siguió re
presentando a la compañía con
sede en Hermosillo

Compañías de la estructura fue
ron denunciadas al principio del
gobierno de López Obrador Las
acusaron de facturar al gobierno de
Empalme y no entregar los bienes
que fueron pagados

Más tarde otras empresas de

la misma red aparecieron en las
observaciones del órgano fisca
lizador Se les ubicó como com
pañías que también entregaron
facturas cobraron millones de
pesos y no entregaron los bienes
que se reportaron

Se han puesto denuncias en
órganos anticorrupción de So
nora en contra de estos presun
tos desvíos sin embargo estas
no han avanzado
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La obra implica un libramiento para que el tren deje de circular por la ciudad de Nogales Sonora ante el incremento de carga que se espera con la
ampliación del puerto de Guaymas en el litoral del Pacífico
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imparables
homicidio
doloso
y extorsión
en México
De enero a abril de este año las cifras
de ambos delitos aumentaron expertos
consideran que este será el peor
sexenio en materia de violencia

DANIELA WACHAUF

nacion eluniversal com mx

El gobierno federal no ha conte
nido los homicidios dolosos y las
extorsiones en el país En los pri
meros cuatro meses del año las ci
fras de estos delitos aumentaron
mes con mes y el alza también se
registra comparando los datos con
el mismo periodo de 2023

De acuerdo con el Secretariado
Ejecutivo del Sistema Nacional de
Seguridad Pública en febrero de
este año se registraron 2 mil 306
homicidios dolosos en marzo 2

mil 416 y en abril 2 mil 622
El delito de extorsión también

está imparable En enero se repor
taron en el país 906 víctimas en
febrero hubo 940 en marzo dis
minuyó a 885 yen abril rompió ré
cord con mil 34 casos

Especialistas coinciden en que
el incremento en ambos delitos de

alto impacto enlapoblación se de
be a que a menos de cinco meses
de que finalice esta administra
ción nunca existió uña estrategia
de combate al crimen

Para Francisco Rivas director
del Observatorio Nacional Ciuda

dano terminaremos como el
peor sexenio en materia de deli
tos violentos como las desapari
ciones homicidios delitos que
atentan contra la vida la libertad
violaciones narcomenudeo trata
de personas robo a transporte de
carga y robo de hidrocarburos

se registraron en los primeros
cuatro meses de 2024

 .  2024.05.21



Pág: 242

Suben extorsión y
homicidios por falta
de estrategia
A cinco meses de finalizar el sexenio ambos delitos no han logrado ser
contenidos y por el contrario muestran aumentos significativos SESNSP

DANIELA WACHAUF

nacion eluttiversal com mx

Los homicidios dolosos y la extor
sión están imparables en el pri
mer cuatrimestre de 2024 Mes a
mes han registrado aumentos y al
comparar con los mismos meses
de 2023 también muestran incre
mentos considerables

De acuerdo con el Secretariado
Ejecutivo del Sistema Nacional de
Seguridad Pública SESNSP en fe
brero de este año se registraron 2 mil
306 homicidios dolosos en marzo
2 mil 416 y en abril 2 mil 622 es
decir no ha habido una contención
o una disminución Incluso el pa
sado domingo fue el día másviolen
to de 2024 al documentar 104 ho
micidios dolosos

El delito de extorsión tampoco
ha podido ser controlado pues
desde enero de este año ha ido en
aumento mes a mes En enero se

registraron 906víctimas en febre
ro 940 en marzo disminuyó a 885
y en abril rompió récord con mil
34 Comparadas con los mismos
meses pero de 2023 registran au
mentos marzo fue la cifra más al
ta con 946 víctimas ante el Secre
tariado Ejecutivo del Sistema Na
cional de Seguridad Pública

Expertos consultados por EL
UNIVERSAL dicen que el incre
mento en ambos delitos de alto im
pacto en la población se debe a que
simplemente amenos de cinco me
ses de que finalice esta administra
ción nunca hubo una estrategia de
combate al crimen

Francisco Rivas director del Ob
servatorio Nacional Ciudadano
ONC subraya que en ningún mo

mento se ha contenido el homicidio
y otros delitos han crecido de ma
nera desmedida

Comenta que con datos oficiales
a la mano terminaremos como el
peor sexenio en materia de delitos
violentos como las desapariciones
homicidios delitos que atentan
contra la vida la libertad violacio
nes narcomenudeo trata de perso
nas robo a transporte de cargay ro
bo de hidrocarburos entre otros

Es prácticamente el peor sexe
nio en todos los delitos lo único que
estamos viendo es un ejercicio de
maquillaje y de desinformación que
mes a mes lleva a cabo la Secretaría
de Seguridady Protección Ciudada
na asegura Rivas

Considera que al no contar con
una estrategia nacional de seguri
dad y carecer de planes específicos
para reducir esos delitos los homi

cidios se comportan dependiendo
del interés que tengan las distintas
células delincuenciales

Un grupo delictivo que gana la
preponderancia en un territorio
tiene menos incentivos para ma
tar una organización criminal
que se confronta en un territorio
con otra genera más homicidios
En ningún momento en esta ad
ministración se ha contenido en
ningún momento se han reducido
los delitos

Por lo tanto insisto no tenemos
un momento de mejora así como lo
expresa la autoridad federal Qué
hemos visto Que el homicidio se ha
mantenido en niveles muy altos
que la estadística oficial presentó al
gunas reducciones pero son abso
lutamente estéticas es decir debido
a malos registros ymanipulación de
datos expresa

El director del ONC señala que el
otro elemento porel cual insisten en
que no han disminuido los homici
dios tiene relación con las personas
desaparecidasycon las víctimas en
contradas en fosas clandestinas

Refiere que no hayuna evidencia
de que a partir del hallazgo de una
fosa clandestina se realicen inves
tigaciones para ver quién es el res
ponsable de ese homicidio
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Extorsión
En el caso de la extorsión el espe
cialistadice que esundelito que tiene
aproximadamente 99 de cifra ne
gra porque el Instituto Nacional de
Estadísticay Geografía Inegi repor
ta que en un año ocurren aproxima
damente 5 millones de extorsiones

Mientras tanto lo que informa el
Secretariado Ejecutivo son aproxi
madamente entre 8 mil y 9 mil ex
torsiones al año entonces de 5 mi

llones estamos en 9 mil investiga
das indica

Agrega que se investiga menos
una extorsión presencial porque re
quiere que una persona denuncie
este ilícito

Quién va a ir a denunciar cuan
do uno no sabe si la autoridad está
involucrada En las denuncias hay
una alta probabilidad de sufrir una
represalia porparte del grupo delic
tivo refiere

David Saucedo consultor en pro
gramas de gobierno señala que las
cifras del SistemaNacional de Segu
ridad Pública no son confiables
pues por ejemplo el delito de ex
torsión reporta una cifra negra que
oscila entre 60 y 90

En homicidios también deriva
del maquillaje de cifras los homici
dios dolosos se hacen pasar como
delitos culposos Por ejemplo una
persona que es ejecutada la regis
tran como accidente de tránsito

Abundaenque laextorsiónse de

be a que los carteles medianos y pe
queños encontraron una forma de
financiamiento fácil y rápidaque les
genera menos pérdidas materiales
económicas y humanas y además
es altamente rentable

Es un delito que lamentable
mente las autoridades estatales y fe
derales descuidaron como en su
momento ocurrió con el secuestro
No hayuna estrategia nacional para
combatir la extorsión

Están aprovechando esta co
yuntura que les permite obtener
una renta fácil indolora y de bajo
costo para generar recursos adicio
nales al protocolocriminal muyvas
to que tienen las organizaciones
insiste el especialista en temas de
seguridad pública

María Elena Morera presidenta
de Causa en Común dice que no
existe una contención de delito y
que para ello intervienen varios fac
tores entre ellos las elecciones pues
los criminales aprovechan lacoyun
turapara tomar más territoriosypo
sicionarse con los candidatos que
posiblemente queden en los cargos
sobre todo municipales

En el temade las extorsiones Mo
rera indica que es el delito que más
ha subido en este sexenio sobre to
do el cobro de derecho de piso

v
FRANCISCO RIVAS

Director del Observatorio
Nacional Ciudadano

Es prácticamente el peor
sexenio en todos los
delitos lo único que
estamos viendo es un
ejercicio de maquillaje y
de desinformación

MARÍA ELENA MORERA
Presidenta de Causa en Común

La extorsión es
un delito que
lamentablemente las
autoridades estatales y
federales descuidaron
como en su momento
ocurrió con el secuestro

99
DE CIFRA NEGRA

en el delito de extorsión según el
Observatorio Nacional Ciudadano
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Cifra récord
El pasado domingo fue el día más violento de 2024 al documentar 104 homicidios dolosos

Fuente Fiscalías locales

En el delito de homicidio doloso no se ha registrado mejora alguna pues se
carece de una estrategia nacional para reducirlo refiere el ONC
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Al alza
En estos delitos no sólo no ha habido contención sino que incluso aumentaron

Homicidio doloso

Víctimas de extorsión

Fuente SESNSP
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AMLO seria frustrante
que regrese la corrupción
El Presidente afirma que dejará tranquilo el cargo porque en el país habrá
continuidad con cambio de cara a las elecciones México va muy bien asegura

ALBERTO MORALES

Y PEDRO VILLA Y CAÑA
nacion eluniversal com mx

A12 días de que se lleve a cabo la
elección federal el presidente An
drés Manuel López Obrador afirmó
que dejará el cargo con tranquilidad
porque en el país habrá continui
dad con cambio

En conferencia de prensa el Ti
tular del Ejecutivo federal aseguró
que sería frustrante que después
de haber sentado las bases de la
transformación en México regresa
ran la corrupción el influyentismo
el clasismo y el racismo

Imagínese lo frustrante que
sería que después de haber senta
do las bases de la transformación
que al poco tiempo regresara la
corrupción el influyentismo el
nepotismo el clasismo el racis
mo el desprecio al pueblo y en
México se volviese a imponer la
oligarquía y un país de unos cuan
tos no podría estar tranquilo ex
presó el Mandatario

En ese mismo sentido el presi
dente López Obradoraseguró que se
ha avanzado pero falta no sólo en lo
material Como decía José Martí
que no sólo hay que buscar el bie
nestar material sino el bienestar del
alma Sólo siendo buenos podemos
ser felices sentenció

El Mandatario federal dijo tam
bién que una vez que se reitere no
hablaráde política ni con su familia
e incluso ya no saldrá a batear para
que no le pregunten nada

Pero sívoy a estarviendo losjue
gos y a lo mejor ahí con una jaula de
bateo Ah no perdón de swing

agrego en Ejecutivo

Todo requetebién
Tras la realización este domingo de
la concentración de laMarea Rosa y
del tercer debate entre candidatos
presidenciales el Primer Mandata
rio aseguró que en lo político Mé
xico está requetebién pues se de
mostró que en el país están garan
tizadas las libertades

Enlo interno muybien hastadi
ríaque requetebién porque estamos
a 15 días de la elección presidencial
y ayer fue un día intenso de mani
festaciones y de debate y se demos
tró que se garantizan en México las
libertades que no hay represión
que hayuna democracia auténtica
subrayó López Obrador

Destacó que el domingo durante
la concentración de la Marea Rosa
en el Zócalo de la Ciudad de México
se logró izar la Bandera Monumen
tal y que por la noche se llevó a cabo
el tercer y último debate entre las
candidatas y el candidato a la Pre
sidencia de la República

Ya falta poco para las elecciones
del 2 de junio y los ciudadanos de
manera libre van a decidir sobre el
destino de nuestro país Vamos re
quetebién bien aseguró

Asimismo el Jefe del Ejecutivo
federal afirmó que el pueblo de
México está en su mejor momen
to está bateando arriba de 300
porque está muy politizado y
muy consciente

La verdad es un hecho histó
rico no es poca cosa el cambio de
mentalidad Puede llevar siglos
el cambiar la mentalidad de un

pueblo es complejo no son gua

jalotas ni tamales de chipilin y
se ha llevado a cabo este proceso
en los últimos tiempos con la
participación de millones de me
xicanas mexicanos

No exagero si sostengo que son
de los ciudadanos más conscientes
del mundo Entonces por eso va
mos muybien requetebién agregó
el Presidente

Resaltó que en materia económi
ca en el país se ha incrementado el
salario mínimo hay oportunidaües
de trabajo México es de las naciones
con menor tasa de desempleo en el
mundoyestá llegando inversión ex
tranjera también como nunca

En lo social les puedo garan
tizar al 100 que no hay un país
que tengaun plan de bienestar pa
ra la mayoría de las familias como
el que se está aplicando en México
desde hace seis años aseguró Ló
pez Obrador

44
Ya falta poco para las
elecciones del 2 de junio
y los ciudadanos de
manera libre van a decidir
sobre el destino de
nuestro país Vamos
requetebién bien
ANDRÉS M LÓPEZ OBRADOR
Presidente de México
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El Presidente dijo que tras la movilización de la Marea Rosa de este domingo se demostró que en México están garantizadas las libertades
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AMLO la marcha

opositora y el
debate signos de
la real democracia
SUBRAYA LA INTENSA Y PACÍFICA JORNADA DOMINICAL

Aquí no se reprime ni se censura
la democracia es auténtica AMLO
Agradece a adversarios no ir más allá de enojos insultos y difamaciones sin pruebas
ALONSO URRUTIA

Y EMIR OLIVARES

La intensajornada política de este
domingo con la marcha opositora
y el debate presidencial nocturno
es una muestra de que en México
hay una democracia auténtica en
la que no hay represión ni censu
ra afirmó el presidente Andrés
Manuel López Obrador Quiero
agradecer a todos los que simpati
zan con nosotros y los que no por
que no pasan de insultos enojos y
difamaciones

Algunos opositores calumnian
vilmente pero no tiene ningún
efecto Antes sí impactaba porque
tenían el control de los medios y
porque las autoridades no todas
desde luego pero las de más arri
ba carecían de autoridad moral Lo
que protege a un gobernante que
tiene como misión transformar
un país es su honestidad ese es su
blindaje eso es lo que permite que
no lo destruyan la autoridad moral
que es la que da autoridad política

Mas adelante sin mediar pre
gunta durante su conferencia lan

zó A ver corrupción de mis hijos
Pruebas Dónde están Mis hijos

no son corruptos Y demuéstrenme

lo contrario los desafío porque si
no Y además ya lo doy por asen
tado son unos viles calumniadores
nuestros adversarios del bloque
conservador porque así es la de
recha en todo el mundo son muy
falsarios muy hipócritas

En este contexto cuestionó
que en el pasado una autoridad
legítimamente constituida estaba
convertida en un títere un pelele
de una corporación televisiva po
bre país eso no lo merece ningún
pueblo porque la autoridad polí
tica deviene de la autoridad moral
porque si se cuenta con eso no hace
falta recurrir a la represión al auto
ritarismo la censura Nada más a
ver Televisa tú estas diciendo esto
tienes responsabilidad de probarlo
no puedes calumniar

López Obrador aseguró que esta
jornada dominical refleja que en lo
interno tanto en el plano econó
mico como en lo político vamos
diría requetebién pues el Zó

calo estuvo lleno de manifestantes
se logró izar la bandera nacional
Hay libertad de expresión de ma
nifestación como nunca como
nunca No hay persecución a nadie
no se reprime a nadie Insultan al
Presidente eso no sucedía antes
Insultaban al licenciado Peña Nie

to a los anteriores presidentes
Posteriormente López Obrador

se declaró confiado por la continui
dad de la transformación porque
imagínese lo frustrante que sería

después de haber sentado las bases
para una transformación el que al
poco tiempo regresara la corrup
ción y el influyentismo y el nepo
tismo y el clasismo y el racismo y

el desprecio al pueblo y se volviese
a imponer la oligarquía y México
volviese a ser un país de unos cuan
tos No podría yo estar tranquilo

López Obrador aseveró que si
alguien le preguntara cuál es su
mayor molestia sobre el sector con
servador respondería claramente
su hipocresía Es que se dan baños

de pureza
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A El presidente Andrés Manuel
López Obrador se declaró
orgulloso de que en el país no se
limite la libertad de expresión de
nadie ni haya persecuciones
como lo demostró la
concentración en el Zócalo Se

mostró confiado en que
continuará la transformación del

país Foto Presidencia
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REUNIÓN DEL PRESIDENTE CON 23 GOBERNADORES

El nuevo esquema de
salud deberá funcionar
en septiembre AMLO
Reitera que su compromiso es heredar un mejor sistema

EMIR OLIVARES Y

ALONSO URRUTIA

Al término de una reunión en Pala
cio Nacional del presidente Andrés
Manuel López Obrador su gabinete
de Salud y los 23 gobernadores que
aceptaron la federalización de esos
servicios el mandatario de Sinaloa
Rubén Rocha reveló que el plazo
fijado por el gobierno federal para
que el nuevo modelo se aplique en
el sector que se promociona oficial
mente como el mejor del mundo
será el 3 o 4 de septiembre

Por la mañana López Obrador
señaló que se mantiene el compro
miso de heredar un mejor sistema
de salud aunque se rían los con
servadores porque ya lo dije el que
ríe al último ríe mejor Como ellos
no creen en la salud pública ni en la
educación pública ellos quisieran
que la salud fuese una mercancía y
nosotros consideramos que la salud
es un derecho que tenemos todos

Mas tarde al continuar la gira
por estas entidades para formali
zar acuerdos plazos y acciones el
Presidente informó que su adminis
tración entregará en septiembre
próximo el nuevo hospital regional

del IMSS que se ubicará en el mu
nicipio de Tula Hidalgo

El nosocomio se construye en una
parte del predio adquirido durante
el gobierno de Felipe Calderón para
la frustrada refinería Bicentenario
de la cual sólo se colocó una barda
y sustituirá al Hospital General de
Zona y Unidad Médico Familiar
5 ubicado en la avenida Melchor
Ocampo el cual quedó inservible
en septiembre de 2021 por una
inundación que causó la muerte de
17 pacientes Tras la remodelación
contará con 144 camas atenderá a
más de 130 mil derechohabientes y
ofrecerá 32 especialidades

Se garantiza acceso gratuito

La reunión en Palacio Nacional se
efectuó por la tarde en la cual el
mandatario como lo anticipó en su
conferencia destacó que la priori
dad fundamental en la última etapa
de su gobierno es mejorar el sistema
de salud en México y garantizar el
acceso gratuito a toda la población

Destacó que el último reporte de
avances en la gratuidad de los servi
cios en los institutos nacionales de
salud arrojan que hay un avance en
80 por ciento en el acceso sin costo

Señaló que para alcanzar el me
joramiento de los servicios en todo
el país se utilizará un mecanismo
similar al del programa La escuela
es nuestra pero bajo la denomina
ción de La clínica es nuestra Para
tal efecto ya se han elegido 11 mil
comités ciudadanos en igual núme
ro de hospitales clínicas y centros
de salud principalmente en los 23
estados que optaron por la fede
ralización

López Obrador anunció que una
vez que pasen los comicios del 2 de
junio a la siguiente semana comen
zarán a entregarse los recursos a
cada uno de los 11 mil comités para
cumplir el compromiso Estoy de
dicándome a eso que no nos falten
los medicamentos que tengamos
100 por ciento de medicamentos
en septiembre en todo el sistema
de salud pública por lo que esta
semana y parte de la próxima con
tinuará con sus giras a los estados
para consolidar acuerdos

En paralelo dijo se van a suscri
bir convenios entre las institucio
nes de salud porque hay hospitales
del Issste que tienen tratamiento
de hemodiálisis pero no cuentan
con el seguro ordinario o el IMSS
Bienestar
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AVILO apremia
a resolver
las demandas
delaCNTE

Vamos rápido con
lo que seajusto sin
burocracia plantea a
sus colaboradores

Tienen razón en sus
exigencias pero debo
cuidar el presupuesto

ELLOS DECIDIRAN SI LEVANTAN EL PLANTON PARA EL 29 DE MAYO

Ordena AMLO agilizar
respuesta a demandas
de maestros de la CNTE
EMIR OLIVARES Y

ALONSO URRUTIA

Para resolver y atender las deman
das del magisterio disidente el
presidente Andrés Manuel López
Obrador instruyó a sus colabora
dores de más alto nivel no perder
tiempo eliminar la burocracia y agi
lizar las respuestas Vamos rápido
con lo que sea justo

Durante su conferencia matuti
na de ayer en Palacio Nacional el
mandatario hizo alusión al plantón
que mantiene en el Zócalo de la
Ciudad de México desde el 15 de
mayo la Coordinadora Nacional de
Trabajadores de la Educación CN
TE en exigencia al cumplimiento
de sus demandas como reinstala
ción de profesores despedidos en
el contexto de la llamada reforma
educativa el sexenio pasado mejo
res condiciones para el magisterio
y derechos entre otras

Señaló que se están realizando
mesas de trabajo con las secretarías
del ramo para atender las deman
das de los mentores

Esto en aras de que se quite el
plantón para el 29 de mayo día del
cierre de campaña de la candidata
a la Presidencia de su movimiento
Claudia Sheinbaum en el Zócalo

se le preguntó
Eso ellos lo van a decidir Se está

avanzando en sus demandas refi
rió el tabasqueño

Indicó que ha dado instrucciones
a todas las secretarías Educación
Pública Gobernación Hacienda y
Seguridad al Instituto de Segu
ridad y Servicios Sociales de los
Trabajadores del Estado Issste y
otras dependencias para atender a
los maestros

Les estoy pidiendo a los servido
res públicos nuestros que busquen
estar presentes los secretarios sub
secretarios los que tienen capaci
dad para resolver que no se pierda
tiempo que no haya tanta burocra
cia que se agilicen las cosas Que lo
que sea justo vamos rápido todo
lo que seajusto remarcó

Qué no le parece justo de lo que
piden se le insistió

No casi todo es justo nada más
que nosotros somos y se lo he dicho

a ellos administradores del dinero
del pueblo y tengo que cuidar el
presupuesto Pero todas sus de
mandas son justas

Añadió que las exigencias de la
CNTE tienen que ver por ejem
plo con la reparación del daño de
afectados cuando la represión por
el movimiento contra la llamada
reforma educativa

También con despidos Hemos
reinstalado a más de mil maestros
que los habían despedido de ma
nera injusta pero quedan como
170 y participan también en esto
los gobiernos estatales y tenemos
que establecer comunicación con
ellos se han portado muy bien los
gobernadores

Otro punto agregó el jefe del
Ejecutivo es analizar todo lo re
lacionado con el mejoramiento de
los servicios en el Issste que estén
bien las clínicas los hospitales que
no falten medicamentos se acaban
de entregar ambulancias están
construyéndose seis grandes hos
pitales del Issste Todo esto lo es
tamos trabajando con ellos y otras
peticiones

 .  2024.05.21



Pág: 252

CRITICA HIPOCRESIA DE CONSERVADORES

Rechaza López Obrador iniciativa del
PAN de incrementar la tarifa del Metro
Cuando se encarece el transporte público las familias compran menos
alimentos Ya Claudio X González padre había propuesto privatizarlo
EMIR OLIVARES Y

ALONSO URRUTIA

Aun cuando trató de no ahondar en
la propuesta panista para fijar una
tarifa diferenciada en el Metro de
la Ciudad de México para que pa
guen más quienes hagan trayectos
más largos el presidente Andrés
Manuel López Obrador señaló que
se come menos cuando hay incre

mento en el transporte colectivo
pues las familias tienen que ajustar
sus gastos y reducirlos en la compra
de alimentos

Interrogado ayer en la conferen
cia matutina en Palacio Nacional
sobre el planteamiento del Partido
Acción Nacional de elevar la tari
fa del Metro que en la actualidad
cuesta 5 pesos el viaje el mandata
rio destacó que esto muestra que su
proyecto y el de sus opositores son
posiciones distintas

Este sistema de transporte su
brayó a diario mueve cerca de 5 mi
llones de personas Es un servicio
de transporte masivo importantí
simo para la gente

Recordó que hace unos años
cuando los salarios estaban caídos
él y su equipo hacían análisis de in
gresos y gastos de las familias

Y fíjense que hay gastos que tie
ne la gente el trabajador que son

fijos y un gasto fijo es el transporte
porque ni modo que no vaya a tra
bajar Qué se hace cuando suben
estos precios del transporte En

donde se da el ajuste En la comida
Se come menos

Continuó Entonces esa visión
se debe considerar No es a ver te
cuesta tanto el boleto del Metro
por qué lo subsidias No subsidies

Ese es el pensamiento de Claudio
X González y de otros

En ese sentido el jefe del Ejecu
tivo federal resaltó las diferencias
entre su movimiento y el de los
conservadores

Cuando fui jefe de Gobierno de
la ciudad me comprometí a que no
iba a aumentar el precio del bole

to del Metro que iba a aumentar
conforme aumentaba el salario
mínimo y ya saben ustedes en
esos tiempos cuánto aumentaba el
salario mínimo nada Creo que lo
agarré en un peso y cuando terminé
eran dos pesos

Y en una ocasión fui a una re
unión al Club de Industriales ahí
estaba Claudio X González papá
y una de sus propuestas fue que
privatizáramos el Metro Por eso
pensamos distinto

El tabasqueño sostuvo que el go
bierno está para procurar el bienes
tar del pueblo y criticó la hipocresía
de la visión conservadora que por
un lado pide no subsidiar un trans
porte de masas como el Metro pero
por otro aprobaron el subsidio más
grande en la historia de México
como el Fobaproa una deuda públi
ca que ha costado a los mexicanos

hasta ahora 3 billones de pesos
Ah pero eso no es subsidio es

rescate es fomento eso tampoco
es populismo ni paternalismo aun
que este grupo minoritario sean los
hijos predilectos del régimen no es
paternalismo

A El presidente Andrés
Manuel López Obrador sostuvo
que el gobierno está para
procurar bienestar al pueblo
tras manifestar su rechazo a

la propuesta panista de fijar
tarifas diferenciadas según las
distancias recorridas del Metro
Foto Julio Muñoz Martínez
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AMLO expresa
eondolencias al
pueblo iraní
EMIR OLIVARES Y

ALONSO URRUTIA

El presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador lamentó el fallecimien
to del presidente de Irán Ibrahim
Raisi y de su canciller Hossein
Amirabdollahian al estrellarse el
helicóptero en el que viajaban por la
provincia de Azerbaiyán Oriental

En la mañanera de ayer el man
datario también felicitó al presiden
te de República Dominicana Luis
Abinader por su relección en los
comicios del domingo en su país

Sobre el accidente que cobró la
vida del presidente y el canciller ira
níes eltabasqueño señaló Ofrecer
al pueblo iraní nuestras condolen
cias por el fallecimiento en acciden
te hasta ahora es la información
que se tiene del presidente de Irán
y del canciller de esa república de
esa nación

El helicóptero en el que viajaba
Raisi su canciller y otros colabo
radores era una nave Bell 212 de
fabricación estadunidense y cayó
en un valle profundo de acuerdo a
los medios oficiales

Nuestro más profundo pésame
por este fallecimiento de los diri

gentes el presidente del canciller
y de otros del gobierno de Irán
comentó López Obrador

Mas tarde mediante un comuni
cado la cancillería también envió
condolencias El gobierno de Mé
xico a través de la Secretaría de Re
laciones Exteriores transmite sus
condolencias al pueblo y al gobierno
de Irán por el sensible fallecimien
to del presidente Ibrahim Raisi el
canciller Hossein Amirabdollahian
y sus acompañantes en un lamen
table accidente aéreo

Durante su conferencia López
Obrador se pronunció sobre la vic
toria electoral con 59 por ciento de
los votos de Abinader en República
Dominicana felicitándolo por el re
sultado Acerca de la situación in
ternacional aprovecho para enviar
un saludo felicitación al presidente
de la República Dominicana que se
religió por voluntad de su pueblo
Luis Abinader obtuvo el triunfo en
las elecciones de ayer el domingo
con un amplio margen

Asimismo aprovechó para felici
tar la reciente elección a principios
de mayo de José Raúl Mulino como
nuevo presidente de Panamá Ha
ce como dos semanas y se nos pasó

lo vamos a hacer formalmente
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El fiscal del Tribunal
de LaHayapidea los
jueces ladetención
deNetanyahu

Además del primer ministro israelí la
solicitó para el ministro de Defensa de Israel
y para la cúpula de Hamás por crímenes de
guerra y de lesa humanidad
Justicia La Fiscalía del Tribunal
Penal Internacional TPI solici
tó ayer a los jueces que emitan
órdenes de detención contra el

primer ministro israelí Benja
mín Netanyahu y su ministro
de Defensa Yoav Gallant El fis
cal jefe Karim Khan tiene mo
tivos razonables para creer que
son penalmente responsables
de crímenes de guerra y con
tra la humanidad perpetrados
en Gaza tras el ataque terroris

ta de Hamas del 7 de octubre de

2023 para cuya cúpula también
solicitó el arresto

Israel tiene derecho a defen

der a su población pero ello no
exime al país de cumplir el dere
cho internacional humanitario
señaló el fiscal Khan en su peti
ción a los jueces de La Haya

Israel no es miembro del TPI
pero Palestina sí por lo que La
Haya puede investigar y perse

guir tanto los delitos cometidos
por Israel en territorio palestino
como los cometidos por Hamás
en territorio israelí

El presidente de Estados Uni
dos Joe Biden se apresuró a ta
char de escandaloso el anuncio

y Netanyahu se preguntó furio
so Con qué derecho se atreve a
equiparar al Ejército israelí que
libra una guerra justa sin paran
gón en moralidad con los terro
ristas de Hamás

El fiscal de La Hayapide
detener a Netanyahu
ya los líderes de Hamás
Solicita a los jueces perseguir al primer ministro israelí y a
su ministro de Defensa por privar a la población de Gaza
de lo esencial para sobrevivir y a tres líderes de Hamás
por terrorismo tomar rehenes y violencia sexual
Inédito
FranRuiz
Con información de agencias

La Fiscalía del Tribunal Penal Interna

cional TPI solicitó este lunes a los jue

ces que emitan ordenes de detención
contra el primer ministro israelí Ben
jamín Netanyahu y su ministro de De
fensa Yoav Gallant El fiscal jefe Ka
rim Khan tiene motivos razonables pa
ra creer que son penalmente respon
sables de crímenes de guerra y contra
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la humanidad perpetrados en Gaza tras
el ataque terrorista del 7 de octubre de
2023 de Hamás para cuya cúpula tam
bién solicitó el arresto

Israel tiene derecho a defender a su

población pero ello no exime al país de
cumplir el derecho internacional huma
nitario señaló el fiscal Khan en su pe
tición a los jueces que supone la ofensi
va internacional más dura contra Israel

desde que declaró la guerra hace siete
meses y medio

Israel no es miembro del TPI pero
Palestina sí por lo que La Haya puede
investigar y perseguir tanto los delitos
cometidos por Israel en territorio pales
tinos como los cometidos por Hamás en
territorio israelí

Por eso además de Netanyahu y su
ministro de Defensa el fiscal también
solicitó a los jueces que se detenga a tres
dirigentes de Hamás por los mismos de
litos Ismail Haniyeh exiliado en Qa
tar Mohamed al Marsi alias Deif co
mandante en jefe del ala militar de Ha
más y sobre todo Yahia Sinwar jefe en
Gaza del grupo terrorista y considerado
la persona que dirigió el ataque terroris
ta en el sur de Israel

La autorización para emitir las órde
nes de arresto compete a los jueces del
TPI que disponen de varios meses para
pronunciarse

MATAR DE HAMBRE A CIVILES

En el caso de Israel la solicitud de arres
to del fiscal se abre con un crimen de

guerra poco mencionado en otros casos
del TPI hasta la fecha por matar de
hambre a civiles

Incide en que las pruebas recabadas
incluyendo entrevistas con supervi

vientes y testigos material de vídeo fo
tografías y audio autentificados e imá
genes de satélite demuestran que Is
rael ha privado intencional y sistemá
ticamente a la población civil en todas
partes de Gaza de objetos indispensa
bles para la supervivencia humana
VIOLENCIA SEXUAL CONTRA LOS REHENES

En el caso de Hamás se repiten los mo
tivos razonables para creer que tres de
sus dirigentes son plenamente respon
sables de crímenes de guerra y contra
la humanidad

La Fiscalía estima que los civiles cap
turados en Israel han sido manteni

dos en condiciones inhumanas y algu
nos han sido objeto de violencia sexual
incluida la violación De ahí que haya
otros dos delitos que reúnen ambos con
ceptos de crímenes de guerra y contra
la humanidad juntos los de violación y
violencia sexual y tortura

PETICIÓN A LOS PAÍSES MIEMBROS

El TPI no tiene policía para detener a las
personas buscadas por la Fiscalía pe
ro sus 124 estados miembros están obli

gados a arrestar si los jueces del tribu
nal ratifiquen la orden internacional de
arresto

Al respecto el ministro israelí de Ex
teriores Israel Katz anunció que con
tactará a sus homólogos de los princi
pales países del mundo para pedirles
que anuncien públicamente que recha
zan la decisión e incumplirán las órde
nes de arresto si finalmente los jueces
lo autorizan

Un total de 124 países entre ellos
México reconocen la autoridad del Tri
bunal Penal Internacional TPI por lo
que cualquier orden que emita es de
obligado cumplimiento

ESCANDALOSO BIDEN

Israel cuenta de antemano con el apoyo
incondicional del presidente de Estados
Unidos Joe Biden quien se apresuró a
tachar de escandaloso el anuncio aun
que en el caso improbable de que se hu
biese puesto de parte del fiscal no po
dría ejecutar la orden de arresto ya que
EU al igual que Israel o Rusia no reco
nocen la autoridad de los tribunales de

la ONU precisamente para que ninguno
de sus ciudadanos o gobernantes pue
dan ser juzgados por crímenes

Reino Unido país que sí es miembro
del TPI y de donde es el fiscal Khan
también anticipó un eventual veto si
se concreta la orden de arresto contra

Netanyahu

CON QUÉ DERECHO NOS IGUALAN
CON LOS TERRORISTAS

El premier israelí Benjamín Netanyahu
se preguntó furioso tras conocer la soli
citud de la Fiscalía de La Haya con qué
derecho se atreve a equiparar al Ejérci

to israelí que libra una guerra justa sin
parangón en moralidad con los terroris
tas de Hamás

Así es exactamente el nuevo antise

mitismo que ha pasado de los campus
universitarios en Occidente al tribunal

en La Haya añadió
Su ministro de Exteriores Israel

Katz fue aún más duro en su condena
Mientras los asesinos y violadores de

Hamás cometen crímenes contra la hu

manidad contra nuestros hermanos y
hermanas el fiscal menciona al mismo
tiempo al primer ministro y al ministro
de Defensa de Israel junto con los abo
minables monstruos nazis de Hamás

una desgracia histórica que será recor
dada para siempre

CRÍTICAS DE LA OPOSICIÓN ISRAELÍ
Las críticas no se han circunscrito a los
socios internacionales del Gobierno más

derechista en la historia de Israel sino
también a los dos principales adversa
rios políticos de Netanyahu

Benny Gantz líder en todas las en
cuestas a sustituir a Netanyahu en el
poder y quien el sábado amenazó con
salirse del gabinete de guerra sí el pri
mer ministro no presenta un plan de
posguerra realista para Gaza dijo
que equiparar al primer ministro israe
lí y al ministro de Defensa con terro
ristas sanguinarios de Hamás es ce
guera moral Si la petición del fiscal sa
le adelante agregó será un crimen de
proporciones históricas que se recordará
durante generaciones

También Yair Lapid el anterior pri
mer ministro política y personalmente
enemistado con Netanyahu se ha unido
al coro de críticas a una decisión que to
ca un tema considerado de Estado y una
guerra que apoya la gran mayoría de la
ciudadanía

Lapid que prefirió seguir en la opo
sición a entrar en el Ejecutivo de guerra
por desconfianza hacia Netanyahu con
sideró imperdonable pedir una orden
de arresto a la vez que a los líderes de
Hamás en Gaza Yahia Sinwar y de su
brazo militar Mohamed Deif a los que
se presume escondidos desde hace siete
meses en túneles en Gaza No hay com
paración posible añadió
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Yahia Sinwar Mohamed Deif Ismail Hamyeh Benjamín Netanyanu Yoav Gallant

El fiscal del Tribunal Penal Internacional Karim Khan este lunes en La Haya
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Detienen a

cómplice del
asesino de
activista
FCJ José conducía el
auto con el cual
escapó Juan tras
disparle a Samantha
DAVID FUENTES

metropoli eluniversal com mx

Elementos de la Policía de

Investigación PDI adscritos
a la Fiscalía General de Jus
ticia de la Ciudad de México
FGJ CDMX detuvieron al
segundo implicado en el ase
sinato de Samantha Gómez
integrante y activista de la
comunidad LGBTTTIQ
ocurrido el 14 de enero en la
alcaldía Xochimilco

Los trabajos de inteligen
cia realizados por los agen
tes adscritos a la Fiscalía Es
pecializada para la Investiga
ción del Delito de Feminici
dio en acción coordinada
conhomólogos delEstadode

México permitieron ubicar a
José en el municipio de
Naucalpan indicó el encar
gado de despacho de la
FGJ CDMX Ulises Lara

Según las indagatorias la
víctima fue agredida con dis
paros de arma de fuego
cuandoviajabaabordo de un
vehículo de alquileren inme
diaciones de la colonia San
tiago Tepalcatlalpan alcal
día Xochimilco El agresor
sería un hombre llamado
Juan N quien escapó en
un vehículo que posible
mente conducía José N

El presunto responsable
del crimen Juan N fue
aprehendido y vinculado a
proceso en marzo pasado
José N habría participa

do en el referido ilícito al
auxiliar a la persona que
posiblemente privó de lavi
da a la víctima

José N habría participado
en asesinato de activista
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Chiapas 5 candidatos
asesinados en ataques
hay otras 10 víctimas
Crimen Los atentados en zonas que se disputan los cárteles
de Jalisco y de Sinaloa otros cinco aspirantes salieron lesos
RUBÉN MOSSO
CIUDAD DE MÉXICO

En Chiapas durante el actual
proceso electoral cinco candi
datos fueron asesinados y cinco
más resultaron ilesos en atenta
dos en sucontra mientras que 10
personas que los acompañaban
perdieron lavida

Los ataques ocurrieron en zo
nas donde operan cárteles del
narco que pelean el control de las
rutas del tráfico de drogas armas
migrantes y otros delitos A ellos
se suma la presencia de la banda
criminalcentroamericanaconoci
dacomolaMaraSalvatruchaydel
grupo guatemalteco de LosHuis
tas deacuerdoconlaSecretaríade
laDefensaNacional Sedeña

En enero del presente año el
candidato a la alcaldíade Suchia
te porel FrenteAmplioporMéxi
co David Rey González Moreno
fue asesinado en el Ejido de LaPi
ta donde predominan los homi
cidios perpetrados por la delin
cuenciaorganizadayporladispu
taentre los cárteles Jalisco Nueva
Generación CJNG yde Sinaloa
según informes militares

En marzo el precandidato del
PRI al ayuntamientodeSanJuan
Cancuc Diego Pérez Méndez fue
ultimado El municipio limitacon

Ocosingo señalado por laSedeña
comounos de los puntos donde se
haregistrado el mayornúmero de
enfrentamientosentreambosgru
posdeladelincuenciaorganizada

En abril el ex alcalde y candi
dato del PRI a lapresidenciamu
nicipal deAmatenango delValle
Julián Bautista Gómez también
fue asesinado La localidad limi
ta con Comitán identificadapor
el Ejército como zona de homi
cidios feminicidios y secuestros

En mayo el quinto regidor al
municipio de Ostuacán Mauro
Hernández Pérez quien aspiraba
denuevoauncargopúblico murió
durante el atentado que sufrió el
candidatoalaalcaldíaBenemérito
de lasAméricas JuanGómez Mo
rales Juan Changarro incidente
en el que perdió lavida Jonathan
de15 años hijo deesteúltimo

Este municipio limita con
Guatemalaydesdehace tres años
es escenario de enfrentamientos
entre los mencionados cárteles

tiene registro de homicidios re
lacionados con la delincuencia

organizadaydelfuero común
Asimismo fue asesinada la

candidata a la alcaldía de La
Concordia Lucero López Maza
del Partido Popular Chiapaneco
área donde predominan los deli

tos del fuero común

Sobrevivientes
El4de mayo Juan Gómez Mora
les sobrevivió a un ataque en el
que perdió lavida suhijo El 18 de
mayo el aspirante de Morena a
la alcaldíaVilla de Corzo Rober
tony Orozco fue agredido a ba
lazos En el incidente murieron

tres personas que lo acompaña
ban pese a que la zona es identi
ficada como libre de cárteles

El 19 de mayo el candidato a la
presidenciamunicipaldeMapas
tepec Elmer Nicolás NoriegaZa
vala fueemboscado elatentando
dejó cinco personas muertas en
unáreadonde se cometen delitos

del fuero común pero no registra
unalto índice dehomicidios

El mismo día la candidata de
Morena a lapresidencia munici
pal de RincónChamulaSanPedro
María de la Luz Hernández salió
ilesa tras un enfrentamiento en
tremilitantesyungrupoopositor
dondeunapersonaperdió lavida

El pasado 15 de mayo la aspi
rante del Partido Verde en San
Cristóbal de las Casas Linda Hi
guera Gutiérrez denunció una
agresión a una camioneta que
llevaba propaganda de su cam
paña la cual fue atacada con tu
bos por motociclistas mm
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Maras y Huistas
bandas de Centroa
mérica presentes
en esta entidad
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POLÍTICA NACIONAL

Piden campaña antiviolencia
Ante el preocupante incremento de la violencia de
género en el país el Partido Verde en la Cámara
de Diputados llamó al Ejecutivo federal a lanzar
una campaña nacional para que las mujeres niñas
y adolescentes conozcan dónde acudir y a qué
numero llamar las 24 horas del día en caso de
enfrentar situaciones de violencia

La bancada del Verde pidió a la Secretaria de
Gobernación divulgar esta información mediante
anuncios físicos y digitales en espacios públicos

El objetivo es que las mujeres tengan acceso
a recursos de ayuda en caso de sufrir violencia
destacando la importancia de no retroceder en los
derechos de las mujeres Enrique Sánchez

Los diputados de Verde contra la violencia de genero
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DESAPARICION DE MENORES SE
DISPARA EN ELACTUAL SEXENIO
En los 71 años del registro 45 de los casos de
personas de 0 a 17 años sin paraderoy no localizadas
corresponde a esta administración

SEÑALA ESPECIALISTA RIESGO DE TRATA Y LEVA CRIMINAL

Se dispara este sexenio
desaparición de menores
Registro Nacional De los niños y
adolescentes sin aparecer registrados
en 71 a ños 45 son casossucedidos
a partir del 1 de diciembre de 2018
LUISVALDÉS

En lo queva del sexenio delpresidenteAndrés
ManuelLópez Obrador se ha registrado lama
yor cantidad de menores desaparecidos y no
localizados en más de 7 décadas según datos
delRegistroNacional de PersonasDesapareci
dasyNoLocalizadas RNPDNL

Desde el 31 de diciembre de 1952 concorte
a este 20 de mayo el Registro contabiliza 16
mil 305 personas de 0 a 17 años de edad desa
parecidas yno localizadas de las cuales 7 mil
375 casos ocurrieron en lo que va del sexenio

Es decir 45 de los casos de personas me
nores de edad desaparecidas yno localizadas
corresponde a la actualadministración en los
71 años de existencia delregistro

De los casos correspondientes a la actual
administración federal las edades con mayor
incidencia son de los 13 a 17 años principal
mente del sexo femenino

Es decir en el rango de 13 años se registran
325 adolescentes desaparecidas y no locali
zadas contra 158 varones en los 14 años la
cifra de mujeres aumenta a 493 contra 276
hombres en los 15 años se registran 686 mu
jeres desaparecidas y no localizadas contra
409 varones mientras que en los 16 años se
contabilizan 693 personas femeninas contra
591 masculinas

En el caso de las personas desaparecidasyno
localizadas de 17 años de edad las mujeres su
man588 casos contra 688 registros devarones

Y las entidades con más reportes son el Es
tado de México con mil 568 la Ciudad de
México con 938 yNuevo León con 549
ANALISIS

Sobre la desaparición de menores en México
Juan Martín Pérez García coordinador de
Tejiendo Redes Infancia en América Latina y
el Caribe comentó que dos de los principales
factores son el reclutamiento y trata de perso
nas porparte del crimen organizado

En entrevista con este diario el activista
señaló que el fenómeno está relacionado con
la estrategia de militarización del país ya que
estamos enguerra desde hace 16 años porlo
que se recurre al reclutamiento forzado

Con este contexto es posible explicar por
qué cuando tú ves los gráficos cómo van as
cendiendo a partir de que se declara la guerra
contra el crimen en el sexenio de Felipe Cal
derón Hinojosa y Peña Nieto mantuvo a
los militares con fuerza y la guerra sostenida
tenemos un incremento de desaparición y
aunque fue columnavertebral de López Obra
dor acabar la guerra no solamente traicionó
su palabra sino que militarizó más

Para el especialista las principales razones
del fenómeno de desaparición de menores
sería la leva del crimen organizado para en
grosar sus filas junto con la trata de personas

En toda guerra las mujeres se convierten en
objetos y trofeos entonces para tener conten
tos alos sicarios estos grupos criminales crean
sus propias casas de explotación sexual

En octubre de 2023 el titular del Ejecutivo
reconoció que puede darse una especie de
reclutamiento forzado una leva porparte de
la delincuencia dejóvenes

Para Pérez García México debe tipificar el
delito de reclutamiento ya que está relaciona
do con la desaparición

La desaparición es la puerta de entrada a
otros crímenes Un niño una niña o unjoven
desaparecido puede ser víctima de explota
ciónsexual de tortura de explotación laboral
las chicas víctimas de feminicidio y los hom
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bres victimas de reclutamiento usados para
cometer crímenes atroces

El especialista refirió que en dos estudios en
los que participó como director de la Red por
los Derechos de la Infancia en México hasta
2021 se hizo énfasis en que la desaparicióny
el reclutamiento están vinculados por lo que
se trata de un tema que no ha sido legislado
pese a que hubo dos iniciativas al respecto
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Mientras en 2019 se registraron 19 uniformadas ultimadas para2023 fueron 42
Guanajuato es la entidad con más casos de acuerdo con la organización Proyecto Azul Cobalto

Inseguridad

Se duplican los asesinatos
de mujeres policías

Reportaje
GUILLERMO RIVERA
CIUDAD DE MÉXICO

Enmarzo pasado tres
mujeres policías fue
ron decapitadas en el
municipio de Pátz
cuaro Michoacán

ese mismo mes pero en Nue
vo León fue asesinada otrapre
suntamente por su pareja quien
tambiénes agentepoliciaco

Un mes antes enfebrero una
uniformadaysuhijade seis años
murieron a balazos cuando ca
minaban rumbo a laescuelade la
pequeñaenCelaya Guanajuato

Los asesinatos de uniforma
das se duplicaron en el último
lustro ensiete años desde 2017a

lafecha suman 197
Mientras en 2019 se registra

ron 19 casos para 2023 fueron
42 loquerepresentaunaumento
de 121 porciento de acuerdo con
cifras de ProyectoAzul Cobalto
una organización conformada
por un grupo de investigadores
que realizaun recuento hemero
gráfico de las muertes de policías
en todo elpaís

Es grave darnos cuenta de
que a las policías las están asesi
nando con mayor impunidad y
consistenciaque alos hombres

Ellas son ultimadas por sus
propias parejas es decir las uni
formadas en Méxicoviven lavio
lenciadegéneroy además lavio
lenciapor sus funciones advir
tió en entrevista con MILENIO
Daniel Gómez Tagle director de
ProyectoAzul Cobalto

Porun lado el especialista se
ñalóquealoshombres ensuma
yoría los asesinanen sus domici
lios enemboscadasuotro tipode
ataques delcrimen organizado a
las uniformadas en cambio las
matansusespososocompañeros
enhoras de servicio

El director de Azul Cobal

to agregó que la proporción de
muertes de mujeres en su domi
cilio a manos de sus parejas es
apabullante en comparación
con las de hombres

Es muy alta en términos es
tadísticos laproporción de poli
cías asesinadas por sus esposos o
compañeros de trabajo es laúni
caque no dejade crecer

Los uniformados asesinados
en general pueden disminuir 2 o
3 por ciento anual pero cuando
segregamos por hombres y mu
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jeres ellas siempre van al alzaen
los últimos años especificó

Apesar de que el asesinato de
policías en generalha registrado
un descenso moderado los de
uniformadasvan en aumento

Si en 2019 se registraron en
todo el país 473 asesinatos de
policías hombresymujeres pa
ra 2023 sumaron 379 esto sig
nifica una disminución de 19 87

por ciento
En cambio como advirtió

Gómez Tagle el asesinato de
mujeres agentes estáen ascenso
constante

Muchos de los homicidios de
mujeres policías han estado me
diados por tres condiciones la
primera es la exclusióny margi
nación producto de la desigual
dadyque atraviesaunfenómeno
que no solo estáen las fuerzas de
seguridad sino que afecta a las
mujeres engeneral el acoso ad
virtióJosé Luis Cisneros investi
gador de laUniversidadAutóno
maMetropolitana

La segunda dijo el especialis
ta es la cultura del machismo y
la tercera apuntó deriva de que
muchas de las mujeres policías
muertas han tenido un vínculo
directo con el victimario son
parejas sentimentales de lamis
macorporación

Explicó que estos factores
complican el escenario pues
más allá de laviolencia hacia las
mujeres hay casos específicos
donde se atribuye una condi

ción que está ligada tambiéncon
lacriminalidad

De acuerdo con ProyectoAzul
Cobalto la entidad con más mu

jeres policías asesinadas es Gua
najuato con45 casos

El crimen contra la unifor

madaysuhijaen Celaya Guana
juato estaba relacionado con un
comandante que había sido su
pareja ahí tenemos que tener en
cuenta las tres condiciones para
hacerunanálisis dijo Cisneros

Añadió que no se puede dejar
de lado elproblemadelnarcotrá
fico yque pese aque se haavan
zado en la protección a la mujer
el peso cultural del machismo de
una sociedadcomo la nuestra to

davía es muy fuerte sobre todo
en estados particularmente ale
jados de las grandes metrópolis

Cisneros afirmó que muchas
de las mujeres uniformadas
que han muerto estaban ads
critas a municipios donde aún
es recalcitrante la condición
de desigualdad

Laviolenciano soloestáfoca
lizada por género sino también
por región del país dijo por su
parte Gómez Tagle

Autoridades omisas
Durante el último año 18 poli
cías han sido asesinadas en ho
ras de servicioy 19 en días libres
Gómez Tagle dijo que el princi
pal problema es que desde las
autoridades no existe un aná
lisis de los riesgos operaciona
les las capacidades y los límites
del recurso humano másvalioso

que tenemos que son los ciuda
danos uniformados

Esto recalcó porque el mo
delo policial a través de las leyes
estádesvinculado de los tratados
internacionales de derechos hu
manos en cuanto al del ciudada

no uniformado

Expuso que para una o un po
licía es más difícil proteger su
derecho alavida por el hecho de
que es juzgado por hacer un dis
paro inclusive antes depoderde
fendersejurídicamente esunte
ma muycomplejo pero sí hayun
abandono institucional al ciuda
danoqueportael uniforme

No esuntemaque se trate en
lacontiendaelectoral

Es preocupante y más por
que no hay indicios de que la
próxima presidenta de México
tengaunaestrategia nacional de
seguridad basada en los recur
sos disponibles tanto humanos
como materiales económicos y
administrativos respondió Gó
mez Tagle H

Es muy alta
la proporción
de agentes que
mueren a manos

de sus esposos
o compañeros
de trabajo

La violencia
no solo está
focalizada por
género sino
también por
región afirma
Gómez Tagle
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Elementos de Tamaulipas despidenacompañera y SANCHEZ
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